
AL MORENISTA Ricardo Monreal se le atragantó
el pan de elote con crema catalana cuando le reclama
ron ayer haber dejado pasar en el Senado el llamado
"Plan B" de la reforma electoral.

EL HECHO ocurrió en la comida del Consejo
Nacional de Coparmex, a la que el morenista acudió
como invitado principal. Ahí le hicieron el reclamo de
que, si bien votó en contra de la iniciativa presidencial,
no operó lo suficiente para frenar ese atropello a las re
glas democráticas. La respuesta de Monreal causó sor
presa, pues dijo que enfrentó la presión directamente
del secretario de Gobernación y que no podía arrastrar
a sus compañeros de bancada al infierno de la 4T, por
lo que decidió dejarlos en el purgatorio votando a favor.
QUIENES asistieron al encuentro dicen que, al final,
Ricardo Monreal salió con un balance muy positivo,
pues demostró que conoce y se interesa por los temas
empresariales, pero sobre todo porque es de las pocas
voces en Morena que hablan de reconciliación y no
sólo de confrontación.

ARRANCÓ en Madrid la Feria Internacional de
Turismo y la participación de México es bastante nu
merosa, pues se instaló un mega pabellón que agrupa
a 105 destinos y empresas nacionales. Hasta ahí todo
bien.

DONDE las cosas ya no son como echarse a la hamaca
es en lo referente a los dineros para la participación en
Fitur 2023. Resulta que la Secretaría de Turismo, que

encabeza Miguel Torruco, contrató a una subsidiaria
de CIE (los mismos de Ocesa) para que compraran
el espacio en el tianguis y, a su vez, ¡se lo revendieran
a los operadores mexicanos! Para colmo, no está claro
si Sectur recuperará lo invertido o qué se hará con
los ingresos que se generaron.
OTRO ASUNTO que llama la atención es que una de
las principales ofertas del gobierno mexicano y del de
Quintana Roo es la promoción del Tren Maya, que
no está terminado... y que ni siquiera es seguro que este
año empiece a funcionar. Alguien debería explicarles a
Miguel Torruco y a Mara Lezama que a una feria de
negocios se va a vender realidad y no otros datos.

COMO abejas alrededor de girasoles, así revolotean las
ocurrencias sobre la cabeza de Andrés Manuel López
Obrador. La nueva gran idea del Presidente está
causando más preocupación que alegría.
EN SU AFÁN por lograr que el AIFA despegue, el
mandatario pretende prohibir los vuelos de carga en
el AICM, que en 2022 movió 570 mil toneladas. Da la
impresión de que en Palacio Nacional no se entien
den bien los procesos económicos, pues los afectados
no son sólo los vuelos, sino una larga cadena produc
tiva que incluye a empresas de carga, transportistas,
almacenes, agentes aduanales y, por supuesto, a las
empresas que tienen diseñada toda su logística de
abastecimiento por medio del aeropuerto capitalino.
Queda claro que la "i" de AIFA no es de "internacional",
sino de imposición.
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AHORA que a través de
una alianza opositora
puede ir dando
por descontado ser
candidato a Jefe de

Gobierno en 2024,
cuentan que el Alcalde
Adrián Rubalcava

está próximo a hacer
lo que tanto le gusta:
disfrazarse.

HAY QUIEN asegura
que considera
seriamente quitarse
el atuendo tricolor im
ponerse uno guinda,
pues si el PRI no podrá
definir contendiente

al Antiguo Palacio del
Ayuntamiento, prefiere
brincar a Morena.

Y NO porque crea
que ahí sí le darán el
premio mayor, sino
porque siente que le
puede tocar un mejor
reintegro.
CON RAZÓN el Partido
Verde —uno de los más
distinguidos satélites
de la 4T— ha andado
últimamente tan
zalamero con

el cuajimalpense.

HASTA parece que no
es casualidad, sino la
señal de un ave más

específicamente, un
tucán— ¡de malagüero!

• • •

DE MUCHO sirvió la

presión que hicieron
organizaciones
protectoras de
animales el año

pasado.

SIN DESCANSO,
dieron seguimiento
al presupuesto de los
zoológicos capitalinos
y alertaron por las
malas condiciones de
algunos ejemplares en
Chapultepec, Aragón y
Los Coyotes, atribuidos
a falta de recursos.

POR lo menos en el

presupuesto para este
año, la partida para este
rubro pasó de 104.1 a
189 8 millones de pesos.

CON que después
no haya recortes
austericidas, se dan
por bien servidos.

circuitointerior a reforma.com
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Salud como en Suiza
"Vamos a tener un sistema de salud co

mo el que tienen en Dinamarca, como
el que tienen en Canadá, porque no

es un problema de presupuesto, es un
problema de corrupción".

Andrés Manuel López Obrador, 2019

DAVOS. Un resbalón en una ca
lle cubierta de hielo el domingo
por la noche cambió de manera

radical mis planes de trabajo en el Foro
Económico Mundial. El golpe, al que en
un principio no presté mucha atención,
terminó por provocarme un agudo do
lor e impedirme caminar. El lunes en la
mañana tuve que ser trasladado en am
bulancia a un hospital en Schiers, en el
cantón suizo de los Grisones.

Este accidente me ha impedido
asistir personalmente a las presenta
ciones en el Centro de Congresos de
Davos y a las reuniones privadas que
tenía agendadas, como una cena con el
secretario general de las Naciones Uni
das, Antonio Guterres, aunque los ser
vicios del Foro me han permitido ver
las presentaciones públicas de manera
remota La caída sin embargo, me dio
una oportunidad inesperada conocer
de primera mano el sistema de salud
de Suiza

El presidente López Obrador ha
afirmado que quiere transformar el sis
tema de salud de México en uno igual o
mejor que el de Dinamarca Primero di
jo que lo lograría en diciembre,de 2020,
después movió la fecha a fines del sexe

nio. No es un mal objetivo. Dinamarca
tiene uno de los mejores sistemas de
salud del mundo, aunque el de Suiza
es tan bueno o mejor.

Lo que le llama la atención a AMLO
del sistema danés es su carácter guber
namental, aunque no lo es tanto como
cree. Dinamarca tiene un sistema finan
ciado por recursos fiscales. El gobierno
establece criterios generales, pero no se
mete en la provisión de servicios de sa
lud, como hace el gobierno mexicano
con el Insabi o el IMSS. Las regiones
danesas tienen hospitales, pero los mé
dicos son profesionales independien
tes cuyos servicios son reembolsados
por el Estado. Hay una cobertura bá
sica universal, pero muchas empresas
y personas contratan seguros privados
adicionales. Los pacientes pagan mu
chas veces coaseguros por medicamen
tos y servicios.

Suiza tiene también cobertura uni
versal, pero privada Desde 1996 el go
bierno estableció la obligación para
todos los residentes de contratar un
seguro de gastos médicos. Las asegu
radoras tienen la obligación de otorgar
cobertura básica sin importar el estado
de salud de la persona, lo cual evita el
rechazo a quienes representan riesgos
altos. Los hospitales son privados, al
igual que los profesionales de la salud.
El paciente puede escoger su hospital y
su médico, quienes compiten para ofre
cer el mejor servicio.

En mi aventura personal en Suiza,
fui trasladado a un hospital por una am

bulancia en la que se me aplicó un anal
gésico por vía intravenosa; pagué por to
do 1,500 francos (30,546 pesos). Ingresé
a urgencias del hospital sin un minuto
de espera y recibí tratamiento, rayos X,
medicinas y un par de muletas por un
cobro único de 500 francos (10,182 pe
sos). Regresé al día siguiente, porque mi
médico en México pidió una tomogra
fía computarizada, la cual tomaron sin
cobrarme nada más. Los 500 francos,
descubrí, eran un coaseguro que cubría
todo el gasto por ese accidente.

La afirmación de AMLO de que el
problema del sistema de salud de Méxi
co es de corrupcióny no de presupuesto
ha resultado tan falsa como su promesa
de que por decreto tendríamos un sis*
tema como el danés. Su gobierno no ha
descubierto ningún acto de corrupción,
pero sí ha deteriorado los servicios de
salud. En el futuro habrá que hacer una
reconstrucción del sistema pero es tan
válido ver como ejemplo a Dinamarca
que a Suiza, que ha demostrado que
un sistema privado puede proporcio
nar cobertura universal con altos nive
les de excelencia

• MENSAJE

Sanna Marín, la primera ministra de
Finlandia de 37 años, una rock star de
la política, dijo ayer en Davos: "No sa
bemos cuándo terminará la guerra, pe
ro tenemos que asegurar que termine
con un triunfo ucraniano... Si Rusia ga
na, mandará el mensaje de que puedes
invadir otro país".
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Llegó sin avisar y dijo:

Soy el número uno.

Lo dijo en tono jactancioso, y eso me
molestó. Le pregunté:
¿Cuál de todos los números uno es
usted?

Entonces fue él quien se atufó.
Sólo hay un número uno declaró
irritado.

No hay tal lé corregí. En el número
11 hay dos números uno; tres en el 111;
cuatro en el 1111, y así sucesivamente.
Hay un infinito número de números uno.

Noté que dudaba. Aproveché su
vacilación para decirle:

Usted es un número uno, pero hay otros
números lino a más de usted.

Se fue muy pensativo. Apenas lo había
perdido de vista cuando apareció otro
y me dijo:

Soy el número uno.

Entonces supe que jamás se acabarán
los qúe creen ser el número uno.

¡Hasta mañana!...
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Fabricantes de muerte
Lady Loosebloomers, la espo

sa de lord Feebledick, sostenía
relaciones ilícitas con el chofer,

el mayordomo, el jardinero, el caba
llerango, el despensero, el cuidador
de las perreras y el encargado de la
cría de faisanes. Milord se enteró de
la conducta de su mujer y le pidió que
suspendiera esos irregulares tratos,
inspirados seguramente por la lectura
de las obras de mister Bernard Shaw,
cuyas ideas igualitarias estaban soca
vando, ajuicio de lord Feebledick, los
cimientos de la sociedad británica Le
dijo lady Loosebloomers: "Haré lo que
me pides, marido, pero será a tu costa
a falta de esa prestación el personal te
pedirá aumento de sueldo"... Hay que
decirlo con todas sus letras: los fa
bricantes de cigarros son fabricantes
de muerte. El consumo de tabaco, en
efecto, es causa de enfermedades que
provocan cada año en nuestro país el
fallecimiento de decenas de miles de
mujeres y hombres. Me parece increí
ble que todavía haya fumadores, pues
están de sobra comprobados los mar
les de todo orden que derivan del he
cho de filmar. Entiendo que es difícil
dejar ese nefasto vicio. Quien tuvo la
desgracia de caer en él batalla para
abandonarlo. Y, sin embargo, millones
de fumadores en el mundo vencen la

adicción con base en fuerza de volun
tad Saben que en ello les va no sólo
la salud sino también la vida Por eso
aplaudo todas las medidas tendientes
a inhibir la venta de cigarros y su con
sumo en lugares públicos. No es cosa
de atentar contra la libertad" de quie
nes fuman: se trata de évitar que los
fumadores aténten contra la salud de
quienes no lo son. Si yo fuera empera
dor del mundo, o por lo menos rey del
orbe, prohibiría universalmente no só
lo que hubiera empresas tabacaleras:
vedaría también el cultivo del tabaco,
del mismo modo que se impide la fa
bricación, distribución y consumo de
drogas cuyos efectos son letales. He
visto morir a amigos muy queridos y
familiares muy cercanos por causa del
cigarro, de ahí mi condena del taba
co y de quienes a sabiendas causan la
muerte de incontables seres humanos
con tal de ganar dinero. Afortunada
mente, el sucio y feo vicio de fumar va
desapareciendo ya Cada vez en mayor
medida los fumadores son mal vistos;
se les considera personas inconscien
tes que en forma necia atentan con
tra sí mismas y causan molestias a
aquellos con quienes conviven, a más
de ponerlos igualmente en riesgo. Al
guien a quien conocí murió de cáncer
en la garganta Por años consumió una

cajetilla de cigarros cada día Fumaba
incluso en la alcoba que compartía con
su esposa Poco tiempo después de la
muerte de su marido a ella le detecta
ron cáncer terminal en los pulmones.
No era fumadora, pero aspiró el humo
que su esposo despedía, y eso a la lar
ga le quitó la vida Triste cosa es que
ese hombre haya sido suicida prime
ro y homicida después. Decir esto no
es ponerse melodramático: es decir la
verdad, y decirla con todas sus letras,
que es como la verdad se ha de de
cir... Don Geroncio, maduro caballero,
iba a casarse con Chalupona, mujer
en flor de edad y de voluptuosas for
mas. Sabedor del compromiso que le
aguardaba el añoso galán acudió a la
consulta de un especialista el cual le
implantó glándulas de mono, recurso
de la farmacopea clásica en materia
de vigorización sexual. Se llevaron a
cabo las nupcias, y la pareja empren
dió el viaje de luna de miel. Deseoso
de saber si el implante mencionado
surtió efecto el médico llamó por te
léfono a la desposada y le preguntó si •
las glándulas de mono le habían dado
resultado a su marido: "No lo sé res
pondió ella. Todavía estoy esperando
que se baje del candil". (Chalupona
ponle unos cacahuatitos en la cama, a
ver si así)... FIN.
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Cortina de humo
Ante la última falla fatal
del Metro de la Ciudad de

México y la también fatal
caída de un tramo de la Línea

72 en 2021, es evidente la
carencia de cuidado en el

diseño y construcción de sus
instalaciones, así como la falta
de mantenimiento del medio

de transporte.
Ahora se determina

que son necesarios 6,000
efectivos de la Guardia

Nacional para evitar sabotajes,
sin evidencia.

Todo esto para crear una
cortina de humo que exima
al gobierno de la CDMX de
cualquier responsabilidad
y así proteger la imagen de
quien pretende alcanzar la
Presidencia en 2024.

Alejandro Cabello
Ciudad de México
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"Fichaje" de MC causa división
::::: Quien cambió de camiseta con polémica
incluida en Michoacán, nos platican, fue el
excandidato de la alianza Va por México,
Carlos Herrera Tello, pues ahora será de

Movimiento Ciudadano
(MC). Sin embargo, nos de
tallan que, al parecer, su
llegada no cayó muy bien y,
para abrir boca, el coordi
nador de los alcaldes eme

cistas y presidente munici
pal de Yurécuaro, Moisés
Navarro Arellano, anunció
su salida del partido y se
afilió a Morena, argumen
tando la llegada de don

Carlos, además de que alertó que al menos
otros dos ediles seguirán sus pasos y se pin
tarán de guinda, aunque algunos considera
ron que fue más "un berrinche" que cues
tión de principios. ¡Zas!

¿Y la perspectiva de genero?
::::: El que está en el ojo del huracán en Baja
California, nos comentan, es el presidente del
Poder Judicial del estado, Alejandro Isaac
Fragozo López, pues hay voces que acusan

falta de perspectiva de géne
ro en juzgados. Nos refieren
que hace poco un juez dejó
en libertad a un policía mu
nicipal acusado de feminici
dio en grado de tentativa
—a pesar de que intentó
huir cruzando la frontera—

sin considerar el riesgo para
la víctima o su intento de

fuga, además de que varios
recordaron que ese poder

fue cuestionado a nivel nacional por su falta
de perspectiva de género al condenar a 45
años a la policía Alina, quien, en defensa pro
pia, mató a su agresor mientras éste la gol
peaba. ¿Qué dirá don Alejandro?
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Suspirantes, en sus marcas...
::::: A más de un mes de la muerte de Luis

Miguel Barbosa Huerta, nos comparten que
en Puebla los morenistas andan alborotados

para apuntarse a buscar la
gubernatura en 2024. Nos
detallan que la lista de sus
pirantes es cada vez más
larga, en la que están el di
putado federal Ignacio
Mier Velazco; el senador
Alejandro Amienta Mier;
los secretarios de Economía,
Olivia Salomón Vibaldo, y
el de Salud, José Antonio
Martínez García; incluso el

secretario de Gobernación estatal, Julio
Huerta Gómez, primo del fallecido don Mi
guel, por lo que, nos dicen, la oposición se
frota las manos, pues olfatea una "pelea de
gallos". ¡Ouch!
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Marcelo y Adán, en territorio
de Claudia
::::: Mañana, el presidente Andrés Manuel
López Obrador encabezará la reunión del
Gabinete de Seguridad en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento de la Ciudad de México,
junto con la jefa de Gobierno. En la sesión,

_j nos dicen, se hará una eva
| luación de la estrategia de

jHyi £ 1 seguridad capitalina y el
ÍL ~ ¿ análisis de los primeros re

| sultados del despliegue de
| la Guardia Nacional en el

jnnw Metro. Nos recuerdan que
por lo menos en privado

Claudia estarán las tres "corchola
Sheinbaum tas presidenciales": Clau

dia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard y Adán Augusto López, pero en
público solo la mandataria capitalina, por
ser la anfitriona, tiene garantizada su parti
cipación. Será que buscarán nivelar el piso
invitando a la conferencia al canciller
Ebrard y al secretario López.

Durazo y el gran negocio de saliva
::::: A cinco meses de que se creó la empresa
estatal LitioMex, el gobernador de Sonora,
Alfonso Durazo, designado presidencial pa
ra el tema, ya adelantó que empresas de Ca
nadá y Estados Unidos tendrán preferencia
en la explotación de lo que se ha presumido
como "el oro de la 4T". Expertos en la mate
ria se preguntan entonces si es falso lo que
se dijo acerca de que se trataba de un recur
so tan importante como el de los yacimien
tos de petróleo. Don Alfonso, quien se ven
dió como un experto en seguridad pública,
fracasó en el cargo federal, y ahora, solo es
responsable de la inseguridad en Sonora.
¿Será que el experto en litio también fracase
en este nuevo proyecto, que hasta el mo
mento es un negociazo de saliva?

El complot contra los amlitos
::::: Nos hacen ver que, para eso de la victimi
zación y la denuncia de complots, la autolla
mada Cuarta Transformación se pinta sola.
Ahora, los simpatizantes de Morena, inclu
yendo a legisladores, ya se sumaron a la cam
paña #YoConMiAmlito en respuesta a una la
resolución del Tribunal Electoral. Sin embar
go, nos explican, que la determinación del tri
bunal se ha distorsionado. La realidad, nos
detallan, es que sólo se prohibió su uso para
campañas electorales, así que estos "amlitos"
no incumplen ninguna ley.

Nadie sabe de dúnde salió
dinero para gastos de la marcha
e intorme de AÑILO
::::: Nos comentan que si hay algo que llamó
la atención de la gran marcha y el informe,
en el Zócalo que el presidente López Obra
dor dio el 27 de noviembre, fue la instala
ción de cientos de sillas para invitados VIP,
así como el escenario, los cientos de vallas,
el sistema de sonido y pantallas enormes.
Sin embargo, nos detallan que, luego de que
un particular pidió información a Presiden
cia de la República sobre el costo, se res
pondió que, tras una "exhaustiva búsqueda"
no se encontró ningún documento sobre el
gasto por este servicio. Al preguntarle al go
bierno de la CDMX y a Gobernación si ellos
habían hecho este gasto, respondieron que
no y patearon la bola hacia Presidencia.
Quizá, nos hacen ver, este gasto lo hicieron
los mismos benefactores anónimos que de
manera generosa pintan bardas, pagan es
pectaculares y promocionan a los aspirantes
de Morena a la candidatura presidencial.
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Morena guiña el ojo a Rubalcava
::::: Habrá sido un comentario en lo personal,
pero desde Morena empiezan a guiñar el ojo
al alcalde de Cuajimalpa, el priista Adrián
Rubalcava, luego de que se supo que el PAN
llevará mano en el proceso de selección del
candidato de la alianza con PRI y PRD para la
Ciudad de México en 2024. Y es que es sabido
que don Adrián está interesado en dicha no

minación, pero con esa de
cisión, algunos consideran
que se le cierran un poco
las puertas. Sin embargo,
como le hemos platicado en
este espacio, en el panismo
no lo descartan. Ante esto,
han salido ya varios parti
dos políticos para decirle a
don Adrián que ellos le dan
cobijo, como lo hizo el fin
de semana el líder del

PVEM, Jesús Sesma, y ayer, el diputado local
de Morena, Janecarlo Lozano, le dijo que
tiene las puertas abiertas en la organización
SUMA, que se constituyó hace una semanas y
es afín a la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum. Don Adrián anda por las nubes...
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No quitará el dedo del renglún
en el caso Ariadna
::::: La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
no quitará el dedo del renglón en el caso de
Ariadna López Hernández, la joven que fue
encontrada sin vida en Morelos y la fiscalía
¦ _ de aquella entidad dijo que

había muerto por intoxicá
ción etílica, aunque la fisca
lía de la CDMX reveló que
fue por golpes. Doña Clau
dia salió en conferencia de
prensa para reforzar el
mensaje de que el fiscal de
Morelos, Uriel Carmona,
y los peritos tienen que ser
investigados por tratar de
encubrir un feminicidio e

incluso pidió que este caso siente bases en
el resto de las fiscalías estatales para que se
indague correctamente las muertes de mu
jeres. Así que esta historia todavía no termi
na y veremos los siguientes episodios.

Enojo de trabajadores
en Donceles
::::: Nos cuentan que los trabajadores de lim
pia del Congreso de la Ciudad de México pla
nean irse a un paro el próximo lunes, pues no
les han entregado sus vales de despensa por
el fin de año. Nos dicen que la situación es
crítica y que incluso ya amenazaron con des
pedirlos si se continúan quejando. ¿Qué pen
sarán de esto diputados de Morena como
Martha Ávila, Guadalupe Morales y Fer
nando Mercado, quienes han defendido va
rias veces los derechos laborales? ¿En Donce
les y Allende son candil de la calle y oscuri
dad de la casa?
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El plagio y la maroma
histórica del obradorato
Primer acto

Es un montaje. Es
politiquería. Prefie

ro equivocarme con la mi
nistra que darle la razón a
los intelectuales, dijo el Pre
sidente. Aunque sea ver
dad, no lo creo, dijo un pro
pagandista del régimen. Es
/'totalmente falso", dijo la
ministra. Es un complot de
los conservadores porque
quieren desprestigiar a una
mujer que cree en la trans
formación, dijo el Presiden
te. Todo es una mentira y se
va a demostrar. Es un lin
chamiento mediático. Es
un ataque misógino. Es
parte del odio dirigido a
AMLO. Sheridan "le ha he
cho mucho daño a México",
Loret es peor.

Segundo acto
Bueno, sí hubo un pla

Lgio, pero yo no plagié. Yo
no copié, me copiaron. "No
tengo nada que ocultar".
La ministra escribió la tesis
antes, pero la presentó des
pués. Es que son muchas
tesis copiadas. Bueno, sí
copió, pero poquito. La es
cribió en 1985, pero tiene

citas de 1987. Siempre sí la
escribió toda en 1985 y su
asesora la compartió. La
culpa es de la asesora de te
sis. Que las autoridades
académicas investiguen y
se pronuncien.

Tercer acto.

Bueno, la ministra sí pla
gió. Y también mintió en
sus respuestas cuando se
reveló el escándalo. Hizo

mal, se equivocó, pero la
verdad no es tan grave.
"Ojalá y los problemas de
México fuesen por plagio".
¿Quién no comete un error
en su juventud? El que nun
ca haya copiado en un exa
men, que tire la primera
piedra. Son cosas que suce
dieron hace más de 40

años. El plagio es lo de me
nos, lo importante es el es
pacio en el Poder Judicial.
Son cosas que no le impor
tan al pueblo, sólo le impor
tan a la élite. Hay proble
mas mucho más importan

tes. La FES y la UNAM se
vendieron a los conserva
dores, se derechizaron. Es
tuvo mal lo que investiga
ron y dictaminaron. ¿Por
qué no le quitaron el título?
Evadieron su responsabili
dady le lanzaron lapapa ca
liente a la SEP.

Epílogo
El 21 de diciembre del año

pasado, el investigador Gui
llermo Sheridan en reporta
je publicado en Latinus, ex
puso a la ministra de la Su
prema Corte, Yasmín Esqui
vel, por haber plagiado su te
sis de licenciatura para titu
larse como abogada. Desde
ese día, esta ha sido la diver
tida evolución de las reac
ciones del obradorato. El re
cuento los exhibe.
Hoy ya prácticamente

nadie duda que la ministra
plagió. Hoy el debate es so
bre cuál debe ser el castigo
(si es que merece alguno) y
quién se lo debe imponer.
El descaro como política
de Estado.

SAC1AMORBOS

Un dirigente de partido.
Un gobernador. Un alto
funcionario de inteligen
cia. Un integrante de la po
derosa familia. Y el falleci
do Rey del Huachicol. To
dos, engarzados en una in
vestigación internacional
sobre tráfico de combusti
bles en México. •
historiasreportero@gmail.com

Hoy el debate es sobre cuál es el
castigo y quién se lo debe imponer.
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Estos son los culpables del
sabotaje del metro
Advertencia: Las si

guientes líneas son
pura j; llana ficción,

es un mal cuento y nada más.
Cualquier precognición es aje
na a este tecleador.
CIUDAD DE MÉXICO.Este

miércoles luego de un intenso
operativo a caigo de la Guardia
Nacional en una decena de co
lonias clasemedieras de la ca

pital del país, fueron detenidos
los miembros de una banda

señalada de perpetrar actos de
sabotaje en diversas estacio
nes del Sistema de Transporte
Colectivo Metro.
En conferencia de piensa

conjunta, el jefe de la Guardia
Nacional, el secretario de Segu
ridad Ciudadana, la Fiscal de la
Ciudady la jefa de Gobierno, se
ñalaron que labandaopeiabade
forma clandestina para provo
car incidentes de gravedad en
las vías del sistemade transporte
con la clara finalidad de man

char la imagen de la administra
ción del presidente López Obra
dor y del gobierno capitalino.
En total, siete hombres y sie

te mujeres fueron puestos a
disposición de la Fiscalía de la
Ciudad de México en espera de
su audiencia inicial programa
da para el próximo viernes ante
un juez de control, donde se es
pera que sean imputados por
delitos de gravedad y se les dic
te prisión preventiva oficiosa
La detención se llevó a cabo

gracias a un operativo de inte
ligencia militar que usó agen
tes simulados como usuarios
del metro que lograron infil
trarse en la banda de sabotaje y
lograron obtener información
sobre el modus operundi y sus
próximos atentados.
Los integrantes de labanda

se ponían de acuerdo me
diante el uso de complejos
sistemas informáticos, como
la plataforma WhatsApp, pa
ra arrojar peligrosos objetos a
las vías del metro y generar
pánico entre los usuarios.
En los domicilios donde fue

ron detenidos los sospechosos
se decomisaron varias latas de

cerveza de marcas nacionales y
extranjeras, algunas de ellas he
ladas, varios ventiladores inser
vibles a los que les retirarían las
aspas para provocar un choque
de trenes, además de llaves para
tuercas de varios tamaños y de
sarmadores, incluyendo algu
nos de relojero, que se usarían
para retirar con precisión per
nos y tornillos de seguridad.
Uno de los detenidos se ha

cía pasar por carpintero y tenía
en su poder serruchos con los
que cortaría cables estratégi
cos, varios martillos que servi
rían para dañar los parabrisas

de los trenes y algunos pedazos
de madera que usaría para des
carrilar la Línea 2, que sospe
chosamente usaba todos los

días para llegar a su domicilio
en la colonia Portales.

Particularmente preocupan
te, señaló el jefe de la Guardia
Nacional es el hecho de que to
dos los integrantes de la banda
contaban con teléfonos celulares

que podrían arrojar en cualquier
momento a los rieles del sistema

y provocar incendios que ha
brían costado múltiples vidas.
El secretario de Seguridad

Ciudadana apuntó que se ha
dado parte alaUIF bajo la "sos
pecha fundada" de que la ban
da operaba con recursos de or
ganizaciones políticas "ene
migas del Estado", mientras
que la jefa de Gobierno se li
mitó a realizar declaraciones

hasta que pudiese informar de
más detalles al Presidente.
Se informó también que la

Guardia Nacional continuará
de manera indefinida en el Me
tro de la Ciudad hasta detener a

todos los responsables del sabo
taje, que podrían llegar a ser de
varias decenas de miles, por lo
que se esperan aún varios inci
dentes en los próximos años.
Mediante sus redes sociales,

el Presidente de la República
felicitó a la Guardia Nacional
por las detenciones y recalcó
que su gobierno se encuentra
bajo el golpe blando más gran
de del mundo. Asimismo, alen
tó a los usuarios del Metro para
seguir usandocascos,coderasy
rodilleras durante sus traslados
por su propia seguridad, ante
los constantes sabotajes de los
grupos conservadores.
Y todavía faltan 620 días pa

ra que termine el sexenio. •
@Lu¡sCardenasMX

Se alertó a los usuarios de los sabo

tajes de los grupos conservadores. I
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Contracorriente
El caos del Metro entre
disputas de Sheinbaum
y el sindicato

MflITE AZUELA
Prácticamente desde el inicio del siglo pa

sado, la organización colectiva de trabaja
dores del Metro de la Ciudad de México co

menzó a adquirir poder y fuerza en los espacios de
trabajo. En el caso del Metro de la Ciudad de México
la operación diaria depende en gran medida del
sindicato. El mantenimiento preventivo y en espe
cial conectivo de igual forma Durante mucho
tiempo el sindicato reciclaba piezas viejas pata rear
mar vagones o elementos de la infraestructura.
Quien define las prioridades de los temas pre

supuestarios del sistema es justamente la junta ge
neral del Metro, así que ahí confluyen muchas vi
siones divergentes de distintas autoridades, inclu
yendo la representación del sindicato: los temas de
horarios, guardias, turnos, priorización de man
tenimiento etc. De la habilidad o la incapacidad de
llegar a acuerdos transparentes entre la Dirección
General Administrativa y el sindicato.
De 2016 a 2018 el presupuesto anual destinado al

Metro mantuvo una tendencia de crecimiento. Pasó
de 15 mil849 millones de pesos a 17 mil548millones.
Luego, cuandoletocó al actualgobiernode la ciudad
asignar el presupuesto, no se incrementó un solo
peso hasta el 2021. En 2022 se incrementó a 18 mil
millones: ¿Entonces, por qué sucede una tragedia?
Es aquí donde cobra relevancia la mancuerna entre
el sindicato y la Dirección General administrativa
del Metro. ¿A dónde se destinan esos recursos? A
esto, hay que sumar la administración financiera de
los boletos que los usuarios pagan a diario, ya que
ese boletaje no es como tal un impuesto.
Otra perspectiva para revisar en dónde están

las fallas es entender que en el centro de opera
ciones del Metro hay autoridades operativas (jus
tamente de la Subdirección que dejó el cargo por
los sucesos de la Línea 3). Pero la operación en ese

centro está en manos del personal del sindicato,
en su mayoría. Cuando Claudia Sheinbaum habla
de sabotaje en el Metro, ¿se refiere al sindicato?
Contrario a ello, el líder sindical del Metro sos

tuvo en entrevista que los 19 mil millones presu
puestados para 2023 no son suficientes porque
prácticamente todo el presupuesto está compro
metido. Pareciera que la reparación y manteni
miento de la infraestructura dependen del sin
dicato, pero a la vez no hay presupuesto, entonces
¿la víctima es el sindicato y el sabotaje viene desde
la administración del gobierno de la ciudad?
Lo cierto es que la infraestructura del Metro,

con o sin sabotaje no ha recibido el mantenimien
to adecuado. Apenas este año se puso en marcha
la renovación de la Línea 1. Pero el mantenimiento
del Metro y el presupuesto millonario seguirá
siendo insuficiente mientras el sindicato y la Di
rección General tengan conflictos de facultades
indiferenciadas. La presencia de la Guardia Na
cional es una acción desmedida contra la descon
fianza en el sindicato por parte del gobierno. Y las
reacciones que se deriven de ella podrían ser
igualmente desproporcionadas. •

@MaiteAzuela

Cuando Claudia Sheinbaum

habla de sabotaje en el Metro,
¿se refiere al sindicato?

El mantenimiento del Metro y
el presupuesto seguirán
siendo insuficientes mientras
el sindicato y la Dirección
General tengan conflictos".
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SALVADOR
GARCÍA SOTO
SERPIENTES Y ESCALERAS

¿Derecho a la vida
del Chapo?, ¿y sus miles
de víctimas, presidente?
Nadie sabe a

ciencia ciertaa
cuántos seres

humanos asesinó, tor
turó, mutiló y desapare
ció violentamente Joa

quín "El Chapo" Guz
mán, personalmente o a
través de sus sicarios, en
su larga carrera crimi
nal antes de ser extradi

tado y sentenciado a ca
dena perpetua en Esta
dos Unidos. Los cálculos
de los fiscales estaduni

denses que lo acusaron an
te la Corte Federal de Broo

klyn, con base en las declara
ciones de 56 testigos, videos,
fotografías y mensajes de texto
interceptados, llegaron a ha
blar de 70 mil asesinatos vio

lentos ordenados y cometidos
por el narcotraficante mexica
no, descrito como "sanguina
rio y violento" por sus propios
sicarios que testificaron en su
contra.

Hoy, el que fuera pormucho
tiempo el narcotraficante más
temido y buscado del mundo,
el mismo que se burlara en dos
ocasiones del gobierno mexi
cano y su corrompido sistema
carcelario al fugarse en dos
ocasiones de penales "de má
xima seguridad" como Puente
Grande, Jalisco, y La Palma en
Almoloya, Estado de México,
pasa sus días en una celda de
la impenetrable cárcel Super
max en Colorado, temida y de
finida en el mundo carcelario
como el Alcatraz de las Roco

sas. Apenas cumple tres años
de la sentencia de cadena per
petua de hasta 30 años que le
dictara el implacable juez
Bryan Cogan y el sanguinario

Guzmán Loera ya se queja, a
través de sus abogados en Mé
xico, de "tratos inhumanos",
"aislamiento" y "tortura sicoló
gica" por lo que pide al gobier
no mexicano que le ayude para
ser devuelto por los Estados
Unidos y repatriado a su país
para purgar su sentencia en
una cárcel mexicana
En principio, el canciller

Marcelo Ebrard dijo que no veía
"posibilidades" de que la repa
triación fuera viable. Pero ayer
le preguntaron al presidente
López Obrador, en su confe
rencia mañanera qué pensaba
de la solicitud del Chapo Guz
mán y, con la extraña y rara de
bilidad que siempre ha mostra 
do por "el señor Guzmán Loe
ra" como él lo llama, el man
datario dijo: "Cuando se trata
de derechos humanos hay vías
y hay instancias internaciona

les, entonces no es descartar
porque el principal de los de
rechos humanos es el derecho

a la vida, entonces a cualquier
persona se le tiene que garan
tizar este derecho".
El presidente dijo que la

cancillería revisaría el asunto
para ver si procede.
No es nada nuevo que Ló

pez Obrador pondere y defien
da públicamente los derechos
humanos de los criminales y
narcotraficantes, pero no deja
de ser indignante e inexplica
ble que el presidente se preo

cupe más por delincuen
tes sanguinarios como
Joaquín Guzmán que
por los miles de víctimas
que asesinó, torturó y
desapareció el narco
sentenciado en Estados
Unidos. Le conmueve al

presidente saber que
"don Joaquín Guzmán
Loera", porque él se nie
ga a decirle "Chapo", es
tá triste y desolado en
una celda en Colorado,
con dolores de muelas

que no le atienden, pero
no le conmueve que duran

te sus cuatro años de gobier
no hayan asesinado ya, violen
tamente, a más de 170 mil me
xicanos, según las cifras oficia
les de su propio gobierno.
Tantas deferencias, tanto re

plegarse ante el poder fáctico
del narco, hace pensar en que sí
hay pactos de impunidad hacia
el crimen organizado. Porque
aun en el único golpe real que
ha dado su gobierno, con la re
ciente captura de Ovidio Guz
mán, no queda claro por qué
razón no lo quiso entregar de
inmediato a Estados Unidos,
cuando su captura se hizo con
una orden de detención con fi

nes de extradición librada por
la justicia de ese país. ¿Será que
igual que en el caso del padre,
López Obrador también se
preocupa por los derechos hu
manos de Ovidio? Ojalá algún
día se preocupe igual por los
derechos de los cientos de miles

de víctimas en este país. •

No deja de ser indignante que se
preocupe más por delincuentes que
por los miles de víctimas.
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Rayuela
Hoy, en Lima,

Perú define su futuro.
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Litio mexicano para Estados Unidos y Canadá //
Inversionistas privados se alistan MAqulia, dos
desaparecidos¡¡ San Miguelito y Ohuira resisten

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PASADO DOMINGO, luego de
que salieron de una asamblea en el
auditorio comunal del municipio
michoacano de Aquila, se produjo
la desaparición forzada del abogado

especialista en derechos humanos Ricardo Ar
turo Lagunes Gasea y el profesor Antonio Díaz
Valencia, líder de la comunidad indígena del
citado municipio. El vehículo en que viajaban
rumbo a Colima fue encontrado con impactos
de bala, pero sin los ocupantes.

EN AQUILA SE desarrolla una batalla contra
empresas mineras cuya actividad resulta lesiva
para el interés colectivo y, como en muchos
puntos del país, grupos criminales suelen ser
usados para amenazar, golpear, secuestrar
y asesinar a dirigentes sociales. El abogado
Lagunes Gasea tiene una larga trayectoria en
la defensa de derechos colectivos y de tierras
ejidales y comunales frente a megaproyectos,
despojos y violaciones de derechos humanos,
y el comunero Díaz Valencia es candidato a la
presidencia del comisariado ejidal de Aquila y
defensor del medio ambiente (datos tomados
del comunicado que reproduce Desinformémo
nos, https://bit.ly/3kvnekl).
EN EL CONTEXTO general de violencia cri
minal e impunidad que se vive en el país, un
rubro crítico es el relacionado con periodistas,
defensores de derechos humanos y activistas
en defensa de derechos comunales sobre
tierras, aguas y recursos naturales. Diversas
voces académicas llaman la atención sobre la
incidencia de ataques de presuntos miembros
del crimen organizado (CO) contra quienes
organizan y defienden a colectividades ante
proyectos extractivistas, en especial los mine
ros. Como si la etiqueta de ese CO fuera usada
por intereses empresariales para deshacerse
de obstáculos a sus planes en desarrollo.

EL TEMA DE la minería, las empresas (sobre
todo las extranjeras) y la alianza constante de
políticos, empresarios y autoridades para dar
paso a proyectos nocivos ha sido actualizado
luego de la reciente cumbre de mandatarios de

Norteamérica. Ayer, el presidente López Obra
dor dijo que había comentado al primer mi

nistro Justin Trudeau el caso del Cerro de San
Pedro, el emblemático municipio de San Luis
Potosí donde una empresa (Minera San Xavier,
de la canadiense New Gold Inc.) encabezó una
escandalosa depredación (el Cerro de San Pe
dro, representado en el escudo de armas de la
entidad, fue devastado hasta desaparecer).
LA VIGOROSA RESISTENCIA social contra
tal depredación fue vencida mediante argucias
practicadas por el entonces presidente Vicente
Foxy el entonces gobernador Marcelo de los
Santos, llegados al poder por la vía de Acción
Nacional.

EN EL MISMO San Luis Potosí se vive ac
tualmente bajo el amago de los constructores
inmobiliarios que buscan terrenos ejidales y
comunales para sus proyectos habitacionales e
industriales, además de declararse ala espera
de que termine la administración de López
Obrador para "tumbar" el decreto que declaró
área natural protegida a una parte de la Sierra
de San Miguelito.

EN SINALOA, PARA dar otro ejemplo, se

mantiene la oposición de los pobladores direc
tos de la bahía de Ohuira contra la construc
ción de una planta de amoniaco, proyecto dañi
no para el medio ambiente del lugar, que desde
años atrás pretendieron impulsar políticos
priístas e "independientes" y que ahora ha sido
retomado por el presidente López Obrador, el
gobernador Rubén Rocha Moya y el presidente
municipal Gerardo Vargas Landeros.

OTRO CAPÍTULO PREOCUPANTE se abre
en el tema del litio, a cuya reglamentación se
trató de dar un tono épico, casi equiparable
a la expropiación petrolera, pero que ahora
se anuncia está en la mesa de los acuerdos
con Canadá y Estados Unidos, sobre todo con
este último, para que inversionistas privados
provean tecnología y se encarguen de la co
mercialización de este material estratégico;
eso sí, "respetando" las leyes mexicanas y la
propiedad de la nación sobre bienes que otros
países e intereses están prestos a aprovechar.
¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

Luz al final del túnel para Esquivel w Académica
en problemas //¿Quién gobierna en la UNAM?

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN EL ASUNTO de la ministra Yas
mín Esquivel Mossa se empieza a
disipar la niebla, y algunas verdades
dolorosas para quienes trataron
de destruir su carrera cambian el

rostro de esta historia.

HACE UN PAR de entregas explicamos que la
Fiscalía General de Justicia tenía en su poder
una declaración de la maestra Martha Rodrí
guez en la que ponía en conocimiento de los
juzgadores universitarios y la fiscalía capitalina
que el licenciado Édgar Ulises Báez había copia
do parcial o totalmente la tesis de Esquivel.

LO DICHO POR Báez, que también está en
poder de la fiscal, y que consiguió la maestra
Rodríguez, es un manuscrito en el que confiesa
que tomó el trabajo de la ministra para elabo
rar el suyo.

NO OBSTANTE, LA cargada contra Esquivel
no se detiene. A la maestra Rodríguez la despi
den después de muchas décadas en la UNAM, a
pesar de que hace una semana presentó un am
plio escrito al director de la Facultad de Estu
dios Superiores Aragón de la UNAM, donde da
cuenta cómo se suscitó el problema que ha to
mado días y ríos de tinta en los periódicos y una
desmedida furia en contra de la magistrada.

SI NOS DEJAMOS llevar por aquello de que el
hilo se rompe por lo más delgado, diremos que
el asunto de la académica no tiene remedio, pe
ro si por el contrario se quiere llegar al fondo,
habría que empezar por juzgar a la UNAM.

tCÓMO QUE UNA anomalía como la que se
registró no fue detectada por ninguna auto
ridad? ¿Cómo es que un grupo de sinodales
no cayó en la cuenta de que la alumna usaba
de algo que no había escrito? ¿Cómo es que se
otorga un título a ciegas?

LA SOLUCIÓN FÁCIL es: "retírale el título a
Esquivel y corre a la maestra", pero el proble
ma va a seguir ahí y no sabemos, porque las au
toridades generalmente se la pasan en la grilla;

cuantas anomalías como la de este escándalo
se han hecho, porque si suponemos que este es
el único fenómeno nos vamos a equivocar.

ENTONCES, EL ASUNTO es político y muy
peligroso. Las autoridades universitarias han
dejado que el juicio quede en manos de un gru
po claramente opuesto a cualquier movimien
to del gobierno federal, y eso significa perder
la autonomía. No sabemos desde cuándo la
UNAM está en manos ajenas a la casa de estu
dios, pero no cabe duda, todos lo saben, que la
universidad ha cambiado para mal, aseguran
muchos.

ENTONCES, TRAS EL escándalo, debería
mos empezar a preguntarnos: ¿quién gobierna
en la UNAM?, o peor: ¿se gobierna desde fuera?
Lo decimos porque ni las declaraciones de la
maestra fueron tomadas en cuenta ni la minis
tra Esquivel pudo presentar los alegatos que a
su favor correspondían, en un acto de justicia
necesario para la vida de la UNAM.

NO SE ADMITIERON pruebas a favor. Los
funcionarios universitarios decidieron que las
dos mujeres, Yasmín y su asesora de tesis, eran
culpables, aunque sabían con certeza que, por
ejemplo, hay una carta, como ya decíamos, en
la que el ahora licenciado Édgar Ulises Báez,
que por cierto no da la cara, admite haber co
piado los escritos de Esquivel.

LO MALO, O más malo, es que a final de cuen
tas lo que sale más raspado es el prestigio de la
Universidad, que por un lado tiene un proble
ma ético entre sus docentes y por el otro que
por su espíritu, hoy, sólo habla el odio.

De pasadita

AL CONTRARIO DE lo que sucede en casi
todo el país, aquí en la Ciudad de México la
derecha ya empezó su campaña hacia el 2024,
sólo hay que ver cómo se empiezan a llenar los
espacios públicos de propaganda, principal
mente panista. ¿Será que no se han dado cuen
ta en los organismos electorales, ni en Morena
ni en el gobierno? Aguas.

cd_perdida@jornada.com.mx
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la Secretaría de Rela
ciones Exteriores confirmó que
Marcelo Ebrard será quien
asista la próxima semana a la
Cumbre de Jefes de Estado y
de Gobierno de la Comunidad
de Estados Latinoamericanos

y Caribeños, que se realizará en
Buenos Aires, en representación
del presidente Andrés Manuel
López Obrador. En otro cuartel
corcholata, más tardó Morena
en considerar a Ricardo Mon

/

real Avila entre los presiden
ciables que la organización Ju
ventud Real en convocar a una

rueda de prensa para presentar
su estructura nacional de apo
yo al líder de la mayoría en el
Senado rumbo a la contienda
de 2024.

el presidente de la Cá
mara de Diputados, Santiago

Creel, intentará ser el primero
en registrarse como aspirante
a la Presidencia de la Repúbli
ca por la coalición Va por Méxi
co, una vez que se abra la convo
catoria. "Estoy listo, decidido a
cambiarle el rumbo a este país,
un rumbo de desastre, y volver
lo a encauzar en uno de prospe
ridad", afirmó elpanista.

la mayoría de Morena
en la Comisión Permanente del
Congreso de laUniónfrenó ayer
el punto de acuerdo para conde
nar el atentado del pasado 15 de
diciembre contra el periodista
Ciro Gómez Leyva y pedir a la
fiscalía capitalina, encabezada
por Ernestina Godoy, conti
nuar las investigaciones del ca
so y castigar a los responsables
materiales e intelectuales del

ataque. Aunque los morenistas

y sus aliados votaron un día an
tes a favor del dictamen en co

misiones, tan solo unas horas
después dijeron "siempre no" y
el pronunciamiento quedó en el
aire con apenas una sesión pen
diente antes de iniciar el nuevo

periodo ordinario de sesiones.

prosiguen las diferen
cias entre el alcalde de Cuaji
malpa, Adrián Rubalcava Suá
rez, y la alianza opositora, pues
este miércoles el priista criticó
los mecanismos de selección de
candidatos de PANPRIPRD

de cara a las elecciones para la
Jefatura de Gobierno en 2024,
por lo que Morena, por conduc
to del diputado Janecarlo Lo
zano, abrió las puertas al incon
forme para unirse a la 4T "y así
seguir con la transformación
del país".
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La mano que da de comer
Mario Delegado: ¿a qué grupo pertenece usted: a los que muerden o a los que lamen
la mano de quien los alimenta? Qué feo eso de que uno se alimente de alguien más

grande, más poderoso. Gil no tiene una respuesta, ¿usted, Delegado?...

epantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,RGil pensaba en sus manos,
esos instrumentos que han
tomado el arado y el azadón.

Qué, ¿y esas sonrisas sardónicas? Se
gún Mario Delegado (y dale con la "e"),
Ricardo Mejía Berdeja, precandidato
del PT a la gubernatura de Coahuila, "le
mordió la mano al Presidente de la Re

pública (...) Me enseñaron desde niño
que no puedes morder la mano del que
te da de comer, y qué podemos decir de
quien le mordió la mano al Presiden
te. El que muerde la mano del que le da
de comer acostumbra lamer la bota de
quien lo patea".
Gil sabe que hay figuras desafortuna

das, aunque muy recurridas (¿así se di
ce?), como la del que muerde la mano
que le da de comer, lo cual convierte en
un cuadrúpedo a la persona que discre
pa. Dice Gil figura desafortunada porque
si alguien muerde la mano que lo alimen
ta, es dable pensar que habrá alguien que
lame la mano que lo alimenta, en cuyo
caso todos se han convertido en anima
les dentro de un corral.
Mario Delegado: ¿a qué grupo perte

nece usted: a los que muerden o a los que
lamen la mano de quien los alimenta?
Qué feo eso de que uno se alimente de al
guien más grande, más poderoso. Gil no
tiene una respuesta, ¿usted, Delegado?

De a cuatro
Con los ojos de plato y plata, Gil leyó
que el Presidente confirmó la solicitud
del Chapo Guzmán para regresar a Mé
xico a cumplir su condena alegando vio
laciones a los derechos humanos. Usted

no ha leído mal, lo dijo el Presidente:
"lo está viendo la Secretaría de Relacio

nes Exteriores (...) ya había presenta
do una solicitud por medios electróni
cos al embajador de México en Estados
Unidos y Esteban Moctezuma mandó

el correo a Relaciones Exteriores, y sí
lo van a revisar. Cuando se trata de de
rechos humanos, hay vías y hay instan
cias internacionales, el principal de los
derechos humanos es la vida. Se verá
con Marcelo si se tiene posibilidad para
hacerlo, pero siempre hay que dejarla
puerta abierta cuando se trata de dere
chos humanos".

Dios de bondad, defender los derechos
humanos del Chapo, ¿no es un poco de
masiado sobre todo si uno es el Presiden
te de México? ¿Y los derechos humanos
de todas las familias que han sido vícti
mas de los sicarios de Guzmán Loera?

Eso también, pero luego, más tarde, de
momento vamos a atender los derechos

humanos del Chapo, faltaba más.

Gil recapitula y da crédito y cobran
za. Ahora mal sin bien: ¿el gobierno se
comprometerá en una defensa del Cha
po? Gil no quiere mentir ni escribir aquí
que nunca lo habría pensado; sí, lo pen
só varias veces: abrazos y no balazos. De
vuelta: ¿y las familias de los desapare
cidos? Nada, que esperen un poco. Vea
mos: ¿es o no un gran asesino Guzmán
Loera? ¿México debería meterse en un
complicado asunto de política bilateral,
jueces, negociaciones, intercambios
diplomáticos, todo esto por Guzmán
Loera? En fon.

Envenenar
Gil lo escribe en esta página del fondo:
desde hace muchos años se le ha enve

nenado con alimentos insanos y la oferta
indebida de bebidas alcohólicas, pero re
siste. Ahora mal sin bien. ¿Qué les pasa a
los amigos del Presidente? Resulta que el
contratista favorito del Presidente, Rio
bóo, acusa a su nuera de la muerte trágica
de su hijo. Las razones, rayos y centellas:
por alimentarlo con comida insanay dar
le a beber alcohol. Mucho chicharrón en

salsa verde y sus tequilitas con cerveza y
esas cosas muy malas para la salud.
La viuda del hijo de Riobóo vive en

España y aquel país se ha negado a ex
traditar a la joven que además pelea la
herencia de su esposo. Pffst. ¿No hay en
todo esto un abuso o tráfico de influen

cias? El gran amigo del Presidente acu
sa de homicidio a quien se le da la gana
y abusados porque les cae negra. Gil ha
regresado a los años setenta, principios
de los ochenta más o menos, tiempos en
los cuales si un poderoso se sulfuraba,
estabas en problemas serios.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Cesare Beccaria: "Los delitos deben

ser calificados según el daño inñigido a
la sociedad".

Gils'enva
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La ruptura

A menor consciencia cívica en una sociedad,
mayor aceptación a los autoritarismos como
vía para satisfacer las sensaciones alrededor
de sus problemas, no así sus problemas.
El despliegue de la Guardia Nacional en el

Metro de la Ciudad de México juega en el campo de inep
titud política Si ala elucubración le damos el rango de ver
dad, se hace imposible reconocer la realidad de su opues
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to. Surgen teorías útiles para llenar vacíos de las múltiples
incompetencias.
Ante los muy frecuentes eventos en el Metro capita

lino, el gobierno de la ciudad afirma investigarlos sin ser
capaz de admitir la posibilidad de un resultado que le im
pute responsabilidad. Refrenda la retó
rica del complot.
Si somos ya un país con atentados en

su capital, valdría reconocer que no se re
suelvenconfuerzasino con política Para
hablar es recomendable tener idea de lo

que implican las palabras.
La elucubración es materia prima de

absolutamente todo despotismo, inclui
dos los de apariencia tolerable, hijos de la
dialéctica incapaz de ligar consecuencias.
Diluida la distinción de lo verdadero entre lo posi

blemente falso, las acciones dejan de obedecer a princi
pios, valores o condiciones, como a la urgencia por sos
tener los hilos de las suposiciones y la defensa de quien
las promulga.

Todo exceso tiene cabida una vez entrados en esa lógica,
porque ya ni siquiera son vistos como tales.
Cadasociedadtoleranteaautoritarismos ligeros terminó

rechazándolos cuando crecieron hasta ocupar el todo de la
esfera pública Rara vez han reconocido su error inicial: no

  entender la naturaleza de las políticas
autoritarias. Están hechas para crecer.
Jugar con la sensación de seguri

dad es el recurso predilecto de la inca
pacidad de los gobiernos mexicanos.
Creábamos comisiones para evitar la
solución de lo disfuncional. Hoy, ade
más, se mandan regimientos.
No hay rasgo de originalidad en el

despliegue de tropa, cual sea, para ge
nerar un consenso emocional sobre la tranquilidad. Espe
jos y brillantina como política pública.
Distintos gobiernos mexicanos dej aron de buscar la

construcción del país y se contentaron con un desfile. El
de la capital, ha terminado por banalizar cualquier aspec
to de la vida cívicay sus relaciones,
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Pinocho,
el ingeniero y
la ministra

^¦4 1 problema no es que ellos
j se junten, sino que el poder
los bendiga

La pareja formada por el ingeniero
José María Riobóo y la ministra Yasmin
Esquivel se dedicaalafabricación de ob
jetoshechizos.Eldedenunciasporhomi
cidioy ella de tesis de licenciatura
En otro contexto ambos serían per

sonaj es secundarios de una mala tra
ma de salteadores, el problema es que
sus fechorías no podrían haber llegado

tan lej os sin el respaldo político de unos
cómplices con muy buenos puestos en
el gobierno.
El ingeniero Riobóo se inventó una

hipótesis criminal insostenible a pro
pósito de la muerte de su hij o Rodrigo.
Sin que hubiera una sola prueba sol
vente dij o que su ex nuera, María Isabel
Cal y Mayor, cometió homicidio agra
vado en razón de parentesco para que
darse con el patrimonio de su marido.
No presentó como evidencia este

ingeniero el acta de defunción, tam
poco la opinión de los
médicos que lo aten
dieron en el hospital
donde murió, en Cá
diz, España; mucho
menos las opiniones
forenses de la comisa

ría provincial. ¡Vaya, Riobóo no asistió
siquiera al funeral del difunto!
En vez de ello visitó las oficinas cen

trales de la Fiscalía General de Justi
cia de la Ciudad de México, donde la
parej a recibe un trato vip cada vez que
lo necesita. Ahí se inventó a una asesi
na temible y a una víctima que murió
porque su esposa le obligaba a consu

mir grasas saturadas, bebidas alcohó
licas y tabaco.

Esa misma fiscalía fue laque exoneró a
Yasmín Esquivel de haber cometido pla
gio cuando elaborólatesis de licenciatura
que le permitió titularse como licenciada
en Derecho por laUNAM.
Luego la universidad dej ó en ridícu

lo a la fiscalía capitalina por su papel de
comparsa De acuerdo con el comité aca
démico, Ulises Báez fue el autor del docu
mento plagiado por la actual ministra de
laCortehastaenun90porciento.
  Un asesinato y una

tesis hechizos y dos
sujetos, un influyente
consultor presiden
cial y una ministra de
la Corte, impunes por
que puedentraficar in

fluencias y corromper voluntades.
Zoom: ¿De qué hablarán en la in

timidad estos dos personajes? ¿De la
conspiración maquinada por zombis
conservadores, de la nuera malvada o
de los títulos universitarios que no de
berían importarle a nadie tanto? Quizá
conversen también sobre Pinocho y su
nariz grandotota. ¦
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La ministra

Esquivel: caída,
pero inamovible

^¦4 n unas cuantas lineas, MI
j LENIO obtuvo de la mi
nistra Yasmín Esquivel

Mossa un autorretrato tan claro co

mo el plagio de su tesis (https://bit.
ly/3XjCwaQ.
"Tengo una carrera en la que no ten

go de qué avergonzarme", dij o la minis
tra. Y añadió: "Rechazo absolutamen
te la determinación del Comité de In
tegridad de la FES Aragón".

Estas frases retratan una cabeza in

teresadamente ciega a los hechos y una
moral blindada contra la percepción de
los propios errores.
Los hechos que pesan sobre la repu

tación de la ministra Esquivel Mossa
están probados materialmente por la
identidad del texto de su tesis con la te

sis previa que copió.
Ese plagio fue el inicio de su carrera,

no hay cómo negarlo, y lo demuestra
la determinación a la que llegó la FES
Aragón, al cotejar las tesisycomprobar
su identidad sustancial, física, tangible,
innegable a la mirada
Que la ministra rechace esta eviden

cia flagrante muestra una cabeza im
permeable a los hechos que no le con
vienen y una moral impermeable a la
vergüenza y la responsabilidad por los
propios errores.
Para negar el hecho del plagio, que

mancha su carrera desde su origen, la
ministra incurrió en una conducta que
mancha su carrera presente.
Fabricó una demanda judicial basa

da en declaraciones falsas donde hacía
confesar al autor de la tesis primera,

ante notario, que el autor del plagio
era él.
La Fiscalía de la Ciudad de México

admitió la demanda, pero la descono
ció cuando el acusado en persona ne
gó las declaraciones notariadas.
La ministra se quedó en el aire, asi

da sólo al clavo de la impunidad. Pero el
clavo de su impunidad es sólido.
He preguntado esto a conocedores:
No puede ser removida de su condi

ción de ministra de la Corte sino por un
juicio político del Congreso.

Por más que se diga, laUNAM no tie
ne facultad de quitarle unilateralmen
te el título, ni sus pares pueden desco
nocerlay destituirla, como creenyes
peran muchos.
El hedió esque no se ve por ningún la

do el proceso que podría conducir al jui
cio político del Congreso en su contra
Mientras la apoye el Presidente, la

ministra podrá quedarse en la Cor
te cuanto quiera, impermeable a los
hechos y a la responsabilidad por sus
errores:

Caída en su reputación pero inamo
vible en su puesto.
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Volando bajo en
los tiempos de la 4T

Los faros son liizyguía en las
tormentas. Ylos quieren apagar.

Florestán

fectivamente, elsectoraeronauticoan
H j davolandobajoenlostiemposdela4T.
_HL_*áS Todo comenzó, aunque se moleste
el Presidente, con la cancelación del aeropuerto
de Texcoco del que se pasó al nacimiento del AI
FA, que inauguró el 21 de marzo del año pasado
sin que todavía emprenda el vuelo bien a bien,
a pesar del recorte de cien vuelos diarios en el
AICM para pasarlos a su terminal favorita.
Pero el eje central de la crisis de esta actividad

es la descalificación que dictó la Agencia Fede
ral de Aviación del gobierno de Estados Unidos,
FAApor sus siglas en inglés, al gobierno de Mé
xico, que creo no le han explicado al Presidente.
El 5 de mayo de 2021 esa FAAdegradó ala au

toridad aeronáutica mexicana de categoría 1 a ca
tegoría 2 por una serie de deficiencias que, dijo,
ponían en riesgo los vuelos de Estados Unidos a
México, y que debían corregir.
Entonces el gobierno respondió que con Fe

lipe Calderón también se dio una degradación,
y es verdad, pero lo resolvieron en cinco meses.
Ante esto, el gobierno de la 4T respondió que lo
resolvería en el mismo plazo, cinco meses, para
octubre del 21.

Pero todo fue un engaño.
Han corrido veinte mesesde reprobados, ynada
Esa descalificación impide que las aerolíneas

mexicanas abran nuevas rutas hacia o desde Esta

dos Unidos, y las agarró en momentos bajos por la
pandemia En este lapso, las compañías estaduni

denses, que no tienen esa limitación, han aumen
tado sus vuelos de 65 a 85 por ciento y las mexica
nas han caí do de 35 a 15 por ciento. Por cierto, otro
impacto es que tampoco pueden cambiar rutas y
por eso no pueden bajar en el AIFA
Ese es el daño ante la indiferencia del gobier

no de la 4T en materia de políticas aeronáuticas,
que, por lo visto, va a seguir volando baj o.

RETALES
1. MEXICANA. Esta situación afecta a su ae
rolínea bienestar, la empresa aérea comercial a
cargo de la Sedeña, pues aparte de su inviabilidad
de origen, carece de presupuesto para este año,
no podría volar a Estados Unidos, que es el gran
mercado. ¿Se lo habrán dicho?;
2. DESPLOME. Aeste panorama hay que añadir
los estertores de Aeromar, que se resiste a morir
por la estoicidad de su personal que la mantiene
volando apesar de la crisis financieray de que sus
arrendadores le hayan asegurado cinco de sus
diez aviones, repitiendo la historia de Interjet,
aviones que también quieren para la Mexicana
de Aviación 4T; y
3. PATRIA Hugo LópezGatell declaró ante el
Presidente que ve avances de la vacuna Patria. Y
no sé los avances que ve. Hace dos años, la direc
tora del Conacyt, María Elena AlvarezBuylla,
anunció que estaría disponible para diciembre
de 2021. Estamos en enero de 2023, y nada. Pe
ro así lo engañan. También dij o López Gatell que
se ha vacunado a 87 por ciento de la población, lo
que es otra mentira.

Nos vemos mañana, pero en privado
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PENSÁNDOLO BIEN #

La disputa por la capital
Frente a los resultados de 2021, AMLO afirmó que hubo un descuido en la ciudad y dio a entender que él mismo se
aseguraría de subsanarlo, aunque resulta evidente que la sucesión presidencial y la agenda nacional lo han distraído

J0 PATTERSON
Las perspectivas de la

izquierda para con
servar la Presiden
cia en las elecciones

del próximo año son
tan firmes, como inciertas las de
mantener el control de Ciudad

de México, su bastión tradicio
nal. Si bien toda la atención pa
recería concentrarse en la dis

puta por la silla presidencial,
y por más que la oposición
asuma que ninguna gue
rra está perdida antes de
ser librada, el verdadero
pulso entre obradoris
mo y oposición se da
rá en dos trincheras:
la capital del país y el
Congreso. Las pers
pectivas sobre este úl
timo tendrían que ser
motivo de otro texto.
Por ahora concentré

monos en la capital.
Para decirlo rápido,

si en las elecciones in
termedias de 2021la elec
ción de alcalde hubiese es
tado enjuego, el resultado ha
bría pendido de un hilo. Morena
apenas consiguió 38.7% de los vo
tos, aunque con sus aliados sumó
48%. Los partidos de oposición,
PAN, PRI y PRD, prácticamen
te empataron ese resultado con
47%. Movimiento Ciudadano ha

bría hecho la diferencia con 3.5%.
Estos números dej an aún mucho
margen de maniobra al partido
que se encuentra en el poder, al
tratarse prácticamente de un em
pate técnico. Y por lo demás, no
está claro qué reacción tendría el
votante del PRI o del PAN ante un

candidato ajeno a su partido, en
caso de ir auna campaña unidos.
Sin embargo, hay dos temas

preocupantes para la causa del
Presidente de cara a las eleccio

nes del próximo año. Por un lado
la tendencia, por otro los candi
datos. Entre 2018 y 2021, More
na descendió 22% en el número
de votos recaudados; el PAN au
mentó 40% y el PRI 27%. Parte
de este impacto podría atribuir
se a que López Obrador no estu
vo en la boleta, como sí lo había
estado tres años antes; pero el
hecho es que tampoco lo esta
rá en 2024. Lo cierto es que, por
vez primera en mucho tiempo,
la suma de estos dos, PRI y PAN,
superó a Morena (antes PRD):
1,617,186 votos contra 1,577,989.
Insisto, por sí mismo el obra
dorismo sigue siendo más fuer
te que cualquier otra organiza
ción política en la capital, pero
es evidente que hubo un despla
zamiento de votantes hacia las

opciones de la oposición. La pre
gunta de fondo es si se trata de un

fenómeno coyuntura!, atribuible
a candidatos o al momento polí
tico, o es un desplazamiento ten
dencia!, un desencanto que lejos
de desaparecer podría confir
marse o incluso acentuarse.

La reacción de López Obrador
al díasiguiente de estas elecciones
parecería dar cuerpo a la segunda
hipótesis. El Presidente lamentó
profundamente el abandono de
las clases medias a su proyecto,
acusándolas de un creciente con

servadurismo por sus actitudes
aspiracionistas. Y aunque luego
matizó, lo cierto es que la polari
zación política que ha manteni
do en su discurso, que tiende abi
furcar al país exclusivamente en
una oposición entre pobres y ri
cos, poco ha hecho para construir
puentes hacia el centro político.
El diagnóstico del Presidente pa
recía correcto: en efecto, Morena
perdió 9 de las 16 alcaldías de la
capital, esencialmente las del po
niente, las más prósperas social y
económicamente hablando. Las
clases medias esta vez no votaron

porel obradorismo. PerosiAMLO
atinó en el diagnóstico, no necesa
riamente abordó la mejor estra
tegia de cara a un restablecimien
to de la tácita alianza política que
había existido entre la izquierda
y esos sectores en la capital. La
persistencia de un discurso bina
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rio (estás conmigo o contra mf) y
la deliberada identificación ca
si exclusivamente con los secto

res más populares, en ocasiones
en términos beligerantes, son sin
duda muy eficaces para efectos del
votante a mar abierto en el país,
pero abona mucho menos a la po
blación capitalina, incluyendo las
clases mediasy medias bajas.
El otro tema es la relativa po

breza de los posibles candida
tos para 2024. A diferencia de la
elección presidencial, en la que
Morena exhibe una batería más
atractiva que la de la oposición,
no parece ser el caso de la capital.
Hasta ahora se mencionan cin

co posibles figuras: Martí Batres,
Mario Delgado, Ornar García
Harfuch, Rosa Icela Rodríguez,
Ariadna Montiel. Las dos últimas
son menos conocidas y cabría
preguntarse si Morena querría
lanzar la candidatura de muj eres
a las dos posiciones más impor
tantes en la elección del próxi
mo año, en caso de que Claudia
Sheinbaum sea la abanderada

principal. Batres y Delgado, por
su parte, han sido figuras prota
gónicasypolémicas dentro de las
corrientes morenistas y arras
tran negativos y resistencias in
ternas que operarían en su con
tra García Harfuch, responsable
de seguridad de la ciudad, sería
probablemente más capitaliza
ble en términos de popularidad,
aunque en este momento es el
menos cercano al primer círculo
presidencial. En suma, mientras

que Claudia Sheinbaumy Marce
lo Ebrard son figuras de enorme
peso, comparados con la pobreza
de los precandidatos de la opo
sición, en el caso de Ciudad de
México no existe esa ventaja. Al
margen de la opinión que merez
can Xóchitl Gálvez, Lía Limón, o
varios de los actuales alcaldes, no
parecen estar en obvia desventa
ja frente a los precandidatos del
partido en el poder.

La disputa por Ciudad de
México no es cosa menor

de cara al futuro políti
co del país. Como se sa
be, desde hace 26 años
la Ciudad de México ha
estado en manos de la
izquierda. No solo es
el bastión histórico o
la base territorial des
de la cual creció el mo

vimiento, también es
el laboratorio social,
político y jurídico que
introdujo gran parte
de la agenda de la iz
quierda moderna en
el país; temas de gé
nero, derechos hu
manos, ambien
tales, políticas
públicas sociales
y culturales. Su
pérdida tendría
no solo un duro
carácter simbó

lico pues sembraría
dudas sobre la capaci
dad del obradorismo pa
ra mantener un proyecto
transexenal más longevo

que el del PAN, que duró do
ce años. Pero también tendría
un impacto en la operación para
el próximo sexenio. Se trata de
la segunda posición más impor
tante en términos políticos; no
solo constituye un precandidato
de facto para las siguientes elec
ciones, ofrece una tribuna privi
legiada para disputar la agenda
política del país. Basta recordar
la pesadilla que representó para
Vicente Fox la presencia del Pe
je en la capital.

Frente alos resultados de 2021,
López Obrador afirmó que había
existido un descuido en el manej o
político de la ciudad y dio a enten
der que él mismo se aseguraría de
subsanarlo. No obstante, resul
ta evidente que la sucesión pre
sidencial y la agenda nacional lo
han distraído de esta tarea. Los te
mas y el tono siguen siendo poco
propicios para atenuar cualquier
cosa que hayan sido los motivos
por los cuales una parte de estos
votantes abandonaron a la iz

quierda, o a esta izquierda. Trans
curridos 17 meses de esas eleccio

nes y a otro tanto de la próxima
jornada electoral, el panorama
no parece haber mejorado, pese
a lo mucho que está en j uego.

La batalla entre el
obradorismo y la
oposición por CdMx
no es cosa menor

de cara al futuro
político del país
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La distancia

"entre Tú y Ellos"

T?
H "I n Inglaterra, donde vivo ahora, la pren
dí j sa está fascinada por el libro de memo

rias del príncipe Harry, Spare, que acaba
de publicar la editorial Penguin Random House. La
semana pasada llegó a las librerías, vendió cerca de
un millón y medio de ejemplares en todos sus for
matos: papel, pantalla y audio (la versión completa
de su libro es narrada por el propio Harry). El libro
ha sido traducido a dieciséis idiomas. La versión en
español, titulada En la sombra, que empezó a cir
cular pocos días antes, detonó titulares en la pren
sa de todo el mundo, que no inhibieron sin embar
go la venta del original, que fue inmediatay masiva.
Penguin Random House informó que no había pu
blicado nunca un libro sin ñcción que vendiera tan
tos ejemplares el día de su salida. El récord de ven
tas lo tenía, por cierto, APromised Land de Barack
Obama, que vendió 887 mil ejemplares al aparecer
en Estados Unidos y Canadá. Spare estuvo cerca de
duplicar ese récord.
El libro de memorias no lo escribió Harry, es

decir, Enrique de Inglaterra, duque de Sussex.
Fue escrito por otro, un ghostwriter llamado
John Joseph Moehringer, americano, periodis
ta por un tiempo en el New York Times, ganador
de un Premio Pulitzer por un reportaje sobre
los descendientes de esclavos en una comunidad

de color en Alabama. Spare tiene 410 páginas, no

Fecha: 19/01/2023

Página: 8

Area cm2: 259

1 / 2

Columnas Políticas

Carta de Viaje / Carlos Tello Díaz

Carlos Tello Díaz

Costo: 31,598

Página 28 de 186



es breve, pero es divertido:
parece un libro de suspenso.
Las frases son sencillas, los
párrafos cortos, las reflexio
nes en cursivas impactantes.
La distancia es esencial a la

realeza, dice Harry; la distan
cia que hay "entre Tú y Ellos".
Es decir, entre nosotros y él.
Es lo que explica el éxito del
libro: rompe con la regla del silencio que protegía,
y engrandecía, a la familia real en Inglaterra. Abre
todas las puertas. Lo que vemos es revelador, pero
también patético. Es penoso leer que su pene ("my
todger") estaba helado el día de la boda de su her
mano; que consumía cocaína de joven; que perdió
la virginidad en el campo con una mujer mayor, que
le daba de nalgadas; que mató a veinticinco taliba
nes en Afganistán, alos que tumbó desde el aire co
mo "piezas de ajedrez". El libro trata de transmitir
el mensaje de que, a pesar de haber nacido en un
mundo rodeado de privilegios, él también es una
víctima. Dice que siempre fue spare (libre, suelto)
frente a su hermano, que desde que nació fue heir
(heredero de la Corona). Es una de las contradic
ciones de su libro (la de ser una víctima llena de pri
vilegios). Hay otras más. Spare revela sin rubor los
pasajes más íntimos de la vida de un hombre que
condenó siempre a la prensa por invadir su intimi
dad (y la de su madre, la princesa Diana). El libro es
demoledor con varios miembros de su familia, so
bre todo con la reina consorte Camilla (malvaday
peligrosa), pero también con su padre (un incom
petente) y con su hermano y su cuñada (quienes
lo manipularon, dice, para ir a la fiesta de disfraces
que hizo historia, vestido como Nazi). Harry es en
efecto demoledor con los demás, pero indulgente
y complaciente consigo mismo. Su familia decidió
no responder, aunque la opinión, expresada por la
prensa, ha reaccionado en contra. "El libro parece
menos unabroma que un terrible cálculo equivoca
do", escribió The Economista—
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A Coyoacán, los restos
de Hernán Cortés

Luego de visitar el recinto donde murió Her
nán Cortés, cerca de Sevilla, regresamos
a nuestro querido Coyoacán, de especial

aprecio para el fundador del actual ayuntamiento, quien
ordenó el reposo de sus restos en esta antigua villa, sin que
hasta ahora se haya cumplido su voluntad.
En su testamento, Cortés instruyó a sus herederos

construir con su pecunio un convento para monjas en
Coyoacán, donde erigieran su sepultura, pero en ambos
mandatos los beneficiarios fueron omisos, pues como no
se construyó el convento, tampoco se edificó su tumba.
Al nacer nuestro país a la vida independiente, exacer

bado el odio contra los españoles, la osamenta pudo haber

sido obj eto de vandalismo, pero el ilustre Lucas Alamán
resguardó los huesos de Cortés en un nicho oculto en la
iglesia de Jesús Nazareno del Hospital de Jesús, hoy visi
ble en un muro al lado del altar.

En 1826, el duque de Monteleone, residente en Siciliay
descendiente del conquistador, nombró a Lucas Alamán
apoderado de sus bienes en México, heredados en calidad
de marqués del Valle de Oaxaca, título concedido a Cortés
por Carlos V.
Ocurrió así algo absurdo: un noble si

ciliano que jamás puso pie en México,
ajeno al sudor y trabajo de miles de peo
nes mexicanos, él y sus antecesores los
Pignatelli, se beneficiaron durante dos
siglos por las vastas propiedades que he
redaron de Cortés, no solo en Oaxaca, si
no en Morelos, Texcoco, Otumba, Chal
co, Toluca, Tuxpan, entre otros lugares, y
desde luego también en Coyoacán.
Enbuenahoralashaciendasazucarerasdelduque Mon

teleone en Cuernavacay en Atlacomulco fueron confisca

das en abril de 1833, y luego siguió el resto de los bienes.
Poco después, el 22 de mayo de 1833 fue aprobado el si

guiente decreto de expropiación:
"Artículo Io. El Gobierno entrará en posesión de los bie

nes nacionales situados en el Distrito, y que posee actual
mente un descendiente de Hernán Cortés, conocido con
el título de Duque de Monteleone.
Artículo 2o. Las rentas de las fincas se dedicarán exclu

sivamente a sostener escuelas públicas y gratuitas en los
pueblos del mismo Distrito, situados fuera de las garitas
de esta ciudad.
Artículo 3o. De dichas rentas se deducirá lo necesa

rio para sostener en el Hospital de S. Andrés un núme
ro de camas igual al que se halla establecido en el Hos
pital de Jesús.
Artículo 4o. El edificio de este hospital se arrendará, y

sus rentas se aplicarán a los objetos de que hablan los dos
artículos anteriores".

Mientras que el Hospital de San
Andrés desapareció, el Hospital de
Jesús, fundado en 1524 por el capitán
general, continúa brindando servi
cios de salud apersonas de medianos
recursos a través de un patronato pri
vado y sigue arrendando locales a pie
de calle a una zapatería, en la avenida
20 de noviembre.

Sin embargo, en opinión del suscrito,
debe cumplirse la voluntad de Hernán Cortés de descansar
en su añorado Coyoacán, y el lugar idóneo para ello, a falta
del convento, es la iglesia de la Inmaculada Concepción, co
nocida como La Conchita, edificada por orden del mismo
conquistador, actualmente a cargo de los franciscanos.
La decisión corresponde alos descendientes de Cortés,

no al reino de España, y debe contar con la aprobación del
gobierno mexicano, pero no existen hoy las condiciones
adecuadas para el traslado de sus restos a Coyoacán, pues
hace falta consciencia a unos y magnanimidad al otro para
lograr un México reconciliado.

El lugar idóneo
para que reposen
es la iglesia de La

Conchita, edificada
por el conquistador
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¿De dónde salió el
cheque de ElMann
para Gertz?

Ahora que ha vuelto a la dis
cusión pública, vale la pe
na recordar que la enre

dada, ilegal, extraña historia de aquel
cheque (que no tenía fondos) por 2 mil
millones de pesos que supuestamente
había conseguido la Fiscalía General
de la República para la rifa de un avión,
está contada a fondo y con información
verificada en el número 2351 del sema
nario Proceso del 21 de noviembre de

2021. Fue una investigación de muchos
meses de un grupo de alumnos de la
maestría de Periodismo del CIDE.
Aquel falso cheque era resultado de

una extorsión a empresarios que habían
recibido en el sexenio de Enrique Peña
Nieto y la dirección de David Penchyna
en el Infonavit una compensación de 5
mil millones de pesos por la cancelación
de un contrato que se había firmado con
la administración de Alejandro Murat
para dar alguna solución al problema de
las casas abandonadas. Los detalles es

tánenese reportaje.
Al actual gobierno aquello le pare

ció que era corrupcióny comenzaron a
presionar a los dos socios de aquel em
prendimiento: la familia Zaga y los El
Mann. Los Zaga dijeron: no hicimos
nada ilegal, y los ElMann, de Fibra
Uno, de los mayores inversionistas de
bienes inmuebles del país, si no que el
más grande, decidieron aceptar la ex
torsión. En un criterio de oportunidad
se declararon inocentes, pero pagaron
2 mil millones de pesos. Cosas raras. Y
la Fiscalía se lanzó contra los Zaga, uno
de ellos está en prisión y el otro prófu

go. Ninguna acusación se ha probado.
En estos días nos hemos enterado de

otras cosas.
Los ElMann no utilizaron su dinero

—tontos no son— sino el de los Zaga para
fondear el cheque(otro,ese nosirviónun
ca). En 2017, los Zagay los ElMann, que
por años habían hecho negocios juntos,
habían constituido un fideicomiso para
invertir en un desarrollo en EU. Cuando

los ElMann decidieron dar aquel che
que para quitarse de encima a Gertz y su
arbitrariedad usaron ese dinero. Aespal
das de Zagay con complicidad del banco,
sacaronlalanade aquel fideicomiso. Eso
dice la sentencia de hace un mes del Juez

Vigésimo Séptimo de lo Civil de Proceso
Oraly de Extinción de Dominio enla Ciu
dad de México, que manda a Actinver di
visión Fiduciaria a devolverle a los Zaga
los mil millonesy cien millones de pesos
más por daños punitivos.
Los otros mil millones salieron de

otra inversión conjunta y está pen
diente una demanda directa de los Za

ga a los ElMann.
Todo por salir en una foto en la

mañanera.
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GN en el Metro: un
ridículo tras otro

I oeslaprimeravez,peroayer,conto
I ^Hj do y seis mil soldados de la Guardia
_l_ Nacional, amaneció grafiteado un
vagón del Metro en la estación Cuauhtémoc de la
Línea Uno.
En los días previos habían sido detenidas (y no

todas consignadas) seis personas, algunas de las
cuales sortearán su proceso en libertad, acusadas
de "ataque alas vías de comunicación".
Se trata de tres mujeres y tres hombres:
Una de las "saboteadoras" es identificada por la

Fiscalía como Viviana N, capturada por dej ar caer a
las vías (parece nohabervideo, se ignora si volunta
ria o involuntariamente) unas aspas de plástico diz
que provocando un corte de energía (el material no
es conductor de electricidad); otra señora por una
bufanda y una más por una lata de refresco.
Tambiénfueronaprehendidos,esposadosylibe

rados Cristhian M, Iván Gy José Bpor "arrojar" te
léfonos celulares.
La pinta descubierta este miércoles contiene lo

que pudiera ser un mensaje: CZCR, con la firma
SkR
Para un hilarante catálogo del ridículo circulan

en redes las imágenes de dos vigilantes y un fotógra
fo ataviados de civil; cuatro militares con uniforme de
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faj iría y la palabra Ejcrci to e n sus
chalecos antibalas, y tres policías
vestidos de azul que, sin permi
so y retrasando la circulación de
convoyes, aseguran lo que pare
ce una lata chamuscada de Co

caCola tan peligrosa que se es
cucha con claridad: "¡Apúrenle
porque este es oro, oro molido!".
El primero de los dos soldados

que descienden toma fotos del bote, se coloca profi
lácticos guantes azules para no contaminarlo consus
huellas y deposita en una bolsa transparente la evi
dencia para su inútil y carcaj eante análisis forense.
El valiente operativo se llevó casi tres minutos.
De pura vergüenza está siendo el paranoide des

pliegue de militares, policías y vigilantes del Metro
(en total unos 12 mil), ya que, en todo el mundo, los
andenes de este medio de transporte, suelen ser de
pósitos de una gran variedad de desechos.
Tan solo el año pasado, en el de Ciudad de México,

del total de obj etos encontrados, 51 por ciento fue de
teléfonos celulares (muchas veces tirados por ladro
nes descubiertos para negar su delito), 588 en total.
El porcentaje restante fue de 114 audífonos, 67

bastones o muletas, 49 anteojos, 41 zapatos, 35 car
teras, 30 documentos, 30 paraguas, 26 bolsas, 24 al
hajas, 19 obj etos metálicos y 16 mochilas o maletas
que totalizan mil 39 cosas, algunas de las cuales, en
opinión de los gobiernos capitalino y federal, pudie
ran motivar los "atípicos" incidentes, accidentes y
tragedias ocurridas en el Metro.
Si de verdad se tratara de prevenir "sabotaj es", los

usuarios del Sistema de Transporte Colectivo han es
tado en riesgo, no por lo que es echado a las vías, sino
porque las administraciones de los últimos 25 años
han permitido que se convierta en tianguis y que "el
pueblo" suba inclusive conbicicletas, pero sobre todo
por las graves deficiencias de mantenimiento...
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¡El PRIAN
robó más!

^¦1 uandoalguiencuestionalas
i prácticas del régimen de la

A 4T o duda abiertamente de
los logros cacareados por el oficialismo,
laprimerísima reacción de sus segui
dores es evocar unos tiempos pasados
en los que todo era peor, mucho peor:
había más corrupción, más inseguri
dad, más desigualdad, menos bienes
tar, más injusticia social...
Ya vimos que la muy meritoriafaena

realizada por Guillermo Sheridan para

automático de la selectiva magnanimi
dad de los supremos enjuiciadores: no
le atribuyen otro yerro que un pecadi
11o de juventud. Un pequeño desliz, va
mos. Hay que repetirlo: el más innoble
es Sheridan.

Y así cada vez: hay más asesinatos
que nunca antes pero la "guerra" san
grienta la comenzó Calderón; faltan
medicamentos pero lo que pasa es que
los anteriores distribuidores eran unos

corruptos; elAIFAestá resultando un
fiasco económico pero el aeropuerto

de Texcoco iba a ser

el oscuro neg°cio deunos cuantos, por no
hablar de que voraces
especuladores inmo
biliarios planeaban
apoderarse de los te

rrenos del AICM (¿no se han enterado,
oigan, de que ya no gobierna Enrique
Peña sino que el poder lo tienen uste
des, el régimen de Morena, y que les to
caría, ocurrida la circunstancia de que
se mudara el actual aeropuerto, deci
dir qué uso tendrán esas miles de hec
táreas que, encima, son... propiedadfe
deral?); en fin...

desenmascarar a una señora ministra

del muy supremo tribunal constitucio
nal que tenemos en este país no resultó
en su fulminante destitución por ór
denes superiores que no debieran muy
seguramente proceder en un entorno
marcado por el debido respeto a la so
beranía de los otros Poderes del Estado
pero que en estas latitudes tropicales
son acatadas a laprimeray sin chistar
sino que quien mereció el juicio inape
lable de que era todavía una peor perso
na, o algo así, fue el propio denuncian
te. Un sujeto de más
baj a calaña moral quela sujeta (permitan
me ustedes, amables
lectores, modificar
los sustantivos para
adaptarlos al género
correspondiente).
El, distinguido académico y muy

prolífico escritor, va por la vida salpica
do por el estigma de ser un "conserva
dor" y de responder a los intereses de la
antigua clase dominante. Ella, la indi
vidua que perpetró la trampa de hacer
pasar como suya una tesis profesional
que no escribió, ha sido beneficiaría en
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ISano flujo. El presidente de.México, Andrés
•Manuel López Obrador, informó que, una vez

que entre en operaciones el Tren Maya, las utilida
des generadas serán destinadas a los pensionados y
jubilados del ISSSTE, así como para los elementos de
las Fuerzas Armadas. Y para asegurar que no haya
fuga de recursos, explicó que éstos serán adminis
trados por una empresa a cargo de la Sedeña. López
Obrador dio a conocer que el personal que.operará
el proyecto en tierra ya está siendo capacitado y que
él mismo ha ido a ver los avances. Las prospectivas
son ambiciosas, se espéra que de los 30 millones de
turistas que visitan Gancún, al menos 10% utilicen el
Tren Maya. Todos ganan.

2 Fortaleza en crecimiento Con la finalidad de
•fortalecer el resguardo de medicamentos e in

sumos, el Consejo Técnico del IMSS autorizó la ad
quisición de dos almacenes en las capitales de
Oaxaca y Nayarit, y éste último "beneficiará a 298
Unidades Médicas Rurales y a 16 hospitales para la
atención de 764 mil personas sin seguridad social".
Zoé Robledo, director general del IMSS, indicó que
"con la incorporación de los hospitales que antes
pertenecían a la Secretaría de Salud estatal y que hoy
son operados por el IMSSBienestar, se hace necesa
rio fortalecer las capacidades de almacenamiento".
Antes de que se desborde el problema, Robledo ya
aplica la solución. Y en todo el país...

3 Con todo. Después de semanas sobre el polémi
•co caso del plagio de la tesis de licenciatura de

la ministra Yasmín Esquivel, ya se dio un paso im
portante. Ayer la UNAM, a través de un comunicado,
informó que decidió rescindir el contrato de Martha
Rodríguez Ortiz por faltas de probidad y honradez
como académica y directora de tesis profesionales,
además de haber incurrido en causas graves de res

ponsabilidad. Bien por esa acción, pero vaya cinismo
de Rodríguez Ortiz, pues dijo que apelará la deci
sión de la UNAM y considera que ha tenido una ca
rrera de prestigio como docente. Si así hubiera sido,
no estaría en este embrollo. La cierto es que desde
ahora y para siempre el desprestigio y la deshonesti
dad la perseguirán.

4 Pastel para todos. Integrantes de las organi
zaciones de la sociedad civil coincidieron con

la dirigencia del PRD en que los candidatos para
la Presidencia y las gubernaturas deben ser para
los ciudadanos. Ello, como condición para avan
zar en la alianza opositora rumbo a 2024, por lo que
es indispensable acordar un método de selección
de candidaturas en el que la ciudadanía sea quien
tome las decisiones. El líder nacional del PRD, Jesús
Zambrano, coincidió y respaldó los planteamientos
de las organizaciones, sobre todo, porque van acorde
con su propia percepción de que canlbalizar las can
didaturas desde ahora es el error más grave a come
ter. Finalmente, la palabra la tienen los ciudadanos.

5 Políticaavestruz. Un campamento clandesti
no en el que se encontraron más de mil cartu

chos útiles para armas de fuego y cuatro vehículos,
tres de éstos con reporte de robo, fue asegurado y
desmantelado por elementos del Ejército y de la
Guardia Nacional en Michoacán. Los trabajos de pla
neación e inteligencia para la ubicación de grupos del
crimen organizado son realizados para apoyar a la
entidad gobernada, o mejor dicho ni gobernada ni
cuidada, por Alfredo Ramírez Bedolla. Tanto los
vehículos como el material bélico quedaron a dis
posición de la delegación de la Fiscalía General de
la República. ¿En serio tienen que llegar ojos nuevos
para detectar lo que Ramírez Bedolla no ve?
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La detención de Matteo Messina Denaro, el único gran jefe de la
mafia siciliana que sobrevivía a una büsqueda de más de 30 años,
responsable de innumerables crímenes, incluyendo el asesinato
del fiscal Giovanni Falcone, sirve para recordar la operación de
los tres grandes grupos italianos: la mafia siciliana, la camorra
napolitana y la 'Ndrangheta calabresa, con sus similitudes y dife
rencias con nuestras organizaciones criminales.

Según cifras de la Asociación Empresarial de Italia, la mafia
(con sus tres grandes grupos) controla en ese país el 20% de las
compañías, sobre todo las pequeñas; sus utilidades son equiva
lentes, al año, al 15% del PIB italiano; sus bienes de capital superan
los 800 mil millones de dólares en todo el mundo, de los cuales
11 mil millones están invertidos en bienes raíces y
otro tanto en el sector financiero, mientras que las
operaciones de falsificación de productos de marca
y mercado negro les deja utilidades netas de 15 mil
500 millones de dólares al año.

La Confesercenti, la asociación que agrupa a los
comerciantes en Italia, estima, a su vez, que la ma
fia factura unos 90 mil millones de euros al año, lo
que equivale al 7% del Producto Interno Bruto del
país, y eso la convierte en la industria más rentable
de la península. De esa cantidad, 10 mil millones
de euros provienen de la extorsión; 30 mil millones
de la usura, 4 mil 600 millones del contrabando;
7 mil millones de hurtos y robos y 13 mil millones
de euros de edificación ilegal. Lo más preocupante
de este proceso, dice la central de comercio, es la
enorme capacidad de la mafia para reinvertir esas utilidades en
la economía formal y, de esa manera, legalizarla.

Usan tres métodos, según el mismo informe empresarial, los
empresarios que quieren abrir nuevos negocios son contactados
y se les imponen reglas y sociedades; en otras palabras, se les
obliga a aceptar una participación minoritaria de la mafia en sus
negocios; los propios mafiosos han ido haciendo pasar sus em
presas de pequeños comercios agrandes industrias, "aceptando"
capitales legítimos que se asocien con ellos y, tercero, muchas de
las grandes empresas han pactado con la mafia para tener una
suerte de seguro preventivo.

No es una especulación. Con base en una investigación contra
la mafia calabresa, Italcementi, el quinto productor mundial de ce
mento, una empresa con 22 mil empleados y que factura más de 6
mil millones de euros al año sólo en Italia, aceptó pactar con la ma
fia calabresa para no sufrir secuestros, atentados o sabotajes, asu

mió costos mayores (vía también acuerdos sindicales) y favoreció
a esa organización en el proceso de comercialización del cemento.
Cuando el líder de la mafia calabresa fue detenido, meses atrás, se
descubrió que, por lo menos, 120 millones de euros provenían de
ese acuerdo con la empresa cementera la cual se limitó a decir que
no tenía comentarios al respecto. Hay que poner atención en cómo,
ante las mayores presiones del Estado, la mafia no ha abandonado
el tráfico de drogas, pero lo ha dejado en sectores muy específicos,
mientras se ha volcado a ampliar su poder político y económico.

Para la mafia siciliana, su centro de operación es Palermo, la
principa] ciudad de la isla Hasta 1992, Palermo no podría diferen
ciarse, al contrario, de la peor violencia que puede vivirse en Mé
xico. Ese año, en sólo dos meses, fueron asesinados el magistrado
Paolo Borsellino y poco después el juez Giovanni Falcone y su
esposa Francesca, quienes encabezaban la lucha contra la mafia.
Desde ese año y hasta 1998, el índice de asesinatos relacionados con

ajustes de cuentas fue cercano a los 300 por año. Pero
los asesinatos de Borsellino y de Falcone sirvieron
para obligar a reconsiderar el combate contra la mafia
y cambiar a las autoridades de Palermo para sacudirse
ese estigma Y los resultados han sido espectaculares;
hoy casi no hay asesinatos relacionados con la mafia
en esa ciudad y florece el turismo.

Uno de los hombres clave para ésa que han de
nominado la "revolución cultural" de Palermo fue su
exalcalde Leoluca Orlando. Cuando se habla con él,
tuvimos oportunidad de hacerlo hace algunos años,
el entonces alcalde siempre insiste en que el comba
te contra el crimen organizado debe ser asumido, sí,
desde el ámbito nacional, pero que el factor decisi
vo es la participación de las autoridades locales para
romper los refugios y esquema de protección a mafio

sos y debe darse tanto en lo policial como en lo cultural y lo social.
La mafia, dice Orlando, "necesita silencio y oscuridad, y noso

tros en Palermo decidimos prender las luces y hablar muy fuerte
sobre ella". Todo el mundo, agrega, "tuvo que reconocer que la
mafia había penetrado en la banca italiana en la política y enton
ces tuvo que decidir si estaba a favor o en contra de ella".

Pero hay un punto central en su lógica que debe aplicarse a
nuestro país; "Cuando la mafia está afuera no es mafia Hay una di
ferencia entre una organización delictiva normal y la mafia porque
una organización normal va en contra del Estado y está fuera del
Estado, contra los bancos y está fuera de los bancos, está contra la
Iglesia y fuera de la Iglesia está en contra de la sociedad y fuera de
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ella Pero la mafia las mafias, son algo diferente, están en contra del
Estado, pero dentro del Estado, en contra de la banca, pero dentro
de la banca, en contra de la Iglesia y han penetrado en la Iglesia,
están contra la sociedad, sin embargo, están asentadas en la socie
dad, la mafia para serlo, tiene que estar dentro de la sociedad civil".

En México, como pedía Leoluca Orlando, deben "encenderse
las luces" porque el narcotráfico está dentro de la sociedad. De
allí hay que extirparlo.
Uno de los
hombres clave

para ésa que han
denominado
la "revolución
cultural"
de Palermo
fue su exalcalde
Leoluca Orlando.
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Ideologizados
¿Y la ministra? La Universidad Nacional Autónoma de Mé
xico ha despedido a Martha Rodríguez Ortiz, quien fuera
la asesora de tesis de Yasmín Esquivel Mossa. La acadé
mica insiste en que fue ella quien compartió el trabajo de
la entonces alumna a otros estudiantes. Se aferra, pues, a la
narrativa que intenta posicionar a Esquivel como la víctima
y no como la plagiaría, a pesar de que esto ültimo fue la
determinación de las autoridades universitarias.

Desde luego que lo que tendría que suceder, y ya va tarde,
es la separación de Esquivel Mossa de su puesto en la Supre
ma Corte. ¿Por qué mantener ahí a quien con su sola presen
cia vulnera el prestigio de una institución de tan alto rango
como ésa? Ya la UNAM tendrá que hacerse cargo de limpiar
la reputación de sus procesos de titulación. Y esto, sin duda,
abona a la vulnerabilidad de un sistema educativo sumamen
te cuestionado, más aún desde que esta administración ha
convertido a la función pública én una esfera ideologizada.
Justamente en el terreno de la educación, ¿no hoy la

SEP está en manos de quien no conoce de procesos de
aprendizaje, pero sí mucho de trabajo político y liderazgo
sindical? ¿Qué futuro le espera a la educación en México
con alguien como Leticia Ramírez al frente de Educación
Pública? La desaparecida secretaria, que no ha regre
sado al ojo público desde que no supo qué responder a
las preguntas de Danielle Dithurbide en entrevista para
Noticieros Televisa, no ha necesitado entender de proce
sos pedagógicos para mantenerse en el puesto. El mismo
Presidente expresó el "valor agregado" que la llevó a ser
secretaria de Estado: "Leti tiene como profesión ser maes
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tra, dio clases 12 años. Maestra
de aula durante mucho tiempo.
Además de eso nos conocemos
desde hace 28 años...". La misma

ministra Yasmín Esquivel, ¿no es
figura cercana a López Obrador?
Ayer, Ornar Mejía tomó protesta
como subgobernador del Banco
de México, aunque no tiene ex
periencia en cargos de ese nivel,
su nuevo puesto implica un salto
de tres escaños jerárquicos, tiene
el espaldarazo del Presidente.

Ideología antes que experien
cia e idoneidad para llegar a algunos cargos, se ha conver
tido en un eje cada vez más visible en esta administración.
Ahí están los puestos diplomáticos que algunos exgober
nadores, no emanados de las filas morenistas, han recibido
apenas dejan sus Estados tras una elección.

¿Éste es el futuro que deseamos? No es un tema exclusivo
de la función pública, en España, por ejemplo, hay un debate
justamente sobre el terreno educativo que, finalmente, es
terreno que mira al futuro. Lo explica así el escritor Alfonso
Ruiz de Aguirre: "Quieren que nuestros hijos permanezcan
muchísimos años en las aulas para enseñarles exclusivamen
te saberes que los pedagogistas han dado en llamar compe
tenciales, esto es, los que les sean de utilidad a todos en sus
trabajos (...) Quieren condenar a nuestros hijos a la ignoran
cia. Quieren condenar a nuestros hijos a la irrelevancia...".

En México, el Presidente ha subrayado insistentemente
en que los libros de texto de nivel básico, sean vehículos
para aprender de civismo, historia y ética, incluso ha seña
lado que se ha quitado el contenido "neoliberal", porque ni
en esto suelta el discurso propagandístico, pero no ha dado
pasos que encaminen a nuestro país a mejorar su lugar en el
ranking de la OCDE en materia educativa. Hace unos me
ses, el estudio Panorama de la Educación 2022 señaló que
México invierte casi cuatro veces menos recursos por alum
no que el resto de los países que pertenecen al organismo.
Una educación deficiente que se suma a una función

pública ideologizada, no abona en lo absoluto a un futuro
prometedor: porque mientras los tomadores de decisiones
actuales sólo ejecuten políticas diseñadas por alguien más,
los tomadores de decisiones del futuro no estarán prepa
rados para los retos que se vienen. Y qué ejemplo, además,
ha dado la ministra que plagió su tesis de licenciatura. La
irrelevancia es lo de menos.

Fecha: 19/01/2023

Página: 10

Area cm2: 292

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 20,764

Página 40 de 186



El presidente López Obrador ha decidido apoyar a la ministra
Yasmín Esquivel para que permanezca en la Suprema Corte
de justicia de la Nación (SCJN) a pesar de haber plagiado su te
sis de licenciatura. Entiendo la racionalidad política del man
datario. Sin su apoyo, Esquivel se vería obligada a renunciar
a su puesto y tendría que nombrarse a un nuevo ministro con
todo el desgaste políticp que eso implicaría. En cambio, con su
apoyo, Esquivel se queda en la Corte y López Obrador gana
a una ministra que, si de por sí le era leal, ahora se convertiría
prácticamente en su lacaya.

A un costo alto para el Presidente por la pérdida de credibi
lidad en su discurso anticorrupción. López Obrador arrasó en
las elecciones de 2018 con la promesa de acabar
con la corrupción existente o, en sus palabras,
purificar la vida pública del país. Al apuntalar a
la ministra plagiadora, el Presidente abolla su
imagen de político diferente y honesto. Se de
teriora ese halo de superioridad moral que trata
de vendernos.

Ya tendrá López Obrador que hacer sus cuen
tas para ver qué le conviene más en el corto y
mediano plazos.

El hecho es que estamos a jueves 19 de ene
ro, por cumplirse un mes en que Guillermo
Sheridan revelara el plagio de Esquivel, con un
documento de la FES Aragón de la UNAM que certifica dicha
trampa, y la ministra sigue campante en la SCjN. Hace un par
de días dijo que no renunciaría a su cargo porque no tenía
nada de qué avergonzarse.

El caso, como era de esperarse, se politizó. La UNAM com
probó el plagio, pero anunció que no podía quitarle su títu
lo de licenciatura (condición para ser ministra de la Corte),
porque no existía legislación universitaria sobre el tema. Le
echó, entonces, la papa caliente a la Secretaría de Educación
Pública. El gobierno federal, sin embargo, le devolvió la papa
argumentando que le correspondía a la UNAM tomar esa de

cisión y, en todo caso, demandar a la ministra.
Entre que se echan la papa caliente de un lado para el otro,

Esquivel sigue siendo abogada titulada a pesar de haber pla
giado su tesis. Una vergüenza.

Por un lado, el rector Enrique Graue no quiere que este
asunto contamine la sucesión que habrá este año de la recto
ría de la UNAM y prefiere lavarse las manos. Por el otro, López
Obrador también se las lava diciendo que le corresponde
a las autoridades universitarias tomar una decisión de qué
hacer con el grado académico de Esquivel.

Creo que el Presidente tiene razón. Le toca a la UNAM de
cidir y no puede ser otra la determinación más que quitarle el
título de licenciada en Derecho a la ministra quien, por tanto,
tendría que salir de la SCJN al incumplir con uno de los requi
sitos constitucionales. El asunto lo podría resolver el Tribunal
Universitario y, si no tienen herramientas jurídicas dentro de
la UNAM, deberían utilizar supletoriamente leyes y reglamen
tos de otros ámbitos. Es una práctica común en el derecho.

No sólo le corresponde a la UNAM hacerlo, sino que está
obligada. Su imagen no puede enlodarse al tolerar que una
de sus alumnas haya hecho trampa sin consecuencia alguna.

Se sentaría un incentivo muy perverso donde los
plagiarios podrían titularse con la seguridad que
ya no les podrían quitar su titulo universitario en
caso de ser pillados.

La ministra Esquivel sobrevive. Supongo que
ella y el gobierno de López Obrador les están
apostando al tiempo y olvido para superar este
escándalo. Inevitablemente saldrán nuevos te

mas en la agenda pública que eclipsarán el pla
gio de Esquivel. Los medios y la opinión pública
comenzarán a olvidarse de este tema. Y, en una
de ésas, la ministra se saldrá con la suya y per
manecerá en su puesto haciéndole todo el traba
jo sucio a su gran defensor, el presidente López
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Obrador.

Esto puede terminar como otro caso más de
un escándalo público que no tuvo,consecuencias importantes
para el perpetrador. Por ejemplo, el del entonces gobernador
del Estado de México, Arturo Montiel, quien inexplicable
mente se enriqueció a lo largo de su carrera política. El asunto
se fue olvidando en el tiempo. Salvo por Germán Dehesa
quien no dejó de preguntar en sus columnas cotidianas en
Reforma cómo había dormido el señor Montiel. Bueno, pues
Dehesa se murió y el exgobernador sigue campante viviendo
como rajá.
A eso, creo, le apuestan en el caso de la todavía ministra

Esquivel. Que, con su cara dura, como si no hubiera pasado
nada, se nos olvide que se robó su tesis de licenciatura. Sí, es
una ladrona. Y esta atracadora sigue votando en el máximo
tribunal de justicia del país.
¿Cómo durmió anoche, señora Esquivel?

Entre que se
echan la papa
caliente de un

lado para el
otro, Esquivel
sigue siendo
abogada titulada
a pesar de haber
plagiado su tesis.
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Arancel al maíz
El lunes pasado, él gobierno federal impuso un arancel
50% a la exportación de maíz blanco harinero con el olí'''
jetivo de estabilizar el precio del insumo, base para la prq
ducción de la tortilla. 581

La medida entró en vigor de inmediato y durará hasta
30 de junio. Con ella, se pretende garantizar un abasto sifij
ficiente del producto. Hasta el lunes pasado, el maíz blanót|S
estaba exento de aranceles.

El gobierno ha estado muy preocupado por el aumeni
en el precio de los alimentos de la canasta básica, especia,
mente de la tortilla, cuyo promedio estaba en 18.70 pesos
kilo en enero de 2022 y un año después alcanza los 22.
pesos, un aumento de 18.5 por ciento, más del doble de Qb
inflación general. £2

Sin embargo, expertos consultados para la redacción díjíj
esta columna dudan que la imposición de un arancel puedáR
servir para contener ese incremento y más bien refleja ut&
desconocimiento sobre cómo se compone el precio de l&j
tortilla y cómo funciona el mercado.

Para comenzar, hay que decir que México es autosufi^;*
cíente en maíz blanco, no así en maíz amarillo. El país proK]
dujo el año pasado 24 millones de toneladas del primero^
tres millones del segundo. De los 24 millones de tonelada^*'
de maíz blanco, 18 millones se dedican al consumo humaK;
no, principalmente a través de la producción de tortilla^:
y tamales. El resto es para el forraje, el autoconsumo,
siembra y la exportación.

Es verdad que México importa cerca de un millón
toneladas de maíz blanco, pero no porque no sea autosuf
ciente, sino por razones logísticas, para surtir a la penínsufá;^
de Yucatán, pues resulta más barato traerlo del exterior»
También se exportan los excedentes, sobre todo a p,
de Centroamérica y Venezuela. Esa exportación llegó a sl^,

de 1.6 millones de toneladas en 2016, pero se ha reducid)"*;»
desde, entonces. En 2022 fueron apenas 240 mil tonelada»:;
las que dejaron el país.

Poner un gravamen a una cantidad tan pequeña, equiva
lente al 1% de la producción nacional, no suena relevante, fes

, sin embargo, la medida podría generar incertidumbre a 1<
productores, pues este año se espera una'cosecha récord
maíz blanco, por las lluvias que cayeron la temporada pas^J
da, me dijo Juan Carlos Anaya Castellanos, director gen^"
ral de la empresa Grupo Consultor en Mercados Agrícola!

Es decir, no se requieren medidas para garantizar
abasto, pues, para ello, la producción nacional basta y
bra. Así que no se entiende la imposición de un arancel, q
busca que no salga maíz blanco del país, a menos de qu|3
se trate de generar un exceso de oferta que haga que baj jg
artificialmente el precio.

Esa intervención gubernamental en el mercado no sól%<
puede poner en aprietos a los productores, que ya hiderort^
cálculos con base en las ventas que esperan en México y et;í
extranjero. También contribuirá a encarecer las compras dé:*
maíz blanco que se hacen desde Centroamérica.

Además, el arancel resulta incompatible con las obliga:;
ciones mexicanas en materia de comercio exterior y una
contradicción con el discurso de nuestro país de apoyar el
libre comercio.

Pero aún falta algo: el precio de la tortilla no sólo se
compone del costo del maíz. Éste es apenas la tercera parte
del total. En la cuenta hay que incluir el gas, la luz, el em
paque y la logística.

En suma, el arancel poco tiene que ver con la economía.
Más bien obedece al tipo de respuesta que el presidente
Andrés Manuel López Obrador da a cualquier compli
cación con la que se topa: la política. El propósito de la
medida es que, si sigue aumentado el precio de la tortilla,
no lo volteen a ver a él.

BUSCAPIÉS
* De los diez mil mexicanos encarcelados en el extranjero,
el presidente López Obrador parece dispuesto a interceder
sólo por uno: Joaquín El Chapo Guzmán.
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¿Qué nos dice
el escenario económico
mundial 2023?
• Con base en una encuesta realizada por la firma de
análisis de mercado y otros servicios, KPMG, se teme una
recesión en Estados Unidos en los próximos 12 meses.

Diversos economistas, estadistas y expertos han comparti
do sus predicciones respecto al panorama general que nos
depara este año en materia económica y, entre ellas, se in
cluye una serie de especulaciones sobre escenarios un tanto
preocupantes.

Si bien los menores efectos de la pandemia por covid19
nos permitieron un 2022 menos crítico, al menos en mate
ria de salud, la realidad es que éstos persisten, sobre todo
en cuestión de economía, educación y empleo, agravados
por el estallido de otros conflictos internacionales, como el
existente entre Rusia y Ucrania.

De igual forma, existen otras cuestiones globales, como
la ralentización de la recuperación económica en China y
las especulaciones sobre una recesión en Estados Unidos,
mismos que podrían impactar en el incremento de otros

problemas económicos, sociales e, incluso, medioambien
tales, a nivel global.

Y es que, con base en una encuesta realizada por la firma
de análisis de mercado y otros servicios, KPMG, se teme una
recesión en Estados Unidos en los próximos 12 meses, lo cual
ha sido respaldado por un modelo estadístico de Bloomberg
Economics, que ha arrojado una posibilidad del 100 por cien
to respecto a dicho escenario.

Incluso, algunos especialistas aseguran que podría tratar
se de una recesión mundial, pues el contexto de otras na
ciones, como los países del euro y China, podría impactar
severamente en el panorama económico global, sobre todo
en lo relacionado al país asiático, al tratarse de una potencia
líder en materia de producción y suministro.

El propio Fondo Monetario Internacional (FMI) ha seña
lado que, al menos, un tercio de las economías mundiales
podrían entrar en recesión técnica y el crecimiento global en
2023 quizá no alcance siquiera el dos por ciento.

Pero no todo está perdido, nuestro país podría encontrar
la manera de salir mejor librado si ubica ventanas de oportu
nidad para atraer la inversión asiática ante la posibilidad de
un aumento de inversionistas chinos buscando abaratar cos
tos y aprovechar nuestra posición estratégica, sobre todo con
Estados Unidos, para aventajar en la cadena de suministro.

México debe luchar para encontrar su solidez económica
y se espera que los acuerdos alcanzados entre nuestro país,
Estados Unidos y Canadá, en la pasada reunión de sus man
datarios, más allá de la lucha contra el fentanilo o el tema
migratorio, que no son cosas menores, sirvan como plata
forma de despegue para detonar la economía en la región.

O
Esto porque, aunque, de acuerdo con el gobierno federal,
nuestro país cuente con cierta "estabilidad económica, finan
zas públicas sanas y una deuda nacional moderada", nadie
está exento a los efédfSs de laglobalización y es momento de
tomar medidas para evitar caer en un escenario económico
más complicado para las familias mexicanas.
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Qué esperar del juicio
a García Luna
A15 años de las primeras denuncias en México por colabo
ración con el Cártel de Sinaloa contra García Luna, el zar
antidrogas del gobierno de Calderón llegó a la silla de los
acusados..., pero en EU. El hecho supone una victoria para
la justicia norteamericana y la oportunidad de administrarla
bajo sus normas sobre delitos internacionales de que se le
acusa, como narcotráfico y delincuencia organizada. Mien
tras que, para nosotros, es el reconocimiento del desastre del
Poder judicial contra la impunidad de redes del narcotráfico
en el país.

La relevancia de que su caso llegara a una Corte de Nueva
York es una mezcla de alivio, expectativas y resignación. Se
asume como parte de la percepción de que el abocado a im
partir justicia sobre el narcotráfico en México es EU y apoya la
idea de que los capos no pueden juzgarse aquí o se escapan.
El gobierno de la 4T pudo cazarlo en su primer año, cuando
la U1F lo investigó por corrupción política. Mucho antes tam
bién Calderón, que tuvo denuncias de vínculos con el narco
como secretario de Seguridad Pública, aunque lo niega.

Ninguno le entró a un "toro" que podría desestabilizar la
justicia y, por ello, mejor que lo procesen allá. Pero, al mismo
tiempo, se espera, como un regalo divino, que se revelen
las redes de complicidad del crimen organizado con actores
políticos y económicos de los últimos cuatro gobiernos, espe
cialmente el de Calderón, con el que lideró la "guerra contra
las drogas" hasta ser uno de los hombres más poderosos del
país. Al presidente López Obrador le queda confiar en que el
juicio "no sea un fiasco^ como, dijo, y alcance a su enemigo.

¿Qué esperar del proceso? Tras su detención en 2019 en
EU, el juicio parece una continuación del "histórico" contra
El Chapo, en la misma Corte y con el mismo juez que dic
tó .cadena perpetua al exlíder del Cártel del Pacífico. Sobre
todo, como otra oportunidad para destapar, de una vez, la
cloaca de las estructuras políticopoliciales del negocio de
la droga con Fox, Calderón y Peña Nieto, los involucrados
en corrupción y sobornos, y hasta qué funcionarios y agentes
estadunidenses sean llamados a declarar.

Es decir, la expectativa de que suceda todo lo que aquí no
se ha podido hacer contra toda acusación, pista y evidencia.
Que otros resuelvan lo que niega la justicia o accede a dar por
la vuelta de tuercas de EU. La justicia allá podrá colgarse la
medalla de procesar al funcionario mexicano de mayor rango
en la historia, pero parece remoto que las complejas estruc
turas penales y eslabones de su sistema de justicia apunten a
operaciones limpieza que alcancen a Calderón por proteger
a uno de los hombres más cercanos de su equipo.

La amenaza real para el expresidente depende del grado
de menciones en su contra. Primero, del propio García Luna
si se declarara culpable e inculpa a su exjefe para reducir
su pena, como parte de una negociación que, sin embargo,
rechaza o no le han ofrecido, lo que daría pistas de que en
EU no hay interés de escalar el proceso. O también por las
acusaciones de testigos protegidos que presentará la fiscalía
entre narcotraficantes y exfuncionarios policiacos mexicanos
que, desde 2008, fueron los primeros en denunciar la cola
boración de García Luna con los cárteles de la droga. Aunque
se trata del testimonio de criminales confesos.

Por eso la defensa pugna por desecharlos, alegando que
podrían declarar cualquier cosa para rebajar condenas. Mien
tras que la fiscalía pide excluir los elogios que recibió García
Luna de altos funcionarios y políticos estadunidenses. Estas
peticiones corresponden a un diseño que centra el proceso
en él y no en sus redes de complicidad, lo que permitiría evi
tar que se convierta en un maxiproceso contra el narcotráfico
en México y EU.

Las dos exigencias apuntan a la manera de reducir los
alegatos y circunscribirlos a hechos concretos imputables a
García Luna por los tres delitos de que se le acusa, narcotrá
fico, delincuencia organizada y falsedad en declaración. Pero
no de informaciones sensibles que indaguen en el contexto y
las complicidades que le permitieron cometer los actos ilícitos
ni imputaciones a otras personas, aunque la fiscalía sostenga
que colaboró con el Cártel del Pacífico casi dos décadas sin
quererse preguntar cómo pudo hacer este trabajo solo.
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Dudas y desconfianza
en el pacto MarkoAlito

El reparto de candidaturas en el seno de la alianza Va por
México ha producido un descontento enorme no sólo en el
PRD —el menor de los tres partidos de la coalición—, sino
entre priistas convencidos de que ya se entregó la candida
tura presidencial al PAN, a cambio de encabezar el Edomex
y Coahuila.

No confían en que Acción Nacional, el partido más fuerte
de la coalición, vaya a soltar la candidatura presidencial,
después de ceder al PRI las dos entidades con elecciones
este año.

El pacto AlitoMarko, acordado el pasado mes de
diciembre, dice que los herederos de Manuel Gómez
Morin van a conducir y "siglar" el proceso para la elección
del abanderado présidencial y el de la CDMX.

El senador Miguel Osorio habló ayer por primera vez de
ese acuerdo apenas anunciado por Marko Cortés y Alito
Moreno. El extitular de Gobernación celebró el pacto, pero
advirtió que se adelantaron a los tiempos. "Hay que pla
ticar con MC, que para mí es fundamental que esté en la

alianza", dijo.
Añadió: "La elección se debe abrir a la población para

que puedan determinar al candidato presidencial de la
alianza. Por supuesto que no estoy de acuerdo que sola
mente los militantes de un partido político sean los que
determinen al próximo candidato de la alianza.

"Se debe abrir el proceso para que sea la población en
general la que determine el candidato de cualquier partido
político o de la propia sociedad civil".
Beatriz Paredes y Claudia Ruiz Massieu. ambas

exdirigentes del tricolor, también rechazaron el pac
to MarkoAlito. Las dos senadoras se pronuncian a favor
de que el candidato presidencial se defina en un proceso
abierto en el que participen militantes de los partidos y la
sociedad civil.

* Del tema hablamos con Julen Rementería, coordinador
de los senadores del PAN y aspirante a la candidatura a
gobernador de Veracruz.
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Nos dijo que en una alianza hay que ponerse de acuerdo
en qué le toca a un partido y lo que le toca al otro, pero coin
cidió con Osorio, Beatriz y Claudia: "Algo que me parece
indispensable es que se tiene que incluir a la sociedad civil".

Julen está convencido de que fue la sociedad civil la que
motivó que ese acuerdo se diera. "Hay que pagarle con po
siciones y posibilidades de postular ciudadanos", nos dijo.
El jefe de la bancada panista en el Senado citó pala

bras de Marko Cortés para aclarar que el famoso pacto
no implica que necesariamente tenga que ser un panista el
candidato. "No hay un acuerdo que diga 'aquí va a ser un
panista y acá un priista"', puntualizó.

* Lo que debería preocupar a las autoridades de este
país no son los sabotajes en el Metro que imagina
Claudia Sheinbaum, sino que en las elecciones de junio,
en Coahuila y el Estado de México, no se meta el crimen
organizado.
Ya en 2021 tuvimos unos comicios contaminados por

la intervención de "los malosos" —el copyright es de
Ernesto Zedillo—, particularmente en Michoacán y Sinaloa.
El entonces gobernador de Michoacán, Silvano

Aureoles, realizó incluso una cruzada en México y en Es
tado Unidos para denunciar la "mano negra" del narco en
las elecciones que llevaron a la gubernatura al morenista
Alfredo Ramírez Bedolla.

Pruebas en mano fue al Zócalo a pedir audiencia con el
Presidente de la República. No lo pelaron. Se quedó sentado
afuera de Palacio Nacional en un banquito. No era un tema
del que López Obrador quisiera hablar.

El senador Mario Zamora, entonces candidato a gober
nador en Sinaloa, denunció privación de la libertad, ame
nazas y agresiones contra operadores y candidatos priistas
y de la alianza PRI, PAN y PRD.

Son pocos los que se atreven a abordar el tema por miedo
o por conveniencia. Ricardo Monreal, convertido oficial
mente en una de las corcholatas de Morena, sí lo hizo ayer.

En un video que subió a las redes sociales tocó el espi
noso asunto. Dijo: "La elección de junio es un preámbulo
para la elección de 2024...Y uno de los temas que tenemos
que cuidar con mucho celo es el de recursos provenientes
de actividades ilícitas que, tanto en el Estado de México
como en Coahuila, quienes se dedican a esas actividades
ilícitas pudieran estar tentados a financiar las campañas
de los partidos".
Es un axioma —verdad que no necesita ser compro

bado— decir que el crimen organizado ayudó a Morena a
ganar en la región del Pacífico. La captura de Ovidio, sin
embargo, perfila un cambio en las reglas del juego.
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El texto constitucional, en materia de endeu
damiento público, atiende y evita la irres
Íonsable acción de políticos de cortísima

isión. Destacan en el tema tres titulares del

jecutivo, curiosamente, todos llevan el ape
llido López. Los dos primeros, en un apellido
compuesto, y el último, en un forzado ape
llido compuesto, ya que se molesta si no lo
llaman por ambos apellidos.

Los tres tienen en común el haber acu
dido al financiamiento haciendo malabares
para fingir que no lo han hecho, propiciando
un desorden mayúsculo en el registro de pa
sivos. En el siglo XIX aprendimos que la gue
rra y los conflictos de extrema pacificación,
no permiten que el gobierno se endeude,
porque esa actividad, al no ser productiva,
o no al menos en el caso de

nuestro país, sólo deja el pasi
vo sin que al tiempo de madu
ración se tenga con qué pagar.
López de Santa Anna in

¦ currió en enormes gastos para
mantener a importantes seg
mentos de la población ocu
pada, lo malo, como lo hemos
dicho, es que la actividad béli
ca, aparte de ser poco exitosa
en su caso, tuvo que ser pa
gada entregando la mitad del
territorio.

Se dice que el arreglo supuso el pago de
una sustanciosa cantidad, misma que algu
nos sostienen nunca se cubrió, y otros di
cen que una buena parte se repartió entre
funcionarios públicos, y el resto se distribu
yó, claro, en efectivo, entre las tropas. Sin
embargo, la real condición de la deuda in
currida continuó siendo un misterio, y, a la
larga, quienes lo sucedieron pagaron caro
la imprudencia del presidente más popular
del siglo XIX.
Después vino el cánido que dijo que

tendríamos que aprender a administrar la
abundancia, llevando el nivel de la deuda a
niveles nunca vistos. Entre los años 1978 y
1981 vivimos los dos extremos, la euforia de
recibir a manos llenas, siendo perseguidos
los funcionarios hacendarios por banqueros

internacionales para contratar generosos
créditos, así'como tener que entrar al pe
noso túnel de la obligada, y no estratégica,
reestructura.

La salida de capitales fue tan brutal, que
hasta algún titular del despacho hacendarlo
fue señalado de haber sacado enorpies su
mas del país, al tiempo de haber aconseja
do y auxiliado a importantes empresarios a
transferir sus fortunas al exterior.

La realidad nos alcanzó, y vimos triste
mente que el valor de la actividad o fuente
designada como origen de los recursos para
pagar la deuda és crucial para no tener que
vivir los sinsabores del descrédito y el des*
balance presupuestario que aquí solemos
llamar crisis.

La ley es clara en cuan
tó a que la deuda de Pemex
no está respaldada por el go
bierno. Violentándola, se han
venido drenando recursos pre
supuestarios para solventarla,
anunciando incluso que existe
soporte del erario. Esa impro
ductiva empresa no puede si
quiera pagar proveedores, por
lo que lejos está de ser fuen
te de pago del irresponsable
y enorme apasivamiento que
contrata. Algo similar sucede

en la CFE, en la que el director general sabe
de muchas cosas, pero nada de finanzas
públicas. El subregistro contable ha venido
creando un margen de crédito fantasioso,
irreal y peligroso.

El tercer López, tras haber atropellado sin
misericordia la Constitución, ha generado el
más alto endeudamiento oficial sin identifi
car fuente de pago, ya no digamos que esté
sobrevaluada, simplemente, no existe.

Se ha tenido que acudir al más tricolor y
viejo de los trucos, reestructurar lo impaga
ble, al menos lo de corto plazjs. Asñ.s&ptre
tende echar tierra a la evidente violación de
nuestra Carta fundamental. Sólo los expertos
sabrán que el origen de la deuda es espurio,
pero el problema persiste, no se sabe con
qué se pagará.

;;í

La ley es clara
en cuanto

a que la deuda
de Pemex
no está

respaldada
por el gobierno.
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AMIAS

No sé si usted esté de acuerdo, pero ¿no sería mejor que a to
dos se les permitiera portar armas? SI los asaltantes y asesinos
saben que sus posibles victimas están armadas, pensarían dos
veces antes de cometer sus delitos, ¿no lo cree?

R; La cuestión de si se debe permitir o no a las personas llevar
afjnas es compleja y controvertida, y los diferentes países y
saciedades tienen diferentes leyes y regulaciones con respecto
aía posesión y el uso de armas. Algunas personas creen que el
dérecho a portar armas es un derecho individual irriportante
que permite a las personas protegerse a sí mismas y a sus fa
milias del daño. Otros argumentan que el acceso generalizado
a las armas puede conducir a un aumento de la violencia y la
delincuencia, y que son necesarias leyes de control de armas
más estrictas para promover la seguridad pública.
Es importante tener en cuenta las posibles consecuencias de
permitir que todos lleven armas. Si bien algunas personas pue
den usar las armas de manera responsable y sólo en defensa
propia, otras pueden hacer un mal uso de ellas, lo que lleva a
daños o lesiones a sí mismas o a otros. Además, la presencia
de armas puede intensificar los conflictos y aumentar la pro
babilidad de violencia.
En última instancia, la decisión de permitir o no que las per
sonas lleven armas debe basarse en una cuidadosa conside
ración de los riesgos y beneficios potenciales, así como de las
circunstancias y necesidades específicas de una sociedad o

comunidad determinada.

MELOMAN ¡ÁTICO

¿Qué tipo de enfermedad mental es la de melomanidtico?

R. No estoy seguro si se clasifica como una enfermedad men
tal, pero quien tiene estos "síntomas" puede decirse que es un
melomaniaco:
Conoce todas las versiones de una canción.
Pasa gran parte de su tiempo escuchando música, ya sea an
tigua o moderna. ' i"; >
Elige siempre una calidad de audio excelente.
Ve al mismo artista una y otra vez.
Asigna dinero para discos y formas de escuchar música.

CERILLA/JOSÉ H ERRAN PADILLA

¿La acumulación de cerilla es símbolo de alguna enfermedad?
¡Recientemente he notado que no oigo tan bien como antes!

R. Don José, si ha notado una sensación de obstrucción en los
oídos, entonces puede deberse a una acumulación de cera,
también conocida como cerumen o cerilla. Sin embargo, cuan
do no está causando daño e incomodidad, la cera para los
oídos es realmente buena para usted.
"La cera de los oídos, no sólo es normal, sino que es necesaria.
La cera para los oídos protege las orejas de cosas que podrían
dañar ei tímpano, como el polvo, el pelo o los pequeños in
sectos", dijo la doctora Jaclyn Railsback. médica de medicina
interna en el Cleveland Clinic Florida Weston Hospital.
Ciertos factores que pueden afectar la cantidad de cera para
los oídos incluyen cirugía o trauma previo del oído, infeccio
nes recurrentes del mismo o el uso de audífonos o tapones
profundos.
"A menos que haya una condición grave, como pérdida audi
tiva o infección, es mejor dejar la cera de los oídos en paz en
4a mayoría de los casos", dijo Railsback.
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Zambrano, Marko
y el desastre...
• Casi que. los panistas les están haciendo el favor a
priistas y perredistas de cargar con ellos en 2024.
La soberbia del líder nacional del PAN y la tibieza del diri
gente nacional del PRD, durante el anuncio de la alianza
opositora con el PRI para 2024, tiene más que encabritados
a los dirigentes de al menos dos partidos en la CDMX.

Y es que la semana pasada, al hacer oficial que la opo
sición irá unida en dos años para arrebatar la Presidencia
de la República y la Jefatura de Gobierno a Morena, el azu
lito Marko Cortés dijo que ambas posiciones serán para su
partido y tan tán.

Casi, casi que los panistas les están haciendo el favor a
priistas y perredistas de cargar con ellos en 2024, a fin de
que ambas fuerzas no desaparezcan del mapa. El PRI se
tendría que dar por pagado con las candidaturas de este
año en Edomex y Coahuila.

Mientras Cortés les lanzaba ese par de migajas a sus
aliados del tricolor, a los amarillos ni siquiera los volteaba
a ver. No se le ocurrió que, al menos en la CDMX, donde
conservan el registro como partido y pueden reactivar sus
liderazgos, serán vitales para el triunfo.

Mientras el panista se lucía,
poniendo a su partido como
el salvador de la patria, Jesús
Zambrano, líder nacional del
PRD, no atinaba a defender a su
cuadra y con la cola entre las pa
tas permitió que mandaran a su
partido al cuarto de servicio.

Por supuesto que eso moles
tó a las bases perredistas, y en la
CDMX hubo una reacción inme

diata: las dirigencias amarilla y
verde se pronunciaron por apo
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yar al alcalde de Cuajimalpa, Adrián Ruvalcaba, como su
precandidato local.
Eso a pesar de que todo mundo daba por hecho que

el abanderado aliancista sería Santiago Taboada Cortina,
alcalde panista en Benito Juárez, quien es el más califica
do de los suspiritos azules para tomar la bandera de 2024.
41 acuerdo aliancista se puede enredar por la torpeza de

la%dirigencias nacionales, pues si Zambrano quiere nego
ciar el apoyo perredista en la capital, primero tendrá que
conseguir la bendición de la dirigencia local, que encabeza
Nora Arias, como quien está enfrentado.
Ú Mientras la mancuerna de Zambrano y Jesús Ortega
no logre un acuerdo con Arias, no van a tener canicas para
sentarse a la mesa de negociación; las alianzas en la CDMX
las firma el comité local.

Ya se acabaron los tiempos en los que esa pareja hacía y
deshacía. Al interior del perredismo piensan que Los Chu
chos ya succionaron bastante y que es hora de que cuelguen
los guantes.

En vía de mientras, los oportunistas del PRI quieren im
pulsar a Ruvalcaba; no porque crean que puede transitar,
sino para elevar la apuesta y vender más caro su amor, a
cambio de jugosos huesos.

Si el PRD nacional no teje fino con su dirigencia nacio
nal, en dos años puede llegar el fin del partido más impor
tante que ha tenido la izquierda en México.

CENTAVITOS

Con la mano en la cintura la jefa de Gobierno bateó la peti
ción de Sandra Cuevas y Lía Limón, alcaldesas de Cuauh
témoc y Alvaro Obregón, respectivamente, quienes le piden
convocar al Cabildo de la Ciudad de México para tratar los
temas de la gran ciudad, que les atañen a todos los gobier
nos. La gobernante dijo que no cree necesario recibir a las
alcaldesas, y que, en todo caso, busquen a su secretaria
particular, Esthela Damián, o a Martí Batres, si quieren
tratar algo. La ley marca que el cabildo de la CDMX debe
reunirse periódicamente para tratar temas de interés común
para todos los ciudadanos, y que en él deben estar todos
los alcaldes y la jefa de Gobierno. Pero si no le interesa,
pues allá ella..;

DÍA 34 y el caso Ciro sigue pendiente.

El acuerdo
aliancista

se puede
enredar por
la torpeza de
las dirigencias
nacionales.
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La caída del Muro de Berlín trajo consigo
no sólo cambios geográficos en Alemania,
sino también el anuncio de la caída del co
munismo en el mundo. Es decir, este suceso
representó la expansión de un rápido flujo
económico en la humanidad, como resultado
de la desaparición de las barreras comercia
les, por consiguiente, la apertura del merca
do también se dio en diferentes ámbitos, por
ejemplo, en el tecnológico, en el cultural, en
el social y en el político.

La desaparición de las fronteras naciona
les —debido a la interdependencia económica
principalmente— estableció relaciones más
inmediatas entre los países, lo que provocó
una integración de sus economías.
Asimismo, fue la manera más clara de

apreciar el proceso de globalización, en es
tas condiciones y el Consenso de Washington
(fue un conjunto de reformas que apoyaron
la liberalización de los mercados, la apertura
comercial y la privatización de los mercados,
y solamente fue aplicado en Latinoamérica)
como antecedente, se forjaron lazos trilatera
les entre México, Estados Unidos y Canadá, lo
que dio paso al surgimiento del Tratado de Li
bre Comercio de América del Norte (TLCAN)
—en su versión más reciente, Tratado entre
México, Estados Unidos y Canadá (TMEC)—,
un acuerdo comercial que ha tenido la fina
lidad de impulsar el libre mercado en la zona
norte del continente americano.

Dicho acuerdo se delineó bajo cláusulas
que han buscado, desde la supresión de ba
rreras arancelarias hasta el fomento de una
competencia más justa entre los involucrados
e, incluso, la protección ambiental. De mane
ra que, desde 1994 —cuando entró en vigor el
TLCAN—, los tres países han logrado solidifi
car los vínculos comerciales, de modo que en
2005 se elevó el diálogo diplomático entra los
mandatarios en el marco de la Alianza para
la Seguridad y Prosperidad, que después se
convirtió en la Cumbre de Líderes de América
del Norte (CLAN).

Esta cumbre cobra relevancia en la medi
da en que representa una oportunidad para
lograr acuerdos que hagan frente a los pro
blemas comunes y ayuden al fortalecimiento

de la región conforme al TMEC, pues, de
acuerdo con datos de la Secretaría de Eco
nomía (2019), esta zona de América del Norte
representa 6.5% de la población mundial (493
millones de habitantes), es la segunda mayor
economía con 18.3% del PIB mundial (26 bi
llones de dólares) y es el segundo exportador
del mundo, con una participación del 15.9%
del comercio total.

A dos años de haberse puesto en prácti
ca el TMEC, México se posicionó como el
segundo socio comercial de Estados Unidos
durante el primer trimestre de 2022, con un
intercambio de bienes de 14.5%, por deba
jo de Canadá (14.8%) y superando a China
(13.8%).

En ese mismo periodo, las importaciones
de Estados Unidos provenientes de Méxi
co dirigidas a las industrias manufactureras
presentaron un desempeño positivo con tasas
importantes de crecimiento, especialmente
en la producción de vehículos (8.5%), maqui
naria industrial (14.3%), electrónicos (15.2%),
químicos (32.5%) y metales (52.9%).

Para cerrar, se puede decir que al hablar
del TMEC y de la Cumbre de Líderes de Amé
rica del Norte se habla, inevitablemente, de
globalización, un término complejo que llegó
al país —o se le comenzó a dar importancia—
en la década de 1980, como consecuencia de
todo lo que representó la caída del Muro de
Berlín, por ejemplo, el derrumbamiento del
comunismo o la Guerra Fría.

Hoy, el contexto de la emergencia sanitaria
y la desigualdad en la repartición de la fique
za a nivel mundial pone en vilo las prácticas
tradicionales del capitalismo, para reorientar
se hacia condiciones más relacionadas con
el desarrollo, la inclusión y la sostenibilidad.

Por ello, en el Senado de la República tra
bajamos para dar resultados sobre la regula
ción del mercado, con el objetivo de lograr
condiciones justas para las empresas mexica
nas que impacten positivamente en el bien
estar de todos los mexicanos.

o
Senador de la República
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Estirarla liga
El escenario electoral (a

nivel estatal) y preelec
toral (a nivel federal),

ofrece un 2023 complejo, com
bativo, arrebatado, rebosante
en acusaciones y en violaciones
a la ley.
Sólo para abordar este último

tema, observe usted las reite
radas, escandalosas y franca
mente cínicas actividades de
Morena en todo el país para
posicionar a Claudia, o en el
Estado de México y en Coahuila
para empujar a sus candidatos.
El inefable señor Delgado,

líder nacional de Morena, se
ofendió en estos días porque el
Tribunal Electoral prohibió el
uso de los "amlitos", los mo
nigotes de fieltro y tela con la
caricatura del presidente. Le
pareció un exceso a Delgado y a
sus alfiles, que el Tribunal man
date el cumplimiento de la ley.
El cinismo a niveles excesivos.
Pero vamos a los escena

rios, rompecabezas incomple
tos hasta ahora, que se irán
llenando conforme avance el

calendario y las citas. Elec
ciones a gobernador en dos
estados, que representarán los
filtros previos para medir la
fortaleza de una alianza opo
sitora con candidatos únicos,
y la movilización que harán
todos los partidos para jorna

das que se anticipan altamente
competitivas.
Casi inmediatamente des

pués de los resultados, de la
capacidad y madurez de los
partidos para aceptar el man
dato en las urnas, tendrá que
venir el proceso para decantar
a las corcholatas y los que aspi
ren por la oposición.
La más reciente encuesta

de El Financiero señala una
caída de Claudia Sheinbaum
en preferencias a la población
general abierta (de 30 puntos
en diciembre a 25 en enero) y
al interior de Morena (de 41 en
diciembre a 35 en enero). Es de
cir, la tan llamada "favorita" ha
sufrido las incontables debacles
del Metro, la errática estrate
gia de contención y la pésima
decisión al llamar a la Guardia
Nacional. El Metro ya demos
tró que es un problema en sí
mismo, se cae a pedazos, el
mantenimiento se ha reducido
significativamente. Pero hay
más elementos enjuego.
El sindicato, harto de pedir

inversión, aumentar personal,
mayor mantenimiento, ha con
templado medidas extremas
para llamar la atención de la
ciudadanía. Es imposible afir
mar que son responsables de
los cables rotos o los vagones
desacoplados, pero sí se puede

decir que la GN tiene una mi
sión adicional al interior de las
estaciones.
Por lo menos inhibir cual

quier acto de presunto sabotaje,
o de paro laboral.
La Dra. Sheinbaum no ha

logrado encontrar la ruta para
darle la vuelta a esta crítica
situcación. La prometida línea
12 recuperada para diciembre
de 22 no ha sucedido, y tal vez
no entre en funcionamiento
completo sino hasta finales de
este año.

De regreso a las encuestas, el
canciller Ebrard se mantiene
igual, con crecimiento de un
punto en preferencia y en resul
tados de su gestión, otra cate
goría en la que Claudia también
desciende.
Sin embargo, el foco debe

colocarse en el secretario Adán
Augusto López, quien es de
todos, el que más crecimiento
registra.
Adán pasó de 24 puntos en

diciembre a 30 en enero en la
categoría de opinión favorable.
Y en cuanto a preferencias al in
terior de Morena, pasó de 12 en
noviembre a 20 en enero.
Es la curva ascendente más

constante en los últimos tres
meses.

Corren versiones en Morena y
en Palacio, acerca de que el pre
sidente quiere llevar la designa
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ción de candidato hasta el mes
de noviembre, casi 4 meses des
pués de las elecciones estatales.
El objetivo oculto es inflar

e impulsar el crecimiento al
máximo de su alter ego Adán
Augusto.

Claudia es la favorita, pero
Adán es el más querido, el más
entrañable y el que ofrece con
diciones enormemente favora
bles para el futuro del caudillo:
primero, lealtad ciega, obe
diencia, aquiescencia de un Ló
pez para con el otro; segundo,
la continuidad del proyecto
"transformador". Como nadie,
Adán por encima de Claudia
y sin duda de Marcelo conti
nuará con la catarata de ocu

rrencias y desatinos que ha
representado la 4T. Los dos con
tendientes manifiestan mayor
independencia y autonomía a la
hora de tomar decisiones, espe
cialmente, cuando se lo puedan
sacudir de encima.
Tercero, Adán ofrece una

condición única, la del cuidado,
protección y cobijo a los hijos
mayores de AMLO. El de Hous
ton y el operador político local,
han estado muy activos en
diferentes terrenos, negocios,
inversiones y financiamientos.
Si acaso hubiera algún valiente
que los llamara a cuentas con
la justicia en el futuro, Adán ga
rantiza al caudillo, la protec
ción absoluta de sus retoños.
Adán está en desventaja en

cuanto a opinión y conoci
miento de los personajes, por
detrás de Marcelo y de Claudia,
por el momento. Pero revise
mos en junio de este año, y me
parece que observaremos a tres
aspirantes en una carrera muy
cerrada.

Si AMLO consigue elevar a
Adán Augusto a los niveles de
conocimiento, respaldo y apro
bación de Marcelo y Claudia,
la mal llamada encuesta del
'gran elector' se inclinará por su
coterráneo.
Para ese fin, los tropiezos de

Claudia, la metralla interna de
Morena, las sospechas de sabo
taje, son muy útiles para com
prarle tiempo al tabasqueño II.
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¿Noticias en casoAyotzinapa?
Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos, y dos
integrantes del Grupo Interdisdplinario de Expertos Independien
tes para el caso Ayotzinapa se reunieron ayer con el presidente López
Obrador, de forma privada. Ahí, se podrían haber definido posibles
nuevas fechas de encuentro con familiares, pues esas reuniones no se
hacen si no hay nada nuevo.

En defensa, ya no del INE,
sino "de la democracia"
Los consejeros electorales Lorenzo Córdova y Ciro Murayama
andan de manteles largos, estrenando su libro La democracia no se toca,
el cual se calificó como un manual para entenderla y defenderla de los
riesgos de la reforma impulsada por el presidente López Obrador.

Se logró lo de vacaciones,
ahora van por un #MetroDignoYa
Nos cuentan que en MC el grupo que presentó e impulsó la iniciativa #Va
caáonesDignasYa alista un nuevo frente de batalla. Resulta que preparan
una acción colectiva nada menos que contra el Sistema de Transporte Co
lectivo Metro. La idea argumentan es exigir ahora un #MetroDignoYa,
para lo cual están en la tarea de recabar firmas a fin de interponer este ins
trumento y "que nadie más pierda la vida o resulte lesionado" al usar este
transporte. Faltaría ver cómo se podría garantizar esa exigencia, pero la
iniciativa, a la luz de los hechos recientes, cobra sentido.

La ridiculez ante un espejo
Como "ridicula" calificó el coordinador de los diputados de Morena, Ig
nacio Mier, la prohibición del Tribunal Electoral del uso de la figura
Amlito en la propaganda de Morena. Sin embargo, lo verdaderamente
ridículo no sólo es que los morenistas no respeten la ley y los fallos ju
diciales, sino que, como los memes donde aparecen dos figuras de Spi
derman señalándose mutuamente, la oposición haga exactamente lo
mismo. Ejemplo, ayer los morenistas pidieron a los góbers del Edomex
y Coahuila "sacar las manos" de los procesos electorales, mientras que
el PRI urgió al INE a investigar el cónclave morenista en Gobernación.
Ambas partes se acusan de violar el artículo 134 de la Constitución. Es
decir, señalan y hacen lo mismo.

La UNAMy las dos varas
Está bien que la UNAM cancele el contrato a Martha Rodríguez Ortiz,
quien asesoró la tesis de Yasmín Esquivel, por "falta de probidad y
honradez", tras el escándalo de plagio. Este miércoles, la universidad in
cluso afirmó que la profesora admitió haber pasado trabajos entre alum
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nos. Pero, ¿y la ministra? ¿Nada? ¿No amerita sanción alguna? Ojalá que
no se imparta 'cátedra de impunidad' en la Máxima Casa de Estudios.

'Fuego'en Conafor
Durante lo más rudo de la pandemia de Covid era común ver protestas
de personal de la salud exigiendo equipos de protección. Ahora tocó
el turno a trabajadores de la Comisión Nacional Forestal, quienes ayer
realizaron un paro nacional para exigir mejores condiciones laborales
y que las autoridades del organismo les brinden el equipo adecuado
para combatir incendios en los bosques. Según cifras del gremio, fueron
cerca de 2 mil 400 empleados en las 32 entidades quienes llevaron a
cabo la protesta durante varias horas. Y es que cuando está de por me
dio la vida, no hay austeridad que valga.

La opción Monreal
Vaya giro ha tomado la carrera por la sucesión presidencial, con la inclu
sión de Ricardo Monreal como precandidato morenista, y es que el
levantamiento del veto al zacatecano, tras año y medio de ninguneo desde
Palacio Nacional y de golpeteo por sus aspiraciones, permitirá que la mili
tanda guinda escuche libremente los proyectos de quien ha sido el mejor
operador legislativo del régimen. En ese tenor, a partir de que lo reconocen
como aspirante, después del maltrato ofidal, d mensaje a la base sodal
morenista es que el fresnillense puede ser una opdón real, pues no sólo
resistió los embates de Layda Sansores, por ejemplo, sino que cuenta con
propuestas concretas a través de su plan de la reconciliadón. Veremos.
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Todo sea por la
tortilla... y las
elecciones

L ARANCEL DE 50% a la expor
tación de maíz blanco tendrá unE efecto antiinflacionario en el pre
cio de la tortilla y sí nos va a meter
en problemas con Estados Unidos

porque se viola el TMEC.
En la antesala del proceso electoral del

2024, el gobierno de la 4T da un manejo
político a la inflación, al prohibir la exporta
ción de maíz blanco y busca congelar el pre
cio de la tortilla.

Los productores nacionales de maíz y los
industriales de la masa y la tortilla conside
ran que esta decisión del gobierno federal
no va a detener la inflación porque en el pre
cio de la tortilla influyen costos como refac
ciones, mantenimiento, agua, energía, gas y
mano de obra, entre otros.
Especialistas de la industria indican que

en octubre el precio de maíz en la CdMx era
de 9 mil 300 pesos pesos por tonelada mé

trica y en la primera quincena de este año estaba en 8 mil 600 pesos.
En las tiendas de autoservicio no bajó el precio de la tortilla por el precio del

maíz.

La Secretaría de Agricultura, que comanda Víctor Manuel Villalobos, informa
que México exportó 238 mil toneladas de maíz blanco entre enero y octubre del
2022 e importó 614 mil en ese mismo lapso.
En 2022 la exportación de maíz de México representó 0.9% de la producción

nacional y para Sinaloa, el mayor productor de maíz, fue del orden del 3.9% de la
cosecha total.

Fecha: 19/01/2023

Página: 6

Area cm2: 600

1 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 133,680

Página 55 de 186



Por otra parte, esta medida de imponer un arancel tan alto es una mala señal
para la relación con nuestro principal socio comercial: Estados Unidos.
Y es que contraviene el artículo 2.15 del TMEC, porque parecería que los "com

promisos" de los tres mandatarios en la Cumbre de Líderes de América del Norte de
hace unos días quedaron en buenas intenciones.
Los acuerdos de hacer de Norteamérica la región más competitiva del mundo,

trabajar para la integración comercial de los tres países y generar un flujo Ubre de
capital, mercancías y bienes, son una quimera.
Los reclamos del secretario de Agricultura de Estados Unidos Tom Vilsack,

de la secretaría de Comercio Gina Raimondo y de la titular de la Oficina de Re
presentación Comercial Katherine Tai, no tardan en tocar la puerta de Palacio
Nacional.

AQUÍ OTRA MÁS: su lealtad con el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y estilo duro no
obstan para que la secretaria de Eco
nomía, Raquel Buenrostro, en
frente el mismo problema que llevó
a la salida de Tatíana Clouthier:
la intransigencia de Rocío Nahle y
de Manuel Bartlett. Como colo
quialmente se dice, Buenrostro ha
pateado el bote lo más que ha podi
do, pero fuera de opciones de inver
sión para intentar llegar a un arreglo
que evite llevar a México a un panel
en materia energética por violar el
TMEC, ni la secretaria de Energía ni
el director de la CFE han aportado
argumentos de peso para convencer
de lo contrario. Tan es así que ante
los nulos avances en las consultas, el
canciller Marcelo Ebrard tuvo que
operar para dejar fuera el tema en la
Cumbre de Líderes de Norteaméri
ca, lo cual no impidió que se dieran
los reclamos por el incumplimiento
del tratado, como fue público con el
primer ministro canadiense, Justin
Trudeau. Nahle y Bartlett asisten
juntos prácticamente a cuanto foro
se les abre para defender la política
energética, tanto, que ya se les cono
ce como la pareja "Nahlett". Lo an
terior fue evidente en la pasada 34
Reunión de Embajadores y Cónsu
les, donde estuvieron presentes.

¿DÓNDE ESTÁ EL Fiscal General de la
República? En Palacio Nacional ya
empiezan a eva
luar un posible
relevo de Ale

jandro Gertz
Mañero. No por
su controverti
do accionar en

los que antepu
so intereses per
sonales, como
fue la persecu
ción de su cuñada Laura Morán y
su hija Alejandra Cuevas; tampo
co por el desgaste que le significó su
enfrentamiento con el ya ex conse
jero Jurídico de la Presidencia, Ju
lio Scherer; mucho menos por el
asedio de que fueron objeto investi
gadores del Conacyt. No. Lo que está
jugando en su contra es más sim
ple: su salud. Gertz lleva tres sema
nas en Baltimore, recuperándose
de una operación de alto riesgo en
la columna. No hay fecha de cuán
do pueda retornar a su búnker de la
Zona Rosa. Su estado lo dejó fuera
de la captura de Ovidio Guzmán
López y de la reunión bilateral de
los presidentes Joe Biden y Andrés
Manuel López Obrador, en la que
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el tema de seguridad fue el más im
portante.

UNO DE LOS políticos que interrum
pió su descanso decembrino para
manifestar su
apoyo a la minis
tra YasmínEs

quivel Mossa a
través de un tuit,
fue el priista de
Guerrero, Ma
nuel Añorve.

Había que ser
agradecido,
pues la cues
tionada integrante de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación tiene
contratada en su ponencia a Ma
ría José Añorve Fernández, hija
del senador. También en la nómina
de la ponencia de la esposa del es
tructurista José María Riobóo se
encuentran Iliana Camarillo Gon
zález, también esposa del conseje
ro de la Judicatura Federal, Sergio
Javier Molina Martínez. Pero
también figura Jorge Antonio de
Gyvés Vázquez, sobrino del ma
trimonio que forman Verónica de
Gyvés Zárate y Rafael Guerra Al
var ez: ella consejera de la Judicatu
ra y muy posiblemente candidata a
ministra, y él presidente del Tribu
nal Superior de Justicia de la CdMx.
Todo entre cuates, pues.

MUCHOS SE PREGUNTAN por
qué Germán Larrea puso sobre
la mesa más de
10 mil millo
nes de dólares

para asegurar
se el control
de Citibana
mex. La clave
está en Carlos
Slimyel poten
cial que el hom
bre más rico del

país está viendo
en la marca del Banco Nacional de
México. Lo que la dupla LarreaSlim,
y Antonio del Valle Ruiz como ter
cero, ven, es el futuro de la banca,
que inexorablemente se mueve ha
cia el mundo digital. Este triunvirato
está pagando por el costo de oportu
nidad de construir el banco virtual
más grande de América Latina, de
rivado de una gran alianza entre lo
que conocemos como Banamex con
América Móvil. Solo una pequeña
duda: aunque se trate de una inver
sión patrimonial del ingeniero Slim,
¿pasará el filtro de la Comisión Fe
deral de Competencia? En el mundo
de la 4T, seguro que sí.
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La trascendencia del
caso Esquivel
El caso del plagio de la tesis

de licenciatura de la mi
nistra de la Corte Yasmín

Esquivel tiene muchas aristas y
por ello el tema no termina, ni
terminará pronto a menos que
se resuelva. Están los argumen
tos legales, de que si la UNAM
puede o no retirar el título, de
que si la SEP puede o no can
celar la cédula profesional, sus
implicaciones sobre el cumpli
miento de los requisitos para ser
ministra que marca la Constitu
ción, entre otros. También están
los argumentos éticos, de gran
relevancia y profundidad, que
han cuestionado profundamente
a la Sra. Esquivel como persona
y como profesionista, que ha
sido capaz no sólo de robar lo
ajeno sino también de inculpar
a quien robó y a otras personas,
embarrándolas en el caso. In

cluso decir públicamente que no
tiene nada de qué avergonzarse.
También están los argumentos
sociales y culturales que tiene un
caso como éste en el que sigue
valiendo la impunidad, y que
señalan los ejemplos que se dan
a otros estudiantes, el premiar el
robo, el deterioro de la credibili
dad de la UNAM y de sus títulos,

y un largo etcétera.
Pero quizás el argumento más

trascendental que he leído es
el que ayer publicó Sergio Ló
pez Ayllón en Milenio (https://
www.milenio.com/opinion/
sergiolopezayllon/entresijos

delderecho/lapresidentade
lasupremacorte). El Dr. López
Ayllón señala con toda razón
que en las próximas semanas y
meses la Suprema Corte de
berá discutir y resolver varias
controversias constitucionales
y acciones de inconstitucionali
dad sobre temas que definirán el
rumbo del país.
Como he señalado más de una

vez en este espacio, uno de los
pecados más graves del expre
sidente de la Corte, Arturo Zal
dívar, fue haber retrasado por
meses y años diversas resolucio
nes sobre reformas fuertemente

cuestionadas jurídicamente,
como por ejemplo reformas
legislativas sobre seguridad pú
blica y la adscripción de la Guar
dia Nacional a la Secretaría de la
Defensa Nacional. En este como
en otros casos, mientras la Corte
no resuelva esas acciones de in
constitucionalidad, las reformas

legales se mantienen vigentes y
por lo tanto se va afianzando, en
los hechos, como es la milita
rización. Cada día que pasa es
más cuesta arriba revertir esas
reformas.
El nombramiento de la minis

tra Piña como nueva presidenta
de la Corte abrió una ventana

de esperanza, pues la Corte es el
último bastión que nos queda en
la defensa de ciertos principios
y valores democráticos. Ante la
declarada y evidente cercanía
de la ministra Esquivel con el
presidente López Obrador, ya de
por sí una situación que debilita
los contrapesos constituciona
les, tenemos ahora el agravante
adicional de tener a una minis
tra cuya posición es fuertemente
cuestionada desde casi cualquier
ángulo y perspectiva. Sus votos
en la Corte estarán en tela de

juicio no solamente por su afini
dad con el presidente, sino por
su legalidad y legitimidad como
ministra de la Suprema Corte de
Justicia.
Ante la inminencia de las dis

cusiones y votaciones en la Corte
sobre temas en materia electoral
y de seguridad pública, además
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de otros menos conspicuos pero
también relevantes, que pueden
redefinir la naturaleza del Es
tado mexicano, la participación
de la ministra Esquivel Mossa
en el Pleno del máximo tribu
nal constitucional va a echar un

manto de ilegitimidad sobre las
decisiones de la Corte, empa
ñando también la labor de los
demás ministros, sobre todo
si algunos de ellos votan en el
mismo sentido que la ministra
Esquivel y si su voto fuera defini
tivo. Ello abriría un boquete de
legitimidad enorme que podría

derivar en litigios ulteriores,
resquebrajamientos del Poder
Judicial y debilitamiento estruc
tural del Estado mexicano. Las
consecuencias apenas las pode
mos imaginar, pero no podrían
ser suaves o poco importantes.
Imagine, por ejemplo, los cues
tionamientos potenciales, jurídi
cos y políticos, sobre la elección
presidencial de 2024 en caso de
que se apruebe el denominado
Plan B de la reforma electoral

y sea declarado constitucional.
Imagine sus consecuencias so
bre la transmisión del poder de

López Obrador a su sucesor o
sucesora, que pudiera ser todo
menos pacífica.
Por ello, como ya lo sugiere el

Dr. López Ayllón en su columna
(y en lo que coinciden muchos
otros juristas y asumo cientos o
miles de legos como yo), la mi
nistra Esquivel debe renunciar
o al menos separarse del cargo
en tanto no se resuelva defini

tivamente el caso. Su perma
nencia está dañando a la Corte
y, de seguir en el puesto, podrá
dañar a la República y al Estado
mexicano.
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El ocaso del presidente
Faltan poco menos de 22

meses para que termine
el sexenio del presidente

López Obrador y por lo que se
juzga, está en pleno ocaso, a pe
sar de pretender consolidar una
figura presidencial fuerte con la
cooptación, entre otras medidas
de control, de varios organis
mos públicos autónomos como la
Comisión Nacional de Derechos
Humanos o la misma Fiscalía
General de la República, por ci
tar tan solo algunos ejemplos.
Esa fuerza que pretende tener

el jefe del Ejecutivo federal ha
sido golpeada por uno de sus ex
subalternos que lo acompañaba
cada semana en las mañaneras,
me refiero al exsubsecretario de
Seguridad, hasta hace dos se
manas, Ricardo Mejía, quien no
obstante haberse comprometido
a respetar los resultados de las
encuestas de Morena para medir
la popularidad de los aspirantes
a la gubernatura de Coahuila,
le valió queso ese compromiso
cuando perdió ante el senador
Armando Guadiana, y le votó la
chamba al presidente de forma
grosera, ya que solo le envió
"un papel" para anunciarle su
dimisión.
Con la fractura del bloque

oficialista en Coahuila, Morena
perderá en esa entidad y con ello
romperá la inercia ganadora que
traía ese partido en el territorio
nacional.

Lo grave del asunto es que
la derrota del partido oficial
contaminará la elección en el
Estado de México, en donde los
aliancistas conformados por el
PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza,
han cerrado filas a pesar de la
eventual traición de dos de sus
aliados más notables, me refiero
a Alejandro Moreno, líder nacio
nal de los tricolores y el gober
nador Alfredo del Mazo, para
alzarse con el triunfo con Alejan
dra del Moral.
En la entidad mexiquense se

asienta uno de los grupos políti
cos más relevantes del país, con
formado por priistas de cepa y,
por si fuera poco, también existe
un bloque empresarial de rele
vancia que ya decidió apostar
con todo para que el Revolucio
nario Institucional no pierda su
bastión más importante.
El ocaso de AMLO comenzó

con la marcha ciudadana del 13
de noviembre en defensa del INE
y de la democracia, porque luego
se sucedieron diversos aconteci
mientos que resultaron en dolo
rosas derrotas para el principal
huésped de Palacio Nacional.
El rechazo en el Congreso de

la reforma electoral de AMLO,
obligó a diseñar un plan B para
reformar seis leyes electora
les secundarias y que en estos
momentos están listas para ser
activadas cuando los legislado
res regresen a la actividad con

su nuevo periodo ordinario de
sesiones, aunque al final del
día el asunto terminará en la
Suprema Corte de Justicia de la

Nación, al prosperar la contro
versia constitucional impulsada
por los opositores, ya que a la
nueva presidenta, la ministra
Norma Lucía Piña, no le tiembla
la mano para respetar el orden
constitucional.
Luego vino la elección del

nuevo presidente del Tribunal
Federal de Justicia Administra
tiva, Guillermo Valls, personaje
que luchó contra la nomencla
tura oficialista que buscaba
imponer a uno de sus incondicio
nales en esa posición.
En la última etapa del 2022 y

arranque de este año, se des
gastó en demasía la figura presi
dencial al defender a la ministra

plagiaría Jazmín Esquivel y a su
esposo, uno de sus constructo
res favoritos, José María Rioboó;
además de entrarle al quite en la
sucesión al tirarle una tabla de
salvación a Claudia Sheinbaum
ante su Waterloo, léase el Metro,
con el envío de 6 mil elementos
de la Guardia Nacional.

Desde luego, la reunión de los
líderes de América del Norte, ce
lebrada en México, fue adversa
al presidente López Obrador,
porque se dobló ante sus contra
partes de Estados Unidos y Ca
nadá, al aceptar sus condiciones
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en temas muy sensibles como
son: la aprehensión de Ovidio
Guzmán, la persecución en serio
de los capos de la droga; conver
tir a México como "Tercer País"

en temas migratorios; e impul
sar las energías limpias, entre
otros temas, aunque le cabe la
satisfacción a AMLO de lograr
una victoria pírrica con la acep
tación de Joe Biden de aterrizar
en el nuevo aeropuerto Felipe
Ángeles.

La falta de liquidez en las arcas
federales ante la caída interna

cional de los precios del petró
leo y el déficit en las finanzas
públicas, aunado a la baja en la
recaudación tributaria y el exor
bitante gasto por los intereses de
la deuda, las pensiones, los pro
gramas de política social con tin
tes electorales y el sobre costo de
las tres obras insignia de AMLO:
la refinería de Dos Bocas, el Tren
Maya y el aeropuerto Felipe Án
geles, han puesto contra la pared

al presidente porque carece del
margen de maniobra presupues
tal para fortalecer su presidencia
y asegurar el triunfo en Edomex
y la elección presidencial en el
2024.

Con el paso del tiempo, sus
corcholatas crecerán proporcio
nalmente a su declive y si surge
un candidato único de la oposi
ción, pues las cosas se complica
rán aún más para el presidente
López Obrador, en la última
etapa de su administración.
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La caída de Sheinbaum
El Presidente, que gobierna

para las encuestas y no
para el bienestar de la

población, tendrá que acudir
personalmente al rescate de su
candidata, Claudia Sheinbaum.
La encuesta de El Financiero

marca un desplome vertical de la
abanderada del ala chavista de
Morena para ocupar la Presiden
cia en el próximo sexenio.
No hay maroma distractora

que salve a la jefa de Gobierno.
Entre morenistas, la caída de

Sheinbaum marca ocho puntos
en un mes.

La favorita del Presidente ya
no es la favorita de los morenis
tas: cayó de 41 a 33 por ciento,
mientras el canciller Marcelo
Ebrard tomó el liderazgo con 35
puntos.
El vuelco nos indica que, como

dice el Presidente, "la gente no es
tonta". Y hace un juego de pala
bras: 'Tonto es el que cree que la

gente es tonta".
Así es, y eso ha ocurrido con

Sheinbaum.

La pésima gestión al frente del
gobierno capitalino no es invento
de los medios, pues está a la vista
de todos.
A la vista de todos están, tam

bién, el derroche en propaganda
personal, fuera de la ley, y el
descuido en sus tareas para las
cuales fue electa.

Su irresponsabilidad llevó a
la crisis en el principal medio de
transporte colectivo de la capital
que gobierna.
Los muertos de manera trá

gica en el Metro no se explican
sino por su irresponsabilidad o
ineptitud.
Mandaron 6 mil elemen

tos de la Guardia Nacional a
vigilar los andenes del Metro,
para reforzar la idea de que se
trata de sabotaje y no falta de
mantenimiento.

La Guardia Nacional no va al
Metro en auxilio de la población

que es víctima de terroristas que
no existen.
El Presidente ha mandado a la

Guardia Nacional, que es parte
del Ejército, al rescate de su can
didata favorita.

No hay justificación para
mandar al Metro a más soldados
de la Guardia Nacional de los
que hay en 23 estados del país,
donde sí hay criminales, clanes,
cárteles que son el azote de la
población.
Lo que hay en el Metro con el

envío de la Guardia Nacional es
una operación política para dis
traer la atención con una men

tira sabotajes provocaron los
accidentes mortales,
Y así, de manera abierta, tene

mos al Ejército metido en la suce
sión presidencial.
Los mandos castrenses siguen
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las órdenes de su comandante
supremo, pero se están pres
tando a una tarea política que no
les corresponde.
Con la precandidatura de

Claudia Sheinbaum que cae en
picada, usan al Ejército para le
vantar su imagen.
El próximo año, con ella re

zagada ante su o sus conten
dientes reales de la oposición,
también van a meter a la Guardia
Nacional.
No será contra los "sabotea

dores" del Metro, sino contra los
saboteadores del "proyecto".

Ya han mostrado que desde el
poder fabrican delitos para salvar
a una ministra de la Corte que
plagió su tesis de licenciatura.
Para sostenerse en el poder lo

harán todo.
La encuesta de enero se

ñala, además de la caída de
Sheinbaum, que Ebrard se puso
en la delantera de las prefe
rencias de Morena, que Adán
Augusto López avanzó cuatro
puntos y que Ricardo Monreal
duplicó sus adhesiones entre mo
renistas, aunque en la parte baja
de la tabla.

Pero olvídense de las encues
tas: el Presidente va a sostener a
Sheinbaum contra viento, marea
y mediciones científicas de la opi
nión pública.
Nunca ha cambiado una deci

sión. La evidencia no le importa,
ni en salud pública, ni en econo
mía ni en obras de infraestruc
tura. Mucho menos en política
electoral, donde sólo él es intér
prete de la voluntad del pueblo.
Ahora lo veremos personal

mente en el salvamento de su

precandidata.
Y el próximo año, de lleno, en

el salvamento de su candidata.
No hay maroma
distractora que
salve a la jefa de
Gobierno
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García Lunay las razones de Estado
El juicio de Genaro Garda

Luna, secretario de Seguri
dad Pública en el gobierno

de Felipe Calderón, se ha vuelto
un asunto de Estado para el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador. Quiere que en la opinión
pública mexicana no haya tema
más importante que el juicio que
apenas comienza, y que la Corte
del Distrito Este en Brooklyn lo
encuentre culpable de colaborar
con el Cártel de Sinaloa. López
Obrador está comprometiendo
cosas impensables, en una clara
necesidad política para cobrarle
a Calderón la factura por haberlo
derrotado en las elecciones pre
sidenciales en 2006, y darle un
motivo para perseguirlo penal
mente. No hay semana donde no
se refiera a los dos, y acuse a Gar
da Lima de corrupdón, usándolo
como símbolo y esenda de aquel
sexenio.

Es tal la ansiedad de López
Obrador que ayer pidió a la Corte
donde no tiene voz ni voto lo

que sería ideal para sus objetivos:
que el juez Brian Cogan permita
que Garda Lima muestre su am
plia colaboración con fundona
rios y exfundonarios de Estados
Unidos en el combate al narcotrá
fico, como prueba de inocenda
de redbir sobornos del narcotrá
fico, como pide su defensa, y que
aprueba que se den a conocer sus
ingresos y el origen de ellos des
pués de fungir como secretario,
como lo desea la fiscalía. Para las
partes que litigan en Brooklyn, las
posturas son exduyentes.
Pero para López Obrador es

fundamental, para que al explicar
la "doble vida" que llevaba Garda
Luna, donde "por un lado se le
premia, se le reconoce, y por otro
lado él tiene una reladón de pro
tecdón a la delincuenda organi
zada", se pueda saber hasta dónde
"estaban metidas" las autoridades
estadounidenses con el exsecreta
rio, que le reforzaría su narrativa
y aumentaría la presión pública

contra Calderón, asumiendo que
comprobaría que las agendas y
servidos de inteligenda de Es
tados Unidos, como lo ha espe
culado, teman una autorizadón
amplia del gobierno para interve
nir a sus anchas en México.
El gobierno de Calderón, como

supone López Obrador, sí estable
dó una reladón sin precedentes
con el gobierno estadounidense
en materia de seguridad, que
provocó tensiones dentro de su
gabinete de seguridad y conflic
tos entre Garda Luna y el procu
rador general Eduardo Medina
Mora que podría ser uno de los
testigos que hablen en contra del
exsecretario, que también cau
saron choques entre las agendas
de ese país, en particular con la
DEA, que se inclinó hada el lado
del exfiscal mexicano a cambio de
privilegios en los interrogatorios
de narcotraficantes.
Lo paradójico es que López

Obrador está dispuesto a hacer
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exactamente lo que critica del pa
sado, a cambio de que la Corte del
Distrito Este encuentre culpable a
Garda Luna. En semanas redentes
hubo una petidón directa, al más
alto nivel, para, a cambio de que el
gobierno de Joe Biden cabildeara
con el juez Cogan para llegar a esa
condusión en el juido, colaborar
ampliamente en materia de se
guridad, en los términos como ha
venido solidtándole Washington.
Ese quid pro quo es posible, aun
que se ve poco probable porque,
a diferenda de la experienda de
López Obrador con el Poder Judi
cial mexicano, la autonomía de los
jueces está por encima de las pre
siones políticas en ese país.
El mensaje a Washington fue

que, para López Obrador, la con
dena de Garda Luna es un asunto
de Estado, sin adarar que con ello
vincularía penalmente a Calderón
en México a partir de las razo
nes por las que sentendaran al
exsecretario. Políticamente sería
un manjar que, para imaginar la
dimensión de su impacto, basta
ver cómo ha capitalizado la Ope
radón Rápido y Furioso, donde,
pese a no estar involucrado, existe
una orden de aprehensión, que
mantienen en stand by contra el
expresidente por esa polémica
inidativa, y que, pese a que no se
sostendría en un juido, lo empujó
a irse a vivir a España.
Se desconoce cómo redbie

ron el mensaje en la Casa Blanca,
porque esto implicaría la volun
tad política de López Obrador
para cumplir las tres prindpales
exigencias de Estados Unidos en
la materia: las extradidones de
Rafael Caro Quintero y de Ovidio
Guzmán López, y acdones efec
tivas para reducir el tráfico de
fentanilo a Estados Unidos. Esto,
sin embargo, difícilmente lo cum
pliría el Presidente, quien ha dado
señales daras de que no quiere ex
traditarlos, y que tampoco desea
mejorar la cooperadón en seguri
dad con el gobierno de Biden.
La defidente comprensión de

López Obrador sobre cómo fun
donan las cosas en Estados Uni
dos dificulta la materializadón
de sus deseos. Ayer, por ejemplo,
para reforzar su crítica a los fun
donarios de Estados Unidos por
no haber visto o haber tolerado la
"doble vida" de García Luna, mos
tró una fotografía hace tiempo
difundida, pero publicada esta
semana en The New York Times,
de la visita en 2009 de la enton
ces secretaria de Estado, Hillary
Clinton, al Centro de Mando de
la Polida Federal en Iztapalapa,
acompañada por Garda Luna,
cuando el vicepresidente en ese
momento era Biden.

A diferenda de lo que cree
López Obrador en México, los
gobiernos en Estados Unidos no
se manejan a través de los para
digmas del antes y el después. En

México, López Obrador se ha des
lindado de las políticas del pasado
y las ha demolido. En otras nario
nes no se destruye todo lo que hi
rieron otros gobiernos, ni a nadie
se le ocurre que el pasado marcó
un fin y el presente un nuevo ama
necer. Hay líneas continuas, no
necesariamente idénticas en todos
los campos, incluso cuando los
gobiernos pertenecen al mismo
partido, y hay políticas de Estado
que marcan cuáles son las razones
que definen a una nación.
Para López Obrador la única

razón de Estado, al menos en este
tema, es lo que juega en benefi
cio de sus creencias y fobias. No
le importa que se haga justicia en
Brooklyn, ni da margen a la pre
sunción de inocencia de Garda
Luna. Necesita su condena para
iniciar una persecución penal con
tra Calderón y acabar, de manera
definitiva, con él.

ParaAMLO la única
razón de Estado
es lo que juega en
beneficio de sus
creencias y fobias
Necesita la condena
de García Luna

para iniciar una
persecución penal
contra Calderón
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Oposición: tres diagnósticos,
pero ¿bien enfocados?

Circulan tres diagnósticos
opositores sobre lo que,
según quienes promue

ven esos documentos, debería
ser una hoja de ruta de México a
partir de 2024.
Uno de esos documentos se

presentaría el 30 de este mes. Lo
patrocinan Dante Delgado y/o
Movimiento Ciudadano, y el en
torno del ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas. El borrador lleva por
nombre Un punto de partida, y lo
firma Encuentro: Colectivo por
México.
Los otros diagnósticos son

patrocinados por Sí por México,
de Claudio X. González, y por la
Confederación Patronal de la Re
pública Mexicana, Coparmex, de
José Medina Mora.
Hubo un tiempo en que se de

cía que México estaba sobrediág
nosticado, que no era por falta

de estudios o radiografías que el
país no saliera de sus problemas,
que no avanzara como debía

o podía: por una clase política
sin compromiso y al servicio, en
general, de las élites, ese conoci
miento quedaba en eso, en diag
nósticos que sólo se apilaban.
En la elección de 2018 la ma

yoría votó por un modelo que
desdeña esos diagnósticos de ex
pertos, académicos, intelectuales
y, por supuesto, think tanks. En
su gobierno, AMLO ha sido fiel a
ese desprecio.
Por tanto, si un momento re

clama diagnósticos es el actual,
cuando tras la pandemia, por un
lado, la crisis económica, por otro,
y la deliberada desarticulación
institucional incluida la inope
rancia por la llamada austeridad
el país no tiene hoy del todo claro
cuál es el estado de la nación.

Sin haber ojeado más que uno
de esos documentos, advierto un
riesgo: que estos grupos oposi
tores vuelvan a ver el país sólo
desde su atalaya, desde una
realidad y unos marcos concep
tuales que no conectan con la
mayoría que quiere y demanda
ser prioridad gubernamental.
Al documento de 50 páginas

del Colectivo por México, por
ejemplo, le sobran emotivos con
ceptos y le falta puntualidad para
poner como centro de toda la
acción a las poblaciones vulnera
das y vulnerables.
Ese es el gran triunfo de

AMLO: sus mensajes de primero
los pobres y fin de la corrupción
son imbatibles en el discurso, y
este texto al menos la versión a
la que tuve acceso no deja clara
una prioridad, uno o dos concep
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tos rectores que ayuden a que el
grueso de la población entienda
sus metas principales, su com
promiso social concreto.
A lo más que llegan, en un

párrafo, es a este resumen:
"Muchos son nuestros proble
mas, pero estamos obligados
a priorizarlos: cuando todo es
importante, nada lo es. Entre las
grandes prioridades naciona
les destacan: 1. Proteger la vida
física, integridad y patrimonio
de las personas y las comunida
des. 2. Mejorar los sistemas de
salud. 3. Proveer una educación
integral y de vanguardia. 4. Ele
var el nivel y la calidad de vida
de las y los mexicanos". Ponen al

final el elemento que debería ser
el principal. Los pobres quieren
con justa razón seguir siendo
la prioridad. AMLO entiende per
fecto eso, la oposición no.
El colectivo aclara que se trata

de un documento de trabajo
susceptible a cambios o mejoras,
pero a lo largo del texto se per
cibe ese tono tecnocrático cuyo
retorno pocos demandan.
Al hablar de medio ambiente,

el texto promueve energías lim
pias y no derechos de las co
munidades a los beneficios de
la adecuada explotación de sus
recursos; cuando se habla de
pluralidad y de que la polariza
ción debe cesar, no se reconoce

que por demasiado tiempo las
voces de pobres y víctimas no se
escucharon.
A ver si no terminamos con

diagnósticos opositores que
buscan justificar un retorno al
pasado, más que encontrar el
nuevo camino urgente.
Fe de erratas: ayer dije que se requería ma
yoría calificada, no simple, para nombrar
al subgobernador de Banxico. Es erróneo.
Basta con la simple. Una disculpa.
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MALABARIS
TA,. Las bancadas

de Morena y cbl
PAN, en la Cáma
ra de Diputados

discutieron por el
fallo del TEPJFde
prohibir el uso de
Arrilih, la carica
tura del presiden^
te Andrés Manuel

López Obrador, co
mo propaganda
electoral. Mientras

Ignacio Mier cues
tionó que las auto
ridades electorales

habían convertido
elTribunalen una
caricatura, Santia
go Cregl rifglamó
que las corcho
latas s$e Morena

nopCJélIfin reali
zar campaña sin el
apoyo de AMLO.
La bancada guin
da también dijo

que les resolución
era ambigua, pues
no sé sabe si la
prohibición es por
la ilustración o por
usarla.

MAESTRO DE
CEREMONIAS
La referiría más im

portante al siste
ma jurídico laboral
en los últimos 100
años, es aborda

da en la obra de:
Sergiojavier Mo
lina Martínez: "La
reforma laboral pn
Mlxico". El canse
¡ero de la Judicatu

ra Federal presentó
su libro en el Sena

do de la República,
y fue comentado
por los legisladores
Alejandró Armfen

ta, presidente dé la
Mesa Directiva del
Senado; Eduardo
Ramírez, presiden
te de la Comisión
de PuntosConsti
tucionales; Patricia

Mercado y Mig uel
Mancera, quienes
destacaron la rele
vancia de la obra

para entender los
cambios legislativos

en materia de jus
ticia de trabajo, li
bertad sindical y ne
gociación colectiva
eíécfuada a la Ley
Federal del Trabajo
en el 2019.
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Catafixia electoral:
Coahuila por el Eclomex

Ario revuelto ganancia de opinadores. Nadie
sabe nadie supo. Están tan agitadas las aguas
de la política nacional que dan lugar a tener
malos pensamientos y especulaciones y, loque
es peor, a escribir como si éstos y éstas fueran

verdades de a kilo. A elucubrar cualquier despropósito y
darle apariencia de ¡dea importante. A ésa índole pertene
ce mi texto de hoy.

Desde hace tiempo tengo la impresión de que la política
a la mexicana es como la lucha libre donde los protagonis
tas del espectáculo se ponen de acuerdo antes de salir al
ring sobre quién ganará y cómo será la lucha; a quién le to
ca el papel de rudo y a quién el de técnico. Algo que recu
rrentemente pasa por mi cabeza, producto de la observa
ción de lo que sucede en la arena política, es que imagino
a los dirigentes de los partidos intercambiando candidatu
ras, entidades y apoyos legislativos como si fueran estam
pitas del famoso álbum Panini sobre fútbol.
No me haga mucho caso, yo sólo opino de oído, la úni

ca fuente a mi alcance es la que está enfrente de mi casa en
el Jardín Pascual Ortiz Rubio que desde hace algunos años
perdió la alegría que le daba el agua sin que el alcalde
Santiago Taboada haga nada para devolvérsela. Por cier
to Taboada, según dicen, es posible candidato del PAN, y
por ende, de la alianza Va por México, a la jefatura de go
bierno de la Ciudad de México, si es que la reina Xóchitl,
intachable senadora de la república y princesa del cabro
ñol, lo permite.
Una disgregación más, el verbo catafixiar derivado del

sustantivo catafixia es un neologismo inventado por el ni
ño más antiguo de la tele, Xavier López Chabelo para de
signar el acto de intercambiar un premio ganado por otro
que podría ser mucho mejor o que tal vez podría tratarse
de una bagatela. Sinónimos de catafixia son: cambalache,
cambio, intercambio y trueque.

Dicho lo anterior abordaré mi teoría. Próximas como es

tán las elecciones en los dos últimos reductos priistas: el
Estado de México y Coahuila, el panorama se ha vuelto
incierto para Morena en el norte donde fue designado can
didato, mediante la encuesta del pueblo sabio cuyas inicia
les son AMLO, el senador carbonífero Armando Guadia
na, lo que provocó la inconformidad del subsecretario de
Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja quien renunció
sin decir adiós y será lanzado por el Partido del Trabajo (PT)
para competir con Guadiana, dividiendo el voto de la su
puesta izquierda. Del otro lado la coalición Va por México
encontró un buen candidato: el joven ingeniero Manolo Ji
ménez Salinas, con arraigo coahuilense —dos veces alcal
de de Saltillo—. Además la coalición PANPRIPRD contará

con un buen operador electoral, el gobernador Miguel Ri
quelme, del que se dice que entregará buenas cuentas de
su gestión.
Mientras tanto en el Estado de México, donde cualquie

ra que sea el resultado por primera vez en su historia será
gobernado por una mujer, se enfrentarán, íntegras, las dos
coaliciones, Va por México con Alejandra del Moral como
abanderada y Juntos Haremos Historia con Delfina Gómez
que contará con el apoyo del gobierno federal.
Aquí es donde entra, sin más pruebas que mi intuición o

mejor dicho mi imaginación, el sustantivo catafixia, para lo
cual invito a los lectores a no olvidar que, mal que bien, el
PRI apoyó, con cambios inocuos, la ley eléctrica. Además
habrá que tomar en cuenta que el gobernador Del Mazo,
quien tiene un pecadillo en el clóset, apoyará al máximo a
Alejandra o prefiere actuar de manera laxa como sus cole
gas de Oaxaca y Quintana Roo. Si así fuera la catafixia se
ría el PRI se queda con Coahuila y la alianza que encabe
za Morena con el Estado de México.

Punto final

Los tres lugares más peligrosos de México: Culiacán, birrie
ría La Polar y el Metro de la CDMX.
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Peligroso soñar en
la alianza opositora

En las filas de los partidos de la alianza opo
sitora se escuchan voces como las de los pri
istas Adrián Ruvalcaba, Beatriz Paredes y
Claudia Ruiz Massieu reclamando los térmi
nos del acuerdo que revivió la coalición que

desvela a Palacio Nacional.

Uno supondría que políticos avezados dicen lo
que dicen como parte de una táctica que encubre
las reales reglas para negociar candidaturas de la
alianza opositora y no la pública confesión de que
no entienden lo que ha pasado en los pasados cua
tro años.

Patético que tres priistas, políticos profesionales,
crean que las circunstancias de la elección del 24 se
rán las mismas del 1 8. Inaceptable que a estas altu
ras de su vida pretendan ser como José el Soñador.

Salud, víctima del
interregno cibernético
Reveló hace días el portal de Animal Político que la
SHCP se quedó sin la plataforma Compranet, única
vía legal para las licitaciones oficiales. No renovaron
el contrato con su antiguo proveedor y no funciona
aún la plataforma del nuevo proveedor.
El interregno, si no se apresura Hacienda a que

Compranet esté operando, puede, para variar, cau
sar daños colaterales, pues las autoridades sanitarias
no han podido licitar medicamentos e insumos para
IMSS, ISSSTE y otros para el 2023.
A once días de que termine enero, sin licitación no

hay compra y sin compra, pronto faltarán insumos,
como catéteres o paracetamol y, otra vez, las depen
dencias comprarán directo en distribuidoras y habrá
desabasto en farmacias privadas.

¿Buena la incertidumbre democrática?

Es cierto que la incertidumbre debe existir sobre los
resultados de los procesos electorales en las demo
cracias, pero difícilmente se puede considerar sa
na la incertidumbre sobre cuáles reglas regirán las
elecciones.

A menos de año y medio de las elecciones, no sa
bemos aún cómo terminará el "plan B" del Gobierno
de la República que, paradójicamente, promueve el
Ejecutivo federal para intentar no cumplir con la ley
electoral.

La incertidumbre es más cruel cuando desde el po
der se amaga con ir a la elección presidencial bajo
la premisa de "no me vengan con que la ley es la ley"
y se hace gran esfuerzo por cargar los dados a favor
del oficialismo.

Notas en remolino

Hay paro de los trabajadores de la Comisión Nacio
nal Forestal de todo el país porque no tienen equi
po protector, faltan vehículos y sus campamentos es
tán en ruinas. Quizá es porque los recursos que no
se dan a quienes combaten los incendios forestales
se los dan a "Sembrando Vida"... La Ley de Comuni
cación Social, dicen, trata de arruinar a los medios
impresos y electrónicos, especialmente de provincia,
pero también deja claro que ninguna autoridad, sal
vo el Ejecutivo federal, podrá gastar dinero en publi
cidad... Gana otra batalla el director de Pemex Oc
tavio Romero. Fue ratificado Leopoldo Melchi en la
Comisión Reguladora de Energía... Será el 23 cuan
do la fiscalía de Nueva York y la defensa de Gena
ro García Luna presenten sus argumentos iniciales...
A los devotos del debe ser, les viene bien la adverten
cia de André Malraux: "quien se queda mucho tiem
po mirando a los sueños, termina pareciéndose a una
sombra" ...
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Columna

invitada

Juan Pablo de Leo Spínola
S finanzas@eleconomista.mx

El alcatraz de
las rocallosas
Hay quienes alegan que la historia de las prisiones y encarcelamien

tos en Estados Unidos ha sido disfuncional ante la cantidad de per
sonas que conforman la población carcelaria de ese país: 2.2 mi
llones. Pero más allá de la crítica, aunque Estados Unidos tiene en
efecto una población carcelaria muy grande, no implica que haya

demasiadas personas inocentes encarceladas, sino que son muchas personas
las que cometen delitos graves.
Dentro del sistema de justicia estadounidense, las prisiones son una parte

importante e integral que desempeñan un papel crucial en la defensa del Es
tado de derecho que garantiza justicia a las víctimas y sanción a los infracto
res. A lo largo de los años la red penitenciaria ha sufrido modificaciones y una
modernización empujada por las demandas de los acuerdos internacionales
pero también por los incidentes que naturalmente provoca una población en
los penales tan amplia como la de Estados Unidos.
Precisamente una de esas transformaciones se dio en 1983, cuando dos

oficiales correccionales fueron asesinados por reclusos el mismo día, en inci
dentes separados, en la Prisión Federal Marión de Illinois. Después de los ase
sinatos, Marión se convirtió así en la primera prisión "supermax" de Estados
Unidos.
Después de esa experiencia se construyeron instalaciones de máxima se

guridad en todo el país. En i 994, el entonces presidente Bill Clinton firmó un
proyecto de ley contra el crimen que ofrecía dinero federal a los estados que
comenzaron a construir prisiones de máxima seguridad con unidades de con
finamiento solitario. Aunque más de 40 estados cuentan con cárceles "super
max" en Estados Unidos, solo una es prisión federal de máxima seguridad:
ADX Florence, mejor conocida como el Alcatraz de las Rocallosas.
Inaugurada en 1994, ADX está ubicada en el desierto alto a unas dos ho

ras al sur de Denver. Ahí los reclusos son alojados en celdas insonorizadas de
2 por 4 metros durante 23 horas del día en un encierro permanente, sin nin
gún contacto con otros reclusos. Cada celda contiene una litera, un escritorio,
un taburete y un estante de concreto, y un lavabo e inodoro de acero. Los re
clusos pueden ver el exterior de su celda a través de una sola ventana de un
metro de alto y medio de ancho que solo les permite vista hacia el patio cen
tral sin que tengan noción sobre la ubicación en la que se encuentran. Enor
mes torres de vigilancia, cámaras de seguridad, perros de ataque, tecnología
láser, sistemas de puertas a control remoto forman parte del sistema del cual
nadie ha logrado escapar.
Una de las características principales de ADX es el aislamiento que comen

zó en Estados Unidos a fines del siglo XVIII, cuando los cuáqueros la defendie
ron como un medio para evitar que los reclusos sufrieran los azotes y la humi
llación pública comunes en ese entonces. En 1829, la Penitenciaría del Estado
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del Este de Pensilvania comenzó a experimentar con los encierros, pero des
cubrió que los reclusos se suicidaban o se volvían socialmente disfunciona
les, por lo que finalmente abandonaron la práctica. Pero un siglo después, en
1934, el aislamiento fue utilizado nuevamente en Alcatraz, donde los presos
más problemáticos fueron aislados en el Bloque D.
Legalmente, las condiciones dentro de las prisiones supermax son constitu

cionales. Han sido cuestionadas extensamente y ningún tribunal ha sostenido
que mantener a alguien en régimen de aislamiento durante un período espe
cífico es inconstitucional.
Sin embargo, existe una presión cada vez mayor por parte de la comuni

dad legal internacional para poner fin a la práctica del confinamiento solita
rio a largo plazo en Estados Unidos. Han habido algunas pequeñas victorias
para los derechos de los presos en ADX.
El resto de los reclusos de ADX considerados mentalmente aptos, todavía es

tán en sus celdas cumpliendo cadenas perpetuas en aislamiento casi absoluto
tal como dictan las leyes estadounidenses que protegen a la sociedad de los
criminales más peligrosos del mundo y de las cuales, no hay salida ni perdón.

Existe una presión cada vez mayor por parte de la comunidad legal in
ternacional para poner fin a la práctica del confinamiento solitario a largo
plazo en Estados Unidos.
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Desafuero para
la ministra?

Han pasado cuatro meses de polémi
ca y Yasmín Esquivel Mossa sigue —a
pesar de la intensa presión mediáti
ca— en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación. Insaciables, sus detrac

tores no quedaron conformes con evitar que lle
gara a la presidencia de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación; quieren que renuncie a su
cargo y —en consecuencia — que llegue un nue
vo ministro al pleno.

¿Y el debido proceso? Esquivel Mossa ha escu
chado muchas voces pero ha desatendido a los
consejeros externos que le ofrecieron opciones —
algunas inverosímiles— para restaurar su reputa
ción, dañada por el escándalo del presunto pla
gio de su tesis de licenciatura en la UNAM. Sus
colegas en la SCJN y en el Consejo de la Judica
tura simplemente le dieron la espalda.

¿Ministra Xerox? ¿O víctima de un antiguo en
gaño? Emplazada a entregar pruebas de descar
go por una entidad —el Comité de Integridad
Académica y Científica de la Facultad de Estu
dios Superiores Aragón — de cuya membresía e
integridad poco puede decirse, la funcionaría in
crepada decidió mantener el sigilo. Y en el peca
do llevó la penitencia.

De acuerdo con los archivos disponibles, Esqui
vel Mossa completó el 1 00% de los créditos en
los cuatro años del plan de estudios ¡19821986)
y acreditó la comprensión de un idioma extran
jero. Cuando registró su trabajo de tesis y eligió
a su asesora, la maestra Martha Rodríguez, ya
había ingresado a la entonces delegación Benito
Juárez, para cumplir con su servicio social.

Entre la elaboración de su tesis y la presenta
ción de su examen profesional —sostiene— trans
currió un año. En ese lapso —ahora se sóbe
la asesora de tesis entregó el documento a otros
alumnos de un seminario de especialización en
derecho laboral, de donde la habría sustraído
otro alumno, de la Facultad de Derecho.
Pero la UNAM tiene otros datos. Y sin contar

con prueba irrefutable, determinó que los traba
jos de Esquivel Mossa y Edgar Ulises Báez son
sustancialmente similares. Grave error del aboga
do general de la UNAM, institución que —ahora
sí— cuenta con evidencia sólida para identificar
la fuente del fraude.

La opinión del abogado general de la UNAM
y el expediente académico fueron insuficien
tes para invalidar el título de la ministra Esquivel
Mossa. La vista que el rector de la casa de estu
dios, Enrique Graue, dio a la SEP resultó en una
chicanada.

Y es que ni el Tribunal Universitario ni la Junta
de Gobierno —instancias competentes, conforme
a la legislación universitaria— han conocido del
asunto o mucho menos, hayan actuado apega
das al debido proceso, de conformidad a los artí
culos primero, 14 y 1 ó constitucionales.
Esa fue —y ninguna otra— la causa por la que

la UNAM está impedida de invalidad el título de
Yasmín Esquivel Mossa. En consecuencia, la Di
rección General de Profesiones carece competen
cia para emitir alguna resolución.
Con la conciencia tranquila, la ministra Esqui

vel Mossa ha reiterado que no dejará la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación. Sobre esa
materia, el texto constitucional deja poco espa
cio a la duda: los 1 1 integrantes del pleno de
ese órgano autónomo durarán en su encargo 15
años y solo podrán ser removidos mediante jui
cio político.
El Artículo 1 10 establece la sanción posible

— la destitución del servidor público imputado y
su inhabilitación— y el procedimiento para eri
gir al jurado de sentencia, cuya resolución será
inatacable.
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En 202.3 tampoco será
satisfecha la demanda
de empleos en México
y otros países
Microsoft informó ayer que a finales de mar

zo despedirá a 1 0,000 empleados o el
4.5% de su planta laboral.
Así, la empresa que Bill Gates y Paul

Alien fundaron en 1975 se suma a otras
tecnológicas que han estado deshaciéndose de trabajado
res para poder así adecuarse a la nueva realidad que creó
la crisis económica que siguió a la pandemia de Covid19.
Durante los peores momentos de la pandemia, Microsoft

y otras empresas disfrutaron de un incremento importante
en las ventas de sus productos y servicios, pero la deman
da por ellos se desaceleró conforme los efectos del Covid
se fueron atenuando.

Días antes Amazon anunció el despido de 1 8,000 em
pleados y todo indica que más personas se irán de la em
presa que tenía 628,000 empleados en marzo de 2020
y 1.5 millones durante los meses del encierro en casa que
causó el virus SARSCoV2.
Y también esta semana Salesforce despidió a 8,000 de

sus 80,000 trabajadores.
En noviembre Meta despidió a 11,000 empleados y en

todo 2022, de acuerdo con el sitio Layoffs.fyi, 150,000
personas perdieron los empleos que tenían en las empre
sas tecnológicas. El mismo sitio reporta que 217,404 em
pleados en más de 1,300 empresas tecnológicas han si
do despedidos desde que empezó la pandemia, incluidos
entre ellos los 3,750 que Elon Musk corrió de Twitter en di
ciembre pasado.
Y los despidos no han terminado en este sector y los ex

pertos pronostican que este año varias decenas de miles
más serán despedidos alrededor del mundo como resulta
do de la contracción económica global.

Lo que ocurre en las tecnológicas ocurrió y seguirá suce
diendo en muchas otras empresas alrededor del mundo, de

acuerdo con el reporte Perspectivas Sociales y del Empleo
en el Mundo  Tendencias 2023, elaborado y recién difun
dido por la Organización Internacional del Trabajo (OIT) de
la Naciones Unidas.

En su reporte, la OIT anota que "El impacto de la pande
mia, la crisis del costo de la vida y la crisis geopolítica las
tran las perspectivas del mercado laboral... Se prevé que
el empleo mundial crezca un 1.0% en 2023, lo que supon
drá una desaceleración notable con respecto a la tasa de
crecimiento del 2.3% de 2022. No se prevé ninguna me
jora importante para 2024, cuando el crecimiento del em
pleo subirá tan solo al 1.1%... Las perspectivas del mer
cado de trabajo para 2023 varían considerablemente de
una región a otra. Se estima que África y los Estados Ára
bes registrarán un crecimiento del empleo del orden del 3%
o más. En Asia y el Pacífico y en América Latina y el Caribe
se prevé un crecimiento anual del 1 por ciento. En América
del Norte no crecerá el empleo en 2023 y el desempleo re
puntará. En Europa y Asia Central las tasas de desempleo
solo aumentarán ligeramente en un contexto de escaso cre
cimiento de la población en edad de trabajar... Se prevé
que en 2023 el desempleo mundial aumente ligeramente,
en unos 3 millones de desempleados, hasta alcanzar la ci
fra de 208 millones".
En lo que a México se refiere, el Banco de México esti

ma que este año se crearán 564,000 nuevos empleos aun
que hay analistas que aseguran que podrían generarse has
ta 750,000 si se aprovechan los beneficios que ofrece el
TMEC. Ambas cifras muy por debajo de los 1.5 millones
que se necesitarán crear para satisfacer la demanda de
empleos.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Las alianzas

Queda claro que en el México de
hoy no existe un partido político
que por sí mismo pueda ganar las
elecciones y mucho menos cuan
do éstas son sumamente compe

tidas. Coahuila y el Estado de México son las
próximas estaciones para demostrar hasta dónde
la fuerza de los dos grandes bloques de poder en
el país está lo suficientemente consolidada como
para ganar la gran batalla del 2024.
Por lo pronto y superando la crisis ocasionada

por la traición de Alito en el tema de la presencia
militar en las calles del país, la alianza PRIPAN
PRD logra armar dos candidaturas de unidad y lo
que parecería ser el mecanismo para elegir a su
abanderado presidencial. Por su parte Morena y
sus aliados que consiguen echar andar la maqui
naria electoral mexiquense sin contratiempo al
guno, exhiben sus divisiones en Coahuila en una
demostración clara de la ausencia de liderazgo
partidista y de rebelión de los caciques que con
forman ese partido.
La protesta perredista durante la conformación

del pacto tripartita tiene un elemento fundamen
tal a considerar. Si panistasy priistas se ven atraí
dos por la supuesta fuerza que su unidad parti
dista les provee, y desechan la participación más
amplia de una sociedad ávida de incorporarse

al proceso político del 24, su poderío será insufi
ciente ante la maquinaria de Estado de Morena
y López Obrador.
Como lo demostraron las manifestaciones en

apoyo al INE, si bien los partidos políticos son
instrumentos indispensables en una democracia
representativa, en un momento de crisis de identi
dad como el actual, su éxito depende de su capa
cidad de servir como vehículo para hacer posible
la agenda ciudadana y no viceversa. Su tenta
ción por satisfacer la ambición de su nomencla
tura los puede llevar a una separación con la so
ciedad, cuyo resultado sea un fracaso en toda
la línea.

Para la alianza del gobierno, su principal de
safío radica en la capacidad del caudillo para
contener las demandas de todos y cada uno de
los caciques que se consideran merecedores de
posiciones y que no están ya dispuestos a some
terse a la voluntad del tlatoani. Ricardo Mejía el
candidato del PT en Coahuila lo hizo patente. Se
pronuncia leal a AMLO y a la 4T, pero se desliga
de Morena y Mario Delgado en una actitud con
tradictoria de ruptura y pertenencia.
Y ahí es donde estaría definiéndose el futuro

de la elección presidencial del 2024. Maquina
rias políticoelectorales afinadas a través de la
unidad en las candidaturas y la participación
ciudadana, serían condición indispensable pa
ra obtener el triunfo. Divisiones por pugnas inter
nas y/o reparto de cuotas sin tomar en cuenta la
presencia ciudadana es una apuesta segura al
fracaso.

La guerra apenas comienza, pero el riesgo de
tomar decisiones equivocadas en ambos bandos
es alto, sumamente alto.
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Rozones
Música para los Guzmán
Y quienes ayer tuvieron música en sus oídos fueron dos integrantes de la familia
Guzmán. Y es que resulta que el Presidente aceptó que se revise la petición que hizo,
a través de su abogado, Joaquín Guzmán Loera, quien busca ser regresado a Méxi
co, pues acusa que en el penal donde se encuentra en EU recibe malos tratos. "Hay
que ver si procede o no, si tenemos posibilidades de hacerlo, si tenemos facultad para
hacerlo, pero siempre hay que dejar la puerta abierta cuando se trata de derechos hu
manos", refirió el mandatario en su mañanera. Y ayer mismo un juez concedió una
nueva suspensión a Ovidio Guzmán para evitar un traslado inmediato a Estados
Unidos. "Se concede dicha medida cautelar, para el efecto de que el directo quejoso
no sea extraditado", refiere el resolutivo. Ahí el dato.

Y todos se fueron a Yucatán
Y aún en estos días se sigue comentando la convocatoria que tuvo a su más reciente
informe el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, porque resulta que hubo perso
najes de prácticamente todas las filiaciones políticas y también del sector empresa
rial. Entre ellos, claramente no podía faltar Marko Cortés, pero además en la lista
se cuenta a Dulce María Sauri, Enrique de la Madrid, Rubén Moreira, Alejandro
Moreno, Layda Sansores, Olga Sánchez Cordero, Jorge Álvarez Máynez, Ivon
ne Ortega, Jesús Zambrano, Luis Espinosa Cházaro... Pero además hubo líderes
empresariales como Daniel Becker, José Antonio Abugaber, José Antonio Cen
teno. Y líderes empresariales, presidentes municipales, exgobernadores de diversas
entidades y líderes sindicales. Así las cosas con Vila.

Se aplican en Qu intana Roo
Donde se están aplicando para poner orden en la casa, la cual recibieron no en las
mejores condiciones, según se ha informado, es en Quintana Roo, y en particular en
las dependencias encargadas de la seguridad. Y es que ayer la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana de esa entidad informó de la detención de un elemento municipal
de Cancún involucrado en un caso de violencia de género. El sujeto, se aseguró, fue
puesto ya a disposición de las autoridades ministeriales y las dependencias a cargo
del contralmirante Rubén Oyarvide y el capitán José Pablo Mathey, expresaron su
compromiso para que se dé una pronta investigación del caso y un esclarecimiento
del mismo. Ahí el tema.

¿Revocación en XocK milco?
Quien debe estar pegado a una calculadora es el alcalde de Xochimilco, José Carlos
Acosta, contra el cual ya fue presentada una demanda de revocación de mandato.
La ley en la materia establece que este procedimiento se puede realizar cuando haya
pasado la mitad del mandato, que en el caso de Acosta, se cumple a mediados de
este año. Y que para sustentar la petición, se deben juntar firmas por el equivalente
a por lo menos el 10 por ciento de la lista nominal de la demarcación correspondien
te. Es cosa de hacer cuentas para saber cuántas firmas se necesitan, tomando en
cuenta que en Xochimilco no es muy grande la población. Ayer el PAN se sumó a la
recolección de apoyos para que el Instituto Electoral de la Ciudad de México lleve a
cabo la consulta de revocación. Si los pobladores juntan las firmas, habrá consulta.
Y en una de ésas... bueno, ya veremos qué pasa.
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Felices los cuatro
Luego de que incluyeron al senador Ricardo Monreal entre los presidenciables de
Morena y se reunió con Mario Delgado para hacer las paces, en la plenaria de los
legisladores del guinda, programada para el 31 de enero, convivirán todos amiga
blemente, dejando atrás las épocas apenas de la plenaria anterior en las que los
funcionarios de la 4T dejaron plantado al coordinador de la bancada morenista en la
Cámara alta. Ahora, todas las "corcholatas" y Monreal se placearán libremente ante
los senadores y todos, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto Ló
pez, podrán lucirse, al trazar la agenda legislativa de prioridades que seguirán para
el próximo periodo ordinario de sesiones. Nos cuentan que el hecho hizo recordar
a varios un viejo éxito del cantante Maluma: "Varno' a ser feliz, felices los cuatro".

Vienen los incendios y...
Y resulta que en pleno inicio de la temporada de incendios forestales en México, bri
gadistas de la Comisión Nacional Forestal se fueron ayer a paro nacional y tomaron
oficinas de varias entidades federativas, entre ellas Tabasco, Colima, Quintana Roo,
Tlaxcala y Jalisco. Lo anterior porque, acusan, no tienen herramientas ni insumos
para poder hacerle frente a la época de sequía, que está a la vuelta de la esquina. Nos
cuentan desde el interior de la dependencia que les faltan palas, picos, mochilas y
diferentes insumos que son básicos para realizar su labor, muchos de los cuales te
nían que haberles entregado en octubre. También tienen déficit de vehículos para
trasladarse a los sitios en donde ocurren las conflagraciones, porque muchas unida
des carecen de mantenimiento. Nos dicen que más vale que tornen nota del tema
en la Semarnat, a cargo de María Luisa Albores, para que luego no la "quemen" en
Palacio si las cosas no se resuelven.
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COMIENZA EN ISRAEL LA MAYOR CRISIS

CONSTITUCIONAL DE SU HISTORIA
POR GABRIEL MORALES SOD

Amenos de tres semanas de la for

mación del nuevo gobierno de
ultraderecha en Israel, el país se en
cuentra ya en la crisis constitucional
más profunda de su historia; crisis
que podría conducir al fin de la sepa
ración de poderes y de la democracia
en el país. El día de ayer, la Suprema
Corte, en una votación de diez contra
uno, decidió revocar la designación de
Aryeh Deri, líder del partido ultraorto
doxo sefardí, Shas, como ministro en
el gobierno de Netanyahu.

El año pasado, por segunda vez en su larga carrera
política, Deri obtuvo una condena criminal por mal
versación de impuestos. Deri y los fiscales llegaron a un
acuerdo, que le permitió no pisar la cárcel a pesar de ser
culpable; el político se comprometió a renunciar al par
lamento y dejar la política. Sin embargo, tan sólo unos
cuantos meses después de que firmara el acuerdo, regre
só al parlamento como líder de su partido. La ley israelí
establece que un individuo que fue condenado por ofen
sas criminales en los últimos siete años no puede fungir
como ministro. Pero vino la artimaña: para permitir que
Deri, aliado fiel de Netanyahu, fungiera como ministro, el
parlamento pasó una ley personal revocando esta cláusu
la. Es así como el caso llegó a la Suprema Corte de Justicia.

La decisión de la Corte no es sorpresiva. El ministro,

explican los jueces, logró un acuerdo con el Estado úni
camente después de comprometerse explícitamente a
dejar la política; es decir, engañandoalos jueces para salir
libre. Y ahora, el argumento en contra de la decisión de la
Suprema Corte llega al borde de lo ridículo. Los votantes,
dicen los defensores de Deri, salieron a las urnas a elegir
a sus líderes, y la revocación de la cláusula implica una
"violación de la voluntad popular". En otras palabras, sus
defensores sugieren que el público puede exculpar a in
dividuos de sus ofensas criminales.

La decisión de la corte ocurre en un contexto de

crisis entre los poderes del Estado. Netanyahu, quien
se enfrenta a un juicio triple por corrupción, avanza en
estos días en una reforma judicial que le daría poder al
parlamento para ignorar decisiones de la Suprema Corte
y el poder absoluto en el nombramiento de jueces. Inme
diatamente después de la decisión, los aliados de Netan
yahu llamaron a acelerar su "reforma" judicial para, entre
otras cosas, regresar a Deri al ministerio, decretando así el
fin de la democracia en este país. Mientras esto sucede,
Netanyahu se encuentra en un difícil dilema. Si Deri no
renuncia, lo cual parece probable, tiene la obligación de
despedirlo, según la ley. Si se negase a hacerlo cometería
una flagrante violación de la ley; nunca antes un primer
ministro se ha negado a implementar una decisión de la
Suprema Corte. Si Netanyahu lo despide, podría causar
una crisis política dentro de su coalición e incluso llevar
al país a nuevas elecciones.

En Israel el juego político ya no se trata de derechas
e izquierdas, sino de los intereses de una serie de indivi
duos con procesos o condenas criminales, para los que
su obsesión por mantenerse en el poder, y salir ilesos de
sus procesos, ni siquiera una crisis constitucional o el fin
mismo de la democracia pareceserun obstáculo.
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Han pasado poco más de dos
meses desde que el cuerpo

de Ariadna López fue encontra
do por unos ciclistas sobre la
carretera La PeraCuautla, en
el estado de Morelos; las inves
tigaciones sobre este caso per
manecen abiertas.

Las controversias en este caso entre la Fiscalía

de Morelos, la de la Ciudad de México, y ahora, la
Fiscalía General de la República (FGR), son enormes.
Mientras la Fiscalía de Morelos asegura que se trató
de una muerte provocada por ingesta de alcohol y
que la j oven broncoaspiró, se mostraron los videos
de la joven mientras la cargaba Rautel Astudillo por
el estacionamiento de un departamento en la Ciu
dad de México.

El pasado lunes 16 de enero, la FGR determinó
que la joven murió a causa de un golpe en la cabeza.

A través de un comunicado, la dependencia fe
deral señaló que "después de haber analizado cro
nológicamente todas las pruebas, concluye que las
heridas craneoencefalicas producidas en la víctima
por descargas de un objeto contundente sobre su
cabeza o por contacto de la superficie craneal contra
un plano duro, son la causa del fallecimiento de la
víctima".

Con esta resolución, la FGR respalda la indaga
toria de la Fiscalía capitalina, y descartó la versión de
la Fiscalía de Morelos, la cual señalaba que la joven
falleció de broncoaspiración por intoxicación etílica.

La pregunta es: ¿por qué la Fiscalía de Morelos
sostiene que se trató de un accidente? ¿A quiény por
qué lo están protegiendo?

Mientras la Fiscalía de Morelos insiste en que la
muerte fue provocada por ingestión alcohólica, la de
la Ciudad de México afirma que hay responsables
por la muerte de Ariadna.

Ahora, la Fiscalía de Morelos manifiesta que la
resolución de la FGRno es jurídicamente vinculante
para la investigación, que continúa abierta en el esta
do. Indicó que no lia sido requerida formalmente por
la dependencia federal para entregarle información
o constancias procesales del asunto, por ello, aclaró
que no se ha sometido al análisis pericial de la FGR
en relación con la causa del fallecimiento de la vícti

ma, y asegura que no hay pugnas entre las fiscalías.
La realidad es que sí hay enfrentamientos entre

las fiscalías. La Jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum Pardo, dijo que habrá
justicia para la joven, exigió sanción para quien do
losamente ocultó la verdad y a través de su cuenta
de Twit ter volvió a acusar al fiscal de Morelos, Uriel
Carmona Gándara, por encubrir el feminicidio.

Por su parte, Carmona Gándara rompió el silen
cio, indicó que no hay ningún dolo y que están tra
bajando limpiamente: "Nuestros legistas hicieron
un trabajo científico que yo creo está sustentado y
no hay ningún encubrimiento".

El caso abrió otro frente entre la Fiscalía de More

Las controversias en este caso entre la Fiscalía

de Morelos, la de la Ciudad de México, y ahora, la
Fiscalía General de la República (FGR), son enormes.
Mientras la Fiscalía de Morelos asegura que se trató
de una muerte provocada por ingesta de alcohol y
que la j oven broncoaspiró, se mostraron los videos
de la joven mientras la cargaba Rautel Astudillo por
el estacionamiento de un departamento en la Ciu
dad de México.

El pasado lunes 16 de enero, la FGR determinó
que la joven murió a causa de un golpe en la cabeza.

A través de un comunicado, la dependencia fe
deral señaló que "después de haber analizado cro
nológicamente todas las pruebas, concluye que las
heridas craneoencefalicas producidas en la víctima
por descargas de un objeto contundente sobre su
cabeza o por contacto de la superficie craneal contra
un plano duro, son la causa del fallecimiento de la
víctima".

Con esta resolución, la FGR respalda la indaga
toria de la Fiscalía capitalina, y descartó la versión de
la Fiscalía de Morelos, la cual señalaba que la joven
falleció de broncoaspiración por intoxicación etílica.

La pregunta es: ¿por qué la Fiscalía de Morelos
sostiene que se trató de un accidente? ¿A quiény por
qué lo están protegiendo?

Mientras la Fiscalía de Morelos insiste en que la
muerte fue provocada por ingestión alcohólica, la de
la Ciudad de México afirma que hay responsables
por la muerte de Ariadna.

Ahora, la Fiscalía de Morelos manifiesta que la
resolución de la FGRno es jurídicamente vinculante
para la investigación, que continúa abierta en el esta
do. Indicó que no lia sido requerida formalmente por
la dependencia federal para entregarle información
o constancias procesales del asunto, por ello, aclaró
que no se ha sometido al análisis pericial de la FGR
en relación con la causa del fallecimiento de la vícti

ma, y asegura que no hay pugnas entre las fiscalías.
La realidad es que sí hay enfrentamientos entre

las fiscalías. La Jefa de Gobierno de la Ciudad de

México, Claudia Sheinbaum Pardo, dijo que habrá
justicia para la joven, exigió sanción para quien do
losamente ocultó la verdad y a través de su cuenta
de Twit ter volvió a acusar al fiscal de Morelos, Uriel
Carmona Gándara, por encubrir el feminicidio.

Por su parte, Carmona Gándara rompió el silen
cio, indicó que no hay ningún dolo y que están tra
bajando limpiamente: "Nuestros legistas hicieron
un trabajo científico que yo creo está sustentado y
no hay ningún encubrimiento".

El caso abrió otro frente entre la Fiscalía de More

Las controversias en este caso entre la Fiscalía

de Morelos, la de la Ciudad de México, y ahora, la
Fiscalía General de la República (FGR), son enormes.
Mientras la Fiscalía de Morelos asegura que se trató
de una muerte provocada por ingesta de alcohol y
que la j oven broncoaspiró, se mostraron los videos
de la joven mientras la cargaba Rautel Astudillo por
el estacionamiento de un departamento en la Ciu
dad de México.

El pasado lunes 16 de enero, la FGR determinó
que la joven murió a causa de un golpe en la cabeza.

A través de un comunicado, la dependencia fe
deral señaló que "después de haber analizado cro
nológicamente todas las pruebas, concluye que las
heridas craneoencefalicas producidas en la víctima
por descargas de un objeto contundente sobre su
cabeza o por contacto de la superficie craneal contra

un plano duro, son la causa del fallecimiento de la

víctima".

Con esta resolución, la FGR respalda la indaga
toria de la Fiscalía capitalina, y descartó la versión de

la Fiscalía de Morelos, la cual señalaba que la joven
falleció de broncoaspiración por intoxicación etílica.

La pregunta es: ¿por qué la Fiscalía de Morelos
sostiene que se trató de un accidente? ¿A quiény por
qué lo están protegiendo?

Mientras la Fiscalía de Morelos insiste en que la
muerte fue provocada por ingestión alcohólica, la de
la Ciudad de México afirma que hay responsables
por la muerte de Ariadna.

Ahora, la Fiscalía de Morelos manifiesta que la
resolución de la FGRno es jurídicamente vinculante
para la investigación, que continúa abierta en el esta
do. Indicó que no lia sido requerida formalmente por
la dependencia federal para entregarle información
o constancias procesales del asunto, por ello, aclaró
que no se ha sometido al análisis pericial de la FGR
en relación con la causa del fallecimiento de la vícti

ma, y asegura que no hay pugnas entre las fiscalías.
La realidad es que sí hay enfrentamientos entre

las fiscalías. La Jefa de Gobierno de la Ciudad de

México, Claudia Sheinbaum Pardo, dijo que habrá

justicia para la joven, exigió sanción para quien do

losamente ocultó la verdad y a través de su cuenta
de Twit ter volvió a acusar al fiscal de Morelos, Uriel
Carmona Gándara, por encubrir el feminicidio.

Por su parte, Carmona Gándara rompió el silen
cio, indicó que no hay ningún dolo y que están tra
bajando limpiamente: "Nuestros legistas hicieron
un trabajo científico que yo creo está sustentado y
no hay ningún encubrimiento".

El caso abrió otro frente entre la Fiscalía de More

los con el gobernador de esa entidad, Cuauhtémoc
Blanco, quien en noviembre pasado expresó su
deseo de que la investigación sobre el feminicidio
de Ariadna quedara a cargo de la FGR

Incluso, el mandatario estatal se deslindó de los
rumores que corrieron respecto a un presunto nexo
con Rautel Astudillo, el principal sospechoso de la
muerte de Ariadna.

¿Por qué hay tantas diferencias entre las in
vestigaciones? ¿A quién benefician las distintas
investigaciones?

Por estos hechos han sido vinculados a proceso
en la Ciudad de México Rautel y Vanessa, su novia,
por su posible participación en el asesinato de la
joven. Ambos cuentan con prisión preventiva hasta
que se determine su situación legal y concluyan las
investigaciones correspondientes.

El tema central permanece sin ser resuelto, pues
aún no se ha determinado por qué Ariadna terminó
sin vida tras estar con sus supuestos amigos.

Y mientras se resuelve, las fiscalías continúan
enfrentadas.
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RECORDEMOS LA TRÁGICA HISTORIA

El pasado 30 de octubre de 2022, Ariadna asistió al restaurante Fisher's de la colonia Condesa, en la capital mexi
cana, para encontrarse con un grupo de personas, entre ellos Rautel Astydillo y Vanessa Flores.
A los tres los vieron salir del restaurante y por varias horasel nombre de Ariadna se volvió tendencia en redes
sociales^debido a que sus amigos y familiares solicitaron ayuda para encontrarla, pues permanecía en cali® da
desaparecida.
Su cuerpo fue localizado por un parde ciclistas en los límites de Morelosy la Ciudad de México, en Tepoztlán. En ese
momento, la versión de la Fiscalíadé Morelos fue que la joven falleció a causa dé una broncoaspiración.
La difusión de esa necropsia despertó una serie de críticas contra el Ministerio Público morelense por culpabilizar a la
víctima de su propia muerte.
Deacuerdocon las pruebas presentada!, lajoven fue captada por las cámaras de seguridaédel restaurante junto a
Rautel y Vanessa.
Más tarde, otro sistema de seguridad graba a Ariadna cuantío sale de un elevador de un edificio dé la colonia Roma,
rumbo al departamento propiedád dé Rautel, quien iba en compañía dé tres personas, SóS de ellas abandonan el
inmueble minutos después,
A las 10:26 de la máñana, Rautel es captada por las cámaras de seguridad en el estacionamiento de su domicilio,
cárgáñdó el cuerpo dé una mujer en visible estádítflé rigidez; y lo introduce a su camioneta.
A las 11:04 a.m. se observa el mismo vehículo circulando a la altura de la caseta de Tlalpan, en dirección a Morelos.
Rara las 11:26, Rautel es ubicado en un área de5 kilómetróSde dónde fue halladoel cadáver, esto'.de acuerdo con el
estudio técnico desu móvil.
Por la tarde del 31 de octubre a las 14:16 horas, Vanessa sale del edificio, regresando 3 minutositíespués, acompaña
da dé una persona del sexo masculino, quien llevaba una bolsa de plástico y diversos artículos en su mano.
A las 14:46 horas, se realiza el hallazgo del cuerpo de Ariadna.
El 6 dé noviembre, durante los servicios fúnebres, Rautel y Vanessa hicieron acto de presencia. Se mantenían firmes
en su versión de que Ariadna salió del departamento por su propia cuenta.
Incluso, Rautel declaró ante los medios de comunicación esta versión, mientras, de acuerdo con la evidencia, en los
chats de su celular que mantenía con Vanessa advertía que esta mentira no se sostendría por mucho tiempo.
L.ós nervios dé.Rautel provocaron queéstédecidiera huirá üyevo León, siempre sedijo inocente.
Para el 6 de noviembre Vanessa Flores fue detenida en Ecatepec, Estado de.México, y dos días después su pareja
sentimental se entregó a las autoridades de Nuevo León para ser trasladado a la Ciudad de México (foto).
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PLANES A YB PARA
LA LEY DE CIENCIA
POR BERNARDO BOLAÑOS

La lección del sexenio, en mate

ria de leyes disputadas, es que
la polarización legislativa produ
ce juegos de suma cero, en los que
un grupo gana todo y el otro pierde
completamente.
No moverle ni una coma a la iniciativa de Reforma

Eléctrica del Presidente, resultó en la impugnación de
la misma con éxito en tribunales, por la oposición. La
senadora Xóchitl Gálvez ha dicho que se pudo haber
rescatado a la CFE. Quizá se pudo haber moderado el
pago del llamado precio marginal a los generadores
privados. Pero en el Gobierno se optó por el todo o
nada y mal les fue.

En el caso de la Reforma Electoral, ocurrió a la in
versa. El 13 de noviembre del 2022, miles de ciudada
nos marcharon al grito de "¡el INE no se toca!". Parte
de la llamada sociedad civil, junto con los partidos de
oposición, optaron por rechazar de tajo una reforma
tardía al sistema electoral. Ello derivó en el Plan B del

Presidente, con reformas meramente legales, no cons
titucionales, pero que afectan gravemente al personal
y recursos del INE. Peor aún hoy, hay incertidumbre
para la organización de las elecciones presidenciales
del 2024, Ni siquiera se trata de un juego de suma cero
en el que hay ganador y perdedor. ¡Todos perdemos!

No me gusta ese estilo revanchista, pero ya debe
ríamos haber aprendido que rechazar en su totalidad
la siguiente reforma, puede resultar en algo peor o, al

menos, más radical, en el afán de austeridad y comba
te a las instituciones autónomas.

Ahora es la Ley de Ciencia. Coincido en rechazar
que la iniciativa excluya la participación de universi
dades e investigadores en la Junta de Gobierno de Co
nacyt. Pero Morena y compañía tienen los votos para
modificar la ley. Evitar lo peor requiere de negociar.
¿Qué necesidad de desviar la discusión, que debe ser
sobre gobemanza en política científica, cuestionando
la opción del actual Gobierno por la agroecología y el
reconocimiento de saberes ancestrales de los pue
blos originarios? A los duros cuestionamientos del
Dr. Antonio Lazcano, contra las preocupaciones de
la Dra. ÁlvarezBuylla suele seguir una andanada de
científicostrolls llamándola "elotera" y otros insultos.
Se injuria con ello a gran parte de la población mexi
cana. Me declaro elotero.

¿Los centros de investigación pueden correr la
suerte del INE? Sí, pregúntenle al CIDE. Pueden ar
marse planes B, C y D para ellos. Una vez asistí a una
mesa sobre gobemanza ambiental del CEDLA. Era un
centro holandés de investigación autónomo. Ante la
crisis, lo adscribieron a la Universidad de Ámsterdam.
Los centros Conacyt podrían ser asociados a las uni
versidades con el argumento de que sus miembros
quieren autonomía. O bien, algunos simplemente po
drían ser liquidados, abierta o simuladamente. Sería
un error grave que debemos prevenir. No es malo para
el país cultivar, como hoy, centros de excelencia que
ofrezcan movilidad social a estudiantes con induda

ble vocación científica (y capital cultural y social, eso
es cierto). Pienso en Francia y sus "grandes écoles", de
las que me beneficié, asistiendo a veces, aunque yo
estudiara en la plebeya Sorbona.
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NO ES LO MISMO
OVIDIO QUE SU PADRE
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
No es lo mismo ordenar la liberación

de Ovidio Guzmán, cuando efecti
vos del Ejército lo habían apresado en Cu
liacán hace tres años, acción que desató
entonces una ola de violencia en la capital
de Sinaloa, igual a la ocurrida el jueves 5
de este mes en su segunda captura, que
pretender, ni siquiera por presuntas vio
laciones a "derechos humanos", que su
padre, Joaquín Guzmán, El Chapo, juzga
do y condenado a prisión perpetua por la
justicia de Estados Unidos, esperar que
se atienda su petición de ser trasladado a
México, como lo consideró ayer el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador.
En esa petición, hecha al Ejecutivo federal a través de la
Cancillería por su abogado en México, José Refugio Rodrí
guez, el fundador del Cártel de Sinaloa, se queja de "malos
tratos" en la prisión estadounidense, en la que no se le
permite salir de una celda en la que nunca da el sol, ni
mucho menos comunicación con su familia, como si se
olvidara que las de quienes fueron sus numerosas vícti
mas, jamás los volvieron a ver.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por "faltas de probidad y honradez en el desempeño
de sus labores como académica y directora de tesis pro
fesionales", la UNAM le rescindió el contrato individual
de trabajo a la profesora Martha Rodríguez Ortiz, asesora
de la tesis de Yasmín Esquivel Mossa, tras reconocer por
escrito que ella fue la que compartió el proyecto del abo
gado Edgar Ulises Báez Gutiérrez, con la ministra de la
Suprema Corte de Justicia.
Eso lo admitió ante el director de la Facultad de Estu

dios Superiores Aragón, de la máxima casa de estudios,
Fernando Macedo Chagolla, "con el ánimo de que lo to
mara sólo como referencia, porque la hoy impartidora de
justicia, no contaba con el servicio social, requisito indis
pensable para iniciar los trámites administrativos para
sustentar su examen profesional", que presentó en 1987,
un año después de Báez Gutiérrez.
De los 12 integrantes de una célula criminal, vincula
dos al atentado contra Ciro Gómez Leyva, cuatro de ellos
fueron vinculados ayer a proceso por narcomenudeo y
posesión de armas de fuego y cartuchos, pero ninguno
de ellos, ni tampoco los ocho restantes presos, lo han
sido por el frustrado y cobarde intento criminal contra el
conductor de los noticiarios de Radio Fórmula e Imagen
Televisión.

Por ello, se desconoce qué tan "adelantadas" están
las investigaciones de las que el Presidente López Obra
dor ofreció informar, mañana viernes, en su mañanera
que será en la sede del gobierno de la CDMX, al lado de la
jefa Claudia Sheinbaum y de personal de la Fiscalía capi
talina y del titular de la Secretaría de Seguridad Ciudada
na, Omar García Harfuch.
¿Cómo votarán los fumadores en 2024?
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Existe una sobreinterpretación de las leyes que
lleva a que cada quien vea las cosas a su mane

ra. No solamente se trata del Presidente, también

son sus opositores quienes en muchas ocasiones
le dan una mirada particular al Estado de derecho,
a menudo critican al Presidente con argumentos
similares a los que él utiliza.
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Éste es un gran tema, porque estamos en tiempos en que
muchas cosas están cambiando y en ocasiones las leyes se ven
rebasadas, esto nos puede llevar a una especie de ley de la selva
o a un terreno en que se expliquen las cosas de manera menor
llegándose a utilizar expresiones como "no me venga con que la
ley es ley".

Lo que se haga para cambiar las cosas tiene que pasar por
un proceso en donde las instituciones son la clave para ello. No
se puede hablar de que las leyes no funcionan y que por ello se
puede actuar como evenUialmente quiere el partido en el poder,
quiera el Presidente o la oposición. Violentar el Estado de derecho
instituido y consensuado es colocar a la sociedad bajo un caos
organizativo y de convivencia, es perder la civilidad.

Los procesos de cambio requieren de consensos. Las leyes
que tenemos por más que a veces parezcan anacrónicas se esta
blecieron de la mano de debates y discusiones, y en particular en
lo electoral, el cambio se dio a partir de las demandas de quienes
en su momento fueron la oposición. Fueron los partidos políticos
y la sociedad civil los que impugnaron con razón muchas de las
leyes que nos regían en aquellos años.

Muchas de las leyes que nos rigen en diferentes ámbitos de la
vida del país, insistimos por más que nos parezcan anacrónicas,
son parte de una realidad en la que estábamos. Después de cada
proceso electoral, el Legislativo era el centro del debate por las
innumerables experiencias e irregularidades, derivadas de las
elecciones.

Los cambios eran propuestos por la oposición. En esta admi
nistración es la primera vez en que los cambios electorales son
iniciativa de quien gobierna, a lo que hay que sumar que las pro
puestas no vinieron después de procesos electorales, sino casi al
final del sexenio.

Si no nos atenemos al Estado de derecho vigente se pierde la
legalidad. Lo importante es cómo resolver aquello que nos permi
ta depurar en la medida de lo posible las elecciones del 2024, y en
un segundo momento desarrollar debates que busquen cambios
que lleven a una mayor democratización y representatividad.

Uno de los grandes debates, no sólo en nuestro país, tiene que
ver por las evidencias de que la democracia y la representatividad
tienen que ser cuestionadas Y buscar un cambio profundo que
permita ensanchar la participación ciudadana.

Lo que estamos viviendo y lo que se viene va a requerir que
los actores políticos se ciñan a lo que hoy nos rige. Si queremos
cambiar las cosas busquemos el mejor momento para hacerlo,
pero nos meteríamos en un gran lío y en una crisis de credibili
dad si cambiamos las cosas sin ton ni son para darle gusto a quien
gobierna.

No es un debate menor el tema de los AMLITOS. A fin de

cuentas es un asunto que tiene que ver con las leyes que nos
rigen y debe quedar claro que no es una ocurrencia. Puede ser
efectivamente "ridículo", pero forma parte de una decisión del
año del 2007 en la cual todos los partidos tuvieron un consenso,
incluyendo a quienes en aquel tiempo militaban con el PRI y PRD
y hoy están con Morena.

Los AMLITOS forman parte de un buen número de controver
sias que hemos tenido y vamos a tener. Quienes van a estar ex
puestos son los actores políticos y si alguien termina por quedar
expuesto ya son quienes se encargan de instrumentar el Estado
de derecho; parece que alguien gana, pero al final nadie gana.

RESQUICIOS.
Se puede estar en favor o en contra de lo que está haciendo Clau
dia Sheinbaum, pero se tiene que reconocer que ofrece razones
por más debatibles que puedan ser. Ayer conversamos con ella,
tiene claros los tiempos políticos y si algo tiene claro es que "voy
a ganar la encuesta".
SI QUEREMOS
cambiarlas cosas

busquemos el
mejor momento

para hacerlo, pero
nos meteríamos

en un gran lío y
en una crisis de
credibilidad si

cambiamos las
cosas sin ton ni

son para darle
gusto a quien

gobierna
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Corazón morenista
Dicen que el corazón morenista de la titular del Órgano
Superior de Fiscalización del Estado de México, Mirosla
va Carrillo, ya de por sí creaba dudas sobre el ojo imparcial
y riguroso a la hora de revisar la Cuenta Pública; y que
ahora que se habla de posibles reuniones en su casa con la
precandidata de Morena, Delfina Gómez, las dudas sobre
el manejo de información sensible comenzaron a saltar.
Y a más de uno le cayó el veinte del por qué se ajustaron
prácticamente a su medida los requisitos para el cargo, justo
antes de que pidiera licencia a la Cámara de Diputados,
en donde era legisladora distinguida de la bancada guinda.
Aunque los colaboradores de la discípula de Higinio Mar
tínez aseguran que no es cierto, hay otra parte que dice que
sí. ¿Será?

Orden presidencial
La Comisión Permanente dio cuenta ayer del envío de ob
servaciones del presidente López Obrador a las reformas
a la Ley Orgánica de los Tribunales Agrarios, con las que
pide eliminar el requisito de la experiencia para ocupar
una magistratura en estos tribunales. Además, señaló que
las razones para eliminar la inamovilidad de los magis
trados eran discriminatorias hacia las personas adultas
mayores. Sin embargo, trascendió que el fondo del asunto
tiene que ver con, otra vez, un enojo del mandatario, pues
se comenta que los legisladores, particularmente los oficia
listas, estaban dejando sin margen de operación al propio

Presidente para proponer a magistrados. ¿Será?

Cuentas claras
El presidente Andrés Manuel López Obrador ofrecerá
mañana una conferencia de prensa conjunta con la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México. Nos adelantan que se
tratará del tema de los presuntos sabotajes al Metro de la
capital. ¿El propósito? Retirar de la opinión pública la idea
de la falta de mantenimiento al Metro, con los ya famosos
otros datos. ¿Será?

Mente abierta
Nos cuentan que para abonar aun mejor ambiente entre
compañeros del mismo partido, el coordinador de los
senadores de Morena, Ricardo Monreal, está pensan
do en invitar a los aspirantes presidenciales: Claudia
Sheinbaum, Adán Augusto López y Marcelo Ebrard, a su
reunión plenaria previa al inicio del periodo ordinario de
sesiones. ¿Será?

Proyecto firme
Por cierto, desde Jalisco advierten que quienes descarten
al diputado federal Antonio Pérez Garibay como posible
candidato de Morena al Gobierno de Jalisco, podrían
llevarse una sorpresa. El proyecto de Pérez Garibay hacia
la gubernatura está generando cada vez más simpatía
entre la sociedad, el sector empresarialy la clase política
jaliscienses. Parece que en esa entidad nada está definido, al
contrario, apenas comienza.... ¿Será?
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Ganaremos la
guerra este a ño:
vice primera
ministra de Ucrania
En entrevista con la BCC, la vice primera
ministra de Ucrania, Yuliia Svyrydenko,
dijo tener la confianza de que "ganare
mos (la guerra) este año". El comentario
de la también ministra de Economía de
Volodímir Zelenski se dio durante su vi
sita al Foro Económico Mundial (1620
de enero) en Davos, Suiza, que cada año
reúne a jefes de Estado y gobierno, em
presarios y, en ocasiones, a celebridades
para abordar el panorama económico y
político global.
La funcionaría participó este martes

en el panel "Ucrania: ¿qué sigue?", que
abordó las perspectivas del conflicto y la
eventual reconstrucción del país junto
a la presidenta del Banco Europeo de
Reconstrucción y Fomento (BERF), la
francesa Odile Francoise RenaudBasso,
el ministro de Cooperación para el Desa
rrollo y Comercio Exterior de Finlandia,
Ville Skinnari, y otros asistentes.
Al respecto, Svyrydenko dijo que, por

ahora, "lo más importante es fortalecer
el apoyo militar a Ucrania. Las imágenes
de Dnipro (44 civiles muertos hasta el
momento, incluyendo cinco niños) y
muchas otras ciudades muestran por
qué necesitamos defensas antimisiles.
También necesitamos tanques y armas
pesadas para expulsar a los rusos de
nuestro territorio".

Por su parte, RenaudBasso señaló
que el BERF estaba listo para continuar

apoyando a Ucrania mediante diversos
proyectos. Actualmente, el BERF parti
cipa en el país a través de 524 iniciativas
y sus inversiones ascienden a casi 18 mil
millones de euros.

De igual forma, la "número tres" de
Ucrania sostuvo que Rusia ha fallado en
"congelar" a Europa este invierno, en alu
sión al uso geopolítico de los energéticos
y sus precios por parte del gobierno de
Putin. No obstante, reiteró que "debe
rían haber más sanciones (a Rusia). Ya
han perdido muchos ingresos del gas y el
petróleo, pero debemos hacer más, espe
cialmente en lo que respecta a la evasión
de las sanciones actuales".
El primer día completo del Foro de Da

vos incluyó un mensaje de la primera
dama de Ucrania, Olena Zelenska, quien
encabeza una delegación de funciona
rios que buscan más armas y apoyo occi
dental. "Todo el mundo ahora en Ucra

nia tiene que arriesgar su vida todos los
días. No hay nada prohibido para Rusia",
dijo la esposa del presidente.
En un panel distinto, la primera minis

tra de Finlandia, Sanna Marin, reiteró
que su país "apoyará a Ucrania durante
el tiempo que sea necesario; 5,10,15
años, lo que sea necesario", replicando
posturas yafijadas por EU, Canadá, Fran
cia, Reino Unido, Alemania, Italia, Japón,
y otros.
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El Metro y el pudor

Alguien no está haciendo su cham
ba. Alguien que, es de suponerse,
cobra un salario por echar la mano
con estos asuntos o algo mejor

que un salario: una lanota "por fuera" por
concepto de "asesoría en imagen", "manejo
de crisis" o una de esas cosas, tendría que
haberse acercado preventivamente a los
funcionarios, jefa de Gobierno incluida, que
se fueron a reabrir la Línea 12, para decirles:
"Luzcan las nuevas instalaciones, pero con
cierta contención. Con pudor. Entiendo que
es difícil aparentar tristeza, pero al menos
hay que evitar que esto parezca una fiesta.
Recuerden que seguimos en fase de control
de daños".
No entremos en los brumosos terrenos de

la ética. De la decencia, pues. Todos sabemos
que, esta vez, eso hubiera sido lo sensato.
Digo, en la Línea 12 murieron 26 personas y
todos conocemos tambiénlo que concluyó ese
peritaje: que el derrumbe se debió en una pro
porción importante a problemas de manteni
miento. Sabemos, asimismo, que luego hubo
un incendio en el centro de mando, y luego
un choque donde murió una chica. Y que las
estaciones del metro humean un día sí y otro
también como puestos de suadero, y etcétera.

Así que alguien tendría que haberle expli
cado al funcionariado chilango que hombre,
sí, que Sun Tzu, o uno de esos, dice que los
grandes líderes son los que saben convertir
un golpe terrible en una victoria y catapul
tar con ella su carrera; que es una tentación
entendible la de pasar a la historia como el
genio de la operación política que le dio la
vuelta al calcetín y usó la desgracia como
plataforma de despegue.
También sabemos que los coachs cobran

una fortuna por decirte cosas como que los
grandes líderes hacen como los campeones
de judo o los maestros de aikido, que aprove
chan la fuerza del enemigo para derrotarlo,
en conferencias con diadema y fotos, pero
que subir a las redes videos donde sales can
tando, todo sonrisas, en uno de los trenes, y
luego cacarear la inversión gigantesca para
recoger los ladrillos, y poner imágenes de
Zapata en X estación, y trapear, y franca
mente olvidarte de los muertos y demás, es
un exceso.

Bueno, pues nadie lo dijo, y la reinaugura
ción, la reapertura, fue una celebración por
todo lo alto.

Insisto, pues, en que parece que alguienno
está haciendo su chamba. Así que al funcio
nariado chilango, unfavor: en adelante, si se
van a gastar el dinero de los contribuyentes
en esas cosas, háganlo bien. En este caso, ya
ni lo intenten. La verdad, ya valió madres.
Sobra decirlo, esta asesoría es gratuita.

U8lálB¡on^®p§»da&f>or loSeStBSWstas Sin
¡ ndepend ¡ errtesj no reflejan neeesar ¡ámente e I punto de
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El Metro y el pudor

Alguien no está haciendo su cham
ba. Alguien que, es de suponerse,
cobra un salario por echar la mano
con estos asuntos o algo mejor

que un salario: una lanota "por fuera" por
concepto de "asesoría en imagen", "manejo
de crisis" o una de esas cosas, tendría que
haberse acercado preventivamente a los
funcionarios, jefa de Gobierno incluida, que
se fueron a reabrir la Línea 12, para decirles:
"Luzcan las nuevas instalaciones, pero con
cierta contención. Con pudor. Entiendo que
es difícil aparentar tristeza, pero al menos
hay que evitar que esto parezca una fiesta.
Recuerden que seguimos en fase de control
de daños".
No entremos en los brumosos terrenos de

la ética. De la decencia, pues. Todos sabemos
que, esta vez, eso hubiera sido lo sensato.
Digo, en la Línea 12 murieron 26 personas y
todos conocemos tambiénlo que concluyó ese
peritaje: que el derrumbe se debió en una pro
porción importante a problemas de manteni
miento. Sabemos, asimismo, que luego hubo
un incendio en el centro de mando, y luego
un choque donde murió una chica. Y que las
estaciones del metro humean un día sí y otro
también como puestos de suadero, y etcétera.

Así que alguien tendría que haberle expli
cado al funcionariado chilango que hombre,
sí, que Sun Tzu, o uno de esos, dice que los
grandes líderes son los que saben convertir
un golpe terrible en una victoria y catapul
tar con ella su carrera; que es una tentación
entendible la de pasar a la historia como el
genio de la operación política que le dio la
vuelta al calcetín y usó la desgracia como
plataforma de despegue.
También sabemos que los coachs cobran

una fortuna por decirte cosas como que los
grandes líderes hacen como los campeones
de judo o los maestros de aikido, que aprove
chan la fuerza del enemigo para derrotarlo,
en conferencias con diadema y fotos, pero
que subir a las redes videos donde sales can
tando, todo sonrisas, en uno de los trenes, y
luego cacarear la inversión gigantesca para
recoger los ladrillos, y poner imágenes de
Zapata en X estación, y trapear, y franca
mente olvidarte de los muertos y demás, es
un exceso.

Bueno, pues nadie lo dijo, y la reinaugura
ción, la reapertura, fue una celebración por
todo lo alto.

Insisto, pues, en que parece que alguienno
está haciendo su chamba. Así que al funcio
nariado chilango, unfavor: en adelante, si se
van a gastar el dinero de los contribuyentes
en esas cosas, háganlo bien. En este caso, ya
ni lo intenten. La verdad, ya valió madres.
Sobra decirlo, esta asesoría es gratuita.
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¿Las barbas
a remojar?

Luego de tres años de espera, el pasado
martes inició, en una corte de Nueva
York, el llamado juicio del siglo, en con
tra de Genaro García Luna, quien fun

giera como el zar antidrogas de México durante
el Gobierno de Felipe Calderón. Este hecho no
es asunto menor, ya que, desde que se tiene me
moria, se trata del exfimcionario de nuestro país
que, habiendo tenido el mayor rango, enfrenta a
una corte estadounidense.

Este juicio, como en su momento el de Joaquín
Guzmán Loera, llama la atención de analistas,
opinión pública y clase política nacional por las
posibles —e inevitables— repercusiones que
tendrá en ambos lados de la frontera.

Quien fuera el encargado de luchar en contra
de los cárteles tendrá que responder por cinco
cargos criminales federales: cuatro, por partici
par en una conspiración para traficar cocaína, y
otro, por falsedad de declaraciones ante autori
dades de Estados Unidos.

Ha sido muy alta la expectativa generada por
el litigio (que será conducido por el mismo juz
gador que sentenció a Guzmán Loera a cadena
perpetua), especialmente porque en este primer
díalos reflectores se centraron en el hecho de co

nocer si García Luna se declararía culpable o no.
¿Por qué es tan importante? Porque, si se de

clarase culpable, cabría la posibilidad de llegar
a un acuerdo con los fiscales, lo que significaría
que pudiera convertirse en testigo protegido,
pasar siete años en prisión y recuperar parte del
patrimonio confiscado. Pero también implicaría
no revelar cualquier relación de complicidad,
nombres, datosydetallesdurante su desempeño
como secretario de Seguridad Pública.
Hasta el momento, el propio abogado defensor

de García Luna adelantó que no hay intención
ni condiciones para llegar a un acuerdo con las
autoridades estadounidenses, por lo que debere
mos esperar lo que se vaya dando a conocer una
vez que concluya el proceso de selección de las 12
personas integrantes del jurado.
La posibilidad de un acuerdo de tal naturaleza

representaría un duro golpe para la gran canti
dad de ciudadanas y ciudadanos que esperan
que se haga justicia y que, por lo mismo, desean
conocer la manera en que se tejió aquella red de
corrupción y complicidades durante el periodo
que desató la ola de violencia que hoy lamenta
blemente azota a todo el territorio nacional.

No obstante, de algo tenemos certeza: será un
juicio muy largo, que seguirá acaparando la aten
ción en el transcurso de las próximas semanas,
por las razones ya expuestas.
Por lo mismo, habrá que esperar a ver el curso

de los acontecimientos y, sobre todo, cómo fluyen
los detalles, los posibles nombres que surgirían y
todo aquello que pudiera implicar poner las bar
bas a remoj arpara muchos aquí en México, como
bien dicta el refrán.
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, Foto falsa de
Ángela Aguilar
Se publicaron unas fotografías don

de al parecer Jorge Salinas le está
dando un beso a una mujer, insisto
en que puede ser un mal ángulo. Sin

embargo, los actores no han salido a aclarar
la situación y fue la involucrada, quien en una
entrevista explicó que es la nutríóloga del actor
y que su relación es profesional. Ana Paula fue
a Televisa para entregarle su tratamiento y se

despidieron, pero afirma que no sostienen un
romance ya que ella sabe que está casado.
Se sabe que la relación entre Jorge Salinas

y Elizabeth Álvarez es muy buena pues am
bos han manifestado que se quieren mucho y
cumplieron 11 años juntos. Ellos se conocie
ron durante las grabaciones de la telenovela
Fuego en lasangre.
Eduin Caz de Grupo Firme no quiso quedarse

fuera del tema de moda, que es la canción de
ShakirayBizarrap. Poreso mostró el reloj que se
supone es más barato, peroenelcasode Eduin,
se trata de una versión personalizada de la mar
ca Casio, que lleva varios diamantes, así que de
este modo, yalo convirtió enunreloj de lujo.
Patricia Navidad fue la primera habitante de

la tercera temporada de La casa de los famosos.
Esta semana comenzó el reality que busca ob
tener el mismo éxito que los anteriores.
Paty entró con fuerza y les dejó claro que no

le gusta la hipocresía y ie advirtió a sus com
pañeros, que no la hagan enojar, pues no es de
las mujeres que se dejan y si son falsos o doble
cara, deben tener cuidado porque despertarán
sus oscuros demonios.

Myriam está contemplada para uno de los
dos conciertos que los santaneros realizarán
en el Centro de Espectáculos La Maraka, don
de también estarán Yahir, Felá Domínguez y
Río Roma. La cantante también estará en el

Lunario acompañada de Yahiry María León.
Maite Perroniy Andrés Tovar se convertirán

enpapásyluegoluegofueronapreguntarlesu
opinión a la ex del productor, Claudia Martín,
quien aseguró que no importan las circunstan
cias, puesto que la llegada de un bebé siempre
es una buena noticia.

Sin duda una manera inteligente de res
ponder, pues el capítulo ya está cerrado y cada
quien rehizo su vida.
Ángela Aguilar se volvió tendencia en Twit

ter, por una fotografía en la que supuestamen
te muestra de más ante la cámara, sus seguido
re s, preguntaron si la de la foto e s Ángela y por
supuesto que la imagen es falsa.
Me parece muy delicado que hagan estos

montajes, lastimando la reputación de una
joven que es muy talentosa y que ha sido bien
educada por sus padres. Ángela siempre com
parte contenido pero con límites, es de mal
gustoyhastaun delito difundir ese tipo de foto
grafías, una cosaesquea algunas personas Án
gela les caiga maly otra querer hacerle daño.
Tengo un pendiente: Gloria Trevi demanda

rá a otras dos personas (mujeres) por atacarla
constantemente ¿de quién se tratará? Chumel
Torres fue el primero en su lista.
Hay más... pero hasta ahiles cuento.
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Plan Byel riesgo
de la democracia

La propuesta presidencial para reformar
a la autoridad electoral, busca controlar
desde el Gobierno los comicios muni

cipales, estatales y federales, así como
eliminar la autonomía de los órganos que han
permitido que en México exista certeza en los
votos a través del Instituto Nacional Electoral

(INE) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF).
Después de la aprobación en el Senado y el de

bate empantanado en la Junta de Coordinación
Política de la Cámara de Diputados en relación a
la renovación de los cuatro consejer os electorales
(Lorenzo Córdova, Adriana Margarita Favela
Hernández, José Roberto Ruiz Saldaña y Ciro
Murayama) la lucha por la defensa del sistema
electoral mexicano, está por empezar.
Lo aprobado por los legisladores de Morena

y aliados pulveriza la estructur a del INE, apro
piándose del padrón electoral confiable, más
del 90% de personas mayores de 18 años tienen
su credencial para votar, el Registro Feder al de
Electores y su personal hacen el padrón con
fiable. Con una estr uctura de 792 funcionarios
profesionalizados con la reforma se despidió a
760, dejando la responsabilidad en 32 per sonas
en todo el país. Se estima un recorte en el INE de
10 mil funcionarios electorales en cumplimiento
del objetivo original de la reforma electoral.
Lo que ya entró en operación, desde el 27 de

diciembre del año pasado, dentro del llamado
Plan B del pr esidente López Obrador, es la Ley
de Comunicación Social. La Secretaría de Go

bernación trabaja en los lincamientos para los
programas anuales de Comunicación Social, las
campañas y el Padr ón Nacional de Medios de Co
municación. El cambio que no debemos dejar de
observar es que no se puede calificar pr opaganda
gubernamental las expresiones y manifestacio
nes de los servidores públicos. Para la Ley de Co
municación la austeridad republicana será el eje.

Los constructores del INE, hombres y muje
res que durante años lucharon por fortalecer la
democracia en México, tendr án que reiniciar su
lucha para evitar la incertidumbre en el sistema
elector al mexicano.

SUSURROS

1. En la Car ga Aérea, la medida para impedir que
la carga aérea siga saliendo del AICM no liberará
oper ativamente una cantidad significativa de
horarios de aterrizaje y despegue (slots). Esta
mos hablando de entre 30 y 32 vuelos diarios
que representa 3% del total. La mudanza de las
aerolíneas es una idea que se viene manejando
desde hace casi un año, alineada con la intención
de darle viabil idad al aeropuerto Felipe Ángeles.
Le puedo confir mar que un día después de que
se supiera la noticia los representantes de las
aerolíneas sostuvier on una reunión con el AIFA

en la que entre otras peticiones solicitan que la
entrada en vigor sea de 180 días, y no de 90 como
se plantea. Lo cierto es que la infraestructura que
se requier e no solo es la aérea, también es la co
nectividad terr estre para que no implique costos
adicionales en la cadena de suministr o.

2. Petróleos Mexicanos (PEMEX), que dirige
Octavio Romero Oropeza, trabaja en su lucha
contra la corrupción y gracias a las herramientas
para transpar entar su información ahora todos
sus contr atos con proveedores y deudas con éstos
son públicos, además r esalta la implementación
de mecanismos digitales para que sus trabaja
dores pueden r ealizar trámites sin necesidad
de un ter cero. Bajo esta línea, la petr olera está
dispuesta a compartir toda información que se
r equiera y ponerla a disposición de la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF), que comanda Pa
blo Gómez Álvarez, pues es necesario que todo el
Gobierno apoye en la vigilancia de una empresa
trascendente y necesaria en México.
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Ni el juicio político a Yasmín Esquive!
procede: Everardo Moreno

Por ningún lado procede la inhabilita
ción de Yasmín Esquivel.
La ministra puede despachar con

entera libertad porque nadie puede
privarla de su título, de su curriculum y me
nos de su puesto en la Corte.
Es la opinión de Everardo Moreno Cruz,

abogado de la UNAM, con 40 años de docen
cia, exsubprocurador General de la República
y expresidente del Tribunal Universitario.
Maestro: ¿qué haría usted en el caso tan

cuestionado de la tesis de la ministra Yasmín

Esquivel? abro el diálogo con quien el 6 de
febrero de 2000 retomó Ciudad Universitaria.

Como subprocurador, asumió el costo y
sacó del auditorio Ernesto Che Guevara al
CGH, personificado por Alejandro Echeva
rría, conocido comoElMosh.
Nada. Ni yo ni nadie podría hacer nada

responde con firmeza este hombre conside
rado duro, exigente de la aplicación de la ley e
incondicional del Estado de Derecho.

¡AY, ESAMAESTRA!
A su juicio, usted que es considerado un abo
gado exigente y duro, ¿es culpable de algo la
ministra Yasmín Esquivel?
No, de nada.
¿Por qué no?
Mire Everardo Moreno Cruz me toma del

brazo y asume un aire doctoral: ni la UNAM
ni ninguna universidad, ni la SEP ni nadie
puede anular un título profesional.
Sigue su explicación:
Además, la culpable es la maestra de tesis

de la ministra Esquive!. Ella ya se declaró
culpable al proporcionar proyectos de tesis de
manera indebida a sus alumnos.
Sintetiza:

Ella es la verdadera culpable. Ella sí debe
ser sancionada con dureza.

En ese momento aparece el boletín de la
UNAM:

"Con la notificación oficial, emitida el 17 de
enero de 2023, quedan totalmente suspen
didos la relación de trabajo de la profesora
(Martha) Rodríguez Ortiz con cualquier
entidad académica...".
También en ese momento entrevistaba a

la maestra despedida el periodista Joaquín
LópezDóriga e, informada del veredicto
universitario con base en su confesión, reac
cionó:

Voyapelear. Soyuna maestra de categoría.
Prosigo con Moreno Cruz:
¿Entonces no está en riesgo el cargo de la

ministra?

Ni su cargo ni su título... Puede estar tran
quila. Se han ensañado con ella y esa saña
nada tiene qué ver con el Derecho.

GESTO PENDIENTE

1. La grilla en el Gobierno y su partido no
perdonan.

Ambos están sorprendidos porque el sena
dor Ricardo Monreal ha sido incorporado a
la lista oficial de presidenciables de Palacio
Nacional.

Para ellos no bastan la mención de López
Obrador ni la carta de Mario Delgado, el
gerente morenista, a los gobernadores de ese
partido.
¿Qué piensanlos gobernadores?
Entenderán el supuesto juego libre o piso

parejo cuando el zacatecano sea invitado de
nuevo a la sede del Ejecutivo y aparezca abra
zado con el Presidente o en alegre plática
aderezada con un tamal de chipilín.
Lo dicho: ¡cuántagrilla!
Y 2. TV Azteca presentará el sábado en

adn40 un documental novedoso.
Lo tituló La revolución del dinero y para

hablar de las posibilidades de las monedas
virtuales como el bitcoin para impulsar la
igualdad y la inclusión financiera.
Valdrá la pena verlo porque, dice su comer

cial, el dinero fiat no está sujeto a controles
y si hay separación IglesiaEstado, también
puede haber separación gobiernosmoneda.
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Graueyla UNAM, a dos fuegos

Sea cual fuere la decisión que tome la
UNAM sobre el caso de la tesis de la

ministra Yasmín Esquivel, la credi
bilidad de la institución quedará en

entredicho.
Por un lado, si finalmente la Comisión de

Honor y Justicia del Consejo Universitario
decide, bajo la presión de académicos, inves
tigadores, alumnos y exalumnos, invalidar el
título de Esquivel, estará contradiciendo a su
abogado general.
El 10 de enero pasado, el abogado de la

UNAM, Alfredo Sánchez Castañeda, envió
una opinión al rector Enrique Graue en la

que explica que, de acuerdo con la normativi
dad universitaria vigente, la casa de estudios
carece de competencia para retirar, anular o
cancelar el título de licenciatura de la ministra.

La explicación técnica es profusa, pero pue
de resumirse de la siguiente manera: no hay
en la normatividad universitaria una ley que
faculte a la casa de estudios para sancionar a
un exalumno.

Bajo esa condición, el Consejo Universita
rio no podría anular un título expedido por
la UNAM, a menos, claro, que por ahí en la
legislación universitaria se encontrará un
recoveco legal.
Si la UNAM decidiera que siempre sí puede

desconocer el título de la magistrada, ésta
podría acudir a los tribunales par a defenderse
con la misma norma de la casa de estudios.

Si, por el contrario, el Consejo Universitario
ratifica que no se puede hacer nada bajo la
normatividad vigente, el asunto quedaría en
un limbo legal, en perjuicio de la credibilidad
y el prestigio de la UNAM.
Bastantes ataques han recibido la UNAM

y el rector Graue por la aparente tibieza con
la que se actuó, luego de que la FES Aragón
determinara que sí hubo plagio de Esquivel.
A lo más que se ha llegado es al despido

de la asesora de tesis de la ministra, Martha

Rodríguez Ortiz, quien reconoció que, efec
tivamente, ella mostró el proyecto de tesis
de Esquivel a Edgar Ulises Báez, "porque
era una forma de interesar a los alumnos" a
escribir sus tesis.

Pero ni la confesión de la asesora, que ya
anunció que se defenderá ante tribunales,
sirvió para modificar la sentencia de la FES
Aragón, en el sentido de que la tesis original
fue la de Báez.

Cualquier decisión que tomen Graue y el
Consejo Universitario tendrá sus consecuen
cias.

La rectoría teme, con justificada razón, que
el caso sea utilizado por los grupos afines a
Morena para desestabilizar a la casa de estu
dios, justo en este año en el que deberá elegir
se al nuevo rector.

Pero por otro lado están los alumnos, inves
tigadores, docentes y exalumnos que exigen
a Graue "defender la honorabilidad" de la

UNAM y, aunque ahora todo se ha limitado
a declaraciones y cartas, no se descarta una
movilización en pro del desconocimiento del
cuestionado título.

Nadie quisiera estar en los zapatos del rec
tor Graue en estos momentos.

La fracción de Morena en el Senado realizará

el último día de este mes su reunión plenaria
para discutir los asuntos pendientes para el
periodo de sesiones que inicia en febrero.
Bueno, eso es lo que tendría que hacerse

porque en realidad lo que sucederá es una
pasarela de corcholatas.
A la sesión están invitados Mario Delgado,

Claudia Sheinbaumy Adán Augusto López.
El evento será inaugurado por Ricardo

Monreal, a quien muchos comienzan a ver
como el Lázaro de Morena.
No habrá secretarios de Estado en esa oca

sión, solo corcholatas, lo cual indica claramen
te las prioridades legislativas para el próximo
periodo de sesiones.
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Josefina
Vázquez Mola

Sé!iátí0ra
eje la República
®JafefaaVM

Me congratula que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) haya decla
rado la constitucíonalidad de la Ley 3 de
3 contra la violencia tanto en Yucatán

como en Nuevo León, con ello ningún
deudor alimentario podrá acceder a
cargos de poder ni de elección popular

Esto, gracias al trabajo colectivo que
realizan organizaciones de la sociedad
civil en defensa de los derechos de las

mujeres y de las niñas, niños y ado
lescentes; solo unidos como sociedad
podremos lograr ponerle un alto a la
violencia contra las mujeres.

Reconozco también la sensibilidad

de las y los ministros que votaron en
favor de las mujeres y la niñez, pues a
diferencia de la Comisión Nacional de

Derechos Humanos (CNDH), que defen
día a los deudores alimentarios, hoy pre
valeció el interés superior de nuestras
niñas, niños y adolescentes.

En México, alrededor de 45 millones
de niñas, niños y adolescentes se ven
afectados por la falta de pensión. Datos
del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, señalan
que en 2021 se registraron 23 mil 285
carpetas de investigación por el impago
de pensión alimentaria, más que en
2020, que fue de 17 mil 678, por lo que
hay un incremento de 31.7 por ciento:

La pensión alimentaria no es una
concesión, es un derecho creado para
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garantizar justamente la integridad de
niñas, niños y adolescentes, y para po
der salvaguardar su interés superior.

Por ello, es de suma importancia
hacer valer la Ley 3 de 3 contra la vio
lencia en todo el país, ya que consiste
en que ningún hombre que busque un
cargo de elección popular haya sido
sentenciado por el delito de violencia
política de género, violencia familiar,
delitos sexuales y sea moroso en el
pago de la pensión alimentaria.

Es indispensable que todas las
personas que quieran ocupar un cargo
público'cumplan con sus obligaciones
primordiales, gomo lo es la pensión
alimentaria, porque no se puede
acceder al poder violentando derechos
humanos pero, sobre todo, violentando
económicamente a sus hijas e hijos.

Si alguien aspira a un cargo pública
debe empezar por cumplir con sus
obligaciones como padre de familia, de
lo contrario, hay una contradicción en
su aspiración, ya que no puedes anhelar
servir a los ciudadanos, si eres un

deudor alimentario y violas el derech#
a la alimentación de las niñas, niños y
adolescentes, el cual es fundamental.

No más retrocesos en la lucha de la

violencia contra las mujeres. No más
patriarcado. Llegó el tiempo de defen
der a nuestras niñas, niños y adolescen
tes, llegó el tiempo de defendernos a
nosotras mismas.

Impedir que un deudor alimen
tario ocupe un cargo público no es
una limitante para sus aspiraciones
políticas, y mucho menos para que
pueda cumplir con sus obligaciones
alimentarias, es hacer valer uno de los
derechos y de las garantías individua
les: La alimentación.

garantizar justamente la integridad de
niñas, niños y adolescentes, y para po
der salvaguardar su interés superior.

Por ello, es de suma importancia
hacer valer la Ley 3 de 3 contra la vio
lencia en todo el país, ya que consiste
en que ningún hombre que busque un
cargo de elección popular haya sido
sentenciado por el delito de violencia
política de género, violencia familiar,
delitos sexuales y sea moroso en el
pago de la pensión alimentaria.

Es indispensable que todas las
personas que quieran ocupar un cargo
público'cumplan con sus obligaciones
primordiales, gomo lo es la pensión
alimentaria, porque no se puede
acceder al poder violentando derechos
humanos pero, sobre todo, violentando
económicamente a sus hijas e hijos.

Si alguien aspira a un cargo pública
debe empezar por cumplir con sus
obligaciones como padre de familia, de
lo contrario, hay una contradicción en
su aspiración, ya que no puedes anhelar
servir a los ciudadanos, si eres un

deudor alimentario y violas el derech#
a la alimentación de las niñas, niños y
adolescentes, el cual es fundamental.

No más retrocesos en la lucha de la
violencia contra las mujeres. No más
patriarcado. Llegó el tiempo de defen
der a nuestras niñas, niños y adolescen
tes, llegó el tiempo de defendernos a
nosotras mismas.

Impedir que un deudor alimen
tario ocupe un cargo público no es
una limitante para sus aspiraciones
políticas, y mucho menos para que
pueda cumplir con sus obligaciones
alimentarias, es hacer valer uno de los
derechos y de las garantías individua
les: La alimentación.
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En 2021, se registraron 23 mil 285 carpetas de investigación por el impago de pensión alimentaria.
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RETO JUDICIAL PARA LGMUS
Al presidente municipal de Gua
dalajara, Pablo Lemus Navarro,
y al equipo jurídico de su Gobier 
no se les vino un reto importan
te con la controversia constitu

cional que presentó en contra
del Ayuntamiento el Instituto
Federal de Telecomunicaciones

por la regulación que expidió la
autoridad municipal en materia
de empresas cableras

La noticia de que el instituto
está buscando dejar sin efectos
la reciente normativa munici

pal, que tenía por objetivo que
el cableado de la ciudad se

reubicara hacia instalaciones
subterráneas, debió haber caído

como un baldazo de agua fría
en el Gobierno de Lemus Na

varro, particularmente en uno
de sus escuderos, el regidor Luis
Cisneros Quirarte, parte de los
autores de la iniciativa.

De hecho, el propio regidor
se estaba haciendo cargo de
promocionar en sus redes so
ciales los avances que presen
taba la ciudad en la limpieza del
cableado en el espacio pública,

No obstante, la acción jurí
dica que promovió el instituto
contra el Gobierno de Lemus

Navarro ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

implica que, a consideración de
esa autoridad federal, el Ayun
tamiento se extralimitó en

sus facultades al momento de
regular la instalación del cablea
do en el municipio, por lo que
ahora habrá que esperar por
la resolución de las ministras y
ministros para saber qué parte
resultará triunfante

JALISCO, EN LA INDIA

El gobernador de Jalisco dio
dos noticias importantes: La
primera, que el Gobierno de la
India le hizo una invitación

muy sugerente al del estado.
"Esta mañana, antes de irnos a
Tlaquepaque para seguir trans

No obstante, la acción jurí
dica que promovió el instituto
contra el Gobierno de Lemus

Navarro ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

implica que, a consideración de
esa autoridad federal, el Ayun
tamiento se extralimitó en

sus facultades al momento de

regular la instalación del cablea
do en el municipio, por lo que
ahora habrá que esperar por
la resolución de las ministras y
ministros para saber qué parte
resultará triunfante

JALISCO, EN LA INDIA

El gobernador de Jalisco dio
dos noticias importantes: La
primera, que el Gobierno de la
India le hizo una invitación

muy sugerente al del estado.
"Esta mañana, antes de irnos a

Tlaquepaque para seguir trans

formando El Sauz y anunciar
la renovación de escuelas y
un nuevo centro universitario,
tuvimos el honor de recibir al

embajador de la India en Mé
xico, Pankaj Sharma, con quien
tuvimos una reunión muy pro
ductiva Entre Jalisco y la India
existe una importante relación
comercial, pero además tene
mos muchas oportunidades
que aprovechar y me dio mucho
gusto recibir la invitación, a
nombre del ministro mayor,
Yogi Adityanath para asistir a
la Cumbre Mundial de Inver

siones Uttar Pradesh 2023

La segunda, que el nuevo
Centro Universitario de la

Universidad de Guadalajara
(UdeG) en Tlaquepaque lo
edificárá el propio Gobierno
estatal, y no la casa de estudios
que sería lo usual, por aquello
del conflicto que persiste entre
ambas autoridades La cons

trucción está por comenzar
con 73 millones de pesos: "La
obra la vamos a hacer nosotros

vamos a garantizar que se haga
rápido y se haga bien", dijo,

tuvimos una reunión muy pro
ductiva Entre Jalisco y la India
existe una importante relación
comercial, pero además tene
mos muchas oportunidades
que aprovechar y me dio mucho
gusto recibir la invitación, a
nombre del ministro mayor,
Yogi Adityanath para asistir a
la Cumbre Mundial de Inver

siones Uttar Pradesh 2023

La segunda, que el nuevo
Centro Universitario de la

Universidad de Guadalajara
(UdeG) en Tlaquepaque lo
edificárá el propio Gobierno
estatal, y no la casa de estudios
que sería lo usual, por aquello
del conflicto que persiste entre
ambas autoridades La cons

trucción está por comenzar
con 73 millones de pesos: "La
obra la vamos a hacer nosotros

vamos a garantizar que se haga
rápido y se haga bien", dijo,
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REVIRA BARRAGÁN CON
MODULACIÓN Y LE DAN
LA ESPALDA A NAVA
Juan Ignacio Barragán, director
de Servicios de Agua y Drenaje
de Monterrey, no tendrá otra
opción y como lo adelantamos
en este espacio, la dependencia
comenzará a modular la presión
del agua. Esto solo es una
pequeña solución a un problema
inmenso que vendrá si no llegan
las lluvias.

Aunque ni siquiera es el peor
escenario previsto, el funcionario
peca por falta de planeación, al
igual que el año pasado.

Barragán se equivocó
totalmente en no aplicar este
sistema por, en su momento, no
escuchar a los ingenieros de esta
empresa, a quienes finalmente
despidió. Los profesionales
le recomendaron aplicar la
modulación de presiones hace
un año. Hoy, el funcionario se
atribuye esta medida, reciclando
así sus "soluciones".

En la rueda de prensa que
recientemente ofreció, el
funcionario ni siquiera informó
sobre el avance de la modulación

de presión de agua. Sin duda,
Nuevo León está en la misma

situación del año pasado.
¿Por qué este proceso no

inicia en el municipio de San
Pedro? Esta es una pregunta que
se hacen muchos neoleoneses.

Juan Ignacio Barragán, director
de Servicios de Agua y Drenaje
de Monterrey, no tendrá otra
opción y como lo adelantamos
en este espacio, la dependencia
comenzará a modular la presión
del agua. Esto solo es una
pequeña solución a un problema
inmenso que vendrá si no llegan
las lluvias.

Aunque ni siquiera es el peor
escenario previsto, el funcionario
peca por falta de planeación, al
igual que el año pasado.

Barragán se equivocó
totalmente en no aplicar este
sistema por, en su momento, no
escuchar a los ingenieros de esta
empresa, a quienes finalmente
despidió. Los profesionales
le recomendaron aplicar la
modulación de presiones hace
un año. Hoy, el funcionario se
atribuye esta medida, reciclando
así sus "soluciones".

En la rueda de prensa que
recientemente ofreció, el
funcionario ni siquiera informó
sobre el avance de la modulación

de presión de agua. Sin duda,
Nuevo León está en la misma

situación del año pasado.
¿Por qué este proceso no

inicia en el municipio de San
Pedro? Esta es una pregunta que
se hacen muchos neoleoneses.

LE DAN LA ESPALDA A NAVA

El alcalde de Santa Catarina,
Jesús Nava, no solo está pasando
por un momento crítico por la
falta de resultados de su gobierno
que percibe la ciudadanía, sino
que ahora dos miembros del
Cabildo le dieron la espalda.

Se trata de la regidora
Marisol Castro y del síndico
primero Roberto López, quienes
abandonaron las filas de

Movimiento Ciudadano (MC)

para regresar al Partido Acción
Nacional (PAN).

Ambos funcionarios fueron

directos con Nava y le dijeron
que no ven claro el camino que
está tomando su administración,
pues cada vez más voces
ciudadanas rechazan el trabajo
del edil.

Nos aseguran que la crítica
más recurrente es la falta de

experiencia de Nava para
estar al frente de un municipio
importante.

Tanto Castro como López,
nos dicen, prefieren luchar junto
a los diputados federales y
locales del PAN para mejorar a
Santa Catarina. Existen fuertes

rumores que otros miembros del
Cabildo buscan regresar a las filas
azules.

LE DAN LA ESPALDA A NAVA

El alcalde de Santa Catarina,
Jesús Nava, no solo está pasando
por un momento crítico por la
falta de resultados de su gobierno
que percibe la ciudadanía, sino
que ahora dos miembros del
Cabildo le dieron la espalda.

Se trata de la regidora
Marisol Castro y del síndico
primero Roberto López, quienes
abandonaron las filas de

Movimiento Ciudadano (MC)

para regresar al Partido Acción
Nacional (PAN).

Ambos funcionarios fueron

directos con Nava y le dijeron
que no ven claro el camino que
está tomando su administración,
pues cada vez más voces
ciudadanas rechazan el trabajo
del edil.

Nos aseguran que la crítica
más recurrente es la falta de

experiencia de Nava para
estar al frente de un municipio
importante.

Tanto Castro como López,
nos dicen, prefieren luchar junto
a los diputados federales y
locales del PAN para mejorar a
Santa Catarina. Existen fuertes

rumores que otros miembros del
Cabildo buscan regresar a las filas
azules.
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¿Carpetazo por plagio?
Mientras que todo parece
indicar que la Universidad
Nacional Autónoma de Méxi

co, por un lado, y la Secretaría
de Educación Pública, por el
otro, politizan y se "echan la

bolita" por la posible anulación
del título de la ministra Yasmín

Esquivel por presunto plagio, la
UNAM ya anunció que despidió
a la profesora Martha Rodrí
guez Ortiz, quien asesoró las
tesis de licenciatura de Esqui
vel y de Edgar Ulises Báez,

quien la presentó un año antes
de la hoy ministra. Coincide su
despido el día que también se
hizo pública su declaración
ante la UNAM por el caso, en
donde asegura que Esquivel
comenzó a escribir su tesis en

1985 y que ella compartió con
Báez una versión distinta a lo

que determinó la Máxima Casa
de Estudios. Lo que viene ahora
es una incógnita, pues ante la
indefinición, nos dicen, existe

la posibilidad de que se le dé
carpetazo al tema, aunque aún
quede mucho por aclarar y, en
su caso, sancionar.

Presión tricolor

Nos comentan que muchos
priistas, comenzando por algunos
aspirantes a una eventual candi
datura presidencial como Beatriz
Paredes o Claudia Ruiz Massieu,

están comenzando a operar en
ciertos círculos tricolor y entre
la militancia para que se revise el
acuerdo de coalición que realizó
Alejandro Moreno Cárdenas con
el PAN, partido que definiría la can
didatura presidencial en 2024,
según palabras del propio Moreno
y de Marko Cortés. Y es que, nos
comentan, incluso dentro del pro

pio círculo del dirigente nacional
no hubo realmente un consenso

uniforme antes del anuncio,

ya que aún hay muchas dudas
acerca de cómo materializarlo.

Incluso, se Comenta que no hay
un rechazo a la coalición, pero
no se comparte que se "entregue"
desde ahora la iniciativa a los blan 

quiazules sin que haya un acuerdo
para medir a los aspirantes y un
mecanismo incluyente para que
todos estén en posibilidad de
competir y ser evaluados. Parece
que aún hay mucho por procesar
internamente en los partidos que
integran "Va por México".
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> "Voy a ganar la encuesta",
sostuvo la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum en

referencia al proceso de
Morena para elegir can
didato presidencial. Ano
che en Referente, condu
cido por Javier Solórzano
en Heraldo TV la mandil
taria también se vio co

mo la primera presidenta
de México, por lo que dijo
que no será factor de divi
siones en el partido, y ade
lantó que continuará con
la cuarta transformación

iniciada por el presidente
López Obrador

>Anduvo ayer en el Palacio de Co
bián el gobernador de Querétaro,
Mauricio Kuri quien se reunió
con el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López. Nos di
cen que hablaron sobre el abasto
de agua en el estado, y respecto a
los avances del proyecto ejecutivo
del Acueducto III, para garantizar la
distribución a la población.

i Se calentó la plaza política en
Morelos. Resulta que el dirigente
del PES, Hugo Éric Flores, rom
pió con el gobernador Cuauhté
moc Blanco, pues lo señala de
corrupción y de querer imponer a
su hermano, Ulises Blanco, en la
dirigencia estatal. El caso es que no
tiene pruebas de ello y pide que la
FGR indague por su cuenta.
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LAS PROPUESTAS
DE OSORIO

> Dando la bata
lla en el PRI está
su coordinador de

senadores, Miguel
Ángel Osorio
Chong Tras aplau
dir que su partido
haya concretado la
alianza con PAN y
PRD, propuso que
la elección del can

didato presidencial
del bloque opositor
se abra la pobla
ción. También plan
teó que se busque
integrar a Movi
miento Ciudadano,
al que califica como
fundamental.

APOSTARON
POR LA

> Sin sorpresas, la
Comisión Perma

nente del Congreso
de la Unión eligió a
Leopoldo Vicer
te Melchi García,
para repetir como
comisionado presi
dente de la Comi

sión Reguladora de
Energía. Fueron 33
votos a favor de él

y dos abstenciones,
por lo que el fun
cionario estará siete

años más al frente

de ese órgano regu
lador. Es decir, la 4T
apostó a la conti
nuidad.
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Con esa reglamentación, el autodenominado
gobierno "más progresista de la historia" da trato
de ciudadanos de tercera los consumidores

nició el presidente López Obrador la etapa
de las prohibiciones, con la entrada en vigor,
el pasado lunes, de las modificaciones a la
Ley General para el Control del Tabaco, que
cierra hasta los parques y las playas a los
casi 15 millones de fumadoresy fumadoras
en el país.

Más aún, pues con esa reglamentación el autodenomi
nado gobierno "más progresista de la historia", da trato de
ciudadanos de tercera los consumidores de tabaco Por

que si bien dejó intacto el derecho de los mayores de edad
a adquiriry fumar, en los hechos los excluye de lugares de
esparcimiento y entretenimiento

Fecha: 19/01/2023

Página: 5

Area cm2: 311

1 / 2

Columnas Políticas

Periscopio / Raymundo Sánchez

Raymundo Sánchez

Costo: 18,038

Página 104 de 186



Según esta ley, queda prohibido fumar, entre otros, en patios,
terrazas, balcones, parques de diversiones, área de juegos,
parques de desarrollo urbano, deportivos, playas, centros de
espectáculos y entretenimiento, canchas, estadios, arenas (...),
lugares de consumo o servicio de alimentos o bebidas, para
deros de transporte". Curioso que la lista del decreto no incluye
a los penales ni centros de reclusión, ni federales ni locales.

También se prohibe a los puntos de venta, como tiendi
tas de la esquina y de conveniencia,
exhibir esos productos, y ios obliga
a mantener las cajetillas ocultas a
la vista de los clientes, además c!e
deben procurar no tener algún ele
mento publicitario sobre el tabaco.

Como si el simple ocultamiento
del producto fuera a reducirlos índi
ces de tabaquismo. Por ejemplo, las
drogas ilegales como la cocaína,

heroína, metanf etaminas y f entanilo, no se exhiben, pero
su consumo sigue al alza en México

Toda una doble moral hecha política gubernamental, pues
mientrasselegislaclespenalizarla marihuana y hasta se clan
permisos a sus consumidores para tener plantas en sus hoga
res, a losfumadoresse les segrega y empuja al dandestinaje.

Y el dandestinaje, como se sabe, va de la mano de la co
rrupción, que a su vez está ligada a la violencia, como ocurrió
con la Ley Seco de Estados Unidos de 1920 a 1933, cuando se
prohibió vender bebidas alcohólicas.

No se trata de hacer apología del consumo de tabaco, ni mu
cho menos promoverlo o fomentar lo, sino alertar sobre el enfo
que discriminatorio hacia quienes fumamos. Porque las refor
mas no se presentan como un asunto de protección a los no
fumadores; al contra rio, se redacta ron de forma prohibicionista
expresamente contra los fu madores. Y el lenguaje sí importa.

¿No que prohibido prohibir?
• ••

EN EL VISOR: Nada se espera de la titular de la CNDH,
Rosario Piedra Pero ¿dónde está la presidenta de la

Comisión de Derechos Humanos de la CDMX, NashieliRa
mírez? Nada ha dicho sobre la militarización del Metro. Y

menos sobre los casos de usuarios detenidos por supues
tos ataques a las vías de comunicación: Una señora que

supuestamente aventó a las vías unas aspas de plósticoy
dos hombres a los que se les cayeron sus teléfonos celula

res a los rieles. La que calla, otorga.
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AMLO, METIDO DE ,
LLENO EN LA SUCESION
DE LA UNAM

a UNAM se encuentra entre la espodo y
la pared. En parte, la propia institución se
colocó allí; en otros sentidos, no. Pudo,
creo, haberse salido del laberinto antes,
pero decidió no hacerlo. En mi opinión, se
equivocó. Y aquí, en esta columna, trataré
de explicar el porqué no actuó más con

tundentemente y porqué a la fecha no lo ha hecho. Creo ese
debe ser el asunto fundamental a debatir, más que entender
la lógica de una mujer —me refiero a Yasmín Esquivel.
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A través del caso Esquivel, la UNAM pierde. En cuanto a lo
segundo ("el con"), la desfachatez de la ministra plagiaría de
sostener que ella no tiene nada de qué avergonzarse, el cinismo
de López Obrador de defenderla y sostenerla lo más posible
para asegurarse de que vote en la Corte a favor del "Plan B",
y la tibieza del rector Graue, el pronóstico de lo que viene es
desalentador, vergonzoso para la máxima casa de estudios.

Pero lo interesante de todo lo que ocurre es precisamente
"el a través del caso". Es decir, cómo esto sucede en un mo
mento difícil para la UNAM, que naturalmente el jefe del Eje
  cutivo aprovechará. Y es aquí donde

la universidad pierde"detodastodas",
pues Yasmín es la perfecta excusa
para la injerencia del gobiernofecleral
en una institución autónoma.

La UNAM pierde sea cual sea la
decisión que tome respecto a retirarle
o no el título universitario.

Si no procede contra Yasmín por
no enemistarse con la 4Ty tratando

de que gracias a ello, esta no se inmiscuya en el proceso
interno de la UNAM, la rectoría queda mal con su comunidad.

•Si la rectoría y el Tribunal Universitario proceden y le quitan
el título a Esquivel Mossa, la 4Tse les echará encima, iniciando
un proceso abierto que consiste en imponer al siguiente rector.

•Si la UNAM da una nueva respuesta tibia, terminará con
la respetabilidad social ele la que goza.

Y es que en este juego de la papa caliente, la que siempre
ha tenido más que perder es la UNAM, pues el proceso para
elegiral nuevo rectorestá en puerta, y AMLO quiere ese botín
para él. Eso es algo que todos sin excepción debimos haber
visto venir desde muuuuucho tiempo atrás.

Seamos claros: al Presidente le tienen sin cuidado la edu

cación y la investigación. Tampoco ser egresado de la propia
UNAM. Su única intención es capturarla como centro de adoc
trinamiento, control, presión social, presupuesto...

AMLO entrará hasta la cocina, independientemente de lo
que pase con Yasmín y con la honorabilidad de la institución
educativa. Por ello, la disyuntiva de las autoridades de la
institución entre evitar la intromisión cuatroteísta o ceder en

autonomía, honorabilidad y prestigio es falsa. En todo caso,
hace semanas ha quedado rebasada. En mi opinión, para la
rectoría son tiempos de definiciones; de anteponer la justicia
y la verdad y no de "cuidar" la elección del rector. Enfocarse
en esto último la vuelve comparsa ele la trampa y el engaño.
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La interpretación sancionadora contra el Amlito
contrasta con ¡o ocurrido en otros casos en que ¡as
autoridades electorales han actuado con laxitud

i una fotografía dice más que mil pala
una caricatura dice más que cien

editoriales. De ahí que las caricaturas y si s
autores sean tan temidos por los políticos.
Y en las actuales circunstancias, que qui
zá debieran ser llamadas nuevo tiempo
mexicano, siguiendo mutatis mutandis a

Carlos Fuentes, hete aquí que una caricatura ha sido centro
del debate en la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial ele la Federación, que anatematizó y casi exorcizó al
papular Amlito, o sea, al presidente López Obrador caricatu
rizado desde 2005 por el monero José Hernández.

A partir de entonces, la caricatura dio lugar a figuras de
plástico y botargas muy comunes en las movilizaciones de la
4Ty también a camisetas y tazas con calcomanías, llaveros,
peluches... se convirtió en un icono del lopezobraclorismo. La
imagen fue usada por Morena en las elecciones de 2021 y ello
motivó la queja de Jorge Álvarez Máynez, c!e MC, ante la Sala
Regional Especializada del TEPJF, la cual declaró ilegal el uso
de la caricatura y le impuso una multa a Morena.
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Ahí, el magistrado José Luis Vargas Valdez propuso revocar
la sanción porque no existe una pro
hibición legal expresa a los partidos
para el uso de imágenes en formato
de caricatura ele quien ocupe algún
cargo público. En consecuencia —ar
gumentó el ponente—."resulta válido
que los partidos puedan emplear de
forma neutral y genérica la imagen
de personas funcionarías emanadas
de sus filas para posicionarse frente

al electorado". Con fórceps conceptuales, cuatro magistrados
del TEPJF (Otálora, Rodríguez, De la Mata e Infante) rechazaron
la propuesta de Vargas y ubicaron a la caricatura entre las
prohibiciones propagandísticas que —dijeron— establecen
la Constitución y las leyes electorales.

Pese a la seriedad y solidez que generalmente acompa
ñan los posicionamientos de dos de ellos, esta vez los cuatro
mencionados ofrecieron argumentos endebles y cita ron fun
damentos constitucionales y legales que, o bien se refieren a
otros supuestos o, en el colmo de la contradicción, establecen
lo contrario de lo que argumentaban losjuzgaclores.

La interpretación sancionadora contra el Am/ítocontrasta
vivamente con lo ocurrido en otros casos en que las autori
dades electorales (iFEy TEPJF) han actuado con lamentable
laxitud, por ejemplo, con la propaganda que el entonces
gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto difundió ilegal e
impunemente en 2011 para promover en raclioy tv su V Informe
en prácticamente todo el país (sólo faltó Tlaxcala).

Cierto que los integrantes del TEPJF eran otros, pero la ins
titución es la misma. En la actualidad, con fallos como el de la
caricatura se debilita "la legitimidad de nuestras decisiones",
les advirtió el magistrado Vargas. Y tiene razón. Sancionar a un
partido por usar la figura de su principal líder como parte de su
propaganda, resulta excesivo y, en este caso caricaturesco,
se acerca a los linderos de lo absurdo y lo ridículo.
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• El lanzador origina
rio de Durango, Jeter
Martínez, fue clasifica
do como el prospecto
mexicano número uno

para el periodo de firmas
internacionales en la MLB

para este año.

• Que siempre sí, el
defensa brasileño de

Pumas, Dani Alves, tiene
orden de aprehensión en
Barcelona, para decla
rar con respecto a una
acusación de violación en

su contra.

• La rapera Cardi B
compareció en un tribunal
de Nueva York luego de
no cumplir los 15 días
de servicio comunitario

obligatorio, tras una pelea
que tuvo dentro de un
club en 2018.
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GRAUE Y LA MAESTRA
RODRIGUEZ EN UNA FOTO

a maestra Martha Rodríguez Ortiz, asesora
de tesis de la ministra Yasmín Esquivel, vive
en San Simón Tolnáhuac, colonia al norte
de la CDMX fundada por extrabajadores
ferroviarios. Es nieta de abuelos —paterno
y materno—que laboraron como fogonero
y superintendente en la estación Nonoalco.

Uno de ellos logró hacerse de un predio de unos 15 metros
de frente por 30 de fondo que comparte con un hermano y
la única tía que sobrevive de la familia paterna. La maestra
Rodríguez tiene una hija actuaría matemáticay sólo una nieta
que sonríe en una foto que luce en un esquinero de la sala,
junto con más de 100 reconocimientos otorgados por la UNAM
en más de 44 años de trabajo docente, entre ellos el Sor Juana
Inés de la Cruz que cada año se concede a la académica más
sobresaliente de cada campus universitario.
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?estaca también una foto del momento, en 2022, en el
que el rector Enrique Graue le estrecha la mano por su labor
destacada en la enseñanza. Desde esta casa de adobe con

muros cubiertos de yeso pintados de azul, de ios que brotan
ampollas por el salitre de loque un día
fue el cultivo del señorío de Tlateiolco,
caminó unos pasos todos los días a
Insurgentes para tomar un colectivo
hasta Ciudad Universitaria, donde se
graduó como licenciada en Derecho.

En su último semestre confirmó

que quería ser docente. En 1979, al
cumplir 22 años, se involucró como
ayudante de una profesora titular

de asignatura en la entonces ENEP Aragón, una unidad de
reciente apertura que tenía una biblioteca sin libros. Muy
pronto impartió, como titular, clases de teoría económica y
criminología, y siendo aún muy joven comenzó a asesorar
tesis, una de las 500 que llevó es la de la ministra Esquivel,
la cual 40 años después las convirtió en protagonistas del
momento al ser acusadas de un supuesto plagio.

Cuando entramos en casa de la maestra Rodríguez esta
mañana de miércoles, ella viste un pantalón verde, un saco
oscuro y de su cuello cuelga una bufanda tejida en tonos azul,
naranja y rosa. De inmediato va al grano antes de iniciar la
entrevista formal. Dice que hay conceptos en las tesis que se
repiten de forma constante y que no pueden variar porque son
hechos consumados en la historia nacional. "Porejemplo, he
leído infinidad de veces que en la época prehispánica nuestras
culturas comieron el pozole con carne humana", se defiende.

Seguimos la periodista Sofía García y este reportero en su
casa abordando el polémico tema que se volvió uno de los
principales de la agenda nacional desde el 21 de diciembre.
Nos cuenta porqué no se jubiló a pesar de que pudo hacerlo
hace tiempo, de la asesoría a la ahora ministra y de que este
jueves iría a la UNAM a preparar su defensa. De eso y más
hablábamos un párele horas antes de que la máxima casa de
estudios, la misma que la llenó de reconocimientos, anunció
el despido oficial de la maestra Martha Rodríguez Ortiz.

Mañana en las páginas de El Heraldo de México, la se
gunda parte de la conversación.
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SUBE Y BAJA

Antonio GuterresO Srio. Gral. de la ONU

Ha dejado claro al
gobierno de Gua
temala que no se
debe atentar con
tra la inmunidad
de los funciona
rios que formaron

parte de su comisión y siguen gozando
de inmunidad en virtud del acuerdo por
el que se estableció ese órgano.

Daniel Ortega
Dictador de Nicaragua

Ofrece la terrible
opción de "des
tierro o cárcel" a
Rolando Alvarez,
el obispo más crí
tico con el régi
men nicaragüen

se. El oficialismo le ha abierto un jui
cio político para incrementar la presión
contra el religioso.
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OPINION
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmailcom

México en la Fitur 2023
El primer gran evento del calendario
turístico a nivel mundial es la Feria
Internacional de Madrid, donde pro
fesionales de todos los segmentos del
turismo, incluso prensa especializada,
se dan cita para conocer lanzamientos,
tendencias y presentar lo mejor de ca
da destino.

México tiene siempre en esta Feria una
presencia significativa y la edición del
2023 lo confirma. La delegación mexi
cana está encabezada por el secretario
Miguel Torruco quien lleva en sus al
forjas la misión de llamar la atención
de la comunidad turística del mundo,
pero muy en especial la española, sobre
el Tren Maya que provocará un cambio
cualitativo en la práctica del turismo en
la Península de Yucatán.

El turismo genera divisas frescas día
y noche, crea empleos, sobre todo
para mujeres y jóvenes, detona de
sarrollo, combate la marginación,
contribuye a preservar los bienes
culturales.

Después del golpe devastador de la pan
demia la actividad se recupera a nivel
internacional y claro la competencia
por las divisas se recrudece. De ahí la
importancia estratégica de que México
se luzca en este tipo de eventos.

¿Hubo salida en falso en
Guanajuato?
La epidemia de destapes anticipados
también se resiente en Guanajuato.

Allá, la secretaria de Gobierno, Libia
García, encabezó un evento con sim
patizantes que, dicen testigos, la lan
zaron como candidata del PAN para la
elección del 2024.
En esas andaba Libia, agradeciendo los
apoyos, cuando el dirigente estatal del
partido, Eduardo López, la bajó de la
nube en que andaba diciendo que toda
vía no hay nada definido y ni siquiera
se sabe si el PAN competirá aliado de
PRI y PRD.
Libia tiene una contrincante fuerte,
la alcaldesa de León, Alejandra Gu
tiérrez, que se menciona de manera
sistemática como favorita en las co
lumnas políticas locales.
Si los panistas logran elegir a su can
didata sin fisuras, tienen amplias po
sibilidades de quedarse en el gobierno
estatal, ya que encabeza los sondeos
con ventaja sobre Morena, por ahora
al menos.

Una factura demasiado alta
El caso de la tesis plagiada que involucra
a la ministra de la SCJN, Yasmín Esqui
vel, lastima la vida pública del país por
que muestra que valores como la verdad
y la ética están en franca retirada entre
la clase política.
La decisión de la UNAM de despe
dir a la maestra Martha Rodríguez,
directora de la tesis de la ministra

Esquivel, y la decisión de Rodríguez
de seguir el pleito legal alargan sin

límite de tiempo la pena ajena y, lo
que es más grave, se lacera el presti

gio de la casa de estudios justo cuan
do resiente la acometida del gobier
no para minar su autonomía.
Más allá de la derrota política del pre
sidente o del empeño de alguien que se
niega a aceptar un error, lo importante
es que dos instituciones torales para el
país, la SCJN y la UNAM, están pagan
do una factura demasiada alta como
resultado de los insaciables apetitos de
poder de personajes que, hay que de
cirlo, van de salida de la vida pública.

ZapopanalCubo
Uno de los municipios en los que ha
brá que mantener los ojos durante este
año, es Zapopan.
Y es que su presidente municipal, Juan
José Frangie se encuentra firme en lle
var a cumplimiento los 1,800 compro
misos que pactó como parte de su ad
ministración.
Uno de los ejes más importantes y
sobre los que ya ha comenzado a
trabajar, es el de la reconstrucción
del tejido social a través de progra
mas como "Zapopan Al Cubo"
Con visión, el presidente municipal en
listado entre los mejores alcaldes del
país, planea inaugurar ocho espacios
de este programa en el que los habi
tantes del municipio pueden acceder de
manera gratuita a diversas clases gru
pales deportivas»
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ANIMALIDADES

TODA HISTORIA SIEMPRE TIENE DOS LADOS
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

El martes pasado el narcotraficante Joa
quín Guzmán Loera, mejor conocido

como "El Chapo", mandó recado al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
por intermediación de su abogado que
jándose de la vil forma en que lo man
tienen encarcelado a perpetuidad: ape
nas minutos saliendo al sol, comiendo
mal y sin contacto con otros humanos.
Permitiéndole ver la televisión, sí, pero
pocos canales por no entender el inglés.
Sin duda condición cuestionable, más

habría que preguntarle opinión a quienes
perdieron la vida bajo sus órdenes o a los

padres cuyos hijos fueron envenenados
con el comercio de drogas ilícitas que
¿manejaba? el referido, pero mientras

ello sucede, el tema me permite un símil
con lo sufrido eternamente por la fauna
cautiva en zoológicos, ya que aunque sus
recintos sean antropogénicamente "na
turalísticos", se trata de seres sintientes
que se aparean y reproducen cuando el
humano opresor lo decide y con quien y
cuando lo determina. Que son intercam

biados a capricho y, que se alimentan
artificialmente. Que salen a exhibición

en horarios que generalmente no son los
que por su naturaleza les corresponde

rían y, muchos más de los que se piensa,
transcurren esa vida prisionera sin nin
gún congénere para interactuar como es
el preciso caso de la elefante ELY en San
Juan de AragónCDMX. Es tiempo de re

flexionar al respecto.

En otro tema, y con la única intención
de que no se confunda la gimnasia
con la magnesia, le entraré de nue

va cuenta al CASO GOLDENS que abordé
ampliamente en este espacio desde el año
2017 en que inició y prácticamente hasta
que concluyó, casi tres años después. Ello,
tras la amenaza que en principio equivo
cadamente entendió recibir Elena Chávez
(ECh) en su contra, como supuesta ven
ganza presidencial a lo publicado en su li
bro El Rey del Cash, cuando en realidad se
trata de una demanda civil por daño mo
ral que le interpuso Javier Gómez (JG),
persona a quien ella acusó de maltrata
dor sin acreditárselo pericialmente AL
MOMENTO, y que ahora, por lo mismo y
ante la pérdida genética que tuvo con la
muerte de varios de los perros ya a cargo
de la señora y la esterilización de otros,
se la revira oportunamente, más firmo y
confirmo que JG tenía planeada esta ac
ción desde el día uno en que fue denuncia
do. La diferencia es que hoy él tiene de su
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lado el oportunismo del go
bierno, tal como ella aprove
cho una similar circunstan
cia a su favor para lo que hi
zo y que por mejor intención
que tuviera, no fue correcto.
Recordaré antes los antece
dentes...

JG fue acusado por Ech de
explotar reproductivamen
te (lamentablemente no es
delito) y maltratar bajo los
supuestos del Código Pe
nalCDMX, a 37 perros de la
raza Golden (5 machos, 26
hembras y 6 cachorros). En
cuanto salió a luz pública el
asunto busqué contactar al
denunciado, lo que finalmente se concre
tó a llamadas telefónicas y mensajes por
WApp, las más de las veces sin sustentar
empatia, pero partiendo de que yo enten
día los hechos como una acción a modo,
bajo tráfico de influencias y con la cola
boración obligada de la entonces PGJ, lo
que sigo sosteniendo. A Ech no hubo nece
sidad de contactarla porque, aunque inde
bidamente, todo lo relativo al tema lo su
bía a redes sociales e igualmente lo hacía
Dione Anguiano, para entonces Delegada
de Iztapalapa, territorio donde se ubica
ba el domicilio que resguardaba a los ca
nes y al que improcedentemente esa fun
cionaría penetró agresivamente sin tener
la competencia, filmando al interior y de
esa forma exhibiendo innecesariamente

la precaria condición en la
que habitaban el supuesto
maltratador y los perros, al
estar el primero atravesando
una situación delicada, tanto
en lo emocional como física
mente a causa de una tem
poral discapacidad motriz,
contexto del que fui entera
da previamente por las ter
ceras personas que me lo pu
sieron al habla y que lo tie
nen por un criador profesio
nal y amante de sus perros
que, insisto, estaban descui
dados, sí, desaliñados, tam
bién, más sin hambre y en
buen peso porque su tutor

era distribuidor de alimento balanceado
para perros. Tampoco presentaban lesio
nes que pusieran en peligro su vida, lo que
sí en cambio sucedió tras su saqueo, que
no corrió en inicio por parte de la Brigada
de Vigilancia Animal, la autoridad compe
tente para asegurarlos y haber evitado su
canalización al antirrábico. Murieron ca
si de inmediato las indefensas crías con

apenas 45 días de nacidos, quedando a la
fecha solamente 23 ejemplares con vida y
esterilizados, lo que provocó la millonaria
demanda, tal como Ech hizo lo propio al
dejar de lado lo del maltrato y mediante
8 millones de pesos que exigía se le entre
garan, estar dispuesta a devolver las cria
turas. Continuaré»

producciones_serengueti@yahoo.com
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VOCES DE LA UAM

Fisuras sociales y democracia
Ricardo Espinoza Toledo*
Unidad Iztapalapa

La gran apertura económica
de la década de 1990, que vio
el surgimiento del comercio
mundial, se presentó como la
opción de beneficios compar

tidos, en el que hasta los opositores al
capitalismo querían participar. El pro
pósito no se logró.
La globalización, que parecía algo

prometedor al finalizar la Guerra Fría,
concentró más las ganancias. Por déca
das, el flujo libre del comercio mundial
permitió a las naciones ricas mantener
un acceso fácil a bienes y servicios a ba
jo precio. Les garantizó economías sóli
das y mercados estables.
Pero mientras el comercio fue redu

ciendo los precios para los consumido
res occidentales, también multiplicó las
desigualdades y enriqueció a los oligar
cas de todos los países. El capital, más
que el trabajo, ha sido el principal be
neficiario, por salarios artificialmente
bajos y por normas laborales inacepta
bles en los mercados emergentes.
Esa forma de globalización impuso

la especialización en detrimento de la
diversificación productiva; la redistri
bución del ingreso pasó de los perde
dores a los ganadores de la economía;
la responsabilidad de los funcionarios
públicos ante sus electores se debilitó
por presentar a la globalización como
un fenómeno inmutable e irresistible, y
la seguridad nacional y la competencia
geopolítica sustituyeron a la coopera
ción económica internacional. Al con
vertir a la economía global en el fin y

la sociedad doméstica en el medio, la
integración internacional condujo a la
desintegración interna.

Las fisuras sociales derivadas empu
jaron cambios en la política partidista
en favor de las fuerzas más conserva
doras. En Estados Unidos de América y
Europa, se fortalecieron las tendencias
más reaccionarias, racistas e iliberales
de la política. Incluso las izquierdas se
fueron muy al centro, con lo que, al
desdibujarse, perdieron a muchos de
sus votantes tradicionales.

En la década de 1980, con el debili
tamiento de los sindicatos y la instau
ración del programa neoliberal, la iz
quierda socialista y socialdemócrata
empezó a alejarse de los intereses eco
nómicos de clase para abrazar temas
sociales y culturales como el antirra
cismo, la emancipación de género y se
xual, y el multiculturalismo.

Con el desarrollo de partidos "atra
pa todo", la izquierda ganó popularidad
entre los votantes urbanos más educa

dos y con una situación económica re
lativamente mejor, pero se fue desvin
culando de la clase trabajadora. La cla
se trabajadora, urbana y rural, no com
partía los ideales sociales y culturales
de la izquierda. De hecho, muchos de
quienes se consideran parte de la clase
trabajadora son conservadores y votan
por fuerzas extremistas.
En Occidente, la agenda política

neoliberal dejó de considerar la necesi
dad de equilibrar la economía de libre
mercado con una redistribución mode

rada. Incluso las fuerzas progresistas
adoptaron esa agenda. Muchos votan
tes de la clase trabajadora se sintieron
entonces abandonados tanto por la iz
quierda, que para ellos había dejado de
representar sus intereses económicos y
despreciaba sus actitudes sociales, co
mo por la derecha, que se ocupaba de

otros grupos sociales cuando llegaba al
poder. Los partidos moderados de cen
troizquierda y centroderecha quedaron
dinamitados. La alternativa preferida
fue el radicalismo de extrema derecha
y el anti elitismo.

A finales del siglo XX, los mercados
libres se convirtieron en el objetivo a
resguardar por los políticos. Por deci
sión de gobiernos democráticos, donde
los ha habido, la política quedó al servi
cio del libre mercado, sin influir en los
resultados económicos y sin responder
a las necesidades de los ciudadanos. En
su lugar, la "puerta giratoria" aseguró
dejar a cargo a una nueva oligarquía,
integrada por entes privados y públi
cos. La transformación del capitalismo
y las decisiones gubernamentales fue
ron operadas por las oligarquías nacio
nales asociadas al capital.
Los impulsores y beneficiarios más

importantes de estas decisiones fueron
las personas comunes, a través del vo
to, sostienen Iversen y Soskice. Los po

líticos quieren ganar las elecciones y
para hacerlo deben convencer a los ciu
dadanos de que respondan a sus intere
ses. Entonces, la expansión en la edu
cación superior, la financiarización, la
liberalización del comercio y la inver
sión extranjera directa, las metas de in
flación y las reglas de competencia fue
ron instituidas o reforzadas, debido al
interés de los políticos de responder a
las demandas de la clase media para
mejorar los niveles de vida.
Las clases y las relaciones entre

ellas también se transformaron. Las
empresas basadas en el conocimien
to están altamente concentradas en
áreas urbanas, donde se ubican em
presas similares y trabajadores de ele
vada formación, y tienen lugares de
trabajo segregados que permiten poca

Fecha: 19/01/2023

Página: 23

Area cm2: 677

1 / 2

Columnas Políticas

Ricardo Espinoza Toledo

Costo: 71,850

Página 115 de 186



mezcla entre la clase media y la clase
obrera. Mientras tanto, los trabajado
res poco calificados se han concentra
do cada vez más en ocupaciones del
sector de servicios de baja productivi
dad. Así, el capitalismo avanzado pro
duce una nueva clase media, cuyas ex
periencias e intereses de vida difieren
enormemente de los de las antiguas
clases medias y obreras.
El arraigo en las ciudades cosmopo

litas, la educación extensiva y los diver
sos contactos sociales hacen que la nue
va clase medía sea más progresista en
lo social que las antiguas clases medias
y bajas. Los progresistas en lo social y
los anti elitistas están arraigados en di
ferentes partes de la economía; sus va
lores respectivos están ligados a la rea
lidad económica subyacente.

Ahora bien, si su posición en la eco
nomía del conocimiento hace que los
miembros de la nueva clase medía sean

progresistas en lo social, también pue
de hacerlos menos progresistas en lo
económico, ya que ni sus intereses ni
sus experiencias de vida tienen mayor
contacto con los de las antiguas clases
medias y bajas.

En ello radica la razón principal por
la cual la creciente desigualdad que
acompaña la transformación del capi
talismo no ha sido contrarrestada por
una mayor redistribución: la antigua
clase media es hostil a los pobres y la
clase media ascendente no está intere
sada en la difícil situación de la clase
media en decadencia, y eso mueve al
sistema democrático.
El problema es la brecha de intere

ses sociales. Como son principalmente
los votantes, particularmente los "ga
nadores" de la economía, y las coali
ciones entre ellos, quienes determinan
qué hacen los gobiernos, un requisito
para el cambio es aumentar el apoyo
de ellos a favor de la redistribución •

* Académico del Departamento
de Sociología de la

Unidad Iztapalapa de la UAM
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Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

EL CRISTALAZO

Prohibido prohibir
Antón Chéjov, el genial dra

maturgo ruso, se hizo famo
so, entre otras obras de ma
yor calidad, por su célebre
monólogo sobre los males

causados por el tabaco. Obviamente se
trata de una pieza satírica en cuyo de
sarrollo, Iván Ivánovich Niujin, diserta
sobre la nada y concluye en el mismo lu
gar, después de rondar el tema con ideas
idiotas como estas, por ejemplo:

"...Por tema de mi conferencia de
hoy he elegido el que sigue: «Sobre el
daño que el tabaco causa a la Huma
nidad».

"Yo soy fumador..., pero como mi
mujer me manda hablar de lo dañino
del tabaco..., iqué remedio me queda!...
¡Si hay que hablar del tabaco..., hablaré
del tabaco!... ¡A mí me da igual!... Eso
sí..., les ruego, señores, que escuchen es
ta conferencia con la debida seriedad...
Aquel a quien una conferencia científi
ca asuste o desagrade..., puede no es
cucharla y retirarse... (Se estira el cha
leco.)

"Solicito también una atención espe
cial por parte de los señores médicos...,

ya que estos pueden sacar gran prove
cho de mi conferencia..., dado que el ta
baco, a pesar de su carácter perjudicial,
es empleado también en medicina.

"Si, por ejemplo, metiéramos una
mosca en una tabaquera..., moriría, se
guramente, víctima de un desequilibrio
de sus nervios..."

La supuesta conferencia se parece a

los discursos mañaneros de ciertos po
líticos mexicanos, expertos en el arte de
hablar sin decir algo importante. Nada
los compele a la precisión.

Como sea Chéjov concluye el monó
logo, con estas palabras:

"¡Señores! ¡El tiempo fijado para esta
conferencia ha expirado ya!... ¡Les rue
go..., si ella les pregunta algo..., digan
que ha sido pronunciada..., que el fanto
che..., o séase, yo..., se portó dignamen
te!... (Echando una mirada a un costado
y aclarándose la garganta.)

"¡Está mirando hacia aquí!... (Alzan
do la voz.)

«¡Una vez admitido que el tabaco
contenga en sí el terrible veneno a que
acabo de referirme, en ningún caso les
aconsejo que fumen, y hasta me permi
to esperar que esta conferencia, que ha
tenido por tema «El daño que hace el ta
baco», les aporte un beneficio."

"He dicho... Dixi et animam levavi
(Dije y salvé).»

Así, el actual gobierno mexicano,
despreciando la sabiduría de los pueblos
originarios americanos a quienes les de
bemos el hábito de fumar la hoja seca,
picada para pipa o enrollada o en rollo
de papel o en el estado simple de la hoja
sobre sí misma —puro, habano, vitola,
etc,, en abierto desprecio por el oficio
tabaquero de Don Benito Juárez...

"...Juárez estuvo prisionero en la
ciudad de Xalapa (INAH); más tarde fue
encarcelado en el Fuerte de San Juan de
Ulúa; posteriormente, viajó a La Habana

para de ahí trasladarse a Nueva Orleans
en Estados Unidos.

"Durante su estancia en esa ciudad

sufrió muchas privaciones; pero tam
bién hizo amistad con otros liberales co
mo José María Mata, Melchor Ocampo,
José Guadalupe Montenegro y Ponciano
Arriaga, con quienes organizó una junta
revolucionaria.

"Para poder sobrevivir, tanto Juárez
como Mata prestaron sus servicios en
una fábrica donde enrollaban puros y
cigarros. Cuando supieron de la revolu
ción de Ayutla, que encabezaban el vie
jo insurgente Juan Alvarez y el político
moderado Ignacio Comonfort, decidie
ron retornar a México..."
Juárez según la 4 T—, habría eva

dido con su complicidad humeante, las
consideraciones de la nueva ley antita
baco, entre las cuales están estas:

"Considerando (que es gerundio) ...
Que el artículo 4o de la Constitución Po
lítica de los Estados Unidos Mexicanos
consagra el derecho humano de toda
persona a la protección de la salud y a
un medio ambiente sano para su desa
rrollo y bienestar, y establece que en to
das las decisiones y actuaciones del Es
tado se velará y cumplirá con el princi
pio del interés superior de la niñez; bla,
bla, bla.

Total. No se pueden exhibir ni consu
mir productos de tabaco. Punto. Ni bajo
techo ni al aire libre, ni en la playa ni
en el Zócalo.

¿Y aquello de prohibido prohibir?
Puro cuento •
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Aduanas militares por dentro
Dos factores de medición en las aduanas de la frontera

norte del país sirven de termómetro para dimensionar
su riesgo para la seguridad nacional. Desde que los mi
litares fueron nombrados como administradores a

partir de 2021, el armamento y drogas decomisadas
son la medida del trabajo de los oficiales retirados del
Ejército, cuyos rangos van de teniente coronel, coronel
y general brigadier.

Documentos militares obtenidos por el colectivo
Guacamaya registran que de los 19 puestos aduanales,
en igual número de cruces fronterizos con Estados
Unidos, dos están considerados como "focos rojos". El
análisis del registro de incidencias, como llaman a los
decomisos de droga, armamento y dinero sin declarar,
muestra una incidencia menor en Ciudad luárez y Oji
naga, dos plazas consideradas muy importantes por la
presencia de organizaciones criminales que mantie
nen disputas territoriales en la zona. La aduana de
Ciudad luárez está considerada la número ocho en re
caudación a nivel nacional, su ubicación geoestratégi
ca la convierte en una de las más importantes del te
rritorio nacional, solo debajo de Nuevo Laredoy Tijua
na. De ahí que el registro de los decomisos sea rele
vante. El documento llama la atención que de enero de
2021 a marzo de 2022 disminuyeron las incidencias y
detecciones de divisas durante la gestión de un coro
nel, cuyo nombre se reserva, quien en la primavera
pasada fue removido y enviado a la aduana del aero
puerto Felipe Ángeles. El documento hace énfasis que
su reemplazo, un general brigadier que estuvo hasta
esa fecha a cargo de la aduana de Reynosa donde "no

tuvo un desempeño óptimo", convierte a la aduana de
luárez en "un foco rojo aún más relevante por la situa
ción crítica" en que se encuentra la región.

El caso de la aduana de Ojinaga es vista como "foco
rojo" por eventos donde se vulneró a la integridad del
personal y las instalaciones. Forma parte de una de las
rutas de trasiego de narcóticos a Estados Unidos más ais
ladas, el documento refiere que la llegada del nuevo ad
ministrador, un teniente coronel, abría la posibilidad de
implementar estrategias para frenar el trasiego de mer
canlas ilícitas, aumentar la inspección y vigilancia y re
forzar la seguridad de las instalaciones aduanales.

A principios de este mes, la Agencia Nacional de
Aduanas dio a conocer que con la llegada de marinos y
militares a las aduanas del país la recaudación por im
puestos se incrementó de enero a noviembre de 2022
con 991 mil 342 millones de pesos, lo que representó
un incremento nominal de 9.2 por ciento comparado
al mismo periodo de 2021.

Sin embargo, el comportamiento de aseguramiento
de divisas sin declarar armas y drogas fue desigual en
los distintos puestos fronterizos. Por ejemplo en Noga
les, que pertenece a una ruta importante de contra
bando de drogas sintéticas en la carretera federal no. 2
"La Rumorosa", que conecta Baja California con el res
to del país, hasta abril pasado el aseguramiento de ar
mas y otras "incidencias" eran menores en relación a
su importancia estratégica.

Nuevo Laredo y Tijuana, primera y segunda en im
portancia en recaudación en la frontera, tenían datos in
consistentes. Ambas eran "perfectibles", pues son fun
damentales para la operación del crimen organizado.
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Al destacar los mil 525 kilómetros de vía férrea

del proyecto insignia cuartotransformista, se
espera que la iniciativa privada internacional se
interese en el sureste mexicano y que finalmen
te pasen por alto la volatilidad con la que se
aborda en México la relación con la nación que
lo colonizó.

***

Parece que quienes ya resolvieron rencillas fue
ron el gobernador queretano Mauricio Kuri y el
exgobernador Pancho Domínguez, pues muchos
los vieron conversar amenamente en el informe

del gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, el pa
sado fin de semana.

Desde hace meses se había señalado un evidente

distanciamiento entre ambos panistas, que hasta
tuvieron un altercado en un restaurante en la ca

pital déla entidad. Ese último hecho, porejemplo,
ocasionó la salida de funcionarios cercanos a Do

mínguez Sorvicn del gabinete de Kuri González.

Ayer comenzó a circular entre reporteros una
nota sin autor, que dice que Banco Actinver debe
pagar mil 100 millones de pesos al empresario
Rafael Zaga Tawil por concepto de daños y per
juicios, derivado del cobro de adeudos de un fi
deicomiso constituido en 2017.

Ana Elena Yáñez Ibáñez, encargada de relación
con accionistas de Actinver, informó a los inver
sionistas de la Bolsa Mexicana de Valores que las
notas de prensa que circulan sobre una supuesta
sentencia definitiva en su contra son imprecisas
y están orientadas a confundir a la opinión pú

blica.
sjüfüf:

"El 14 de diciembre de 2022 el juez 27 Civil de
Proceso Oral de la Ciudad de México, de manera
inverosímil, dictó sentencia condenatoria de pri
mera instancia, la cual no está firme y su impug
nación es sólida y está en trámite. Está suspen
dido cualquier acto de ejecución tanto de las
medidas cautelares como de la sentencia men
cionada", dice Yáñez Ibáñez a la BMV. Lo único
cierto es que si confunden a la opinión pública y
sería bueno que explicaran por qué es inverosí
mil lo que dice un juez.

Los que le redactaron las notas a Rafael Zaga
Tawil y familia dicen que la institución financie
ra encabezada por Lorenza Martínez interpuso
un amparo directo y obtuvo una suspensión, con
la cual puede evitar que se embarguen los
bienes o se utilicen medios establecidos en la ley
para cobrar la cantidad demandada.

Martha Rodríguez Ortiz, maestra y asesora de
tesis de Yazmín Esquivel, dice que no considera
justo que la estén atacando y que va a pelear.
Esto luego de q ue la Universidad Nacional Autó
noma de México (UNAM) la corrió por el escán
dalo del plagio de tesis de la ministra. "¿Por qué
ine han dado tantos reconocimientos?", dice al
tanera en entrevistas la "maestra de categoría".

La UNAM explicó que la despide por haber in
currido en causas graves de responsabilidad,
así como por faltas de probidad y honradez en
el desempeño de sus labores como académica
y directora de tesis profesionales. De la suerte
de doña Yazmín todavía nada se sabe, al pare
cer la guillotina llegará nomás hasta su profe
sora. Por lo pronto, muchos se preguntan cuán
to vale hoy un título de la llamada Máxima Ca
sa de Estudios.
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Dicen los que saben que al secretario
de Turismo, MIGUEL T0RRUC0, le
encomendaron la tarea de mejorar las
relaciones comerciales del país y, de
paso, limar asperezas con el sector
empresarial de España, esto en la
Feria internacional de Turismo de

Madrid, donde no perdió la
oportunidad de presumir a un Tren
Maya que, en teoría, deberá
inaugurarse en diciembre próximo.
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Seguridad social
el bote que todos
patean
Una de las decisiones impon an

tes qué no hizo mayor ruido el
año pasado, fue el lope a las
comisiones establecido para
administradoras de Alores. Lo

cien o es que la lalia de regu
lación hacía que las prácticas

de los bancos y administradoras fueran, en
el mejor de los casos, mediocres, y en el peor
predatorias, pues su ganancia se generaba au
tomáticamente al gestionar fondos de consti
tución y mantenimiento obligatorios para los
trabajadores.
Los funcionarios que antes estaban en la

Consar se lamentan pero su argumentación es
bastante tautológica. Dicen que poner un to
pé a las comisiones fue malo porque, como los
números muestran, se redujeron las ganancias
para las administradoras. Es decir, su evidencia
e.s la propia decisión.
Las privatizaciones en masa que ocurrieron

en las décadas de los 80 y 90, obedecieron a un
discurso ideológico,efectivamente, que canoni
za lo privado y sataniza lo público. Esa convic
ción,en sentido contrario, es la que conserva la
élite política mexicana de hoy, que paradójica

mente es ant i privatizaciones pero también es
anti esiatisia. Ni quieren contratos con particu
lares ni quieren expansión de las instituciones
públicas. Es algo muy raro, y creo que no acaban
fie descifrar su brújula. Lo que quieren es que
con poco alcance para todos, y torio sea grat uito,
o algo así. Sin embargo, esas privatizaciones,
específicamente, también obedecían a. décadas
de resultados pobres en la administración de
bienes públicos.
Las empresas del estarlo ni eran productivas

ni lo pretendían, y las instituciones fie salud y
vivienda eran vist as como puestos t an políticos
como una diputación o una secretaría de esta
do. Los incentivos, huelga decir, también eran
políticos y por ende no importaba el balance
financiero de ninguna.
Es útil, para explicar la lógica que siguió

el ÍMSS durante las últimas décadas, utilizar
ejemplos como el de la Comisión Lederal de
Electricidad, que liquidó sus activos mientras
subía la demanda de electricidad, inexplicable
mente; o las concesiones a todos los servicios
de los órganos de, readaptación. Dicen que la
corrupción dentro de las prisiones en razón de
los contratos con particulares, son escandalosos
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y generalizarlos. Como quiera que sea, de repen
ié salen datos, cifras y alertas, que tienen un
común denominador: el sistema de seguridad
social (pensiones y atención médica)siguen una
tendencia ríe precarización en insuficiencia que
p a r ec e i r r e v e r s i b 1 e.
Para un posible desenlace de esta historia,

véase lo que está pasando en Irancia, porque
hacia allá vamos. Lina de las coordenadas de

preocupación es la demográfica. Nunca antes
habíamos tenido tantos viejos que vivieran tan
to, y esa tendencia va a acentuarse.En 20 años,
lodo indica, seremos, ahora sí, un país de viejos.
Y a la vez, nunca antes había estarlo tanta gente
o en la informalidad o en la "independencia",
que es una subordinación disfrazada, porque
son empleados temporales que dependen de
un solo patrón estacional, pero sin prestaciones,
sin cotizar nada para su futuro ni contribuir al
mantenimiento de los pensionados de hoy. Los
han convencido de que son muy libres y Creati
vos porque trabajan 8 meses al año y los otros 4
andan ríe plastas en playas y pueblos narcóticos.

Otra de las coordenadas es la ampliación
de la base fiscal y el aumento ríe la recauda
ción. En este aspecto, el gobierno, al prohibir
la condonación fiscal constitucionalmenie,sen
tó las bases para la recuperación eventual de
México como economía grande. Nunca antes,
poreentualmenie, había existido tanto ingreso
provenienterle los denominados Grandes Con
tribuyentes. Lo que también se requiere, es la
ampliación de la base fiscal.
Esto puede lograrse de dos maneras:,empren

diendo una campaña de formalización masiva,
lo que se há intentarlo varias veces y se anto
ja imposible en una sociedad que ni siquiera
cree en el interés público y no distingueentré
un impuesto y una confiscación abusiva, o; re
duciendo considerablemente el impuesto a la
riqueza y a la producción, y aumentando con
sirlerablemente el impuesto al consumo y a las
transacciones bursátiles. Esto sé ve un poco más
viable, pero electoralmente es tan costoso que
nadie sé atrevería a proponerlo en el escenario
político actual, y quizás nunca. Pero algo es algo.
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VOLTERETAS EN EL CASO
ESQUIVEL MOSSA
»Si de volteretas hablamos es
necesario mencionar el caso de
la ministra. Yasmín Esquivel
Mossa, y es que ayer resonaron
las declaraciones de la maestra
Martha Rodríguez Ortiz. quien
se habría dirigido al director de la
F'ES Aragón. Fernando Macedo,
mediante un escrito en que acepta
habercompartidoelpro
tesis dé la hoy integrante de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SC JN), con Edgar Ulises
Báez, que en aquellos años era
estudiante de la Facultad Derecho
de la UNAM. De acuerdo con
Rodríguez Ortiz, la finalidad era
tomarla de referencia; sin embargo,
a raíz de la polémica se cuestionó
la palabra de Esquivel Mossa,
incluso cuando asevera que no
tiene nada de qué avergonzarse y
que su carrera es impecable. La
invitación, sin duda, es a recordar
el principio de presunción de
inocencia.
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FUNCIONARIA DEL SAT EN LA
MIRA
•Paloma Rachel Aguilar,..quien
fu c ra parte d e 1 a ayu d a ntía del
presidente Andrés Manuel
López Obrador, y ahora es
Administradora General de
Recursos;_y..Servicios en d
de .Administraci^
íSATJ» que 11 eva Anto ni o Martínez
D ag n i n o, u n a vez m á s e s s e ñ a 1 a d a
por el sector de servicios de
limpieza. Y es que, el concurso que
encabeza esta funcionaría, el No.
IA 6:E 0 0 3 06E 00 O 02N O:2023,
para el Servicio Integral de
Limp.iezaenlqsinmueb
dicha dependencia en la CDMX y

de sospechas. No sólo por limitar
la licitación a 3 concursantes y no
.considerar junta para acia raciones,
pero también por solo establecer
unplazodeJdíaspardprescntar
ofertas, siendo que en los procesos
normales el plazo es de al menos
21 días. Los mal pensados apuntan

camino .planchado para que la
firma Joad Servicios y Limpieza,
S.a. de C.v se haga del contrato de
casióOmdp.
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Remover OPLES
A yer, miércoles 18 de enero, el Tri

bunal Electoral federal, inaugu
rando una nueva época» revocó
3 remociones de consejerías del
OPLE de Monios que el INE ha
bía determinado en agosto 2022
y ordenó reinstalar a la y los que

josos en Sus puestos, Esta es la primera vez en la
historia de los OPLES, fiel INE y fiel Tribunal que
sucede esto. Déjeme darle Contexto.

Una de las facultades que la reforma consti
tucional fie 2014 le encomendó al INE fue la fie

remover de sus puestos a las y los consejeros dé
los órganos públicos locales electorales (OPLES)
en caso de incurrir en causas graves.

Estas son algunas de ellas, según la ley electo
ral: atentar contra la independencia, e imparcia
lidad de la función electoral, o cualquier acción
que genere o implique subordinación respecto
de terceros; tener notoria negligencia, ineptitud
o descuido en el desempeño fie las funciones o
labores que deban realizar, realizar nom bramien
los, promociones o ratificaciones infringiendo las
disposiciones generales correspondientes; dejar
de desempeñar inj ust ificarlament e las funciones o
las la bores que tenga a su cargo, o violar de manera
grave o reiterada las reglas, lincamientos,criterios
y formatos que emita el INE; y dice que, para los
efectos fie esta última,se considera violación gra
ve aquélla, que dañe los principios rectores fie la
elección fie que se trate.

En ejercicio de esta, atribución, el Consejo Ge

neral fiel INE removió a una consejera y dos con
sejeros del OPLE de Morelos, al resolver una queja
del Partido Socialdemócrata local.

El Consejo General determinó qué a los tres
señalados se les habían acreditado tres cosas:

I) Dilación en el cumplimiento de una senten
cia del Tribunal Electoral del Estado, generado
por una inactividad inj ustificada por parte de la
y los denunciados para su oportuna atención,
lo que trascendió a los derechos del partirlo
quejoso y de su militancia, al ocasionarse una
afectación al principio de certeza respecto a la
aplicación y vigencia de su normativa interna.

2) Que colocaron en riesgo la debida distribu
ción de prerrogativas previamente autorizadas
para un partido político nacional en proceso de
liquidación con representación en el OPLE, al ha
ber ordenado la ejecución de un depósito indebido
a un partirlo político localrlé reciente creación, in
vadiendo además la esfera compeiencial exclusiva
de la entonces Consejera Presidenta,:

3)1.a omisión en rl ejercicio fie las facultades de
las consejerías denunciarlas, así como la a usencia
de .elementos que dieran cuenta de una act uación
debida y diligente, quedandoevidenciado, incluso,
el desconocimiento fie los efectos de una sentencia
que en vía de revisión había modificar lo un acto fie
autoridad emitirlo por el propio Consejo fiel OPLE.
Los tres denunciados, exitosamente, se in

conlbrmaron contra.su remoción. Alegaron, en
tre otras cosas, que el INE no había realizado un
análisis exhaustivo fiel expediente.Le cuento más
el martes.
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Abdala, el nuevo debate

n cuanto al Covid19, en
México no hay olra posi
bilidad que aplicarse la
vacuna cubana Abdala

porque el gobierno de esle
país ya no adquirió oirás
marcas de biológico. Tam

poco se ha abierto la posibilidad de ad
quirir alguna vacuna en las farmacias y
menos aún, se ha permitido la entrada
del medicamento producido por Pfizer
y Merck.
La eficacia y seguridad de Abdala

con ira el Covid19, se encueñlra en
el centro del debate; más aún porque
la Organización Mundial de la Salud,
(OMS), no la ha avalarlo.

Sin embargo, en México, la sociedad
comenta que es mejor una vacuna que
ninguna y a la defensa de este biológico,
la prestigiosa revista médica británica,
"The Lance!", se refirió a las bondades
fie Abdala, argumentando que tiene un
grado de eficacia que estaría rebasando
el 90 por cienio.

Es impon ante.señalar que Abdala tie
ne una. caducidad de siele meses, por lo
que tiene como límite de uso hasta junio
de esle 2023 y como en nuestro país ya
hay una experiencia de que millones de
vacunas caducaron, pues las autorida
des sanitarias mexicanas deberían tener
extremo cuidado en esta sil nación.

Un hecho es que la vacuna Abdala
no evitará el contagio de COVID, sin

embargo y al igual que otros biológi
cos, las afectaciones por el virus son
menores.

Otro de los argumentos es que a Cuba
la respaldan mundialmente reconocidos
logros científicos en la biotecnología y
30 años fie experiencia en la producción
fie biológicos. Medios internacionales
reportan que Cuba fue el primer país
fie América Latina en producir tres va
cunas propias que alcanzaron la apro
bación del uso de emergencia fie su
propio gobierno: Abdala, Soberana 02
y Soberana Plus.
Durante los ensayos clínicos que se

llevaron a cabo en la Isla caribeña, Ab
dala demostró un 90% de efectividad en
estudios clínicos según reportó el perió
dico cubano .ranina", señalando que
durante la lase III de ensayos demostró
"una eficacia fie un 92,28% en la preven
ción de la enfermedad sintomática... en

las provincias de Granma, Santiago fie
Cuba y Guantánamo, con más de 40 mil
voluntarios". Además de México, el bio
lógico cubano se usa en Vietnam, Irán,
Venezuela y Nicaragua.
Ln nuestro país, el año pasado, se

inició con la inmunización de niños y
niñas menores de II años, con lo que
se inició la polémica, ya que la Cofepris
no había autorizado el uso pediátrico de
Abdala., con lo que el asumo se volvía
más político que sanitario.
Especialistas cubanos subrayan

que la eficacia de Abríala está más que
comprobada, lo que se ha verificado en
América Latina y el Caribe por las agen
cias reguladoras sanitarias nacionales
autorizadas por la Organización Pana
mericana de la Salud, (OPS) y explican
que Abdala se aplica en México como
refuerzo desde 21 de diciembre del año

pasarlo.
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La espalda a la Constitución

pesar de los cambios
electorales iniciados en
2018, y la conformación
democrática de nuevas

mayorías que ha venido
escalando a nivel federal

y ríe las entidades fede
rativas, lanío en los ejecutivos como en
los legislativos, ningún gobierno, partirlo
político, grupo o sector social que se asu
ma como democrático, podría regatear
una verdad indiscutible: la Conslillición

de 1917 ha permitido una transición ha
cia un régimen de libertades, contrape
sos, alternancia' electoral, orden social y
estabilidad polílica desde luego inaca
bada, sin la cual no podríamos explicar
el momento histórico en el que nos en
contramos.

Pero nuestra Consiit lición, como oirás
fiel mundo, es un ordenamiento jurídico
y también una realidad políticasocial vi
viente que, para mantenerse vigente y
ser una. realidad, exige que gobierno y
sociedad se ajusten a ella, pero no que
pasen por encima de ella,* colocando co
mo pretexto "la mejor interpretación de
la. voluntad popular" que corre al margen
fie, ese cauce constitucional.

Nuestra anualidad está llevando a la

Conslil lición a la orilla y posicionando en

su lugar a la libre decisión polílica. Des
de luego, nadie podría desconocer que
la política es, precisamente,el principal
objeto fie la Conslil lición, por lo que no
es extraño que. una y otra se mezclen en
un proceso interminable. Pero en iodo
caso, esa inlerrelación produce una polí
t ica regla fla, o bjet ivizada. y pactada, pero
no arbitraria o impuesta, como la que de
manera, alarman! e Se ha ido instaurando
paulatinamente de 2018 a la fecha y que,
por la lectura fiel entorno, pretende ser
extendida al siguiente gobierno que asu
ma en octubre de 2024.

Hoy, presenciamos declaraciones, ac
tos de poder, emisión de decretos y refor
mas legales que fian creado una realidad
política y jurídica paralela al régimen
conslilueionaL abriendo una delicada

y peligrosísima puerta al deeisionismo
político que, en cualquier momento, se
puede arrogar la facullad de facto de
desconocer la Conslil ución y llamar a las
fuerzas militaresy sociales a imponer un
nuévo régimen, legitimado en la mejor
representación de la "voz auténtica" del
pueblo. Lo que sostengo no es descabe
llado, y baste como bolones de muestra la
toma del Capitolio de los Estados Unidos
fie América por simpatizantesde Trump
en enero de 2021, la destitución riel ex

presidente de Perú, Pedio Casi i lio, quien
pretendió disolver el Congreso General
fie ese país apenasen diciembre de 2022,
o el ejemplo más reciente de Brasil, don
de simpa,i izantes de Bolsonaro asalia.ron
las serles del Congreso Nacional y el Tri
bunal Supremo, llamando a establecer
un nuevo orden político.
Ln estos casos y en el propio mexi

cano, debemos regresar al orden cons
titucional, ahí están nuestros derechos,
así como las obligaciones y límites de
los detentaflores fiel poder. El éxito de
las democracias modernas consiste en
cumplir las reglas escritas fie las consti
t liciones, no en abrogarlas fáclicamenie.
Urge restablecer la contención insti

i ucional fie quienes, aun siendo mayoría
electoral, deben ejercer sus atribuciones
con respeto pleno a los derechos, prin
cipios y límiles conslil ucionales. Ejercer
el poder político de manera ilimitada,
normalmente, tiene un final indeseable
para los derechos y li ben ades de una so
ciedad democrática.

No hay más proyecto que el de la
Conslil lición y sus instituciones, ese es
el compromiso que todos tenemos que
refrendar diariamente, y quienes le dan
la espalda, no pueden llamarse demó
cratas.
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Mi visita al complejo
químico de Dow Chemical
en 2001
Por razones familiares realicé un viaje a Midland, Michigan en el

año 2001 y l uve la suerte de visitar este impresionante complejo,
industrial químico fie una de las empresas más importantes a
nivel global en la fabricación de productos químicos. Ubicado en
1790 Building, Washington Street y su confinamiento fie residuos
peligrosos ubicado en 2314 West Salzburg Koad en Midland,
Michigan en los Estados: Unidos de América, en una extensión

fie 830 hectáreas por dondecruza un río, en metlio fie un bosque que lo esconde
adecuadamente de nuestra vista. Allí se fabrican decenas de sustancias químicas
en un sinnúmero fie reactores, columnas de destilación, separadores, tanques
y silos de almacenamiento, calderas, condensadores, recuperadores de calor
térmico, unidades fie oxidación y depuradores, El confinamiento de residuos
peligrosos, una planta de tratamientos de aguas residuales, un incinerador de
residuos y decenas de plantas químicas tienen autorizaciones del Departamento
de Medio Ambiente, Grandes Lagos y Energía fie, Michigan (EGLE), División de
Manejo fie Materiales (MMD).
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Gracias a la recomendación de Wayne Conklin, empleado jubilarlo de Dow
Chemical pude visitar durante casi tres horas este importante complejo industrial.
Ka me permitieron ingresar mi cámara fotográfica ni mi teléfono celular y un
excelente anfitrión (de origen mexicano) me guio en el recorrido que hicimos
en un vehículo especialmente asignado para mi visita.

Recuerdo especialmente mi sorpresa en ese momento al ver operar una planta
de tratamiento de aguas residuales que toma aguíts arriba el caudal fie agua.del
río, la tratan y la usan en sus operaciones industriales, la vuelven a tratar para
descargarlas aguas abajo con una mejor calidad que como la recibieron. El con
finamiento de residuos peligrosos ubicarlo asolo 80 metros del río, cuenta con
sensores y cániaras conect arlas directamente^ la EPA (Environmental Protect ion
Agency) que monitorean en tiempo real su operación cumpliendo estándares
más altos qué los nuestros.

El enorme incinerador parecía estar fuera fie, operación, pero no. Estaba ope
rando a su máximacapacidad, t odo ello porque no se apreciaba ninguna, emisión
al ambiente saliendo por su chimenea. Pero lo más importante que pude ver
a unos 600 m de distancia fue una planta nucleoeléctrica (con silos color gris)
que estaba fuera de operación, gracias a la campaña difamatoria en su contra
que realizara Greenpeace en los 70s, en favor de los intereses de las petroleras
norteamericanas.

•Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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| RECURSOS PARA EL METRO ¡f
H *J í1 ^ ;Í )IT11 I iariCAi í le ,C!C'l.^ ' ^AC:, ^ L iC:laCl:^C. ^
ü Cámara de Diputados y a la Secretaría de Hacienda, aumentar los |§
II recursos que se requieren para la Ciudad de México en su carácter ¡Ü
ü de capital del país, específicamente para que en el Presupuesto
H de Egresos de la Federación 2024 se incluyan recursos para el
i§ mantenimiento y mejora del Metro de la CDMX. Al presentar la
Ü§ propuesta .la diputada Tania Larios del PRI, recordó que el Metro ¡g¡
Ü diariamente .transportaa más.de cuatro ímllones
g y que su infraestructura "representa un riesgo diario para las y
11 jos: usuarios,,_ylasy.losMabajadores" "fe

81 y tácente, asi como en un mantenimiento pemranenie", precisó.
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SOLICITAN REVISIÓN
^.Congreso de'la.Ciudad exhoriói aila ProíecoAa implem^
"Mi!.c!.a^ deadminislralha a la .cmprcsa dc ven la
'i^ k<; _X_í o _^i A

derechosde; jasy los .consumMoreSj brindar
y seguridad jurídica; y generar la integración de la empresa a

Adicionaímente^_el puntode.acuerdojpresentado pOT
Martín Padilla, de la Asociación Pa r lala ria \bnde por la
Ciudad solicitai seanalicen las.condiciones sote
la empresa cancela unilateralmente ios boletos legalmente
comprados, así como las comisiones que cobra, toda vez que
resulian.excesivas.parai las,y_los consuM
forma de evitarlas.

H ACTUALIZAR LOS ATLAS
H *A fin de prevenir, disminuir o culminar con las problemáticas
S ante lenómenos naturaies o antropogénicos, en ia CDMX, el
H Congreso de ia Ciudad exhortó a las 16 alcaldías a actualizar
H lascierücs^ >. iflAlyAy kattla
,¡¡f LourdesGonzáIczdeIPRI,dij()cj[uc\d
11 vurfwnoaceleradocn lasciuclades, "obliga a los^ >biernc}sa
M cubrir las necesidades,y.detrimentos de ja socM
H indispensable emprender acciones que den como resultado una
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Mentí ras,
engaños y fraudes
La gran mayoría fie políticos están dispues

tos a cruzar cualquier línea, para lograr
sus objetivos, un ejemplo es, George
Santos, quien se encuentra, en medio de
un escándalo tras mentir sobresus ante,

cedeníes. su experiencia laboral, incluso
sobre sus orígenes raciales.

lodo parece que Santos no logra salir fiel ojo fiel
huracán después de las múltiples mentiras que dijo a
lo largo de su campaña para ganar,el Tercer Dist rito de
Nueva York en la Cámara de Representantes.

Y es que, se ha vuelto una práctica recurrente que
los políticos busquen engrandecer su vida para parecer
más "atractivos" ante sus seguidores y, este joven fie 34
años no se resistió.

Santos presumió que era Jadía y que sus abuelos
eran judíos de Ucrania, pero en realidad, ellos nacieron
en Brasil. Cuando descubrieron su mentira no luvo

dr oirá que aceptar que estaba "judaizado" porque su
educación tuvo una influencia judía.

Al ser cuestionado por reporteros del New York
Times.., "Nunca dije ser judío. Soy católico, cuando
me enteré de que mi familia materna tenía antece
dentes judíos, dije que estaba judaizado" y bueno, se
niega a renunciar.
Esta mentira fue reportada por The North Shore

Leader, un medio fie Long Islanrl, Nueva York y rápi
damente alcanzó repercusión nacional.

La cadena fie mentiras siguen, Santos dijo que se
graduó de Baruch Úniversity y que lite a la Üñiver

sidad de Nueva York (NYU), además de afirmar que
trabajaba para Citigroup o Goldman Sachs, sin em
bargo, admitió que había tenido imprecisionesacerca
de graduarse de Baruch Collegé tras reconocer que
no tenía un título universitario.

El periódico The New York Times echó por tierra
estas mentiras sobre que Santos había laborado en una
firma financiera al descubrir que. en realidad, durante
él periodo que el republicano indicó, trabajó en un cali
cerner de Dish Network.

Después fie estos descubrimientos, el Fisco lo exa
mina, entre otras cosas, las presentaciones fie divul
gación financiera fiel político de Long Island donde
Santos informó haber ganado $750,000 de su firma
consultora Devolder Organizaron, junio con dividen
dos valorados entre. $1 millón y .$3 millones.

Santos parece ser un coleccionista de fraudes, men
tiras y engaños de acuerdo con las autoridades brasi
leñas. Santos usó una chequera robada para comprar
artículos de lujo de la tienda Niterói, valorados en casi
$700 USD bajo un nombre falso, razón que complicó
aún más su búsqueda, pero ahora que conocen el pa
radero fiel político estadounidense están listos para
retomar el caso, contactar al Departamento de J uslicia.
y buscar una respuesta formal a las acusaciones.

Santos ofreció lina entrevista y negó todas las acu
saciones que recaen sobre sus hombros, así como los
señalamientos sobre fraude de cheques en Brasil.
En la Cámara de Represem.anl.es, todo puede

suceder.
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FUERA DE AGENDA
ADUANAS MILITARES POR DENTRO
JUAN VELEDÍAZ

Dos factores de medición en las aduanas de la
frontera norte del país sirven de termóme
tro para dimensionar su riesgo para la segu
ridad nacional. Desde que los militares fue
ron nombrados como administradores a

partir del 2021, el armamento asegurado y drogas deco
misadas, son la medida del trabajo de los oficiales retira
dos del Ejército, cuyos rangos van de teniente coronel,
coronel, y general brigadier.

Documentos militares obtenidos por el colectivo Guaca
maya registran que de los 19 puestos aduanales, en igual
número de cruces fronterizos con Estados Unidos, dos están
considerados como "focos rojos". El análisis del registro de
incidencias, como llaman a los decomisos de droga, arma
mento y dinero sin declarar, muestra una incidencia menor
en Ciudad Juárez y Ojinaga, dos plazas consideradas muy
importantes por la presencia de organizaciones criminales
que mantienen disputas territoriales en la zona.

La aduana de Ciudad Juárez está considerada la nú
mero ocho en recaudación a nivel nacional, su ubicación
geoestratégica la convierte en una de las más importan
tes del territorio nacional, solo debajo de Nuevo Laredo y
Tijuana. De ahí que el registro de los decomisos sea rele
vante. El documento llama la atención en este periodo de
enero del 2021 a marzo de 2022, por la disminución de las
incidencias y las detecciones de divisas durante la ges
tión de un coronel, cuyo nombre se reserva, quien en la
primavera pasada fue removido y enviado a la aduana
del aeropuerto Felipe Ángeles. El documento hace énfa
sis que su reemplazo, un general brigadier que estuvo
hasta esa fecha a cargo de la aduana de Reynosa donde

"no tuvo un desempeño óptimo", convierte a la aduana
de Ciudad Juárez en "un foco rojo aún más relevante por
la situación crítica" en que se encuentra la región.

El caso de la aduana de Ojinaga está vista "foco rojo"
en materia de seguridad por eventos donde se vulneró la
integridad del personal y las instalaciones. La aduana
forma parte de una de las rutas de trasiego de narcóticos
a Estados Unidos más aisladas, el documento refiere que
la llegada del nuevo administrador, un teniente coronel,
abría la posibilidad de implementar estrategias para fre
nar el trasiego de mercancías ilícitas, aumentar la ins
pección y vigilancia y reforzar la seguridad de las insta
laciones aduanales.

A principios de este mes la Agencia Nacional de
Aduanas dio a conocer que con la llegada de marinos y
militares a las aduanas del país, la recaudación por im
puestos se incrementó de enero a noviembre del 2022
con 991 mil 342 millones de pesos, lo que representó un
incremento nominal de 9.2 por ciento comparado al mis
mo periodo del 2021.

Sin embargo, el comportamiento de aseguramiento de
divisas sin declarar, armas y drogas fue desigual en los
distintos puestos fronterizos. Por ejemplo, en Nogales,
que pertenece a una ruta importante de contrabando de
drogas sintéticas en la carretera federal no. 2 "La Rumo
rosa", que conecta Baja California con el resto del país, la
cual es "altamente custodiada y disputada por los dife
rentes cárteles de la zona". Hasta principios de 2022 los
aseguramientos de armas y otras "incidencias" eran me
nores en relación a su importancia estratégica.
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Exhorta el Congreso a Profeco
hacer verificación a Ticketmaster

ARTURO R. PANSZA

Integrantes de la Comisión Permanente
del Congreso de la Ciudad de México, re
quirieron a la Procuraduría Federal del
Consumidor (Profeco), se lleve a cabo una
verificación administrativa a Ticketmas

ter, ante las irregularidades cometidas
contra quienes compran boletos para acu
dir a eventos, como el hecho de que se re
pita la serie de las entradas, con la conse
cuente afectación de quienes las adquie
ren, así como la cancelación de lo que se
compró legalmente.

En la sesión de esa instancia legislati
va, el vicecoordinador de la asociación

parlamentaria Alianza Verde Juntos por la
Ciudad, José Martín Padilla Sánchez, logró
que diputados solicitaran con la represen
tación del recinto de Donceles y Allende,
que se revisen los acuerdos con la empre
sa que vende los boletos.

Resulta que específicamente el Con
greso capitalino exhortó al titular de la
PROFECO, Francisco Ricardo Sheffield
Padilla, a implementar las medidas de ve
rificación administrativa a la empresa de
venta de boletos Ticketmaster.
 Padilla Sánchez fundamentó que
ello, a fin de resguardar los derechos de
los consumidores, al brindar equidad,
certeza y seguridad jurídica, además de
generar la integración de la empresa a
los mecanismos de conciliación digita

les de la Procuraduría, Concilianet y
Conciliaexprés.

Los representantes populares además
solicitaron que se analicen las condicio
nes sobre las cuales la empresa en refe
rencia cancela unilateralmente los bole

tos legalmente comprados a sus Chentes,
así como las comisiones que cobra, toda
vez que resultan excesivas para las y los
consumidores, sin que tengan forma de
evitarlas.

Además, se pidió revisar las condicio
nes del acuerdo dado a conocer el 28 de
enero de 2022 entre PROFECO y Ticket
master, para procurar la devolución total
del precio pagado por los consumidores
en caso de cancelación o modificación de
la fecha de un evento.

Representantes popula
res señalan que esto es don el fin
de resguardar los derechos de los
consumidores, al brindar equidad,
certeza y seguridad jurídica
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RED
COMPARTIDA
PROBLEMAS EN EL PARAÍSO

No está usted para saberlo,
pero al presidente López
Obrador las cosas se le están
saliendo de control en su
tierra. En Tabasco de un la

do tenemos a Javier May, con Fonatur y el
Tren Maya como carta presentación; del
otro lado, está Rosalinda López Hernán
dez, hermana del secretario de Goberna
ción, que también quiere entrarle a la fies
ta. Lo curioso del caso es que el diputado, y
hotelero, César Raúl Ojeda Zubieta, se
queda nada más mirando la disputa de las
dos grandes fuerzas políticas y de nada le
va a servir haber navegado en varios par
tidos políticos buscando la nominación, a
él se le considera dentro de la órbita de

Adán Augusto López. El equipo de Javier
May, en Tabasco, está bien empoderado, y
nos dicen ya advirtieron que ellos son los
que siguen, de hecho, el diputado local Je
sús Selván, operador político de May, ya
descalificó la probable encuesta que se
haga. En todo caso, dice, ellos son los que
van a operar en la entidad.
Sigue creciendo la polémica

por el Reglamento de la Ley
General para el Control del
Tabaco que entró en uso el
domingo pasado. Sucede que

la Canirac señala que los establecimien
tos que tienen terrazas y áreas de no fu
mar, ahora se ven afectados en sus ingre
sos con la entrada en vigor del reglamen

to ya citado. Nos cuentan, que vienen en
serio, ya que el gremio restaurantero tie
ne mucha fuerza en todo el país y se han
manifestado en contra de poner en ries
go, tras la pandemia y no lograr aún una
recuperación a niveles anteriores al
2020, fuentes de trabajo en México.
En la conferencia del gabinete

de seguridad se presentaron
las cifras de seguridad en Mé
xico. Los mexicanos que han
visto dicha información que

muestran con cifras de delitos a la baja,
no le convence ante la percepción de in
seguridad que crece en el país. Es cierto
que se duda de la estrategia de seguridad
del gobierno federal, de acuerdo a la titu
lar de Secretaria de Seguridad Pública, el
secuestro y el homicidio doloso son lo
que más ha disminuido. Donde si no
pueden decir mucho es con el tema de
robo a autotransporte, donde los chofe
res y dueños de los camiones se quejan
desde hace meses.

PD: ¿Y si la FGR presenta los
elementos científicos en los

que basa su opinión sobre el
trabajo hecho por los forenses
de la fiscalía de Morelos del

caso de la muerte de Ariadna Fernanda?

¿Y si la fiscalía de la CDMX presenta su
trabajo y los compara con el de Morelos?
¿Es hora de que este caso se vaya a tribu
nales? En Morelos dicen que sí ¿y acá?
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#POLÍTICA CONFIDENCIALP
• Rafael Guerra Álvarez, presidente del Tribunal Supe
rior de Justicia de Ciudad de México, de plano prefiere
no emitir comunicación oficial sobre casos relevantes;
por ejemplo, el asesinato de un cliente en el restauran
te bar La Polar y el atentado contra el periodista Ciro
Gómez Ley va. Nos dicen que ha dado la instrucción de
que sea la Fiscalía capitalina la que informe. Lo que sí
nos dicen es que en un caso relevante de 2021 no opinó,
pero "ayudó" a inclinar la balanza...
• Ernestina Codoy y Ornar García Harfuch tienen
mucha tarea por delante en el caso Ciro Gómez Leyva.
Los jueces no han vinculado a ninguno de los presuntos
culpables por el intento de homicidio, sino por otros
delitos como delitos contra la salud y portación de arma
de fuego. Para no perder de vista...
• Mary Carmen Nava, la comisionada del InfoCDMX, dijo
en el pleno del instituto que el STC Metro es de los entes
obligados con más solicitudes de información, pues en
16 años suma 38 mil 809, más de dos mil al año. También
mostró que en el mismo periodo 96 respuestas fueron para
clasificar la información, en 30 casos fue reservaday en
uno confidencial. ¿A qué temas le pusieron siete llaves?
• Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López Hernán
dez y Marcelo Ebrard estarán juntos por vez primera
con Ricardo Monreal, a quien recién sumaron a la lista
de "corcholatas". Están convocados todos a la plenaria
de Morena en el Senado, que coordina Monreal.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Guía para la Legitimación
de Contratos Colectivos
"Uno de los objetivos más importantes de la
Reforma Laboral, es acabar con los contratos de
protección, es decir aquellos contratos que histó
ricamente se han venido firmando entre sindica

tos y empresas o empleadores, pero no necesaria
mente tomando en cuenta la voluntad de los tra

bajadores, incluso muchas veces sin su consenti
miento, expilcó María Luisa Alcalde Lujan,
Secretaria del Trabajo y Previsión Social del Go
bierno Federal, a través de un video oficial.

En un mensaje corto, directo y muy bien explicado la
Secretaria de Trabajo, dejo claro qué "Para poder atender
este objetivo la Reforma Laboral, planteo un procedi
miento obligatorio para todos los sindicatos y todos los
Contratos Colectivos de Trabajo <CCT) que existen en
nuestro pais. Y este procedimiento consiste en que con
sultar a los trabajadores, si están de acuerdo o no están de
acuerdo con el contenido, de sus CC"

" El di a de hoy queremos anunciarles, que estamos po
niendo a disposición en la pagina de la Secretaria del Tra
bajo, la Guía de Acción para la Legitimación de los CCT,
este documento resuelve las dudas más frecuentes, y ex
plica el paso a paso del proceso que debe llevarse a cabo,
para poder acreditar que los trabajadores conocen y apo
yan el contenido de los CCT a través del voto personal,
libre, directo y secreto. Esto contribuye también a evitar
la simulación, en la negociación colectiva a través de de
purar todos aquellos contratos que no tienen actividad o

vida actualmente, notificó claramente la licenciada en
derecho por la UNAM"

"La fecha límite que marca la Ley, para realizar el pro
cedimiento es el 2 de mayo de 2023, y aunque parece que
falta mucho tiempo, queremos apoyarlos a que lo reali
cen lo antes posible, pues es la llave al nuevo modelo
laboral.

"Cabe destacar que este procedimiento de consulta a
los trabajadores, debe llevarse frente a la autoridad labo
ral, y puede llevarse frente al contexto actual de la pan
demia, siempre y cuando se respete con los lineamientos,
protocolos sanitarios de las autoridades de Salud, sen
tenció Luisa Alcalde, con estudios en Maestría en Dere
cho por la Universidad de Berkeley California.

"Ningún sindicato podrá exentar este procedimiento,
y de no llevarse a cabo, vencido el plazo el CCT dejará de
existir. La Legitimación de los contratos, es la mejor for
ma para que los centros de trabajo hagan presente su vo
luntad de ponerse al día en el cumplimiento de la Legisla
ción Laboral y también de los compromisos asumidos por
el país, en el marco del TEMEC, frente a nuestros socios
comerciales Estados Unidos y Canadá.

Asi que les dejamos esta información.
También decirles que el procedimiento se puede ha

cer sin la necesidad de ir a una oficina, darnos aviso, ha
cer la solicitud y entonces acompañaremos, con la pre
sencia de la autoridad, para poder estar presente en la
consulta, donde se deposite la voluntad de los trabajado
res de nuestro país", concluyó Alcalde Luján, ex Diputada
Federal.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio
Nacional de Locución 2017.
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Yasmín es intocable; despiden
a asesora; El Chapo y sus DH
La asesora de tesis de Yasmín Esquivel Mossa no tra
bajará más en la UNAM.

Ayer, la Universidad informó que "por haber incurrido en causas gra
ves de responsabilidad, así como en faltas de probidad y honradez en el
desempeño de sus labores como académica y directora de tesis profesio
nales", se le rescindió el contrato a Martha Rodríguez Ortíz.

Es abogada laboilsía, presume ella.
Y dice que recurrirá al amparo.
Y asegura que quien copió el trabajo fue Edgar Ulises Báez Gutiérrez

y no la esposa de José María Riobóo, contratista preferido y amigo de
Andrés Manuel López Obradoi;

¿Alguien le cree?
Suponiendo, sin conceder, como dicen los de su gremio, que Báez

Gutiérrez haya tomado ideas del trabajo de la brillante experta en leyes,
¿cómo se explica que ambas tesis, ya impresas, ya presentadas, coinci
den textualmente, literalmente casi al ciento por ciento?

La lógica es que el que se presentó en 1987 de Yasmín sea una copia
del de 1986, de Edgar. ¿O en 1985, cuando dice la ministra que comenzó
su trabajo, ya tenía hasta título, portada e índice?

Es increíble el discurso tanto de la ministra, que "trabajará en este
proceso de cambio que necesitamos y de independencia del Poder Judi
cial de la Federación", como de la laborista, que, a estas alturas, ya ha
perdido toda credibilidad

Ayer, consejeros universitarios, académicos y estudiantes de la
UNAM demandaron que se le retire el título a la ministra.

Enviaron una carta al Consejo Universitario en la que advierten que
está en riesgo la credibilidad de la UNAM.

¥ sí. está en nesgo.
Porque si no existe un método para controlar los trabajos, las tesis,

¿se imagina cuántas han sido copiadas, fusiladas, impunemente?
La UNAM está obligada a tomar una decisión que signifique un antes

y después.
El rector Enrique Graue Wiechers no debe temer a una nueva ofensi

va de Andrés Manuel, porque, de cualquier forma, ésta se lanzará, más
aún ante el inminente relevo en la rectoría.

Morena y López Obrador quieren controlar a la UNAM, así como con
trolan organismos e instituciones.
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QUE SON DERECHOS HUMANOS
El ocupante de Palacio Nacional no cambia el discurso.

A la petición de ayuda de Joaquín Guzmán Loera, El Chapo, para vol
ver a México e Ingresar a una cárcel aquí, respondió que la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE) ya lo analiza.

Cuando se trata de derechos humanos hay vías y hay instancias
internacionales, entonces no es descartar porque el principal de los de
rechos humanos es el derecho a la vida, entonces a cualquier persona se
le tiene que garantizar este derecho, dijo en su conferencia matutina.

El Chapo, condenado a cadena perpetua en 2019 en Nueva York en la
misma corte en la que hoy se enjuiciará a Genaro García l una asegura
que su abogado, losé Refugio Rodríguez, presentó la solicitud.

Nada más hay que ver si procede o no procede, si tenemos, como lo
menciona Marcelo, posibilidad de hacerlo, dijo.

V luego no quiere que lo acusen, que lo señalen de consentir al cártel.
El principal de los derechos humanos es el derecho a la vida, dijo.

Vamonos: Andrés Manuel quiere impulsar, a como dé lugar, el A1FA
Por eso le mandará todas las operaciones de carga desde el AICM.

Fecha: 19/01/2023

Página: 2

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya

Costo: 6,544

Página 141 de 186



Columna uno

PRECAMPANAS, ATIBORRADAS DE QUEJAS
Y DENUNCIAS; CARENTES DE PROPUESTAS

Por Karina A. Rocha Priego

Es una verdadera pena que el arranque de
las precampañas para la gubernatura del
Estado de México, tengan como "primi

cia" denunciar las faltas o irregularidades que
cometen las precandidatas, en lugar de acudir
con la población a proponer y procurar borrar
esa oscura imagen que tienen los electores de
ser "carne de cañón" tan solo cuando se les

necesita por el voto que representan.
Pero más lamentable es que el Instituto Electo
ral del Estado de México (IEEM), esté siendo
vapuleado por las denuncias que ante esa instan
cia se han presentado, principalmente por actos
anticipados de campaña.
Hasta ayer, el IEEM ya había recibido siete quejas,
además, por promoción personalizada y violencia
política en razón de género, y eso, querido lector,
que las contendientes son mujeres, ambas en repre
sentación de las alianzas conformadas por PRI
PANPRDNA y MorenaPTPVEM, Alejandra
del Moral y Delfina Gómez, respectivamente.
Si bien el IEEM está preparado para recibir estas
denuncias, se hizo saber que la semana pasada se
emitieron medidas cautelares para bajar especta
culares que promocionaban una figura en especí
fico; sin embargo, la instancia que tiene la última
palabra respecto a esas quejas o denuncias, sin
lugar a duda es el Tribunal Electoral del Estado
de México (TEEM), organismo al que se remiten
hasta 90 por ciento de las quejas.
Pero sería una verdadera pérdida de tiempo que
las contrincantes se dedicaran a señalarse una a

la otra por "faltas cometidas" hasta por quienes

forman parte de su militancia. Me refiero a que
ya es "disco rayado" escuchar que "los culpa
bles de lo que sucede en México, son de ante
riores administraciones", y saben a qué me
refiero.

Lo que no especifican es que, actores políticos
de "anteriores administraciones" igual pue
den ser priistas que morenistas, pero hay quie
nes no reconocen que "nacieron" en "cuna de
falsos políticos y corruptos" o, mejor dicho,
que "nacieron en cunas políticas improvisa
das", "rellenas" de lo que sobró o no fue apro
bado en otros institutos políticos, y que son los
que, en realidad, señalan a sus contrincantes, con
la intención de desviar la atención de los electo

res, sembrando dudas y hasta odio, como se ha
visto en los últimos cuatro años.

Por ello, llama la atención que en el arranque de
las precampañas, se ocupen tiempos valiosísi
mos para "acusar", no para proponer; para
entrevistar literalmente a la población y expon
gan cuáles son sus verdaderas carencias que, a
decir verdad, también el electorado "ha perdi
do ese toque" de solicitar, de exigir al político,
de hacer valer sus impuestos al momento de dar
"un voto de confianza" a un candidato y,
¿saben por qué se ha perdido?, porque des
graciadamente, la necesidad de la gente, hoy por
hoy es tal, que lejos de exigir, "se conforma"
con las "migajas" que ofrecen los políticos,
pensando que "es lo último que van a recibir".
Nada menos, no podemos borrar de nuestra
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memoria aquello de "los pobres son estrategia
política, que tendrá que apoyar cuando se le
pida por lo que se le da", de ahí que es más que
preocupante que el ciudadano elector ¡ya no
exija!, porque forma parte de esa enorme lista de
"beneficiarios" de los programas sociales crea
dos ex profeso del proceso electoral, tanto del
Estado de México 2023 como del federal en 2024.

Y, en lo que al Estado de México corresponde, al
menos 48.9 % del total de habitantes de la entidad

mexiquense, vive en situación de pobreza, y de ese
48.9 % (números más, números menos), 8.2 %
vive en pobreza extrema, población que, por
consiguiente, hoy engrosa las listas de "benefi
ciarios" de algún programa social creado para
"amarrar" un voto ciudadano. No para ayudarlo
a salir del agujero de pobreza que se encuentra,
sino para considerarlo "voto útil", como lo dijo
el presidente Andrés Manuel López Obrador.
De ahí la insistencia en que el tiempo de precam
paña se utilice para proponer, para recopilar la

verdadera necesidad de la población, no para
comer tamalitos y tomarse la fotito con el niño
del pañal sucio y el moco en la cara; la gente en
el Estado de México tiene muchas necesidades,
esa pobreza que se capta en el pañal sucio y el
moco en la cara, es ¡real!, no solo es para una
foto, es real. Hay demasiada hambre y necesidad
entre los mexiquenses, y no basta con el apoyo
del gobierno federal o la tarjeta rosa, es reactivar
la economía con base en el municipio, al número
de pobladores, a la actividad económica que
puede practicar la gente.
No es prometiendo, ni "comprando votos" o
manteniendo Ninis, es el momento de que este
proceso electoral en el Estado de México, por lo
pronto, ¡en verdad sea histórico!, por lo que
representa un proceso electoral manejado por
políticos y no por lo que quieren hacer de un
proceso electoral, comprando la necesidad del
electorado y, por ende, su voto...
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Esténtor político
México, una fosa común

cavada porAMLO

Miguel Ángel Casique Olivos

espués de las guerras, los países invoD| lucrados quedan totalmente devasta
dos económica y socialmente.

Las penurias, hambre, explotación y mise
ria crean condiciones para que personajes
como Hitler lleguen al poder y pernocten
durante un tiempo. Esas mismas circunstan
cias hacen posible que personajes como él
sean concebidos como supuestas "deida
desseres enviados por "Dios" para salvar
los, sin importar las consecuencias que vengan
con ello. Pero muchas veces las cosas cambian

y terminan en las peores tiranías.
Así, tuvieron que pasar décadas para que

la transición de poderes ocurriera en
México. Décadas, más de 70 años, goberna
das por el PRI creó inconformidad, inesta
bilidad social, crisis y hartazgo de la
población; en 12 años el PAN sembró miedo
pero ni así pudo mantenerse en el poder
más de dos sexenios y, ahora, con Morena y
la llamada 4T se han mezclado los dos sen

timientos en tan solo cuatro años de gobier
no del presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) ya entrando a la parte final
de su administración.

La marcha de nuestra historia deja claro
que el ascenso de Morena al poder tuvo las
condiciones necesarias para hacerlo. Pero ya
en el gobierno, esas mismas circunstancias
están abriendo una gran brecha para perder
lo. Llegaron las "hordas" con fuerza, dispues
tas a cambiar el funcionamiento de la demo

cracia que impera, y destruyendo cada minús

cula cosa que no se identifique con ellos.
Aprovecharon las condiciones del país para
gestar un partido a las necesidades de los
mexicanos, pero en los hechos la realidad y el
discurso son totalmente separados.
El engaño y manipulación hacia los mexi

canos fue algo espantoso y una vez que se
instauró, en aquel 2018, el gobierno de la
falsa democracia, las traiciones se han ido
dando y han revelado un gobierno antipopu
lar hacia todos los sectores de la sociedad.

El odio a la democracia se reveló y enton
ces comenzó a venir el sufrimiento para
todos: una desigualdad creciente que mata a
una persona casa 4 segundos o la
violencia y la inseguridad perma
nentes y ya colocado como sello
de este gobierno.
Y como en la

Alemania nazi, el con
trol a través del Ejército y de las
Tropas de Asalto (SA) que sometí
an a cualquiera que estuviera en
contra del régimen, hoy se vuelven
un factor común entre las formas de gobierno
de Andrés Manuel López Obrador y Adolf
Hitler.

Diferentes épocas, pero similitudes de
fondo, no le hace que el primero, sólo sea un
pobre aprendiz de dictador que tendrá que
retirarse muy pronto a su rancho.
El ego personal y la ambición desmedida

de controlar el poder han sumido a nuestro
país en una fosa común, con miles de muer
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tos, incluso algunos ejecutados por el mismo
Estado, aunque esto, evidentemente se ocul
ta por todas las vías, como se puede leer en
nuestra colaboración de la semana pasada.
El enorme control que tienen las Fuerzas

Armadas mexicanas en distintas tareas,
entre ellas la seguridad, no frenan el avance
de los grupos del crimen organizado y su
paso por cada rincón del país, dejando muer
te y desolación, tal pareciera complicidad.
Los datos que ofrece la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciudadana y el
Gabinete de Seguridad del Gobierno de
México, han revelado una total crisis de
inseguridad en tan solo en SO meses de
gobierno de AMLO, más de 244 mil homici
dios dolosos han bañado de sangre al país,
dejando familias incompletas, niños huérfa
nos y millones de desplazados que han
huido de la violencia, principalmente comu
nidades indígenas que son olvidados por las
autoridades.

Ejemplos sobran para relatar las masacres
o días más violentos de México.

El más reciente caso fue la captura de
Ovidio Guzmán, que dejó como rehén a
Culiacán, Sinaloa. Gente incomunicada, sin
comida, sin servicios, todo quedó paralizado
en unas cuantas horas.

El poder de respuesta del Cartel de
Sinaloa, liderado por "Los Chapitos", como
les dicen, dejaron ver la capacidad de alcan
ce que tienen para responder a una opera
ción gubernamental.
Hasta el momento se desconoce la canti

dad de víctimas caídas en el lugar del arres
to, el poblado de Jesús María y Culiacán,
pero pobladores han relatado que el número

está cerca de las 200 personas inocentes
que murieron por el alcance de las balas.
El poder de estos grupos creció despropor
cionadamente y en el futuro pueden seguir
siendo la amenaza más grave para la seguri
dad de la nación.

Con el reciente nombramiento de Luis

Rodríguez Bucio como subsecretario de
Seguridad en sustitución de Ricardo Mejía,
López Obrador insiste en militarizar a
México, quizá como una salida o "alternati
va" incorrecta a su fallida estrategia de
"abrazos a los criminales

Ya a estas alturas todos los mexicanos

sabemos que Obrador dejará como
herencia a un país con niveles de
violencia nunca antes visto. Usar los

militares para tareas civiles es irres
ponsabilidad del gobierno federal; a

los fracasos gubernamentales como los
accidentes en el Metro, militarización;
si hay más fracasos, otra vez más milita
rización; si algo falla en la gestión civil,
el o la gobernante en turno quieren una
solución pronta y entonces aparecen los
militares como respuesta.

AMLO y Morena se enfermaron de
poder y tienen un México bañado en san
gre, en sus resultados los muertos siguen
sumando a su sexenio y se sabe que será
catalogado como la administración más vio
lenta en la historia de México.

Aquí no hay campos de concentración
nazis, pero esos miles de muertos son las
cuentas y el legado de AMLO, una fosa que
él abrió y que sigue llenando.

Por el momento, querido lector, es todo.
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[DIARIO CON*# ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont
'I diarioconlamont@gmail.com

Soy una maestra disciplinada
Del fina Gómez ^X/varez
Ixtapaluca, estado de

¿Morena?: La noche del 5 de
junio de 2017, el dirigente nacio
nal de Morena, Andrés Manuel
López Obrador, se pronunció en
contra del conteo rápido realiza
do por el Instituto Electoral del
Estado de México (IEEM) que
declaró ganador de la jornada al
candidato del PR1, Alfredo del Ma
zo Maza "los datos del IEEM no

corresponden a la realidad", ex
puso el dos veces candidato presi
dencial y dirigente del Movimien
to de Regeneración Nacional (Morena), quien en 2006 borró
en la contienda presidencial al tricolor de la geografía mexi
quense, pero su gobernador, Enrique Peña, aceptó incondi
cionalmente la cuestionada victoria del albiazul Felipe Cal
derón Hinojosa. "No aceptaremos ningún fraude electoral, ganó
la maestra Delfina Gómez", advirtió López Obrador a quien en
dos ocasiones los órganos electorales despojaron de su victo
ria tanto en 2006 como 2012.

Versiones: A las 10:25 de la noche, López Obrador anti
cipó que Delfina Gómez, la exalcaldesa de Texcoco, salió
avante en la contienda más importante de los últimos años
por lo que "la próxima ejecutiva estatal por decisión de la
mayoría de los mexiquenses es la maestra Delfina Gómez. La
respuesta del tricolor fue a través de su jerarca nacional
Enrique Ochoa, quien también aseguró que su abanderado y
exdirector de Banobras, Alfredo del Mazo, ganó la elección,
basado en el conteo de la autoridad electoral local anunció un

conteo rápido elaborado con una muestra representativa de
actas. El IEEM declaró ganador a Alfredo del Mazo, con un
resultado entre 32,7 % y 33,5 %, mientras Delfina Gómez en
la segunda posición con 30.7 de la votación. El dirigente his
tórico del Grupo de Acción Política (GAP) que entre 1993 y
1999 cuando fue candidato a gobernador del Estado de México
proceso que no alcanzó porque el panista José Luis Duran
Reveles no se sumó a su alianza dijo el lunes 6 de junio recor
dó al partido gobernante "lo mejor sería esperar a la presen
tación de todas las actas con los resultados de la elección

Sugerencia: El dos veces senador Higinio Martínez
descartó una etapa poselectoral de confrontación ni violencia y
pidió a la militancia defender el total de las 18,597 casillas ins
taladas en la jornada del 5 de junio para contrarrestar a la
estructura priista o marea roja creada por su exlíder estatal
Isidro Pastor Medrano que en 2003 permitió recuperar la
mayoría en el congreso y el emblemático Ecatepec.
Habla Delfina Gómez: En su primera entrevista

para Diario con La Mont la precandidata de Morena y aliados
a la titularidad 126 del Palacio de Lerdo, la exsecretaria de
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to de Regeneración Nacional (Morena), quien en 2006 borró
en la contienda presidencial al tricolor de la geografía mexi
quense, pero su gobernador, Enrique Peña, aceptó incondi
cionalmente la cuestionada victoria del albiazul Felipe Cal
derón Hinojosa. "No aceptaremos ningún fraude electoral, ganó
la maestra Delfina Gómez", advirtió López Obrador a quien en
dos ocasiones los órganos electorales despojaron de su victo
ria tanto en 2006 como 2012.

Versiones: A las 10:25 de la noche, López Obrador anti
cipó que Delfina Gómez, la exalcaldesa de Texcoco, salió
avante en la contienda más importante de los últimos años
por lo que "la próxima ejecutiva estatal por decisión de la
mayoría de los mexiquenses es la maestra Delfina Gómez. La
respuesta del tricolor fue a través de su jerarca nacional
Enrique Ochoa, quien también aseguró que su abanderado y
exdirector de Banobras, Alfredo del Mazo, ganó la elección,
basado en el conteo de la autoridad electoral local anunció un

conteo rápido elaborado con una muestra representativa de
actas. El IEEM declaró ganador a Alfredo del Mazo, con un
resultado entre 32,7 % y 33,5 %, mientras Delfina Gómez en
la segunda posición con 30.7 de la votación. El dirigente his
tórico del Grupo de Acción Política (GAP) que entre 1993 y
1999 cuando fue candidato a gobernador del Estado de México
proceso que no alcanzó porque el panista José Luis Duran
Reveles no se sumó a su alianza dijo el lunes 6 de junio recor
dó al partido gobernante "lo mejor sería esperar a la presen
tación de todas las actas con los resultados de la elección

Sugerencia: El dos veces senador Higinio Martínez
descartó una etapa poselectoral de confrontación ni violencia y
pidió a la militancia defender el total de las 18,597 casillas ins
taladas en la jornada del 5 de junio para contrarrestar a la
estructura priista o marea roja creada por su exlíder estatal
Isidro Pastor Medrano que en 2003 permitió recuperar la
mayoría en el congreso y el emblemático Ecatepec.
Habla Delfina Gómez: En su primera entrevista

para Diario con La Mont la precandidata de Morena y aliados
a la titularidad 126 del Palacio de Lerdo, la exsecretaria de

Educación Pública, se definió como
"una maestra disciplinada" y so
bre la pregunta ¿comparte la ex
presión acuñada por un exgober
nador del PRI "político pobre es
un pobre político"? así reviró a su
autor: "Aunque por motivo de la ley
electoral no puedo hablar como can
didata, ojalá ese personaje al que
hace alusión conociera la margina
ción que vivió Atlacomulco y Acam
bay, Villa Victoria y San Felipe en la
región mazahua, Temascaltepec Sur
o Chimalhuacán antes de la primera
alternancia de 2000 hasta 2021.

Durante varios años un partido con
troló esas localidades a las que dejó sumidas en la miseria".

Cifras: Cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social (Coneval) apuntan que durante
el primer año del sexenio 20172023 alrededor de 70 por cien
to de la población de esos municipios vive en la marginación y
el ingreso de sus habitantes está por debajo de la línea de
bienestar y esa condición fue el legado de los exgobernadores
Arturo Montiel, Enrique Peña, Eruviel Ávila y Alfredo del
Mazo, quienes buscaron revertir esa condición desde la co
modidad del helicóptero.
Advertencia: Maestra, ¿que significa para los mexi

quenses, por ejemplo, que en Villa Victoria donde la mayo
ría son mazahuas sus paisanos sean pobres y según
Conveval, 21 por ciento está en la pobreza extrema? "Le rei
tero, ahora no puedo opinar ni ofrecer soluciones, solo escucho a
simpatizantes y militantes en mi condición de precandidata única

por la coalición MorenaPTPVEM".
Una mentora: Oiga profesora, no me quedó claro su

respuesta al exgobernador que dijo "¿político pobre es
ídem? "Solo me gustaría decirle a él y herederos que en 302 A
de la calle de Arteaga que fue construida por mis padres José
Guadalupe Gómez, hay de grupos de privilegios y componen
das a la clase trabajadora que vive el día a día, pero orgullosa

de no ocultar el rostro. Por ello, algunos de mis compañeros en
el Congreso se sorprendían cuando me dirigía en transporte
público a las sesiones legislativas".

Texcocana: Hace seis años, la también coordinadora de

los Comités de Defensa de la 4 Transformación ganó la elec
ción para gobernador en su ayuntamiento en el cual sufragaron
52 mil 820 texcocanos, lo cual significó 52.18 del total de la

votación en una localidad que cuenta con una lista nominal de
185 mil 399 electores.

¿Otro rostro de Delfina?: ¿Por qué frente al dis
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troló esas localidades a las que dejó sumidas en la miseria".
Cifras: Cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la

Política de Desarrollo Social (Coneval) apuntan que durante
el primer año del sexenio 20172023 alrededor de 70 por cien
to de la población de esos municipios vive en la marginación y
el ingreso de sus habitantes está por debajo de la línea de
bienestar y esa condición fue el legado de los exgobernadores
Arturo Montiel, Enrique Peña, Eruviel Ávila y Alfredo del
Mazo, quienes buscaron revertir esa condición desde la co
modidad del helicóptero.
Advertencia: Maestra, ¿que significa para los mexi

quenses, por ejemplo, que en Villa Victoria donde la mayo
ría son mazahuas sus paisanos sean pobres y según
Conveval, 21 por ciento está en la pobreza extrema? "Le rei
tero, ahora no puedo opinar ni ofrecer soluciones, solo escucho a
simpatizantes y militantes en mi condición de precandidata única
por la coalición MorenaPTPVEM".
Una mentora: Oiga profesora, no me quedó claro su

respuesta al exgobernador que dijo "¿político pobre es
ídem? "Solo me gustaría decirle a él y herederos que en 302 A
de la calle de Arteaga que fue construida por mis padres José
Guadalupe Gómez, hay de grupos de privilegios y componen
das a la clase trabajadora que vive el día a día, pero orgullosa
de no ocultar el rostro. Por ello, algunos de mis compañeros en
el Congreso se sorprendían cuando me dirigía en transporte
público a las sesiones legislativas".
Texcocana: Hace seis años, la también coordinadora de

los Comités de Defensa de la 4 Transformación ganó la elec
ción para gobernador en su ayuntamiento en el cual sufragaron
52 mil 820 texcocanos, lo cual significó 52.18 del total de la
votación en una localidad que cuenta con una lista nominal de
185 mil 399 electores.

¿Otro rostro de Delfina?: ¿Por qué frente al dis
pendió de la clase política que
asume político pobre es ídem,
usted no cuenta con escolta ni

helicópteros o 15 elementos de
seguridad que la protejan en sus
traslados? "Prefiero la seguridad
de mis vecinos y en el hogar de mis
animalitos". La mentora no dispone
de los 12 elementos que custodia
ban a sus antecesores ahora sena

dor Eruviel Avila, Enrique Peña y
saliente Alfredo del Mazo cuando

aterrizaban en un helipuerto ubi
cado en las calles de Basilio Badillo.
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Higinio Martínez
y Federico La
Mont: "Vamos a

ocupar el Palacio
de Lerdo "

fc&rv * ' • ,. i '
r" "n\tm

La excandidata
al gobierno

mexiquense 2017,
Delfina Gómez,
y La Mont, en

uno de sus cierres
de campaña

pendió de la clase política que
asume político pobre es ídem,
usted no cuenta con escolta ni

helicópteros o 15 elementos de
seguridad que la protejan en sus
traslados? "Prefiero la seguridad
de mis vecinos y en el hogar de mis
animalitos". La mentora no dispone
de los 12 elementos que custodia
ban a sus antecesores ahora sena

dor Eruviel Avila, Enrique Peña y
saliente Alfredo del Mazo cuando

aterrizaban en un helipuerto ubi
cado en las calles de Basilio Badillo.

pendió de la clase política que
asume político pobre es ídem,
usted no cuenta con escolta ni
helicópteros o 15 elementos de
seguridad que la protejan en sus
traslados? "Prefiero la seguridad
de mis vecinos y en el hogar de mis
animalitos". La mentora no dispone
de los 12 elementos que custodia
ban a sus antecesores ahora sena

dor Eruviel Avila, Enrique Peña y
saliente Alfredo del Mazo cuando
aterrizaban en un helipuerto ubi
cado en las calles de Basilio Badillo.
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Matías Pascal

Inclusión y prudencia
contra polarización

Sorprendentemente, uno de los se
nadores menos afín con Ricardo

Monreal aplaude la decisión en
favor de su coordinador parlamentario.
Y es que José Narro se manifestó a

favor de la apertura de Morena para
incluir a Monreal entre los aspirantes
a la candidatura para la Presidencia de
la República
Hasta Narro se dio cuenta del riesgo

de fractura en el interior de Morena por
las condiciones disparejas que privaban
y por eso ahora habla en favor del piso
parejo
Hizo notar que los adversarios no

están en el interior de su partido, por lo
que consideró que es necesario que se
frene la guerra entre precandidatos de
su organización política.
Y es que no no solo la guerra abre

socavones, sino también el encono, la
polarización reblandecen cualquier te
rreno positivamente fértil.
Eso es lo que creemos y así piensa el

ciudadano pensante y razonable. Porque
la división social son caldo de cultivo

para los hechos crueles de la delincuen
cia.

Sin reconciliación, no hay nación, es
una de las consignas del zacatecano
convertido en el morenista más persis
tente, porque si bien es cierto que ya se
mantuvo firme, pero rebelde, apela a
que todas y todos recordemos las lec
ciones que ha dejado la historia.
La confrontación, la crispación por

ejemplo, son un camino sin retorno.
Por eso, después de haber sido relega
do y sorpresivamente incluido en la lista
de los aspirantes a la candidatura del
Movimiento de Regeneración Nacional,
Monreal, fundador del partido, prefiere
tomárselo con calma y ponerle puntos a
las íes para que no haya equívocos ni
malas interpretaciones.
Apenas esta semana el senador se

reunió en sus oficinas con el líder nacio

nal de Morena, Mario Delgado. Habla
ron del futuro y el ambiente de división
que permea dentro del Movimiento.
Monreal está convencido que con

respeto mutuo todo se puede resolver y
avanzar con espíritu de cuerpo ante
cualquier escenario que se les presente.
Ojalá sigan la receta y aprendan en

Morena que es la única manera, con
transparencia y reglas claras, como pue
den conservar el liderazgo del país.
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a la candidatura para la Presidencia de
la República
Hasta Narro se dio cuenta del riesgo
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Monreal está convencido que con

respeto mutuo todo se puede resolver y
avanzar con espíritu de cuerpo ante
cualquier escenario que se les presente.
Ojalá sigan la receta y aprendan en

Morena que es la única manera, con
transparencia y reglas claras, como pue
den conservar el liderazgo del país.
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Confidente Emeequis
Ya por México, el
recurso del método

n Va porE é x i c o
i tienen un

enorme desafío:

postular una candidatura presidencial com
petitiva y con legitimidad entre los aliados,
los partidos y las organizaciones civiles que
han acompañado esta iniciativa.

Se requerirá de trabajo político, pero
también de un sentido de realismo que aleje
visiones románticas sobre quién debe enca
bezar el proyecto. Si bien, el acuerdo al que
llegaron el PRI y el PAN (el PRD un poco a
regañadientes) establece que les tocará a los
panistas el determinar la manera de la selec
ción, esta debe tener niveles de consenso
altos, porque si no es así no funcionará y se
pondrá en riesgo la alianza.

La primera tarea es definir, con claridad,
quiénes podrán participar en la selección. Es
decir, tiene que haber requisitos mínimos el
respecto. Sí, no es un tema de "inscríbase
el que quiera'' Por lo pronto, hay ya perfiles
avanzando, como Santiago Creel, LillyTéllez,
Beatriz Pardes, Claudia Ruiz Massieu y Enri
que de la Madrid, por citar algunos que han
dicho que van a jugarla.

¿Cómo incluirán los partidos a expresio
nes ciudadanas, si es que las hay? ¿Dónde
quedará la opinión de los que respaldan de
modo silencioso? Esto es central porque tie
ne que ver con la representatividad.

Una solución pude ser que cada partido
postule a su aspirante, que las postulaciones
ciudadanas sean aceptadas y que en una
elección preliminar abierta se defina la can

didatura. Tiene sus riesgos y ventajas. Los
primeros consisten en que las estructuras
de partidistas pueden hacer la diferencia si
no hay una amplia participación ciudadana.
Tiene a su favor que es un método demo
crático que inclusive, en su esfera técnica,
puede ser encargado al INE.

Menuda tarea la de Marko Cortés, Ale
jandro Moreno y Jesús Zambra no, ya que es
como construir una maquinaria de precisión,
con todo lo que ello implica, y porque se rea
liza en las aguas revueltas de la política. El
primer partido en organizar un ejercicio de
ese tipo fue el Partido Mexicano Socialista
(PMS). En septiembre de 1987 se hizo una
elección preliminar abierta a la ciudadanía.
Compitieron Heberto Castillo, Eraclio Zepe
da, Ricardo Becerra Gaitán y Jesús Hernán
dez Delgadillo. Ganó Heberto Castillo con un
55 por ciento de los 217 mil sufragios que
se emitieron. Aquella resultó una experien
cia importante, que permitió resolver la in
tegración de una fuerza política que apenas
nacía, pero 10 meses después, se impuso el
realismo y Heberto Castillo declinó su can
didatura en favor de Cuauhtémoc Cárdenas,
sumándose al Frente Democrático Nacional.

Quizá por eso, la primera selección de
mocrática por voto directo de un aspirante
presidencial quedó sepultada en el olvido,
porque lo que se convirtió en relevante, pro
vino de los resultados electorales del carde

nismo, en los que, por primera vez, se puso
a temblar al PRI.

También en noviembre, pero de 1999, los
priistas eligieron ai que sería su candidato
en las urnas. Arrasó Francisco Labastida, ex
secretario de Gobernación, imponiéndose a
Roberto Madrazo, quien había gobernado
Tabasco, en 277 de los 300 distritos.

También participaron Manuel Bartlett y
Humberto RoqueVillanueva.

Acudieron a las urnas 10 millones de ciu

dadanos y, si bien el resultado estaba atado
a mayoría de distritos, Labastida de todas
formas obtuvo 4 millones de votos, frente a
los 2 millones de su competidor más cerca
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no. El PRI había enterrado, de algún modo,
el dedazo; parecía invencible ante una opo
sición dividida, pero perdió la elección. En
efecto, no hay recetas infalibles.

Los partidos prefieren las convenciones
y los delegados. Los sudores de las asam
bleas siempre son menos agobiantes que
las incertidumbres de las urnas. No es que
esto esté mal, el asunto es que Va por Mé
xico, por sus características, requerirá de
mucha imaginación y compromiso para no
comprometer su unidad.

Está la posibilidad, por supuesto, de las

encuestas. Hay empresas muy serias que
pueden proporcionar estudios precisos
al respecto. Es seguir la ruta marcada por
Morena. Tienen la ventaja de que no se re
quieren de operaciones costosas, pero sus
debilidades son evidentes. Podrían servir,
sin embargo, para determinar quiénes cuen
tan con los apoyos y la viabilidad para ir a la
siguiente etapa.Todo un tema. El recurso del
método, en el que se fijará la viabilidad de
la propuesta, aunque de modo irremediable
tenga que pasar por la prueba de las urnas,
donde errores y aciertos son calificados por
la ciudadanía y de modo contundente.
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Tercero Interesado

Sucesión
Por CarlosTercero*

En las formas políticas de las déca
das previas al año dos mil, lo usual
era que al gobernador saliente lo

más que se le concedía era el ofrecimiento
de cuidar su salida, así como la designa
ción de algunas posiciones edilicias y legis
lativas, más no, el designar a su sucesor.
Irónicamente, los gobernadores del "viejo
régimen? tuvieron mucho más éxito en el
control de sus sucesiones en los sexenios

de Fox y el Presidente Calderón.
La pretensión de dejar a un sucesor es

tentación casi natural, pues representa, 
cuando menos en su intención, una exten
sión del poder, del mandato, en lo que de
manera reiterada se puede observar que lo
más difícil para un gobernante es preparar
se, aceptar y adaptarse a dejar el poder.

A menos de medio año de las eleccio

nes a gobernador en los estados de México
y Coahuila, y ante la inducida cercanía del
2024, en el que el proceso electoral concu
rrente no solo verá la sucesión presidencial
sino las propias de las gubernaturas de Chia
pas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla,
Tabasco, Veracruz y Yucatán, así como de la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de Méxi

co, todo parece indicar que los procesos su
cesorios serán más apegados a las formas
que siguen arraigadas en el priísta que aún
llevan dentro la gran mayoría de políticos
formados en la vieja escuela y, portante, los
gobernantes que no lo comprendan sufrirán
no solo un elevado desgaste, sino descala
bros y sinsabores por no percibir las formas
y normas del sistema político nacional.

Adicionalmente, factores como la pari
dad, la rentabilidad electoral; los acuerdos
y concesiones que impidan rompimientos
y escisiones, habrán de incidir en las defini
ciones (al menos de las candidaturas), con
lo que prospectivamente todo parece indi
car que Morena consolidará su crecimien
to hegemónico, comenzando con Delfina

y Guadiana, de no ser por un alto acuerdo
político en Edomex, o en el caso Coahuila,
por la elevada capacidad de operación y es

trategia político electoral con la que cuenta
el grupo de poder heredero de la Revolución
en Saltillo.

Para el caso Chiapas, Zoé Robledo pa
rece firme; Guanajuato y Jalisco, son po
sibilidad para la oposición; en Morelos,
donde marcadamente el gobernador ya
está operando su sucesión, el futuro de la
candidatura oficial dependerá de la utilidad
que represente el futbolista en el intento
por oxigenar las posibilidades de Morena
en la Ciudad de México; Puebla, tendrá una
decisión influenciada por la vida interna
del Senado de la República; Tabasco, será
una decisión conjunta entre los números
uno y dos del escalafón político nacional
(ambos tabasqueños); Veracruz, donde
la precandidata oficial se desdibuja a una
velocidad exponencial, alienta al grupo go
bernante a intentar posicionar su alfil, con
el contrapeso del exlíder de la Cámara que
hace un par de años reencontró su origen
veracruzano, y actualmente opera para una
de las precandidaturas nacionales, aunque
seriamente confrontado con el Gobernador

y su poderoso Secretario de Gobierno; en
Yucatán prácticamente la definición está en
función de género, es decir, si es hombre el
candidato será Joaquín Díaz y, si es mujer,
la senadora Verónica Camino, quien sería
por mucho, la mejor opción.

En la capital del país, las grandes varian
tes dependerán del factor Monreal y, de la
suerte que siga a la actual Jefa de Gobierno,
quien a últimas fechas parece alejarse de
¡as preferencias no solo públicas, sino de la
de quien habrá de decidir, ahí sí, quién será
su sucesor; lo cual aparentemente se acota
a dos opciones: por quien ejerce la política
interior o, por quien ejerce la política exterior
del Gobierno de México.

Estos escenarios pueden cambiar en
cualquier momento, o bien de consolidarse,
de no verse afectados por sucesos o errores
extraordinarios. Entretanto, estemos pen
dientes a la evolución de este juego político
llamado "sucesión''
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Se comenta sólo con...

Algo se está moviendo
Por Carlos Ramos Padilla*

Los focos están encendidos en Pala

cio Nacional. Algo pasa, algo se está
moviendo y tiene muy pero muy in

quieto al presidente y es que se trata de sus
dos primeros hijos.

Crece la información en Estados Unidos

de una seria investigación en contra de José
Ramón López Beltrán que lo obligó a regre
sar a México.

No fue casual la pregunta de su hermano
Andrés "¿ya regreso José Ramón?" cuando
se intercambió expedientes confidenciales
en una reunión privada en Palacio Nacional
entre el secretario de Marina, el Canciller y
agentes de seguridad del vecino país.

Pero también han aparecido textos
periodísticos mencionando a Andrés y re
produzco el titular de un artículo que dicta:
"alarma en Palacio Nacional <AMLO cree

que ya investigan los negocios de su hijo
Andy en NuevaYork>','

Y es que las sospechas vienen desde que
se convirtieron en heredares de hectáreas en

el sureste y más tarde la presunción de ser
empresarios.

La ausencia de registros de las activida
des, reportes inexistentes del SAT e incluso
información de cómo se hicieron de recur
sos cuando decían venían de una unidad

habitacional de clase media baja en Copilco,
al sur de la CDMX mientras su papá se trans
portaba en un modestoTsuru.

Más tarde los montos que oficialmen
te recibe como salario el presidente en su
cacareada "austeridad republicana" no
cuadran ni para los lujos que presumen
sus dos primeros hijos ni para la aparente

manutención del más chico, Jesús Ernesto,
que se supo iniciaría tareas académicas en
la Gran Bretaña.

Acusan los que saben que uno de los
graves errores cometidos es usar celulares
con líneas telefónicas de los Estados Unidos

porque quizá en México no se les puedan in
terceptar los mensajes y llamadas, pero allá,
del otro lado de la frontera, ya han dejado
huella con el uso de los aparatos.

No es creíble, que como aseguró AMLO,
la riqueza provenga de la "señora" refirién
dose a la esposa de José Ramón porque
bien se dice que el amor y la riqueza no se
pueden ocultar y particularmente José Ra
món disfruta exhibirse en los eventos de

portivos más "fifis" como en restaurantes
de alto costo. Sabe el presidente que si le
están adelantando que hay carpetas de in
vestigación no corren por parte de la Fiscalía
de México sino de dependencias extranjeras
que no se adaptan al criterio de la impuni
dad a razón de ceder poder.

Mucho se comenta que Andy está involu
crado, por lo pronto, en proyectos de la CFE
y en las obras mesiánicas del sexenio princi
palmente Dos Bocas muy ligadas a PEMEX.
Pero hasta el momento todo corre más en la

especulación que en la comprobación hasta
que literalmente explote la bomba.

Pero las filtraciones de Palacio, las pre
guntas involuntarias pero públicas, el len
guaje corporal, los cambios de residencia
e incluso las publicaciones en el extranjero
evidencian que algo, algo se está moviendo.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Agenda Confidencial
Las tres "hipótesis" de
AMLO sobre Genaro

a De qué se
i trata? Fue lo

primero que
preguntaron los
perplejos cuando es

cucharon las tres hipótesis que presentó el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
en su conferencia matutina, sobre el caso de
Genaro García Luna, a quien se enjuicia en
Estados Unidos por narcotráfico, corrup
ción y otros delitos.

Anticipándose a lo que decida el jurado
de aquel país, las hipótesis, posibilidades o
como usted le quiera llamar que "se sacó
de la manga, dicen los observadores, son
la siguientes:

Una, "que García Luna sea inocente y
que Calderón no tiene por qué preocupar
se... que se hayan equivocado o hayan ac
tuado mal los que los están juzgando..."

Dos, "que NO es inocente García Luna,
que Felipe Calderón no está involucrado, no
se enteróVY explicó: Es un hecho de que se
convirtió en un hombre cercano y de toda la
confianza, de eso no hay duda, porque fue
como avanzando, avanzando, avanzando
hasta que se puso del lado de él, pero tam
poco eso significa que él, me refiero a Calde
rón, esté involucrado. Ahí lo que pudo haber
sucedido, en esa hipótesis, es que él (Calde
rón) no tuvo cuidado y se dejó engañar o lo
engañaron... que tampoco se descarta, por
que en política los amigos suelen de ser de
mentira y los enemigos de verdad'.'

Tres, "que García Luna sí estaba involu
crado en actividades de narcotráfico y co
rrupción para beneficiar al cartel de Sinaloa''
Y que Calderón lo sabía, quiso decir.

Después de está "imprevista defensa" a
Calderón y a García Luna, como la califican

algunos, López Obrador afirmó: "No vamos
a estar pensando en venganzas..."

Lo que no está en duda, recuerdan los
observadores, es que Felipe Calderón Hi
nojosa pasó a las páginas negras de la his
toria de México NO sólo por su fracasada
"guerra antinarco','sino también por haber
tolerado, permitido y tal vez solapado la
corrupción del principal funcionario res
ponsables de combatir a la delincuencia:
Genaro García Luna.

Lo mantuvo todo su sexenio como secre

tario de Seguridad Pública, a pesar de que
fue blanco de críticas por el uso de recursos
públicos para la autopromoción, el abuso de
poder expuestos por la prensa mexicana,
las metidas de pata y actos de corrupción,
y por haber recibido sobornos del Cártel de
Sinaloa y conspirar para poseer y trasladar
cocaína a territorio norteamericano, según
el Departamento de Justicia estadunidense.

Calderón nunca quiso reconocer que los
funcionarios encargados de enfrentar a los
narcotraficantes y a todo tipo de delincuen
tes eran una bola de incapaces, ineficien
tes, impreparados, inútiles, corruptos. Se
llenaba la boca diciendo que su secretario
de Seguridad Pública era parte fundamen
tal en la lucha que se libraba para debilitar
a las organizaciones criminales, además de
que impulsaba las estrategias que garantiza
ban seguridad en la población. Organizaba
eventos en donde se manifestaban súbitas

muestras de apoyo a García Luna, lo llena
ba de elogios y hablaba de su grandeza. ¿Y
nunca se enteró de los malos pasos en qué
andaba? ¿O se habrá enterado y se hizo de
la vista gorda?

¡Qué hipótesis ni que ocho cuartos! Diría
cualquiera.
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Glorieta de Colón

Buscan que FGR investigue
tragedias en el Metro

os panistas noLquitan el dedo
idel renglón, y

ahora escalaron a ni
vel federal su denun

cia en contra de la jefa
de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, por lo que llaman "tragedias
en el Metro',' pues consideran que la Fiscalía
capitalina ha sido omisa para investigar las
acusaciones que han presentado. Por eso,
quieren que la Fiscalía General de la Repú
blica ejerza su facultad de atracción e inves
tigue para esclarecer los hechos y garantizar
el acceso a la justicia de las víctimas. Se ve

difícil, porque igualito que ia fiscal capitalina,
Ernestina Godo, el titular de la FGR, Alejan
dro Gertz, también es fiscal carnal.

CLAUDIA, DE CAIME BIEN
Seguro que a las Fiscalías estatales les

encantó el llamado de Claudia Sheinbaum

a "no encubrir feminicidios ni a agresores
de mujeres? como si fuera una más de sus
"políticas exitosas" que anduvo promovien
do por todo el país. El tema amerita no sólo
llamados, sino acciones, pero en las entida
des federativas no está nada bien visto que
desde el centro del país les hagan llamaditos
y les quieran presumir supuestos logros. Que

alguien le diga pronto a Sheinbaum que no
ande de caime bien, porque no le ayuda, aun
que tenga de que se debe investigar al fiscal
de Morelos, Uriel Carmona, por presunto en
cubrimiento en el caso de Ariadna López, la
joven que fue encontrada sin vida en la carre
tera México  Cuernavaca.

PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD

Por fin el Congreso de la CDMX realizará
del 1 de febrero al 15 de marzo la consulta

para personas con discapacidad a organiza
ciones de la sociedad civil y ciudadanía en
general, para determinar qué reformas y ade
cuaciones deben hacerse a dos ordenamien

tos fundamentales de la CDMX: la Ley para la
Atención Integral de las Personas con Síndro
me de Down y la Ley para la Integración al
Desarrollo de las Personas con Discapacidad
de la Ciudad de México. Ahora ya nada más
falta que lo difundan como se debe.
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Valle de Pasiones

Ale del Moral inició precampaña en Edomex para
enfrentar a su rival morenista Gómez Alvarez
Por José Vilchis Guerrero

Luego de haberse registrado Alejan
dra del Moral precandidata del PRI
al gobierno del Estado de México

para las elecciones del 4 de junio, el Con
greso mexiquense, a través de la Diputación
Permanente aprobó por unanimidad su soli
citud para otra licencia temporal por tiempo
indefinido al cargo de diputada local priista,
ya que previamente, en febrero de 2022, la
obtuvo también cuando asumió la Secretaría

de Desarrollo Social del gobierno del Estado
de México.

Tras el evento político, Horacio Duarte
Olivares, Coordinador General de precampa
ña de la maestra Delfina Gómez Álvarez, ad
virtió que la precandidata única de la alianza
MORENAPT y PVEM, enfrentará a un grupo
corrupto y mañoso que hará todo lo necesa
rio para intentar torcer nuevamente la volun
tad política de las y los mexiquenses.

"Estamos enfrentando a un sistema, a un
grupo político en el Estado de México que es
muy corrupto, muy mañoso, que no dudará
en violar la ley para intentar nuevamente tor
cer la voluntad política de las y los mexiquen
ses para mantener al PRI como lo han hecho

en 93 años?expresó a Duarte a los medios. El
político texcocano recordó lo sucedido en la
elección de 2017, de la que sigue sosteniendo
que ganó la maestra Delfina Gómez, "y que
el partido en el poder se la robó, pero la pre
sencia de Morena en territorio mexiquense
fue sumamente importante, pues fue la ante
sala del triunfo de 2018, debido a que impac
tó positivamente''

En base a la experiencia de entonces,
Duarte manifestó que si en 2017 se pudo,
este año la alianza MORENAPT y PVEM va
a demostrar que el Estado de México se su
mará a los otros 22 estados a los que ya llegó
la transformación. En el mismo sentido, sos
tuvo que los militantes de su partido y los de
la alianza opositora a Vamos por el Estado de
México "estamos preparados con presencia
en los 125 municipios y vamos a ir con todo
para que haya alternancia en la entidad''

Por su parte, el líder nacional de Morena
Mario Delgado, reconoció que Higinio Martí
nez y Horacio Duarte, dieron un claro ejem
plo a nivel nacional de que primero está el
movimiento de la 4T antes que las aspiracio
nes personales. Dijo que gracias a ellos, en
todas las encuestas su candidata sigue arriba
en las preferencias electorales.
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En pleno proceso electoral, los hechos
de violencia opacaron el arranque las pre
campañas de las dos aspirantes a suceder
al gobernador Alfredo del Mazo Maza, cuan
do agrupaciones sindicales y de tianguistas
provocaron terror este lunes 16 en el tianguis
de Cuautitlán Izcalli, en donde se desató una
balacera. Y no sólo son los tianguistas los que
en varios municipios se disputan el territorio
con violencia, pues aumentan los pleitos por
mercados, tianguis, rutas del transporte pú
blico, bases de taxis y derroteros de reparto
de pipas de agua por parte de las agrupacio
nes. Los líderes de los partidos contendientes
demandaron al gobierno estatal que garanti
ce la seguridad en la entidad en esta tempo
rada electoral.

En ese mismo sentido, la Diputación Per
manente, presidida por la diputada María
Elida Castelán Mondragón, e integrada tam
bién por los diputados Francisco Rojas Cano
y Alicia Mercado, recibió las iniciativas del
Ejecutivo sobre un nuevo modelo de movili
dad urbana sustentable y lo referente a que el
sector pirotécnico de la entidad cumpla con
las medidas de seguridad necesarias, a fin de
prevenir accidentes, pérdidas humanas y pa
trimoniales, entre otros importantes temas.

Una vez que el Verde Ecologista se
sumó con Morena, estarán en el radar de la
ciudadanía para ver cuál va a ser la conduc
ta de los expriistas Rafael Osornio Sánchez,
quien en 2019 fue nombrado secretario de
Acción Electoral del PVEM en el Estado

de México y candidato a diputado federal.
También Luis Miranda Barrera, hijo de Luis
Miranda Nava, secretario de Desarrollo So
cial con Enrique Peña, pues asumieron el
compromiso desde el Verde de impulsar
políticamente la candidatura de la maestra
Gómez Álvarez con el aplauso también del
ex panista José Luis Durán.
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Geopolítica

Estados Unidos, OTAN y Unión Europea vs. Rusia
(¿y China?), ¿Cuál orden mundial? Cuarta y última
Por Salvador González Briceño*

*Lo que se juega en el fondo es la recompo
sición de! mundo, como al término de toda guerra
de trascendencia que involucra tantos países.

Para la presente secuencia, desde la
primera parte señalamos que para
un mejor entendimiento del conflic

to dividimos la exposición en cinco partes: 1)
La guerra de Rusia en Ucrania, 2) Guerra de
Rusia contra Estados Unidos, 3) La guerra de
sanciones económicas, 4) Ajustes en el siste
ma financiero internacional, 5) Hegemonía
mundial, en juego. Corresponde ahora los
dos últimos en razón del espacio.

Cuarto nivel de análisis. Los ajustes al
sistema financiero internacional a raíz de la

guerra de Estados Unidos con Rusia. El ni
vel más elevado del poder económico en el
mundo, el que ocupan unas cuantas familias,
son quienes llevan las mayores ganancias.
Las guerras, como se sabe, son útiles para
la renovación del capital provocadas por las
crisis cíclicas del mismo capitalismo.

En la actual etapa del capital reina el ca
pital financiero y especulativo. Pero hay dos
grandes sectores o ramas de la economía
mundial que están sacando el mayor prove
cho de la actual situación, que con las indus
trias de la guerra y la del petróleo.

Ya se sabe que la guerra genera las ma
yores ganancias, como industria de la muer
te. Aquí sobresalen las empresas fabricantes
más grandes, siendo las tres primeras esta
dounidenses: Lockheed Martin Corp., Boe
ing, Raytheon, más abajo también Northrop
Grumman Corp., y General Dynamics Corp.

Tratándose del sistema bancario los ban

cos de Estados Unidos operan ya con pérdi
das, como JP Morgan, Wells Fargo y Morgan
Stanley.También otros como BlackRock, Citi
group, Bank of América y Goldman Sachs.

Solo la industria petrolera está en jauja.
Vemos que, al tercer trimestre de 2022, las
ganancias de las principales, como sigue:
• Aramco (saudí): 39% ganancias = 42

mil 500 mdd,
• Chevron: 11 mil 341 mdd = 174.4% en

2021,
• Exxon: 19 mil 660 mdd = 203.4% tasa

anual,
• Shell: 9 mil 454 mdd = 30 mil 55 mdd

em 2022,
Totalenergies: 9 mil 86 millones = 17 mil

300 2021.
En tanto a la economía estadounidense

no le va bien. De hecho, los analistas esperan
que este 2023 sea de ajustes, por no decir de
recesión económica tanto para Estados Uni
dos como el resto del mundo.

*Lo que se juega en el fondo es la recompo
sición de! mundo, como al término de toda guerra
de trascendencia que involucra tantos países.

Para la presente secuencia, desde la
primera parte señalamos que para
un mejor entendimiento del conflic

to dividimos la exposición en cinco partes: 1)
La guerra de Rusia en Ucrania, 2) Guerra de
Rusia contra Estados Unidos, 3) La guerra de
sanciones económicas, 4) Ajustes en el siste
ma financiero internacional, 5) Hegemonía
mundial, en juego. Corresponde ahora los
dos últimos en razón del espacio.

Cuarto nivel de análisis. Los ajustes al
sistema financiero internacional a raíz de la

guerra de Estados Unidos con Rusia. El ni
vel más elevado del poder económico en el
mundo, el que ocupan unas cuantas familias,
son quienes llevan las mayores ganancias.
Las guerras, como se sabe, son útiles para
la renovación del capital provocadas por las
crisis cíclicas del mismo capitalismo.

En la actual etapa del capital reina el ca
pital financiero y especulativo. Pero hay dos
grandes sectores o ramas de la economía
mundial que están sacando el mayor prove
cho de la actual situación, que con las indus
trias de la guerra y la del petróleo.

Ya se sabe que la guerra genera las ma
yores ganancias, como industria de la muer
te. Aquí sobresalen las empresas fabricantes
más grandes, siendo las tres primeras esta
dounidenses: Lockheed Martin Corp., Boe
ing, Raytheon, más abajo también Northrop
Grumman Corp., y General Dynamics Corp.

Tratándose del sistema bancario los ban

cos de Estados Unidos operan ya con pérdi
das, como JP Morgan, Wells Fargo y Morgan
Stanley.También otros como BlackRock, Citi
group, Bank of América y Goldman Sachs.

Solo la industria petrolera está en jauja.
Vemos que, al tercer trimestre de 2022, las
ganancias de las principales, como sigue:
• Aramco (saudí): 39% ganancias = 42

mil 500 mdd,
• Chevron: 11 mil 341 mdd = 174.4% en

2021,
• Exxon: 19 mil 660 mdd = 203.4% tasa

anual,
• Shell: 9 mil 454 mdd = 30 mil 55 mdd

em 2022,

Totalenergies: 9 mil 86 millones = 17 mil
300 2021.

En tanto a la economía estadounidense

no le va bien. De hecho, los analistas esperan
que este 2023 sea de ajustes, por no decir de
recesión económica tanto para Estados Uni
dos como el resto del mundo.

De igual manera, la situación interna de
la economía de EE.UU. no la pasa nada bien.
Todo lo contrario.

Producción industrial 0222, al 3er trimes
tre: 4.2%

PIB a mitad de año: 0.4% y 0.1% dos tri
mestres

Inflación: 9.1%, la más alta desde 1981.
(energía y renta de vivienda).
El quinto y último nivel de análisis. Está

en juego la hegemonía mundial de Estados
Unidos.

Tenemos lo siguiente:
• Ya no entre dos superpotencias como en

la Guerra Fría, EE.UU. y la URSS, ahora
entre al menos tres: EE.UU.ChinaRusia.

• Entre ellos, se determinará la suprema
cía; es decir, o sigue la unipolaridad del
Siglo XX, o avanza la multipolaridad en
el Siglo XXI.

• Yo sostengo que en la multipolaridad
está ganando, regirá en lo sucesivo con
todo y el decadente imperio no ceda
tan fácil.

• Lo contrario, al mundo le esperan más
guerras; será el común denominador en
lo sucesivo.Todos tenemos que preparar
nos para las amenazas por venir.

CONCLUSIONES DE LA GUERRA:

1. ¿Quién gana la guerra? Claramente
Rusia

2. ¿Quién gana en supremacía mundial?
Quien controle, posea y desarrolle la superio
ridad tecnológica, y la militar como garante.
a. EE.UU. está en la disputa
b. Rusia gana desde el punto de vista de la

geopolítica mundial
c. China desde la geoeconomía, con la Fran

ja y Ruta de la seda
3. La militarización será cada vez mayor

en zonas como la Unión Europea, quien está
redefiniendo sus planes de defensa en torno
al peligro que ve en China.

China y Rusia, por ahora son los "grandes
enemigos" de Occidente, pero tras la guerra
serán aliados, potencias del Siglo XXI.

Conclusión general. Por último, la con
clusión general en el siguiente recuadro, so
bre los niveles o grados de la seguridad en
el mundo, pero aplica a nivel de países por
lo siguiente:

Trastocamiento en seguridad:
1. Por la guerra de EE.UU. con Rusia, cam

bian los esquemas de seguridad en el mundo,
2. Es el segundo ajuste, tras la sacudida en

la materia que dio EE.UU. por los ataques a las
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Torres Gemelas de Nueva York el 11/S de 2001.

Entran al escenario global de seguridad (inse
guridad): se generalizó el terrorismo, la guerra
contra las drogas, la proliferación de armas. Es
la guerra permanente contra la humanidad.

3. Estamos ante un mundo nuevo en
donde, además, comienza a regir la econo
mía digital: la automatización y la inteligen
cia artificial lo están transformando todo. Los
nuevos recursos: litio, tierras raras, se suman
al petróleo, el gas, el oro.

Ahora todos somos parte activa/pasiva
con los modernos instrumentos del mundo

digital vía celular. Finalmente, cabe decir, lo
que se juega en el fondo es la recomposición
del mundo, como al término de toda guerra
de trascendencia que involucra tantos países.
¿Cuál orden mundial? O es la predominancia
del orden neoliberal occidental encabezado

por Estados Unidos, o el surgimiento paulati
no del alternativo modelo multilateral desde
la parte de Eurasia (¿China, en espera de las
oportunidades, en este mundo de guerra?),
para extenderse después a otras regiones
geográficas como en la práctica ocurre ya.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo

Torres Gemelas de Nueva York el 11/S de 2001.

Entran al escenario global de seguridad (inse
guridad): se generalizó el terrorismo, la guerra
contra las drogas, la proliferación de armas. Es
la guerra permanente contra la humanidad.

3. Estamos ante un mundo nuevo en

donde, además, comienza a regir la econo
mía digital: la automatización y la inteligen
cia artificial lo están transformando todo. Los

nuevos recursos: litio, tierras raras, se suman
al petróleo, el gas, el oro.

Ahora todos somos parte activa/pasiva
con los modernos instrumentos del mundo

digital vía celular. Finalmente, cabe decir, lo
que se juega en el fondo es la recomposición
del mundo, como al término de toda guerra
de trascendencia que involucra tantos países.
¿Cuál orden mundial? O es la predominancia
del orden neoliberal occidental encabezado

por Estados Unidos, o el surgimiento paulati
no del alternativo modelo multilateral desde

la parte de Eurasia (¿China, en espera de las
oportunidades, en este mundo de guerra?),
para extenderse después a otras regiones
geográficas como en la práctica ocurre ya.

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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Gobernabilidad
Que no digan que no hay gober
nabilidad en Cuautitlán Izcall

aseguró La presidenta municipal
Karla Fiesco, quien indicó que hay
actores políticos que buscan de
nostar con cualquier cosa, porque
tienen quizá intereses de campaña
o personales, pero que ella está en
lo suyo, que es el trabajo y sacar
adelante este municipio en donde
hay audiencias ciudadanas, obras
y servicios, porque la gente confía
en su gobierno y no les van a fallar.
Y es que a raíz del enfrentamiento
entre líderes de agrupaciones de
comerciantes en eltianguis de
bancos, han salido algunos líderes
morenistas como Daniel Serrano a

hacer fuertes señalamientos con

tra la alcaldesa, e incluso desde la
tragedia del vendedor de tamales,
muchos morenistas y petistas
quisieron politizar el tema y sacar
raja. Quizá estemos en el umbral de
un tema de violencia de género con
estos señalamientos y críticas, que
en tiempos electorales segura
mente irán subiendo de tono.

Y ya que hablamos de Cuautitlán

Izcalli, les comentaré que la precan
didata del PRI, la izcallense Alejan
dra del Moral. inició su precampaña
en el norponiente del Estado de
México, en Hueypoxtla, Apaxco y
Tequixquiac, pues aseguró que no
hay municipio pequeño, que esa
zona es muy importante para ella, y
que la militancia del PRI es valiente,
comprometida, "lista para defender
al Estado de México".

Por su parte la precandidata de
MorenaPT y PVEM, la texcocana
Delfina Gómez, estuvo en Ixtapalu
ca en diversas reuniones con more

nistas. Se sabe que Delfina Gómez
es una mujer que defiende los
derechos animales, visitó la Granja
de Animales San Buenaventura,
donde señaló que es responsabili
dad de los seres humanos darle una

vida digna a La fauna. Después, ante
miles de militantes y simpatizantes
de colonias de Ixtapaluca, Delfina
Gómez Álvarez, precandidata única
de MORENA para la gubernatura del
Estado de México, afirmó que los de
enfrente van a hacer todo lo posible
para difamar y comprar la voluntad
ciudadana, pero no lograrán com
prar la dignidad.
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Esténtor Político
Tragedias en el Metro; Sheinbaum
incapaz para gobernar al país
Miguel Ángel Casique Olivos
El accidente en la Línea 3 del Metro de la Ciudad

de México (CDMX), donde perdió la vida la jovenci
ta Yaretzi Adriana Hernández y resultaron heridos
59 capitalinos, genera suspicacias sobre la capaci
dad de ia Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en
torno a gobernar el país; porque si no puede hacer
funcionar bien un sistema de transporte colecti
vo local, ¿cómo podría poner en buen rumbo una
nación que hoy, dicho sea de paso, se halla en el
desastre total con pobreza, marginación, inseguri
dad, violencia extrema y alta inflación, gracias a las
decisiones del inquilino de Palacio Nacional?
Los habitantes de la CDMX no deben olvidar

que la autodenominada izquierda ha gobernado
la Metrópoli desde 1997 y que, en 25 años, no ha
logrado siquiera conservar lo que hicieron las ad
ministraciones priistas. Pero en vez de superar los
graves problemas que genera el deficiente mante
nimiento del Metro y el transporte en general, la
señora Sheinbaum prefiere gastarse 20 millones de
pesos {mdp) en los espectaculares que promueven
su imagen pública de cara a la sucesión presiden
cial de 2024.

En sus primeros tres años de administración

(hasta 2021), según información oficial, la Jefa de
Gobierno gastó mil 600 mdp en publicidad, monto
casi equivalente al presupuesto de la Secretaría de
Movilidad de la CDMX, que en ese año contó con mil
711 mdp. En 2022 destinó 541 millones 562 mil 630
pesos; y este año, de acuerdo al Proyecto de Presu
puesto de Egresos de la capital, e! gasto en publici
dad y comunicación será de 753 mdp, monto 39 por
ciento mayor al del año pasado, dos veces superior
a los recursos dedicados a !a mejora de las escuelas
públicas y 33 veces mayor a la búsqueda y localiza
ción de personas desaparecidas.

¿Dónde quedó la tan cacareada austeridad more
nista? E! 20 de diciembre, la "corchoiata"preferida del

presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO)
declaró que el Metro "más que problemas, ha tenido
una campaña en contra, una campaña contra una
institución". Con esta declaración se olvidó de las tra

gedias del sábado siete de enero y del tres de mayo
de 2021, en la Línea 12, cuando murieron 27 perso
nas y otras 80 resultaron lesionadas mientras regre
saban de sus trabajos y escuelas. El ocultamiento y la
manipulación de estos hechos deberían ser suficien
tes para volverla inelegible en 2024. El tiempo sabio
y la realidad terca tendrán la última palabra.

Los datos estadísticos apuntan a que los incidentes

en el Metro se han duplicado durante esta ges
tión, ya que entre 2019 y 2022 se contabiliza
ron 431 percances, cifra equivalente al 70 por
ciento de las irregularidades registradas en los
últimos ocho años. Desde que Sheinbaum reci
bió la administración de la CDMX, en diciembre
de 2018 a agosto de 2022 mes en que visitó
Oaxaca, Xalapa, Campeche y Hermosillo se
habían suscitado tres mil 708 incidentes. Lo

bueno es que todo esto fue únicamente "una
campaña en contra".
Los accidentes del Metro no son la única

"piedra en el zapato" de Sheinbaum. En los
44 meses que lleva al frente de la capital de la
República, 275 mujeres perdieron la vida, cifra
52 por ciento mayor a la de la administración
anterior, cuando las victimas de feminicidio
fueron 176. En ese lapso, la Jefa de Gobierno
ha realizado 17 giras fuera de la ciudad, aban
donando los problemas de la capital, entre
ellos el mantenimiento del Metro, que se le
está desbaratando y por el que los capitali
nos pueden cobrarle la factura. La mandataria
parece muy confiada en que será la "elegida",
pero no debe olvidar que "del plato a la boca
se cae la sopa". Por el momento, querido lec
tor, es todo.
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Personas morosas alimentarias,
vetadas para postularse como
candidatas independientes y/o
ocupar cargos públicos; SCJN
Derivado de una Acción de Inconstitucionalidad promovida

por la CNDH en contra de las reformas a diversas reformas
en el estado de Yucatán, el pasado martes 17 de ener o la SC JN

resolvió que las personas deudoras alimentarias morosas están ve
tadas para participar como candidatas independientes y/o ocupar
cargos públicos.

Las reformas impugnadas impiden que las personas morosas
alimentarias se desempeñen como titular Ombudsperson local, de
la dependencia y entidades de la Administración Pública Estatal, o
contender por una candidatura independiente én un procesoglécto
ral por la Gubernatura, a las diputaciones por el principio de mayoría
relativa y a planillas de Ayuntamientos en esa entidad.

La CNDH argumentó que las normas impugnadas generan dis
tinción, exclusión, restricción o preferencia arbitraria e injusta para
ocupar cargos públicosy/o aspirar auna candidatura independiente,
es transgresora del principio de igualdad, no discriminación, de li
bertad de trabajo, a ser votado y no se garantiza el pago en beneficio
de las niñas y niños.

Al realizar el análisis, el Pleno de la SCJN determinó confirmar la
coñstitucionalidad de los preceptos normativos impugnados, al re
solver que esrequisito no: ser deudor alimentario moroso, para tener
acceso a cargospúblicosy candidaturas independientes, establecien
do que la restricción no es absoluta, pues su actualización está condi 
cionada a que el deudor alimentario moroso cancelela deuda.

La SCJN confirmó que dicho requisito tiene una finalidad cons
titucionalmente válida, pues tiene como propósito la protección
transversal del derecho fundamental a recibir alimentos, además
de que está vinculado con el fin que persigue, pues incentiva el cum
plimiento de la obligación alimentaria. El artículo 34 déla Constitu
ción Federal señala que son ciudadanos de la República los varones
y mujeres que, teniendo la calidad de mexicanos, reúnan los si
guientes requisitos: I. Haber cumplido 18 años, y II, Tener un modo
honesto de vivir, por lo que la conducta y consecuencia jurídica de

un deudor alimentario moroso, repeícute en su modo honesto de
vivir lo que hace nugatorio su derecho de postularse por un cargo
de elección popular.

Recordemos que a partir del año 2000 cuando el legislativo elevó
a rango Constitucional los derechos de los menores con el fin de pro
teger su interés superior, se han impulsado reformas, políticas pú
blicas y se han emitido resoluciones para garantizar su protección.

Sin duda, esta resolución marca un avance muy importante en
la agenda de los derechos y reivindicación de la justicia para las
mujeres y las infancias, confirma el carácter legal de la iniciativa
3 de 3 que el INE y el Tribunal Electoral impulsaron en 2021 para
que los partidos no postulen candidaturas que adeudan la pensión
de sus hijos o teiigañ acusaciones por violencia o acoso sexual con
tra las mujeres.

Otro paso importante fue en noviembre de 2021, cuando la SCJN
publicó las jurisprudencias que avalan las facultades que un juez
tiene para prohibir salir del país a quienes no hayan pagado la pen
sión alimentaria de sus hijos. Por lo tanto, este criterio judicial ya es
obligatorio para todos los jueces del país.

Datos proporcionados por la activista y promotora de la "Ley Sa
bina", señala que de las 32 entidades federativas que conforman la
República Mexicana, 22 cuentan ya con un Registro Estatal de Deu
dores Alimentarios Morosos, sin duda, un gran avance:

Se han realizado esfuerzos importantes por parte de las Organi
zaciones, los Congresos, las autoridades electorales, judiciales y juris
diccionales para garantizar la protección de los menores y sancionar
a las personas que no cumplen con sus obligaciones alimentarias,
pero han sido poco eficaces por la falta de homologación de normas,
criterios y casi nula publicidad de estos registros.

Esperemos que muy pronto el Congreso Federal apruebe el Re
gistro Nacional de Deudores Alimentarios y se impulsen las refor
mas necesarias que permitan unificar en todo el país los grandes
esfuerzos y logros que garantícenlas condiciones de bienestar de la
infancia y adolescencia. •
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• erá por esto que no hemos visto a Bartlett desde
J que inicio de año? Mmm... pueque, pero también,
I. i L J pues NO es muy bien visto por el gobierno nortea
mericano, pues hay que recordar que el impresentable de
Bartlett fue implicado en el asesinato del agente de la Agencia
Federal Antinarcóticos (DEA), Enrique Camarena Salazar. Es
más, se dice que ni visa tiene. Entonces, pues ni como invitar
lo a las reuniones con Biden y Trudeau.

Les cuento que el acoso y hostigamiento sexual en CFE ha
pasado de 13 casos en 2019, hasta alcanzar la cifra de 100, al
corte del 22 de noviembre del 2022. Y no lo digo yo, sino que
lo reconoció Nimbe Duran, titular de la Unidad de Género e
Inclusión de la empresa.

Ahora bien, Nimbe, lavándose un poco las manos én un
foro que se organizó a finales de año pasado, aseguró que la
tendencia al alza es natural pero que, —inhale y exhale — "no
necesariamente indica que el fenómeno está.aumentando o
que está empeorando, sino que el fenómeno estaba presente,
pero ahora ya tenemos más información al respecto". ¡Quiu
boles, qué tal el cinismo y falta de empatia y sororidad!

Con decirles que, a pesar de las pruebas y del seguimiento
de la denuncia que presentó "Sofía", a quien entrevisté y me
pidió guardar su identidad, contra su acosador, este solo fue
suspendido ocho días, sin goce de sueldo, y —redoble de tam
bores— lo movieron de lugar. Sí, le cambiaron su lugar físico
de trabajo a tan solo unos metros de su víctima. Y no es por
echarle más limón a la herida, pero déjenme decirles que so
bre él pesan dos actas administrativas, dos denuncias por
acoso sexual y una más reciente por mobbing (acoso laboral a
otro compañero).

De acuerdo con datos duros que hay en la CFE, se sabe que
el 78 % de las personas víctimas de acoso u hostigamiento son,
sí acertó, mujeres; el 2 % son hombres, y el resto no se puede
determinar debido a que fueron denuncias anónimas. Pero,
ojo, el 99 % de los agresores son hombres y el 1 % son mujeres.

La CDMX, el Edomex, Veracruz y Baja California son las
entidades donde la oficina de Nimbe Durán pone focos de
alerta.

La dura realidad: por primera vez en la historia desde la
fundación del SUTERM, víctimas de acoso laboral, sexual y
violación, en el entorno CFESÚTERM no solo marcharon el
pasado 25 de noviembre para exigir justicia, sino que le hicie
ron una manifestación al líder del sindicato, a quien acusaron
de ser el principal acosador sexual del sindicato, así como sus
más cercanos.

Hoy se viven otros tiempos y las mujeres electricistas exi
gen igualdad, respeto y justicia.

También en noviembre la CFE en un comunicado sin fir

ma, afirmaba que "no puede sancionar de manera más seve
ra a lo que la propia norma permite".

Por lo que, CFE encubre, tolera y tapa los crímenes, ya que
á pesar de estar OBLIGADA de acuerdo con el artículo 222 a
denunciar ante el Ministerio Público y levantar las actas ad
ministrativas correspondientes para rescindir a los presuntos
acosadores o violadores, no lo hace.

Con decirles que otra trabajadora fue violada en su centro
de trabajo de CFE por cuatro empleados, quienes la creyeron
muerta y la tiraron en una carretera. Cuando ella los denunció,
primero él sindicato los protegió, es decir, los escondió, luego
los suspendió y luego los reincorporó y a ella la corrieron.

¿Ya sintieron ganas de volver el estómago?
Y no es por echarle más limón a la herida, pero CFE es la

primera que incumple con el capítulo 23 de Derechos Labora
les y el Anexo 23 A del TMEC, que se pronuncian fundamen
talmente en dos sentidos, la no discriminación y la atención
de los casos de violencia en los Centros de Trabajo.

Pero por el contrario, las mujeres que se han atrevido a
levantar la voz son perseguidas, señaladas, revictimizadas y
hacen de su vida un verdadero infierno.

Crímenes de Estado, pues la empresa es una empresa del
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¿Los derechos de los niños
están en retroceso?

"Enseña a ¡os ñiños, y no será necesario castigar a los hombres
Pitágoras

El pasado lunes 16 de enero se llevó a cabo la 92a sesión
del comité de los Derechos del Niño de la ONU, en la
cual se enfatizó la importancia de continuar luchan

do por lograr el respeto pleno a la infancia, y es que uno de
los rubros más afectados después de la pandemia ha sido la
educación, lo que a su vez golpea una de las áreas más tras
cendentes en el crecimiento y desarrollo de las niñas, niños
y adolescentes én todo el mundo.

Desafortunadamente, no sólo se trata de la baja calidad
académica o la falta de aprendizaje, sino que además en la
sesión se mencionó el inminente impacto del cambio cli
mático e incluso la reiterada lucha de niñas y niños no
conformes con su género, quienes se han enfrentado a una
creciente represión en muchos países.

También se debe contemplar que derivado de las gue
rras alrededor del mundo muchos niños y niñas continúan
con graves necesidades humanitarias; incluso Volker Türk.
alto comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos
I¡umanos afirmó que los datos reflejan una realidad esca
lofriante, ya que los niños representan el 41% de los más
de 100 millones de desplazados forzosos que hay en el
mundo. Y en 15 países afectados por la crisis, unos 40 mi
llones de niños sufren una grave inseguridad nutricional.

Por otro lado, de acuerdo con datos de Amnistía Interna
cional, la violencia sexual en menores de 18 años en África
continúa produciéndose derivada de conflictos armados,
mientras que aún en varios países persisten la mutilación
genital femenina y el matrimonio a temprana edad. Por su
parte, en nuestro continente, una de las mayores vulnera
ciones en niñas, niños y adolescentes se asocia con frecuen
cia a la delincuencia organizada y la trata, incluso son
reclutados para la esclavitud sexual en conflictos armados.

Dar respuesta a la pregunta del título es complicado,
porque, aunque el compromiso ha sido evidente, no ha
sido suficiente; y es que no sólo se trata de la vulnerabilidad
fuera del hogar, sino que también el desolador panorama
de imaginar el terror al que se enfrentan niñas y niños,
cuando la mayor de las amenazas no se encuentra en el
exterior, sino en casa, justo en aquel espacio que debéíía
proporcionar paz, tranquilidad y consuelo. Hoy el miedo,
para muchos de ellos, está asociado a las figuras de padres,
madres y familiares, quienes no aportan amparo, sino por
el contrario, tristeza, pánico e inquietud.

Quizá tenemos un escenario poco alentador, incluso en
el informe de Amnistía Internacional 2021/22 La situación

de los derechos humanos en el mundo menciona que 2021
fue en gran medida una historia de traición e hipocresía
en las estancias del poder. Aun así, se mantuvo viva la
esperanza de un mundo mejor tras la pandemia gracias a
la valentía de personas, movimientos sociales y organiza
Clones de la sociedad civil.

En una época difícil como la que enfrentamos, la defen
sa de los derechos humanos debe estar acompañada de
actos cada vez más palpables y evidentes, pero sobre todo
que estas acciones conduzcan a medidas contundentes
sobre aquellos que ejercen violencia; porque la aún fragi
lidad de nuestra sociedad en estos temas nos debe instar

á reconocerlos errores para enmendarlos y construir co
munidades justas y equitativas.

Hoy la igualdad y la justicia son temas imprescindibles
para la población e incluso abordar un tema como este,
escribir sobre la pérdida y vulneración de la inocencia; nos
permite continuar entendiendo que formando niños feli
ces, con el paso de los años encontraremos adultos com
prometidos y responsables. •
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Indicador Político

Caso Genaro: Calderón sí supo
siempre de sus narcovíncu los

i las acusaQciones con

tra el exse
cretario calderonista

de Seguridad Pública,
Genaro García Luna,
señalan vínculos con

el narco desde hace

más de quince años,
entonces una de las
derivaciones más

candentes del juicio en Nueva York estaría
involucrando la responsabilidad de Felipe
Calderón Hinojosa como presidente de la
República para encumbrarlo y sostenerlo
en la posición más importante de combate
al narcotráfico y el crimen organizado.

Las pistas se pueden encontrar en el li
bro Las cinco vidas de Genaro García Luna,
escrito por dos investigadores del Colegio
de México (Guadalupe CorreaCabrera y
Tony Payan) en 2020 y avalado por el re
conocido especialista Sergio Aguayo. Se
trata de una investigación sobre el funcio
nario que enfrenta un juicio en Nueva York
y se basa en dos líneas muy profesionales:
una larga entrevista con el propio inculpa
do antes de ser arrestado y de entrevistas
con funcionarios y especialistas que lo co

nocieron, algunas de ellas manteniendo el
anonimato, pero acreditando su validez en
el profesionalismo de los autores.

El libro de 117 páginas, que estuvo
mucho tiempo abierto a consulta digital y
ahora se vende en librerías y en el propio
Colegio de México, hace revelaciones en
la página 36:

"Según estas versiones, que incluyen
las recientes declaraciones del general en
retiro Tomás Ángeles Dauahare subsecre
tario de la Defensa Nacional en el sexenio

de Calderón, el (hoy) expresidente mexi
cano tenía pleno conocimiento sobre las ac
tividades de García Luna y sus vínculos con
el narcotráfico. En una entrevista reciente

con medios de comunicación, Ángeles
Dauahare asegura que él mismo alertó per
sonalmente y por escrito al expresidente de
México sobre el hecho de que su entonces
secretario de seguridad Pública estaba in
volucrado con la delincuencia organizada.

"Sin pruebas concretas pero se supo
ne que se ventilarán en Nueva York hay
quienes dicen que Genaro García Luna pro
tegió a "la gente de Sinaloa" desde su paso
por la AFI. Alguien nos recordó el episodio
de cuatro sicarios del Cártel del Golfo que
fueron secuestrados, interrogados y tortu
rados mientras los videogrababan en Aca
pulco. Guerrero, en 2005. Se dice que "la
AFI de Genaro, en lugar de turnar el caso a
la Policía Ministerial, entregó los sicarios a
la Barbie, es decir, a los Beltrán Leyva''

"Este tipo de preferencia y protección
a "la gente de Sinaloa'/ según algunas ver
siones, se extendió a distintas partes de
la República Mexicana. Algunos también
dicen que "se le dijo a Calderón sobre las
amistades peligrosas de Genaro antes de
que lo nombrara y aun así Calderón lo
eligió''También se dice que "terminaron
laborando en la SSP y la Policía Federal va
rios personajes cercanos a García luna que
habían trabajado con el en la AFI y que su
puestamente tenían relación con la gente
de Sinaloa y protegieron a ese cártel. Nada

de esto, a la fecha, se ha comprobado de
forma fehaciente''

La designación de García Luna como
secretario de Seguridad presenta muchos
elementos oscuros o inexplicables. Los in
vestigadores CorreaCabrera y Payan, por
ejemplo, entrevistaron a Jorge Tello Peón,
ex director del CISEN, sobre el nombra
miento y éste dijo que "Calderón nombró a
García Luna al frente de la SSP porque creía
que lo podía "manejar, pensaba que no lo
iba a cuestionar. Genaro era el operativo de
confianza''Atribuye esta decisión a la falta
de conocimiento sobre el tema de Calderón

y dice que "cuando no se tiene cultura en
un tema, no se elige bien al personal'' El
nombramiento de Calderón se decidió en

una tema en la que estaban Tello y Miguel
Ángel Yunes Linares.

En sus conclusiones, los investigadores
plantean una de las cuestiones más impor
tantes del arresto de García luna, luego de
haber sido el funcionario consentido por
todas las agencias de inteligencia y seguri
dad nacional civiles y militares de Estados
Unidos. Y se preguntan si en el juicio en
Nueva York se podría revelar qué sabía el
Gobierno de EU sobre las narcorrelaciones

de García Luna y cuándo lo supo y "si ya
conocía de los delitos de los cuales acusan
al exfuncionario mexicano cuando le otor

garon una tarjeta de residencia, pues cabe
cuestionar el papel de Estados Unidos en
esta especie de doble juego" Es decir, si el
Departamento de Justicia que hoy acusa a
García Luna a través de la DEA ya sabía de
sus actividades ilícitas y cómo es que el FBI,
también del Departamento de Justicia, dio
luz verde para que se le otorgara la residen
cia permanente en el país.

Política para dummies: la política es lo
que se sabe de lo que no se sabe.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex ijíí
elusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder
Ni narco, ni crimen organizado,
ni gobernadores deben financiar
elecciones: Monreal

a Fiscalía Gelneral de la

¦ República, la
Fepade, el INE y todas
las instituciones pú
blicas deberán cuidar

que no haya financia
miento ni del narco,
el crimen organizado

ni de los gobernadores, en las elecciones
del Estado de México y Coahuila advirtió
ayer Ricardo Monreal.

Advirtió que en ambas entidades habrá
elecciones cerradas, muy competidas, y to
dos deberán cuidar que no se reciclen ahí
las viejas prácticas "de las que nos hemos
quejado y las que hemos protestado siem
pre'' Recordó que la renovación de gober
nadores y otras instancias en esos dos esta
dos, son el preámbulo de las presidenciales
del 2024,

"Todos tenemos que contribuir a que la
democracia impere? indicó Monreal.

UNIDAD Y APERTURA EN ELECCIÓN DE
CANDIDATOS: AUTO

En un encuentro con Guadalupe Acosta
Naranjo, del Frente Cívico Nacional; Claudio
X. González y Gustavo de Hoyos, de Sí por
México; Marco Antonio Adame, de Unidos
por México; Leopoldo Hernández, de UNE

México; Ana Lucía Medina, de Sociedad
Civil México, y Andrés Carral, de Poder Ciu
dadano, el líder formal del PRI, Alejandro
"Alrto" Moreno afirmó que en la alianza Va
por México de PAN, PRI y PRD van por una
amplia inclusión y un debate abierto sobre
el método para la elección del candidato a
la presidencial del 2024.

Hace algunos meses el mismo Alrto 
antes de que fuese repudiado por impulsar
la extensión de las fuerzas armadas en el
combate a la delincuencia hasta 2028 de

cía que ese candidato saldría de elecciones
internas de cada partido de Va por México y
luego una general entre los tres finalistas.

De lo que se trata, afirmó ahora el ve
leidoso y muy poco confiable dirigente tri
color, es de frenar cualquier retroceso en el
régimen democrático a través de la unidad
de toda la oposición de cara al 2024.

Todos los participantes subrayaron la
necesidad de convocar la participación y
unidad ciudadana y partidista, a fin de con
solidar los triunfos electorales de la alianza

"Va por México" en 2023, en Coahuila y el
Estado de México, así como en el 2024.

Todos reunidos en la sede nacional del

PRI, se comprometieron a continuar en la
defensa del Instituto Nacional Electoral y
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación. Ciertamente nadie lo dijo.
pero el encuentro en el PRI y con A/rto fue
en el fondo para regresarle el apoyo al di
rigente tricolor luego de que todos ellos y
las dirigencias y militancias del PAN y PRD
se lo retiraron y cancelaron la Alianza Va por
México porque Alrto promovió y llevó a sus
legisladores a votar por la extensión de las
fuerzas armadas en el combate al crimen y
narco hasta 2028, como lo pidió y quería el
presidente Andrés Manuel López Obrador.

ARMENTA LES PIDIÓ DEFENDER AL
BANCO DE MÉXICOYAL ESTADO

El poblano Alejandro Armenta, presi
dente del Senado pidió a Ornar Mejía Cas

telazo y a Leopoldo Melchi García defender
tanto la autonomía del Banco de México
como al Estado mexicano desde la Comi

sión Reguladora de Energía.
Lo hizo al tomarles ia protesta a Ornar

Mejía como nuevo miembro de la Junta de
Gobierno del Banco de México, y a Leopol
do Melchi como nuevo presidente de la Co
misión Reguladora de Energía, la CRE.

PADRES PROTESTAN DE NUEVO VS
CASINO EN CUAJIMALPA

Una nueva protesta fue realizada por pa
dres de familia y colonos en la delegación
Cuajimalpa, ante la apertura de un casino
en el centro comercial Pabellón Bosques,
colindante con varias escuelas.

Los padres y colonos exigen al alcal
de, el priísta Adrián Ruvalcaba que respete
y aplique la ley que prohibe la apertura de
casinos cerca de escuelas. Colindantes a
este centro comercial se localizan los co

legios Instituto Cumbres Internacional y
Prepa Anáhuac, cuyos padres de familia
exigen que la alcaldía intervenga y evite la
construcción y apertura de este casino.

Durante su protesta padres y vecinos
indicaron que ya habían logrado parar las
obras de este establecimiento, pero que
ahora se han encontrado que trabajadores
laboran por las noches y madrugadas para
no ser detectados en la construcción de

este casino de la cadena King's.
Esta es la segunda ocasión en menos de

un mes que los padres de familia y vecinos
salen con pancartas donde se lee mensajes
como:" ¡ No a la corrupción de casinos cerca
de zonas escolares ¡"; "¡Cero tolerancias a
casinos cerca de zonas escolares ¡"

Ayer indicaron que mantendrán sus
protestas el tiempo que sea necesario hasta
que sean escuchados y no descartaron im
plementar otro tipo de medidas de presión
hasta que sean tomados en cuenta por las
autoridades de la alcaldía Cuajimalpa.

Como dice el clásico del NoaNoa: "Oiga
Usted, ¡pero qué necesidad!''
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Hip ocresía
en D a vos

El Foro Económico Mundial de Davos
es una reunión anual de líderes em

presariales, políticos y académicos
que se celebra en Suiza. Aunque el evento
se promociona como una oportunidad para
discutir temas económicos y sociales im
portantes a nivel mundial, también ha sido
criticado por ser ei reflejo de la brecha cada
vez mayor entre ricos y pobres, en otras pa
labras, una completa farsa. Uno de los prin
cipales puntos críticos es la exclusión de la
mayoría de la población del evento. El foro
es conocido por su elevado costo de entrada
y su selección exclusiva de participantes, lo
que significa que solo un pequeño número
de personas poderosas y adineradas tienen
acceso a las discusiones y decisiones que se
toman allí, es decir, una plataforma para el
poder económico y político en lugar de ser
una verdadera oportunidad para abordar los
problemas del mundo.

Pero no solo eso, muchos argumentan
que el foro promueve políticas y prácticas
que favorecen a las élites económicas en
detrimento de las personas más vulnera
bles. Por ejemplo, el énfasis en el libre co
mercio y la liberalización de los mercados
ha sido criticado por aumentar la desigual
dad económica y socavar los derechos la
borales y de los trabajadores, sobre todo
en los países pobres. Otro punto crítico es
el impacto ambiental del evento. Davos es
conocido por su alto consumo de energía
y su huella de carbono, lo que ha llevado a
críticas de que el foro no está haciendo lo

suficiente para abordar el cambio climático
y las crisis ambientales a nivel mundial. Es
imposible evitar la carcajada cuando ios ul
tra ricos del mundo aterrizan cada año sus

jets privados en un lujoso resort de esquí
en los Alpes suizos para expresar su pro
funda preocupación por el cambio climáti
co, la desigualdad y la pobreza en el mun
do. Hasta da un poquito de rabia.

Es irónico que los grandes temas de la
edición de este año sean la guerra en Ucra
nia, la pandemia y la economía mundial.
Uno podría argumentar que es hasta cínico.
Son los mismos plutócratas que se reúnen
en este foro los que más se han beneficiado
de estos problemas. La inflación, derivada
de las cadenas de suministro, se convir
tió en un problema desde el estallido de la
pandemia, lo que ha provocado un estan
camiento en la recuperación económica del
planeta. Y sin embargo, pese al duro golpe
financiero que esto significó para el 99% de
la población, los diez hombres más ricos
del mundo duplicaron sus fortunas en es
tos dos años. Mientras tanto, millones de
personas se vieron empujadas a la pobreza
extrema a medida que la economía global
se cerró.Todo esto se ha visto agravado por
acontecimientos como la guerra en Ucrania,
financiada por los mismos gobiernos y dis
tinguidos asistentes. Es más, este miércoles,
Zelensky, el presidente ucraniano, se hizo
presente para pedirles a los asistentes que
le envíen más tanques: "El mundo debe ser
más rápido en suministrarnos misiles de de
fensa aéreos y tanques? dijo al i ntervenir por
videoconferencia desde Kiev. Parece chiste,
pero es anécdota.

El Foro Económico Mundial de Davos ha

sido criticado por ser el reflejo de la brecha
cada vez mayor entre ricos y pobres, por
ser una plataforma para el poder económi
co y político en lugar de ser una verdadera
oportunidad para abordar los problemas del
mundo y por no estar haciendo suficiente
para abordar el cambio climático y las crisis
ambientales a nivel mundial. Aunque el foro
tiene algunas intenciones nobles, es impor
tante que se tomen medidas para abordar
estas críticas y garantizar que el foro real
mente sirva al bien común y no solo a los
intereses de una élite económica y política.

* @CallodeHacha
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Notimex /misó sexenios
secuestrada por el

Dejémonos de cuentos: Notimex pasó sexenios
secuestrada por el PRI y el PAN. Tanto los
directores de la Agencia de Noticias del Estado
Mexicano como los líderes del Sindicato Único
de Trabajadores de Notimex (SUTNotimex)
manejaron esa dependencia como un instrumento
al servicio de los intereses de sus jefes: los
presidentes en turno. En toda esa trama de
corruptelas, que hoy tiene a Notimex varada, los
liderazgos del SUTNotimex han jugado un papel
deleznablemente protagónico. Le explico: Conrado
García Velasco, quien se vio obligado a dimitir como
dirigente del SUTNotimex cuando arribó Sanjuana
Martínez, vio pasar por la agencia a seis directores.
Con todos pactó o, al menos, consiguió amagarlos.
Conrado García logró tejer alianzas oscuras con
todos y cada uno de los exdirectores de Notimex:
con José Antonio Díaz García, alias "el Mosco",
con Enrique Aranda Pedroza, con Aurelio Bueno
Hernández, con Sergio Uzeta Murcio, con Héctor
Villarreal Ordóñez y, sobre todo, con Alejandro
Ramos Esquivel,
Pero con Sanjuana Martínez el cacique García

Velasco se topó con pared. La actual directora de
Notimex, que cuenta con el apoyo del Presidente
López Obrador, llegó a la agencia con un propósito
muy claro: depurar y barrer las escaleras de arriba
para abajo, tal como se lo pidió AMLO.
Tras derrocar el cacicazgo de Conrado, el líder

del SUTNotimex pasó su estafeta a una de las
pupilas más contumaces: Adriana Urrea.
En marzo de 2020, Urrea, quien ahora dirige el

SUTNotimex, dijo que presentaría una denuncia
contra el anterior dirigente sindical, Conrado
García Velasco, quien fue acusado, entre otras
acciones ilícitas, de amedrentar a los trabajadores,
de coartar sus prestaciones y por el uso indebido de
recursos.

En marzo de este año se cumplirán tres años de
que Urrea dijo que presentaría esa denuncia y, sabe
qué, hasta ahora no movido un dedo.
Una fuente nos dice: "¿Tú crees realmente que

Urrea pensó en denunciar a Conrado? ¡Cómo crees!
Si ese cuate era quien ordenaba a los directores que
la comisionaran para que viajara al extranjero. ¡Y
con cargo al erario!", ¿Usted qué piensa?
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Monumenta

Como una decisión del Rey
Salomón, existe la propues
ta que, en el basamento del
ex monumento a Cristóbal

Colón, donde tienen previsto
instalar a la Mujer de Amajac,
también se coloca la Antimo

numenta Justicia, con lo que
se pondríafin a los conflictos
entre grupos de feministas y
grupos pro derechos de muje
res indígenas.

Y este miércoles le quisie
ron "meter un gol" a la Jefa
Claudia, al pretender que di
jera que eranecesario incre
mentar el precio del boleto
del metro, pero, al final dejó
en claro que en esta adminis
tración no se contemplaba tal
medida.

Y un punto bueno para el
alcalde de Coyoacán, Giova

ni Gutiérrez Aguilar, quien
anunció la puesta en opera
ción de 40 nuevas unidades

de servicios urbanos para la
demarcación, entre ellas un
tráiler de 30 metros de lar

go el cual recorrerá las ca
lles de Coyoacán brindan
do servicios de poda, clareo,
reparación de luminarias,
balizamiento, entre otras ac
tividades.

Yes que, desde hace más
de 10 años, no se contaba con
unidades nuevas, las cuales
vendrán a sustituir la opera
ción de vehículos ya obsoletos
y en desuso; con ello, se busca
brindar un servicio eficiente a

la comunidad, pero al mismo
tiempo, dignificar el trabajo
del personal que no contaba
ni siquiera con un espacio pa
ra cambiarse de vestimenta.
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El Metro es el alma
de la CDMX

El pasado lunes la jefa de gobierno dio el
bomberazo de salida a la tercera fase de

uno de los proyectos más ambiciosos que se
han realizado en el Metro de la Ciudad de

México: Metro Energía. Con una inversión
de 4 mil 500 millones de pesos y ubicado
en la anterior subestación de Delicias, esta
obra inició desde 2019 y tiene una especial
relevancia porque se desarrolló de la mano
de la Comisión Federal de Electricidad.

Como lo dijo el director Bartlett, implica
la conjunción de dos grandes empresas
públicas al servicio del pueblo mexicano.
Si se deja de lado la enorme inversión en

este proyecto, lo sorprendente es que será
capaz de proveer a las líneas 1,2 y 3 del
Metro con la energía equivalente a la que
requiere una ciudad como Villahermosa,
lo que en la práctica implicará mayor
continuidad en el paso de los trenes y
mejoras significativas en otros aspectos de
las instalaciones como escaleras eléctricas

o alumbrado, además de que está diseñada
para resistir sismos o incendios.
A pesar de la actual campaña que la

derecha ha orquestado en contra del
transporte público en nuestra ciudad, es
notorio el enorme esfuerzo de este Gobierno

para modernizar, no solo el Metro, sino toda
la Red de Movilidad Integrada. En solo 4
años se construyeron dos líneas de Cablebús
en las zonas que más necesitaban un
transporte seguro y de calidad, se ampliaron
varias líneas del Metrobús, se hizo un
Trolebús Elevado, único en el país, aumentó
la cobertura de Ecobici en nuevas zonas,
y se destinaron, únicamente en el último
año, cerca de 42 mil millones de pesos en la
modernización del Metro.

El Metro es el alma de la Ciudad de

México, invertir en él es invertir en el
bienestar de los 70 millones de personas
que lo utilizan cada día, cada mes y cada
año; darle presupuesto es apoyar al pueblo
de la Ciudad de México.
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Cadena perpetua o
agua con Proprotc
HOY INICIA FORMALMENTE EL JUICIO A GAR

CÍA LUNA, TRAS SELECCIÓN DE DURADOS...
Genarco tiene dos opciones: calla y obtiene ca
dena perpetua, o habla y pide agua con Proprote
(Programa de Protección de Testigos), digo popote.
Mejía Berdeja dijo que va con el PT por
Coahuila "para terminar con el moreirato co
rrupto y rapaz".
Sin importarle traicionar al morenismo con su
actitud oportunista, Ricardo huyó como los cha
chos ingratos: sin despedirse y por la puerta tra
sera, y ojalá que cuando en un par de meses vea
que sigue en tercer lugar en las preferencias elec
torales, rectifique y decline a favor de Perpetuo
del Rosal digo Guadiana Tijerina, porque Ar
mando, sin PT y el Verde, quién sabe si la libre an
te el tal Manolo.

Ignacio Mier pide incluir a Fernández Noroña
en los aspirantes morenistas.
Si no es kermes: ni Gerardo ni Monreal, quien ya
había anunciado que se iba en diciembre y ahora
se echó para atrás. A Ricardo ni cómo ayudarle, úl
timamente ha sido desde la Jucopo y el Senado un
"fuego amigo" para la 4T.
Gustavo de Hoyos opinó que las candidaturas
deben incluir a la sociedad civil.

¿Y para 2024 un ciudadano como Claudio X Gon
zález, quien dice ya no ser empresario sino "activis
ta"?.. Está cantada su precandidatura, destapada
por su compa.
Cancelaron en Guadalajara y la CDMX el con
cierto de la banda pronazi Derstur.
Que vaya a cantar en el exbúnker de Berlín, don
de el 30 de abril de 1945 Gañandolfo digo Adolfo
se suicidó de un tiro en la cabeza mientras ingería
cápsulas de cianuro junto con Eva Braun.
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Prohibir la imagen
de AMLO

NO QUIEREN A LOS AMLITOS

De que tamaño no será la arrogancia
y la prepotencia exhibida por el Tribunal
Electoral que ha decidido nada más y na
da menos que prohibirle al partido Mo
rena utilizar la caricatura de AMLO: ese

dibujo que acompaña a López Obrador
desde hacen décadas, y que es diseño del
Monero José Hernández.

Más allá de que la caricatura se volvió
parte del imaginario político mexicano, y
de que es imborrable de cientos de miles de
viviendas, autos y espacios públicos, queda
evidente la intención política: que More
na no pueda presumir a su principal activo
político, el Presidente López Obrador, cuyo
liderazgo aún roza el 70% de aprobación a
nivel nacional.

Lo gracioso es que, intentando prohibir
algo que es de dominio público, no solo lo
viralizan más, sino que también reconocen
que la figura de López Obrador otorga por sí
misma unaventaja política, pues es el polí
tico más querido y defendido de las últimas
décadas, pero no deja de ser absurdo inten
tar desvincularlo a la fuerza del partido mo
vimiento que él mismo fundó.

Por si no fuera poco, lo prohibe el mis
mo Tribunal Electoral que ha permitido
con total impunidad utilizar a otros par
tidos políticos los símbolos que son de
todos los mexicanos, empezando por la
bandera nacional, que aparece en el logo y
en las boletas para votar del PRI, o inclu
so el águila juarista, agandallada por Mo
vimiento Ciudadano.

Queda claro entonces, con este absur
do intento de censura de la imagen pre
sidencial, que la figura y la popularidad
de López Obrador sí hacen la diferencia
en términos políticos y electorales, pe
ro también la mala intención de quienes
buscan a toda costa reducir las posibili
dades electorales del movimiento que es
puntero en todas las encuestas.

Solo faltan que quieran prohibirnos me
diante sus absurdos magistrados que nos
denominemos "obradoristas", o que nos
impidan hablar de los logros de la Cuarta
Transformación.
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las 4 corcholatas

AMLO QUIERE A ALGUIEN DE FIAR

El Presidente de la República ha dado
un viraje importante en el tema electo
ral. Desde hace meses precisó quienes
a su juicio podrían sucederlo; sustentó
su opinión en coincidencias ideológi
cas, de manera especial en sus colabo
radores más cercanos. Así confirmó el

Jefe del Ejecutivo que, quien le suceda
debe tener como requisito indispensa
ble ser su subalterno, jamás señaló a na
die que no cumpliera con esa condición.
De inicio mencionó a una decena de im

portantes funcionarios, pero la lista se
fue reduciendo y en los últimos tiem
pos solo se han señalado a 3, estos son:
la Jefa de Gobierno de la CDMX; el Se
cretario de Gobernación y el Secreta

rio de Relaciones Exteriores. Ante este

planteamiento, el líder de los Senado
res de MORENA y también Presiden
te de la Junta de Coordinación Política

del Senado de la República (JUCOPO),
Dr. Ricardo Monreal Avila, mostró su
interés para participar en lo que han
denominado una "encuesta" para de
signar al candidato por MORENA, para
las próximas elecciones de 2024. De es
ta forma y sin duda acertadamente, Ma
rio Delgado, Presidente de MORENA, lo
ha incluido, siendo el caso entonces que,
las llamadas "corcholatas" han pasado
de 3 a 4: Claudia Sheinbaum, Adán Au
gusto López, Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal.

Es evidente que esos 4 personajes rea
lizarán un intenso trabajo para dar a co
nocer sus puntos de vista y al final, serán
los militantes de MORENA, según se
afirma, quienes seleccionarán al mejor.
Dada la importante presencia de

MORENA en la población mexicana, se
puede considerar que el candidato presi
dencial por este partido, tendrá una gran
aceptación que prevé de manera bastan
te seria y responsable, será el sucesor
o sucesora del actual mandatario. Los

tiempos políticos cambian.
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Mensaje Político
El Metro en el Cabildo
Por Alejandro Lelo de Larrea
Uno de los supuestos

grandes avances demo
cráticos para la Ciudad

de México fue la creación de su

Constitución Política, en que se
destacó la conformación del Cabil

do de la Ciudad de México, que se
gún permitiría una mejor atención
integral de los problemas urbanos,
con el respaldo, apoyo y compro
miso unificado de los titulares de

las 16 alcaldías, encabezados por
quien ocupe en turno la Jefatura
de Gobierno.

Sin embargo, a casi 6 años de
entrada en vigor la Constitución,
el Cabildo existe de pura retórica,
es casi letra muerta, pues no se
obedece el mandato constitucio

nal de sesionar cada 2 meses. En

el último año y medio se han re
unido en 2 ocasiones y los acuer
dos y compromisos establecidos
no se cumplen, porque nadie les
da seguimiento.

Según el artículo 54 de la
Constitución local, el Cabildo de
la CDMX "es un órgano de pla
neación, coordinación, consulta,
acuerdo y decisión del Gobierno
de la Ciudad de México y las per
sonas titulares de las Alcaldías''

La última sesión de Cabildo fue

el 22 de mayo pasado. Es decir, van
casi 8 meses sin que sesione. Esto
no sólo tiene que ver con el desin

terés de Sheinbaum a convocarlo,
pues ella lo preside, sino también a
la descomposición política en la ca
pital propiciada por la persecución
a la oposición y la radicalización de
ésta como respuesta. Ello no per
mite la armonía necesaria para que
se concrete, en los hechos, lo que
acuerdan en el papel.

La sesión de instalación de Ca
bildo se celebró el 6 de octubre de

2021, apenas unos días después
de que rindieron protesta los 16
alcaldes, pero más fue por las pre
siones de ios ediles de oposición,
pues al ser la mayoría (nueve),
podrían haber convocado sin la
anuencia de la jefa de Gobierno,
quien no tuvo más remedio que
llamar a sesión.

Ese día, se informó que
Sheinbaum los conminó a traba

jar juntos en temas de seguridad
pública, abasto de agua y super
visión del estado de los planteles
escolares. Todo fue letra muerta,
pura retórica.

Casi 8 meses después, el 19 de
mayo, se celebró la siguiente reu
nión de Cabildo, en la que también
hubo una foto muy bonita de los
16 alcaldes con Sheinbaum, en las
escalinatas del Antiguo Palacio del
Ayuntamiento. Se acordaron te
mas de bacheo, seguridad, abaste
cimiento de agua y drenaje y hasta

una clase masiva de boxeo en el

Zócalo. Quedó en aparentes bue
nas intenciones.

En el contexto de los proble
mas del Metro, alcaldes de opo
sición entregaron ayer un oficio
a Sheinbaum, en el que le piden
que, "en cumplimiento de la Cons
titución capitalina, convoque a la
brevedad a una sesión de Cabildo''

Exponen: "A fin de mantener
un estado de gobernabilidad cons
titucional de la Ciudad de México

es que le solicitamos, en su cali
dad de presidenta del Cabildo de
la Ciudad, convoque a una sesión
extraordinaria de este cuerpo co
legiado a efecto de informar a los
alcaldes y alcaldesas que lo inte
gramos de forma detallada, trans
parente y oportuna lo que se sabe
hasta ahora del accidente que se
registró el pasado 7 de enero del
presente, en la Línea 3 del Metro
entre las estaciones del Metro "La

Raza" y "Potrero''
De antemano ya se sabe la

respuesta de Sheinbaum: será
un rotundo no. Si durante casi un
año ha omitido convocar a sesión
de Cabildo, menos lo va a hacer
ahora que se lo pide la oposición
para este tema tan sensible. Y qué
importa si se incumple la Constitu
ción, es el modo de actuar perma
nente de la "4J" Lo veremos.
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